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 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 चीन  की  आकाश  सीमा  का  अतिक्रमण

 +

 [  श्री  छह  गठ  देव

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :

 विभूति  मिश्र  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चीन  ने  १४  १९६२  को  सीमा  का  अ्रतिक्रमण  किये  जानें  के

 art  में  भारत  को  कोई  विरोध  पत्र  भेजा  ak

 यदि  तो  उस  पर  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वैदेशिक  कार्य  उप मन्त्री  लक्ष्मी  :

 चीन  का  कि  रसद  चिप  ag  नदी  के  पास  स्थित  चीन  की  चौकी  पर  गिराई

 गई  सही  नहीं है  ।  १४  १९६२  को  एक  भारतीय  विमान  जो  दौलतबेग  ऑ्रोल्दी  के

 दक्षिण-पूर्वे  में
 ७

 मील  की  दूरी  पर  स्थित  एक  स्थान  में  रसद  गिरानें  के  लिये  रवाना  हनना  पूर्वी

 हवाओं  के  कारण  पूर्वे  दिशा  में  ३  मील  चला  गया  उसनें  वहां  पर  चीनियों  के  एक

 शिविर में  रसद  गिराई  ।  यह  स्थान  चिप  चैप  नदी  के  निकट  स्थित  उस  चीनी  चौकी  जिसके

 बारे  में  हम  ने  ३१  2ERR  को  चीन  सरकार  को  भेजें  गये  पपर  पत्र  में  विरोध  व्यक्त किया

 QQ  मील  चरागे है  ।  हम  ने  इस  सम्बन्ध  में  चीन  को  विरोध भेज  दिया  है  भ्र  चीनी  अधिकारियों

 से  कह  दिया  है  कि  वे  भारतीय  क्षेत्र  में  गद्दी  दल  न  भेजने  के  बारे  में  कड़ी  हिदायत  दे  दें
 ।

 श्री  रघुनाथ  सिह  :
 यह  प्रोटेस्ट  नोट  जोकि  भेजा  गया  इसका  उत्तर  कराया  है  या  नहीं  पाया

 में  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  साल  के  अन्दर  कितने  TACHA  हुए  हैं

 :

 मूल  att  में

 दे

 4979(ai)
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 प्रधान  मन्त्री  तथा
 वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  जवाहरलाल  प्राणों  पूछा  है  कि  कितने  हुए

 हैं  जिसके  मानी  हैं  कब  से  कितने  हुए  हैं  ।  क्या  माननीय  सदस्य  कोई  तारीख  बतायेंगे
 ?

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 इस  साल  कितने  हुए  हैं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यकायक
 तो

 इसका  मैं  जवाब  नहीं  दे  सकता  हूं  ।  एक  जवाब  दिया  जा

 चुका  है  कि  कोई  बड़े  पैमाने  पर  वायोलेशन तो  हुमा  नहीं  है  ।  छोटे मोटे  तो  होते  रहते हैं

 कुछ  इवा  केस  कुछ  पेट्रोल  के  ।  हमने  देखा  है  कि  इसी  में  एक  पैट्रोल  ara  प्र  गया  |

 माननीय  सदस्य  ने  यह  भी  पुछा  है  कि  कोई  जवाब  श्राया  है  या  नहीं  है  ।  मेरा  खयाल  है

 कि  एक  जवाब  पेकिंग  में  हमारी  एम्बेसी  को  कल  भेजा  गया  है  ।  हमें  तो  वह  मिला  नहीं  है  ।  खबर

 है  ।  हमें  तक  नहीं  प्राया  है  ।  लेकिन  मुख्तसिर  में  यह  है  कि  जैसा  श्राम  तौर

 से  दस्तूर  होता  इन्कार  किया  है  उससे  जो  बात  हमने  कही  है  ।  उन्होंने  कुछ  कहा  है  ॥

 शी  त्यागी  :
 मैं  चीनी  rect  शिविर  के  बारे  में  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  हुं  ।  उपमंत्री  महोदय  के

 उत्तर  से  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  यह  शिविर  हमारे  क्षेत्र  में  स्थित  है  इसलिये  यदि  कोई  रसद  गिराई  गई  है

 तो  वह  हमारे  क्षेत्र  में  ही  है  ।  किन्तु  दुर्भाग्यवश  हमारे  शत्रु  को  वह  प्राप्त  हो  गयी  ।  क्या  उसने  वह

 लौटा  दी  है  अथवा  वह  उसे  काम  में  ला  चुका  है
 ?

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 उन्होंने  पहले  सन्देश  में  रसद  को  लौटा  देने  का  प्रस्ताव  किया

 था  ।  किन्तु  हम  ने  उसे  वापस  लेना  ठीक  नहीं  समझा  ।  हो  सकता  है  उसमें  कुछ  खाने-पीने की  चीजें  थी

 और  वे  ज्यादह  दिनों  तक  अच्छी  हालत  में  न  रहतीं  |  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  उनका  एक  गती  दल

 इधर-उधर  घूम  रहा  था  कौर  उसने  कहीं  पर  अपना  खेमा  गाड़  दिया  are  हमारे  विमान  ने  उसे

 अपना  खेमा  समझकर  रसद  वहीं  गिरा  दी  ।

 थी  त्यागी  :  किन्तु  वह  क्षेत्र  तो  हमारा  है  ।

 fet  जवाहरलाल नहरू  :  जाहिर  है  कि  पुरा  इलाक़ा  हमारा  है  ।  उन्होंने जिस  इलाक़े

 कब्जा  कर  लिया  है  वह  भी  हमारा  है  ।

 श्री  quar राय  :  मेँ  जानना  चाहता  हूं  कि  १  १९६२ से  कितने

 वायोलेशंज  हुए  हैं  जिनके  लिये  प्रोटेस्ट-नोट  भेजे  गये  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 बिना  दरियाफ़्त  किये  मैं  इसका  जवाब  नहीं  दे  सकता  हूं
 ।  माननीय

 सदस्य  किस  जगह  के  बारे  में  कह  रहे  लद्दाख  के  बारे  में  कह  रहे  हैं  या  किसी  ak  जगह  के

 बारे में  ?

 शी  खुश वक्त राय  :  लद्दाख  को  शामिल  करके  हिन्दुस्तान  के  ऊपर  जितने  vaca

 हुए  हैं  उनके  बारे  में  मैं  पूछ  रहा  हूं  ।

 भो  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मुझे  नहीं  मालूम  कि  लद्दाख  में  कोई  भी  gar  है  या  नहीं
 ।

 प्र०
 गे  दल :  जब  चीन  द्वारा  वायु  सीमा  का  अतिक्रमण  किया  जाता  है  तो  यह

 समाचार  देश  के  हित  में  जनता  को  क्यों  नहीं  बताया  जाता  ?

 प्रकाशित किये  जाने  चाहियें  ।

 महोदय  :
 माननीय  सदस्य  का  कथन  है  कि  ऐसे  समाचार  समाचारपत्रों  में

 ee a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat  जवाहरलाल नेहरू
 :

 माननीय  सदस्य  किस  अतिक्रमण  का  निर्देश  कर  रहे  हैं
 ?

 जब  कभी  वायु-सीमा  के  किसी  अतिक्रमण  की  सुचना  प्राप्त  होती  है  तो  सब  से  पहले  उसकी

 जांच  की  जाती है  ।  इसमें  कुछ  समय  लगता  है  ।  कभी-कभी  यह  पता  नहीं  चल  पाता  कि  अतिक्रमण

 ear  भी  है  या  नहीं  ।  जांच  करने  के  बाद  हम  पता  लगाते  हैं  ।  इसके  बाद  जानकारी सभा  में  दे  दी

 जाती  है  या  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  कर  दी  जाती  है  ।  उदाहरण  के  लिये  एक  ग्रतिक्रमण  त्  था

 किन्तु  लद्दाख  में  कहीं  कौर  हा  था  ।  लगभग  एक  मिनट  तक  एक  विमान  बहुत  ऊंचा  उड़ता

 रहा  ।  यह  पता  नहीं  लगा  कि  विमान  किसका  था  ।  तेज़  गति  से  चलने  वाले  विमान  सीमा  के

 बराबर  भीतर  नहीं  रह  सकते  भले  ही  उनका  भ्रतिक्रमण  करने  का  इरादा  न  हो  ।  श्राकादा में  तो  कोई

 सीमा  नहीं  होती  ।  उसका  अन्दाज़ा  ही  लगाना  पड़ता  है  ।  जब  श्राप किसी  विमान  को  ज़मीन पर  से

 देखें  तो  वह  सीमा  से  ५  मील  बाहर  हो  सकता  है  तब  भी  श्राप  को  वह  झ्र पने  ठीक  ऊपर  दिखाई

 देगा  ।  चीन  ने  वायु-सीमा के  अतिक्रमण  की  जो  शिकायतें की  हैं  उनमें  यही  gars  ।  हमारे

 विमान  वहां  गये  ate  हमारी  जानकारी  के  मुताबिक  वे  चीन  के  क्षेत्र  में  नहीं  गये  ।  किन्तु  चीन
 को

 लगा  कि  वे  गये  थे  ।  इसलिये  हमें  पहले  निश्चित  जानकारी  प्राप्त  करके  उसे  जाहिर  करना  पड़ता  है  ।

 औद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्था

 डा०  सामन्त सि हार  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 उड़ीसा  में  किन  स्थानों  पर  तीसरी  योजना  में  कितनी  औद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थायें

 पंचायत  समिति  के  स्तर  पर  भी  कोई  ऐसी  संस्था  स्थापित  होगी  ;

 कौर

 यदि  तो  उन  का  वित्तीय  तथा  प्रशासकीय  ढांचा  क्या  होगा  ?

 धौर  रोजगार  तथा  योजना  उप मन्त्री  ल०  ato  :  तीन  |

 राज्य  सरकारों  से  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सुरक्षा  परिषद्  क  समक्ष  कादमीर का मामला का  मामला

 1*६८.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संयुक्त  राष्ट्र  सुरक्षा  परिषद्  में  काश्मीर  का  मामला  कब  लिये  जाने  की  अदा

 ?

 सुरक्षा  परिषद  के  सामने  भारतीय  मामले  को  पेश  करने  के  लिये  किस  को  नियुक्त

 किया  गया  है  ;  प्रौढ़

 कया  संयुक्त  राष्ट्र  में  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  के  सदस्य  के  रूप  में  बख्शी  गुलाम  मुहम्मद
 को  भेजा  जा  रहा  हैं  ?

 मूल  wast  में
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 लक्ष्मी  मनत
 न  ह  «

 सुरक्षा  परिषद्  की  बैठक  की  तिथि

 कभी  तक  निश्चित  नहीं  की  गई  है  ।

 शर  ये  ऐसे  विषय  हैं  जिन  पर  सुरक्षा  परिषद्  की  बैठक  होने  पर  ही  विचार

 किया  जायेगा  ।

 श्री  हेम  बरुआ  :  क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  पी०  ato ०  कराई  द्वारा  कराची  से  १४  तारीख

 को  भेजे  गये  उस  समाचार  की  गया  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  सिंकियांग  श्र  पाक-प्राधिकृत

 के  बीच  के  क्षेत्र  के  बारे  में  बातचीत  करने  के  पाकिस्तान  के  प्रस्ताव  से  चीन  सहमत  हो  गया

 है  शर  यदि  तो  क्या  सुरक्षा  परिषद में  जब  काश्मीर  पर  चर्चा  होगी  तब  इस  विशिष्ट  बात  पर

 भी  चर्चा  होगी  ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वेवेशिक-कार्ये  मन्त्री  जवाहरलाल  में  ने  तो  यह  देखा  नहीं

 और  यह  बात  इस  से  भी  उत्पन्न  नहीं  होती  ।

 श्री  हेम  ae
 :  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  है  कौर  यह  समाचार  श्राज  सुबह  समाचारपत्रों

 में  प्रकाशित  शुभ्रा  है  क्या  इसे  भी  राष्ट्रसंघ  में  काश्मीर  पर  चर्चा  के  समय  कार्य-सूची
 में  रखा

 जायेंगी ?

 fo  जवाहरलाल  माननीय  सदस्य  द्वारा  जो  बात  उठाई  गयी  है  वह  निस्सन्देह

 पूर्ण  है
 ।

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  म  ने  यह  समाचार  नहीं  देखा  है  झर  दूसरी  यह  कि  यह  बात  इस  प्रश्न

 से  उत्पन्न नहीं  होती  ।

 श्री  त्यागी
 :

 पिछली  बार  जब  पंचाट  दिया  गया  था  तो  पाकिस्तान  को  काश्मीर  से  अपनी

 सदस्य  सेना  हटा  देनी  चाहिये  थी  ।  क्या  सस  ने  उस  क्षेत्र  से  अपनी  सशस्त्र  सेना  हटा  दी  है
 ?

 tat  जवाहरलाल नेहरू  :  नहीं  ।  उसने  अपनी  सेना  नहीं  हटाई  है
 ।

 fait  हेम  जब  हम  समूचे  जम्मू  कौर  काश्मीर  पर  संप्रभुता  का  दावा  करते

 हैं  तो  क्या  पाकिस्तान  कौर  चीन  को  काश्मीर  के  उस  क्षेत्र  के  बारे  में  बातचीत  करने  का
 हक  ?

 felt  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 हमारी  राय  में  उन्हें  ऐसा  कोई  हक  नहीं  है  भ्र ौर  हमने  उन्हें  यह

 साफ-साफ बता  दिया  है  ।

 तिब्बत  में  पकड़े  गए  भारतीय  राष्ट्र जन

 1६९.  श्री  भक्त  क्या  प्रधान  मन्त्री
 ६  १९६१  के  तारांकित प्रदान  संख्या

 ६३८  क  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तिब्बत  में  चीनी  अ्रधिकारियों  द्वारा

 पकड़े  गये  भारतीय  राष्ट्र जनों
 अथवा  भारतीय  संरक्षणाधीन  व्यक्तियों  को  छुड़ाने  के  लिये  किये

 गये

 प्रयत्नों  का  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 उप मन्त्री
 लक्ष्मी  :  तारांकित  प्रश्न  संख्या  तक  के

 उत्तर  में  हम  ने  जो  स्थिति  बताई  उसमें  कोई  परिवर्तन  नहीं  gar  ह  ।

 fort  भक्त  दर्शन
 :

 मैं  जाने  सकता  हूं  कि  इस  समय  कितने  भारतीय  नागरिक  तिब्बत
 की

 जेलों  में  बन्द  हैं
 ?

 ह

 faa  wish  में
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 लक्ष्मी  मेनन
 :

 वहां  पर  साठ  लोग  हैं
 ।

 लेकिन  चीनी  बार-बार  यह  कहते  हैं  कि  वे

 तिब्बत  के  नागरिक  हैं
 न

 कि  भारतीय
 ।

 उन  में  पांच  काइमीरी  मुसलमान  कौर  एक  नागरिक  सिक्किम

 हम

 थ्रो  भक्त  दर्शन  :  क्या  चीन  सरकार  ने  या  तिब्बत  में  स्थित  चीनी  अधिकारियो ंने  किसी

 प्रकार का  कोई  श्रीनिवासन  दिया  कि  इन  भारतीय  नागरिकों  को  कब  तक  रिहा  किया  जा

 सकेगा  ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो मन्त्री  जवाहरलाल
 :

 वह  इनकार करते  हैं  इस

 बात  को  तसलीम  करने  से  कि  वह  भारतीय  नागरिक  हैं  ।  वह  कहते  हैं  कि  वह  तिब्बती  हैं  या  चीनी

 बहस  तो  इस  बात  की  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न
 ।

 fort  हेम  we
 :

 पहले  एक  बार  यह  बताया  गया  है  कि  उनकी  नागरिकता  प्रमाणित  नहीं

 की  गई  हैं  ।  तो  यह  प्रमाणित  हो  चुकी  है  हमें  बताया  गया  है  कि  चीन  उनके  चीनी

 रिक  होने  का  दावा  करता  है  ।  वह  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा
 ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रधान  मंत्री  ने  इतना  ही  कहा  कि  चीन  उन  के  चीनी  नागरिक  होने  का

 दावा  करता  है  |  हम  यह  कहते  हैं  कि  वे  काश्मीरी  हैं  ।

 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  भोपाल में  हड़ताल

 ः

 (  थ्री  प्र०  गठ  देव

 1*७०.1५  श्रीमती  इला  पालचौघरी  :

 श्री  हरिश्चन्द्र मायर  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  के  कर्मचारियों  द्वारा  हाल  में  की  गई  हड़ताल

 के  ब्योरे क्या  हैं  ;

 पुलिस  के  साथ  मुठभेड़ों  में  कितने  कर्मचारी  मर  गये  तथा  कितने  घायल

 हुए  ;

 यदि
 संप्रग  को  कोई  हानि  हुई  है  तो  कितनी  हुई  है  ate  कारखाने  को  कुल  क्षति  कितनी

 है  ;

 हड़ताल  को  समाप्त  करने  के  लिये  तथा  भविष्य  में  हड़ताल को  न  होने  देने  के  लिये

 कया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 उद्योग  मन्त्री  सुभाष  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान

 संलग्न  विवरण  की  are  दिलाया  जाता  है  जो  मे  ने  १४  ERR  को  सभा  पटल  पर  रखा  था  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ११]

 श्री  इन् जीत  गुप्त
 :

 विवरण  के  दूसरे  पृष्ठ  पर  कहा  गया  है  कि  कर्मचारियों  द्वारा  प्रस्तुत
 की

 गईं  शेष
 ३६  मांगों  निर्देश  न्यायाधिकरण

 tare  भेजी  में
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 a  तरीकों  से  तय  किया  जा  सकता  है  ।  कया  यह  हड़ताल  होने  से  पहले  अ्रनुशासः ष्  संहिता  के

 अन्तर्गत  इन  न्य  तरीकों  से  काम  नहीं  लिया  गया  था
 ?

 मनुभाई  शाह
 :

 ये  सब  तरीके  काम  में  लाये  गये  थे  लेकिन  कर्मचारियों  के  यूनियन  के

 एक  विशिष्ट  श्रेणी  के  प्रतिनिधि  अपनी  बात  पर  रहे  ।  इसलिये  हम  इन  मांगों  के  बारे  में  कोई

 नहीं  कर  सके

 श्री  इखजीत  गुप्त
 :

 क्या  ATMA  पिता  के  अ्रन्तगंत  इस  कारखाने  में  शिकायतों  के

 निबटारे  के  लिये  कोई  प्रक्रिया  कायम  की  गयी  है  ?

 थी  मनुभाई  arg
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  पुरा  विवरण  पढ़ें
 तो

 उन्हें  ज्ञात  हो  जायेगा  कि

 अनुशासन  संहिता  के  जो  सभी  द्वारा  स्वीकार  की  गई  वार्ता  १९६३ तक  पुनः

 आरम्भ  नहीं  की  जा  सकती  ।  दूसरे  यूनियन  की  शिकायतों  का  न  तो  मान्यता  दी  जा  सकती  है  कौर

 न  उन  पर  विचार  ही  किया  जा  सकता  है  ।

 fat  तंगामणि
 :

 क्या  शिकायतों  को  निबटाने  की  प्रक्रिया  और  संयुक्त  प्रबन्ध  परिषद्  का  निद

 राज्य  के  श्रम  मंत्रालय  को  किया  जायेगा  ?

 शनी  मनु भाई  शिकायतों  की  प्रक्रिया का  निर्देश  राज्य  सरकार को  किया  जायेंगी

 लेकिन  प्रबन्ध  परिषद्  केन्द्रीय  सरकार  का  एक  विषय  होने  के  कारण  हम  केन्द्रीय  श्रम  मंत्रालय  से  इस

 सम्बन्ध में  बातचीत  करेंगे  ग्रा शाहे  कि  इन  सब  प्रश्नों पर  विचार  करने से  पहले  उचित  वातावरण

 बनाने  के  लिये  सदन  कुछ  समय  देगा  ।

 पाकिस्तान  से  निकाला  गया  भारतीय  पत्रकार

 +

 श्री  प्र०  to  देव

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 Hots

 इला  पालचौघरी  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  पाकिस्तान  की  सरकार  ने  हाल  में  ७५ .... ज त स्टट्समन द  के  भारतीय

 दाता  को  पुर्व  पाकिस्तान  से  निकाल  दिया  हे  ;

 यदि  तो  इस  घटना  का  पूरा  ब्योरा  कया  है

 भारत  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये
 ?

 उप मन्त्री  लक्ष्मी  हां  ।  के ्
 संवाददाता श्री  होने  कौर  उनकी  पत्नी  को  गत  मास  पूर्वे  पाकिस्तान  से  चले  जाने  का  दिया

 पया  था  शौर  उन्हें  पाकिस्तान  छोड़ने  के  लिये  बहुत  ही  कम  समय  दिया  गया  था  |

 १०  FRR  को  श्री  नोने  और  उनकी पत्नी
 जो

 faa
 फिर

 से  बनाने  के  लिये  gd  पाकिस्तान  की  सरकार  के  पास  जमा
 किया  गया  उन्हें  इस

 हिदायत  के  साथ  लौटा  दिया  गया  कि  वे  १२
 ERR  तक  पार्किचेतान

 से
 चले  जायें  ढाका  स्थित  भारतीय  उप  उच्च  at  ने
 एएए  _

 मूल  अंग्रेजी  में
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 युवे  पाकिस्तान  की  सरकार  से  इस  fetes  पर  पुर्निवचार  करने  के  लिये  या  श्री  नोने  को  जाने  से  पूर्वे

 व्यवस्था  के  लिये  पर्याप्त  समय  देनें  के  लिये  कहा  किन्तु  इन  में  से  एक  भी  बात  नहीं  मानी  गयी
 ।

 श्री  नौवें  को  पूर्व  पाकिस्तान  से  निकाल  देने  के  बारे  में  नई  दिल्ली  स्थित  पाकिस्तान  के

 उच्च-आयुक्त को  १६  १९६२  को  एक  कड़ा  विरोध-पत्र  भेजा गया  है  ।

 fat प्र०  गे  देव :  कया  यह  सच  है  कि  भारतीय  पत्रकार  को  ढाका  स्थित  भारतीय  उप

 आयुक्त  से  मुलाकात  नहीं  करने  दी  गयी  ?

 पुंप्रधान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मन्त्री  जवाहरलाल  हमें  इस  सम्बन्ध में  कोई

 जानकारी नहीं  है  ।

 fat हेम
 :

 क्या  हमारी  सरकार  इस  पत्रकार  के  निष्कासन  के  कारण  पूर्व  पाकिस्तान

 की  सरकार  से  पता  लगा  रही  है  दौर  यदि  तो  वे  क्या  हैं  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  उन्होंने  कोई  कारण  नहीं  दिये  ।

 fat  went  हर वानी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तानी  समाचार-पत्रों के  यहां  प्रतिनिधि हैं

 उनमें  से  कई  प्रतिनिधि  भारत-विरोधी  समाचार  भेजा  करते  क्या  भारत  सरकार  ने  उनके

 विरुद्ध  कभी  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 fetta लक्ष्मी  मेनन  :  नहीं

 fat  प्र०  to  देव  :
 कया  ढाका  स्थित  भारतीय उप  उच्च-ग्रायुक्त नें  २४  घंटे  का  समय  बढ़ाकर

 ७२  कराने  के  लिये  प्रयत्न  किया  था
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 उन्होंने  हस्तक्षेप  नहीं  किया  ।  किन्तु इस  पत्रकार  को  मुश्किल  से

 इक  दिन  का  समय  मिला ।

 श्री हेम  बरुआ  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  पत्रकार  को  निकाल  देने  के  कारणों  का
 न  तो

 लगाया  गया
 न

 वे  दिये  गये  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  पाकिस्तान  सरकार  के  कार्य  के
 विरोध

 में  भेजे  गये  पत्र  का  ara  कया  है  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 पाकिस्तान  सरकार  के  पास  कोई  कारण  हो  सकते  हैं  जिन्हें  वह

 बताना न  चाहती  हो  ।  हमारा  अनुमान  यह  है  कि  पत्रकार  ने  पूर्व  पाकिस्तान  में  गड़बड़ी के
 समाचार

 SN

 भेजे  थे  जिनके  बारे  में  उस  सरकार  को  oot  हो  ।

 नागालैण्ड  में  मारे  गये  श्रारकी  कर्मचारी

 pron.
 Mt  mo  ग०  देव

 थी  go  ब

 क्या
 प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 श्र

 _  क्या
 १९६२

 के  दूसरे  सप्ताह  में  नागालैण्ड  में  कुछ  कर्मचारी  मारे

 ह

 मूल  भ्रंग्रेजी

 2  Security  Men  Killed  Nagaland.
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 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 मन्त्री  के  सभा-सचिव  ato  ato  :  (@)

 १२  १९६२  को  राज्य  क्षेत्र  पौर  नागालैण्ड  की  सीमा  पर  हरपौनी  के  उत्तर  में
 दो

 मील

 पर  एक  क्षेत्र  में  विद्रोही  नागाओं  ने  पुलिस  के  एक  गती  दल  पर  गोलियां  चलाईं
 ।

 पुलिस
 ने

 भी

 गोलियां  चलाईं  गोलाबारी एक  घंटे  तक  जारी  रही  |  एक  हवलदार  मारा  गया  कौर  दो  कान्स्टेबल

 घायल  हुए  |

 fat  मे ०  to  देव  :  नागालैण्ड  में  अब  तक  कितने  ग्रारक्षी  कर्मचारी  मारे  गये  हैं  ?

 मन्त्री  तथा  बेदेशिक-कार्य मन्त्री  (sit  जवाहरलाल  :  यदि  माननीय  सदस्य

 तारीखों  का  उल्लेख  कर  प्रशन  पूछें  तो  हम  पता  लगाने  की  कोशिश  करेंगे  ।

 fat  प्र०  to  देव :  कया  मृत  व्यक्तियों  के  भ्रांतियों  को  कोई  मुआवजा  दिया  गया  है
 ?

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 श्राम  तौर  पर  भ्छ्  दिया  जाता  है  लेकिन  इस  मामले
 के

 बारे  में  मुझे  जानकारी  नहीं  है  ।

 fart हेम  कया  सरकार  को  ज्ञांत  है  कि  श्री  फिज़ा  लन्दन  में  हमारे  विरुद्ध  मिथ्या  प्रचार

 कर
 रहे  हैं

 शर
 नागालैण्ड  में  विद्रोहियों  के  कार्यों  को  बढ़ावा  देने  की  कोशिश  कर  यदि

 तो  क्या  श्री  फिज़ा  के  इस  विशिष्ट  ज  का  विद्रोही  नागाओं  पर  कोई  प्रभाव  पड़ा  है  जिसके

 कारण  हमारे  प्रभारी  कर्मचारी  मारे  गये

 faert  महोदय
 :

 यह  इस  wet  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  अगला

 पाकिस्तान को  नम्बर  चरसे  का  निर्यात

 Pros.  श्री  do  चं०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  =

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  ने  पाकिस्तान  में  खादी  उद्योग  को  बढ़ावा  देने  तथा  बेरोजगारी

 को  टूर  करने के  लिये
 ४००  नम्बर

 चरखे  खरीदने  का  प्रस्ताव  किया

 क्या  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  कर
 लिया

 गया
 कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 उद्योग  स्त्री  मनु भाई
 से

 हां  ।  पाकिस्तान को  ४००  नम्बर

 चरखे  निर्यात  करने  की  बात  afar  रूप  से  तय  हो  चुकी  है  |

 fet दी०  चे  वर्मा  भुगतान  भारतीय  रुपये  में  होगा  या  वस्तु-विनिमय  के  झ्राधार  पर  ?

 श्री  मनुभाई  व्यापार  प्रणाली  के  ज
 १

 लाख  रुपये  का  भुगतान  किया  जायेगा  1:

 पुराना किला  में  शरणार्थी

 1*७६.  थी  बलराज  मधोक  :
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पुराना  किला  में  रहने  वाले  शरणार्थियों  को  बने  हुए  मकान  देने  का
 फैसला  कर  लिया

 faa  wit  में
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 तो  उनको  जो  मकान  दिये  जायेंगे  उनकी  अनुमानित लागत  क्या

 वे  मकान  किन  क्षेत्रों  में  होंगे
 ?

 उप मन्त्री
 ao  :

 से  पुराना  किला  में  रहने  वाले

 दारणाधियों  को  अतीत  में  बने-बनाये  मकान  दिये  गये  थे  जो  उन्होंने  उस  समय  नहीं  लिये  ।  बाद में

 उन्हें  लाजपतनगर  कालकाजी  में  मकान  बनाने  के  लिये  प्लाट  दिये  गये  जो  उन्होंने  ले  लिये  हैं  ।

 कई  शरणार्थियों  ने  इन  प्लाटों  पर  मकान  बना  लिये  हैं  ।  शेष  शरणार्थियों ने  भ्रम्यावेदन  किया

 है  कि  चूंकि  वे  छोट  व्यापारी  हैं  इसलिये  वे  मकान  बनाने  के  लिये  समय  नहीं  निकाल  सकते  |  इसलिये

 उन्होंने  stat  की  है  fe  उन्हें  जो  ज़मीन  दी  गई  है  उस  पर  सरकार  ही  मकान  बनवा  दे  ।

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 श्री  बलराज  मधोक  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  जब  यह  सवाल  उठाया  गया  था  तो

 सरकार  ने  कहा  था  कि  मकान
 बनाने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  है

 |
 प्री  निर्णय  में  क्यों  परिवर्तन

 गया है  ?

 श्रिया  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  मकान  न  बनें
 ?

 थी  बलराज  मधोक  :  मकान  तो  बनाये  जाने  चाहियें  ।

 fet av  राज  मकान  बनाये  जायें  यह  facia  कब  किया  गया
 ?

 गप्रुनर्वास  मन्त्री  मेहर  चन्द  निर्णय  ait  नहीं  किया  गया  है
 ।  मामला

 विचाराधीन है  ।

 fat  ब्रज  राज  सिह
 *  a  rm  म

 गश्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  आरोप  लगाये  जाते  हैं  ।

 श्री  बज  राज  सिंह
 :

 आरोप  लगाने  का  प्रदान  ही  उत्पन्न  नहीं  है  ।  मैं  तो  सिर्फ  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  मकान  बनाने  का  निर्णय  कब  किया  गया ?

 चिया  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  ने  निश्चित  रूप  से  कहा  है  कि  निर्णय  नहीं  किया  गया
 भर

 मामला  wat  विचाराधीन है  ।  यह  कार्यवाही  से  निकाल  दिया  जायेगा  ।  मैं  किसी को  आरोप

 नहीं  लगाने  दूंगा  e  .  ।  श्री  ब्रज  राज  सिंह  ने  आरोप  लगाया  है  शौर

 वह  कार्यवाही से  निकाल  दिया  जायेगा  ।  जाये  दिन  झ्रारोप  लगाना  कोई  मायने  नहीं  रखता  ।  यदि

 माननीय  दूर
 सरकार  का  कार्यभार  सम्हालने  के  लिये  तैयार  हों  तो  वे  ऐसा  कर  सकते  हैं  ।  तब  मैं

 उनका  भी  सेन  करूंगा  |

 शि  ब्रज  राज  सिह
 :

 मैं  तो  केवल  जानकारी  चाहता  था  ।  मैंने  कोई  आरोप  नहीं  लगाया  है  ।

 free  महोदय
 :

 वास्तव  में  प्रभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया है  ate  मामला

 विचाराधीन  है
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  शरणार्थियों  की  सहायता  करने  को  दिखावा  करके  सरकार

 से  इस
 म

 मले  पर  विचार
 न

 करने  की  प्रपेक्षा  करते  हें  तो  उन्हें  ऐसा  कहना  चाहिये

 fat  att  में

 फैकेककप्रध्यक्ष-पीठ  के  प्रादेशनुसार  निकाला  गया  ।
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 ऋषिकेश  में  औषधियों  के  उत्पादन  का  सन् यन्त्र

 *igig,  श्री  भक्त  द्दीन  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ऋषिकेश  में  सोवियत  सहयोग  से  औषधियों के  उत्पादन  का
 जो

 संयंत्र  स्थापित  किया  जा  रहा  उसमें  wa  तक  कया  प्रगति  हुई

 उस  संयंत्र
 में  वास्तविक  उत्पादन  कार्य  कब  तक  प्रारम्भ  हो  जाने

 की  आशा  की

 जाती है  ?

 उद्योग  मन्त्री  तथा  सभा  की  मेज़  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 मास्को  के  मैसेज  ट
 क्नोएक्सपोर्ट  से  १९६१  में  एंटीबायोटिक्स  प्रायोजना

 ऋषिकेश  की  प्रायोजना  रिपोर्ट  मिली  थी  ।  इसे  जांच  करके  मंजूर  कर  लिया  गया  है
 ।

 प्रायोजना  के  लिये  भूमि  की  आवश्यकता राज्य  सरकार  ने  पुरी  कर  दी  है  कारखाने

 की  इमारतें  एवं  बस्ती  बसाने  के  लिये  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।  प्रशासन  खण्ड  का  शिलान्यास

 ११  १९६२  को  किया  जा  चुका है  |

 आशा  है  कि  इस  संयंत्र  में  PeRy  या  १९६४  में  उत्पादन  होने  लगेगा  ।  निर्धारित

 कार्य-क्रम  को  शीघ्रता  से  aaa  में  ले  कराने  का  पूरा  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।

 थ्री  भक्त  ददन  :  इस  विवरण  से  ज्ञात  होता  है  कि  जिस  योजना  के  प्रशासन

 टिव  की  झ्राघारशिला  sat  हाल  में  रखी  गयी  कौर  सन्  PER AT या  cee |  तक  उत्पादन

 कार्य  दुरू  होगा  |  क्या  इस  काय  को  जल्दी  प्रारम्भ  किया  या  ऐसा  हो  सकेगा
 ?

 श्री  मनु भाई  परियोजना  का  are  यथासम्भव  तेजी  से  किया  जा  रहा  हैं  ।  वास्तव

 में  सभा
 को

 यह  जान  कर  प्रसन्नता  होगी  कि  रूस  सरकार  ने  १९६५  तक  आरम्भ  करना  मान  लिया  है

 किन्तु  हमारी  सभी  विशेषज्ञों  के  साथ  चर्चा  हुई
 थी

 तथा  अपने  शिक्षकों  से  भी  बातचीत  हुई  थी  ।

 a
 हम  ara  करते  हैं  कि  हम  यदि  सम्भव  gar  तो  १९६४  तक  ऋषिकेश  मैं  स्ट्रैप्टोमाइसिन  तथा

 पैनसिलिन  तैयार  कर  भ्रमित  उस  भ्र वधि  से  ६  मास  या  एक  वर्ष  पहले  हम  उत्पादन  करने  में
 सम्  होंगे  ।

 भी  भक्त  दर्शन
 :

 इस  संयन्त्र  की  स्थापना  में  रूसी  सरकार  की  कौर  से  सहायता  मिल  रही  है  ।
 म

 जानना  चाहता  हूं  कि  वहू  सहायता  कुल  लागत  की  कितनी  प्रतिशत  होगी  ।  कितना  प्रतिशत  भारत

 सरकार  लगायेगी
 और

 कितना  प्रतिशत  रूसी  सरकार  से  प्राप्त  होगा  ?

 pat  मनु भाई  समूची  परियोजना पर  गभ  ग  ५५  करोड़
 रुपये  खर्च  होने  का  श्रीमान

 इस
 की  चार  इकाइयां  जिन  मे  से  ऋषिकेश  क  है  ।  रूसी  सरक  र  से  €'/,  करोड़  रुपये  का

 ऋण  मिला  है
 ।

 शेष  समूचा  भारतीय
 धन

 होगा  जो  भारत  सरकार  देगी  ।

 मल  ait
 में
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 श्री  भक्त  दर्शन  :  यह  संयंत्र  उत्तर  प्रदेश  की  सीमा  के  धन् तगत  लगाया  जा  रहा  है  ।  मैं  जानना

 चाहता हूं  कि  इसके  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  कितनी  सहायता  की  मांग  की  गयी  है  वह

 कितनी  सहायता  दे  रही  है  ?

 श्री  मनुभाई
 :

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  सब  सहायता  दे  रही  है  |  €  ००
 एकड़  जमीन  उन्होंने

 इस  के  लिए  दी  2  ।  भ्र भी  पिछले  इतवार  को  उस  का  फाउंडेशन  स्टोन  लगाया  गया  है  ।  शर  हमें

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  श्रीनिवासन  दिया है  कि  अगर  भ्र  भी  जमीन  की  आवश्यकता  होगी  तो

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  वह  जमीन  इस  के  लिये  देगी
 ।  |

 श्री पत्र  द०  पांड़े  :  इस  योजना  से  कितने  लोगों  को  रोजगार  मिलेगा
 ?

 fet  मनु भाई दाह  :  यह  अपनी  किस्म  की  पहली  परियोजना  जिस  में  ५०००

 रसायनिक  इंजीनियर  a  भ्रनुसंधान  वैज्ञानिक  होंगे  जो  पूर्व  में  सब  से  बड़ी

 ऐंटी  बायोटिक्स  परियोजना  में  उत्पादन  करने  का  काम  करेंगे  ।

 थी  प्रकाशा वीर शास्त्री  :  भारत  के  सीमावर्ती  प्रदेश  में  विदेशी  धन  का  सहयोग  ले  कर  यह

 कारखाना  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।  में  जानना  चाहता  हु  कि  क्या  इस  में  काम  करने  वाले

 चारियों का  भी  कोई  अनुपात  निश्चित  किया  गया  हैं  कि  इस  में  कितने  भारतीय  कर्म  चारी  काम

 करेंगे  ्र  कितने  विदेशी  कमेंचारी  काम  करेंगे  ?

 श्री  मनु भाई शाह
 :

 इस  में  सारे  हिन्दुस्तानी  कार  रहेंगे  ।  थोड़े  से  सोवियत  स्पेशलिस्ट  कुछ

 दिनों  तक  रहेंगे
 ।

 हमारा  यहां  पर  एक
 दो

 करोड़  रुपया  लगा  कर  एक  ग्रोवर  संशोधन  केन्द्र  स्थापित
 करने  का  विचार  है  जहां  हमारे  नौजवान  रिसने  कर  सकें  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :
 जब  योजना  पूरी  हो  जायेंगी  चारों  संयंत्र  का  निर्माण  हो

 तो  क्या  एंटी  बायोटिकों  संबंधी  हमारे  देश  की  आवश्यकता  पूरी  हो  जायेगी  are  क्या  निर्यात  के

 लिये  भी  कुछ  माल  फालतू  रहेंगा
 ?

 श्री  मनुभाई शाह
 :

 हम  इस  बुनियादी  जीवन-रक्षक  के  बारे  में  न  केवल  स्वावलंबी

 ही  अपितु  हम  इस  में  से  काफी  मात्रा  में  निर्यात  भी  कर  सकेंगे  ।

 1  श्री
 अन्सार  हरवानी

 :
 चूंकि  यह  ड्रग  इंस्टीट्यूट  खोला  जा  रहा  है  कौर  इस  के  लिये  बहुत  ज्यादा

 बन्दरों  की  जरूरत  तो  क्या  सरकार  बन्दरों  कें  एक्सपोर्ट  को  बैन  करने  जा  रही  है  ?

 श्री  मनुभाई  श्ञाह  इस  में  ऐसी  मेडिसिन्स  तैयार  नहीं  की  जायेंगी  जिन  में  बन्दरों  की  जरूरत

 हो ।  इस  में  तो  एंटी  बायोटिक्स  दवायें  बनायी  जायेंगी  जिन  में  बन्दरों  की  जरूरत  नहीं  होती  ।

 श्री  रघुनाथ  fag
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यहां  की  औषधियों  के  वास्ते  हमारे  क्षेत्र  में

 हरबेरियम की  भी  कोई  योजना  है  ?

 श्री  मनुभाई  हरबेरियम्स  के  लिये  हम  हिन्दुस्तान  के  ६  अलग-अलग  हिस्सों  में  ड्रग  फार्म

 स्थापित  करना  चाहते  हैं  जैसे  चकराता  हिल्स  में  उत्तर  प्रदेश  काश्मीर  मद्रास  के  पास

 दारजिलिंग  में
 ।

 इन  ६  जगहों  पर  पांच-पांच  दस-दस  हजार  एकड़  के  ड्रग  फार्म  खोले  जायेंगे  जहां

 हरबे  नियम  बनाये  जायेंगे  शर  फोटो  कैमिकल्स  बनाये  जायेंगे  ।
 ee

 wit  में
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 दिल्ली  में  ga  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों  के  लिये  बस्ती

 1*७६.  श्री  प्र०  गे  या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  oa  पाकिस्तान  के  दरबारियों  के  लिये  एक  बस्ती  बसाने  के  बारे  में

 कोई  प्रगति  हुई  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 उप मन्त्री  पु०  झा०  :  जी  लगभग  ४८

 लाख  रुपये  के  खच  से  बस्ती  के  विकास  के  aaa  मंजू  र  किये  जा  चुके  हैं  ।  क्षेत्र  को  समतल  बनाने  के

 लिये  टेंडर  भी  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  भ्रामंत्रित  किये  गये  हैं  कौर  wea  कामों  के  अनुमान

 oat  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।

 प्र०  ०  देव  :  मामले  मे  इतना  विलम्ब  क्यों  किया  गया  था  ?

 श्री  ढह  दा०  नासकर  :
 मामले  में  विलम्ब  नहीं  किया  गया  था

 ।
 व्यय  चालू  बजट  में  मंजूर  किया

 गया  था
 ।

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  काम  संभाल  रहा  है  ।  बहुत  सा  प्रारम्भिक  काम  करना

 था

 मन्त्री  सेहर  चन्द
 :

 मेँ  यह  भी  बता  दू  कि  जब  पहली  योजना  तैयार

 की
 गई

 तो
 शायद  ag  प्रीत  में  नामंजूर  कर

 दी
 गई  थी  क्योंकि  उस  में  कुछ  गलती  थी

 ।
 उस

 योजना  में  संशोधन  करना  पड़ा
 |

 इस  कारण  कुछ  विलम्ब  gar  हो
 ।

 fat प्र०  to  देव  :  निर्वाचन  आन्दोलन के  समय  सा
 ०  मंत्री  ने  पूर्वी  पाकिस्तान के

 दरबारियों  से  प्रतिज्ञा  की  थी  कि  वह  उन  के  लिये  दिल्ली  में  एक  बस्ती  बनवायेंगे  |

 fet  मेहर  बन्द  प्रभी  मुझ  पर  दोष  लगाया  गया  हैं  कि  योजना  मे  विलम्ब  कर  दिया

 गया  हैਂ  ।  यह  योजना  एक  वर्ष  से  अधिक  या  दो  वर्ष  पुर्व  मंजूर की  गई  थी  ak  qa  से  ait

 स्पष्टीकरण मांगा  गया  था  ।  मुझे  समझ  में  नहीं  जाता  कि  निर्वाचनों  का  वर्णन  बीच  मैं  कैसे  जाता a
 ह

 स०  मो०  बनर्जी
 :

 कया  पूर्वी  बंगाल  के  उन  शरणार्थियों  को  मकान  बनाने  के  लिये

 किसी  प्रकार  का  प्रतिकर  देने  की  कोई  योजना  है  जिन्हें  प्रतिकर  नहीं  मिला  है  ।  बंगाल के  बाहर

 कोई  पुनर्वास  भला  क्यों  नहीं  दिया  गया  है
 ?

 मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 मा०  सदस्य
 ने

 भिन्न  sea  पूछा  है  ।  हम  दिल्ली  में  एक  बस्ती  के  निर्माण

 के  बारे  में  vet  कर  रहे  हैं  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापितों  को  प्रतिकर  देने  का  vert  नहीं  ले

 रहे हैं  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 इस  बस्ती  में  कितने  विस्थापित  लोगों  को  बसाया  जायेगा  तथा  इसे

 पूरा  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 ची
 पू०

 नहीं  भास्कर  :  २००
 वर्ग

 ४००
 वर्ग

 गज श्रौर  ८००
 वर्ग  गज  के  भूमि  के  टुकड़ों

 का  विकास  किया  जायगा
 ।

 कुल  मिला  कर  लगभग  १४००  सके  ar  विकास  होगा  |  समय  का

 wet  लोक  निर्माण  विभाग  पर  निसार  है  ।

 मूल  wae  में
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 et  मेहर  चन्द  खन्ना  :  हम  इस  मामले  में  लोक  निर्माण  विभाग  से  जोरदार  बातचीत  कर

 रहे  हैं
 ।

 श्री  स०  Mo  बनर्जी  :  कया  ऐसी  ही  बस्तियां  देश  के  अन्य  भागों  में  स्थापित  की  जा  रही  हैं
 ?

 दिल्ली  में  ही  क्यों  खास  कर
 ?

 धी  मेहर  चन्द  खन्ना  :  जहां  तक  पुनर्वास  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  मेरा  इस  मामले  में  यह  मत

 है  कि  यह  शीघ्रातिशीघ्र  समाप्त  हो  रहा  है  नई  बस्तियां  बनाने  का  प्रदान  नहीं  हैं  ।  हम  ने

 पुनर्वास कार्य  किया  परिचित तथा  पूर्वी  दोनों  क्षेत्रों  केवल  कुछ  समस्या रह  सकती  है

 परन्तु  हम  अरब  कोई  नई  बस्तियां  स्थापित  करने  का  विचार  नहीं  करते  |

 माननीय  सदस्य  :  विदाई  समारोह  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  पूर्वी  पाकिस्तान के  नौ  लाख  शरणार्थी  जिन्हें  सहायता  aris

 कुछ  नहीं  मिलता  ।  उन  का  क्या  भाग्य  होगा
 ?

 क्या  सरकार  उन  के  लिये  मकान  बनाने  का  विचार

 करती है  ?  क्या  एसी  कोई  योजना  है  या  यह  केवल  दिल्ली  में  ही  है
 ?

 fat  मेहर  चन्द  खन्ना  :  इस  के  बारे  में  हम  से  पिछले  पन्द्रह  वर्षो ंमे  कभी  नहीं  कहा  गया
 ।

 श्री  बनर्जी  सोचते  हैं  कि  हम  चौदह  या  पन्द्रह  वर्षों  के  बाद  इस  पर  विचार  करेंगे  तो  मैं  उन  से

 सहमत  नहीं  हूं
 ।

 अखबारी  कागज  के  नियन्त्रण  का

 ८१.  श्री  दी०  do  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  इंडियन  एण्ड  ईरान  न्यूज  पेपर्स  सोसाइटी  ने  अखबारी  कागज  के  नियंत्रण  का

 वापस  लेने  इस  बारे  में  आयात  नीति  बदलने  लिए  जोर  दिया  है

 दि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 उद्योग  सन्नी  सुभाष  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 भारतीय  तथा  पूर्वी  समाचारपत्रों  की  संख्या  की  कार्यपालिका  समिति  ने  १४  REgR

 को  एक  संकल्प  पारित  किया  था  जिसमें  सरकार  से  अरपिल  की  गई  थी  कि  वह  अखबारी  कागज  नियंत्रण

 आदेश को  हटा  दें  श्र  अखबारी  कागज  के  उपभोग  का  विभिन्न  करने  के  लिये  जो  सार्वजनिक  सूचना

 जारी की  गई  उसमें  निश्चित  नीति  को  बदलने  के  उद्देश्य  से  एक  विशेष  समिति  नियुक्त  करे  ।

 तब  से  विशेष  समिति  के  सदस्यों  ने  वाणिज्य  तथा  उद्योग  एवं  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालयों  के

 पदाधिकारियों  के  साथ  दो  बार  बातचीत  की  थी
 ।  इन

 बातचीतों  को  ध्यान  में  रखते  अखबारी

 कागज  नियन्त्रण  के  खण्ड  ३  (३ ३)  में  संशोधन  करनें  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  संशोधन  का

 उद्देश्य  इस  इरादे  का  स्पष्टीकरण  करना  है  कि  कागज  का  उपभोक्ता  उस  तमाम  अखबारी

 कागज
 को  जो

 उसके  पास  बिना  किसी  रुकावट के  प्रयोग  करने  में  स्वतंत्र  होगा  ।  उपरोक्त

 साव  जनक  सुचना  में आया  कोई  संशोधन  किया  जाना  ale  कया  संशोधन  किया  जाना  वांछनीय

 ee
 यह  प्रश्न  भी  विचाराधीन है  ।

 a  nr  हत

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat ही०  चं०  शर्मा  :  में  ने  विवरण  पढ़ा  है  कौर  उसमें  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  नहीं  है  ।  इसलिये

 म
 पूछ  रहा  हं  कि  भारतीय  तथा  प्राच्य  समाचारपत्र  संस्था  ने  इस  अ्रखबारी  कागज  नियंत्रण  आदेश

 को  वापिस  लिय  जाने  के  लिये  क्या  कारण  दिये  थे
 ?

 शी  मनु भाई शाह  :  शुरु  में  उन  को  यह  भ्रान्ति थी  कि  इससे  समाचारपत्रों  के
 व्यापक

 परिचालन  में  उनका  स्वविवेक  कम  हो  जाएगा  |  किन्तु  जब  उनको  इस  बात  का  स्पष्टीकरण
 किया

 तो  संस्था  ने  नियंत्रण  की  जरूरत  स्वीकार  कर  ली  ।  वे  केवल  आदेश के  खंड  ३(३)  में

 संशोधन  चाहते  हैं  ताकि  समाचारपत्रों  को  अरपना  परिचालन  करने  के  लिये  उन  को  आवंटित  सम्पूर्ण

 ।
 कागज  का  उपयोग  करने  अधिकार  कुछ  बातों  के  बारे  में  भी  बातचीत

 हो  रही  है

 fet  do  do  शर्मा  :  पुराने  रादेश  झपने  अखबारी  कागज  का  उपयोग  करने

 की  उनकी  स्वतंत्रता  किस  प्रकार  कम  होती  थी  उन्हें  इस  प्रकार  का  ज्ञापन  देने  की  क्यों  जरूरत

 पड़ी ?

 fort  मनु भाई  शाह  :  वास्तव  में  स्वतंत्रता  कम  नहीं  की  गई  किन्तु  जांच  करने
 पर

 हमने

 देखा  कि  arte  के  खण्ड  ३  (3)  ate  पब्लिक  नोटिस  की  भाषा  थोड़ी  स्पष्ट  हमने  इसमें

 संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  ताकि  समाचारपत्रों  की  अपने  परिचालन  के  लिये  उनको  आवंटित

 अखबारी  कागज  का  उपयोग  करने  की  स्वतंत्रता  पूरी  कायम  रहे  ।

 fat  दी०  न  शर्मा  :  इसके  बारे  में  दूसरा  प्रदान  है  ।  इन  समाचारपत्रों  को  जो  अखबारी  कागज

 नियत  किया  जाता  वे  उसका  उपयोग  न  करके  उसे  चोर  बाजार  में  बेचते  हैं  ।  क्या

 संशोधित  रूप  में  अ्रखबारी  कागज  नियंत्रण  area  में  ऐसी  व्यवस्था  है  कि  यह  कागज  चोर  बाजारी

 में  न  जा

 fait  सुभाष  दाह  :  जैसा  कि  सभा  को  विदित  यही  कारण  था  कि  नियंत्रण  जारी

 किया  गया  था  ।  आवंटित  era  का  उपयोग  न  किये  जाने  या  गलत  उपयोग  किये  जाने  केਂ  बारे  में

 बहुत
 सी

 शिकायत  थीं  wie  हम  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  उस  पावं  टीम  भ्रंश  का  उचित  उपयोग

 ही  किया जाए  ।

 श्री
 झ०

 साठ  तारिक
 :  कया  हुकूमत  को  इस  बात  का  इल्म  है  कि  इंडियन  एंड  ईस्टर्न

 सोसायटी  की  मेम्बरशिप  की  फ़ीस  इतनी  ज्यादा  है  कि  छोटे-छोटे  चलाने  वाले  इस  के  मेम्बर

 नहीं  हो  सकते  इस  वजह  से  fan  बड़े-बड़े  अख़बार  चलाने  वाले  ही  इस  का  फ़ायदा  उठाते  हैं  ?

 अगर  तो  हुकूमत  ने  इस  सिलसिले  में  क्या  कदम  उठाया  है  ?

 श्री  मनुभाई शाह  :  यह  इस  में  नहीं  लेकिन  लैंग्वेज  का  अलग  एसोसियेशन

 है  कौर  हम  तक़रीबन  सब  के  सम्पर्क  में  रहते  हैं  ।  बड़े  कौर  छोटे  पेपर्स  ae  लैंग्वेज  पेपर्स  के  प्रतिनिधि

 भी  हम  को  मिलते  रहत  हैं  ।

 श्री  अन्सार  हर वानी
 :

 कया  यह  सच  नहीं  है  कि  कलकत्ता  के  एक  बड़े  भारी  समाचारपत्र  ने

 इस  नीय  ऋण  रादेश  का  उल्लंघन  किया  कौर  भारत  सरकार  के  भ्रनुरोध  के  बावजूद  भी  परिचित  बंगाल
 की

 सरकार  ने  उस  समाचारपत्र  पर  नहीं
 चलाया  ?

 मूर  wash  में
 गए
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 श्री  मनु भाई शाह  :  यह  बड़ा  सामान्य  है  ।  इस  सभा  एक  पत्र  के  विशिष्ट उल्लेख

 का  मेरे  सामने  पहले  जिसकी  कभी  जांच  जारी  है  शर  उस  मामले  की  जांच  जारी

 है  ।

 श्री  अन्सार  हर वानी  :  कब  तक  इसकी  जांच  जारी  रहेगी
 ?

 fat  मनु भाई दाह  :  मुझे  प्राता  है  कि  सभा  विधि  संगत  कार्रवाई  को  चलने  देगी  हम  इस

 में  शीघ्रता  लाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  वास्तव  में  कुछ  प्रतिवेदन  पहले  से  मौजूद  हें  ।  कुछ

 जांच  जरूरी  है
 ।

 में  सभा  को  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  कि  किसी  को  छोड़ा  नहीं  जाएगा  यदि  उसने

 कोई  अपराध किया  होगा

 fart  बलराज  मधोक  :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समाचारपत्रों  खासकर  हिन्दी  समाचारपत्रों

 को
 जिनका  परिचालन  बढ़  रहा  अपनी  बढ़ती  हुई  जरूरत  के  लिये  काफी  अखबारी  कागज  नहीं

 मिल

 रहा हू  ?

 tat  मनु भाई  शाह  :  यह  सच  है  क्योंकि  विदेशी  मुद्रा की  कठिनाई  है  ak  स्थानीय  संभरण

 अपर्याप्त  है
 ।

 परन्तु  यह  केवल  कागज  की  बात  नहीं  बल्कि  कौर
 भी

 बहुत
 सी

 चीजों  के  बारे

 में

 थी  दी०  फार्मा  :  झायात  नीति  में  किस  प्रकार  का  परिवर्तन  किया  जाने  वाला  हे  श्र

 इस  का  क  से  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 क्या  इसका  छोटे  समाचारपत्रों  को  लाभ  होगा  या  सभी  छोटे  बड़े  और

 मध्यम  समाचारपत्रों को  लाभ  होगा  ?  क्या  सभी  प्रकार  के  समाचारपत्रों  को  समान  लाभ  होगा
 ?

 fet  मनुभाई  शाह  :  लाभ  हमेशा  छोटे  समाचारपत्र  को  होता  सरकार  भाषा  के

 समाचारपत्रों  और  छोटे  पत्रों  को  पूरा  प्रोत्साहन  सहायता  देती  है  ।  मैं  नई  sara  नीति  की

 ga  कल्पना  नहीं  कर  सकता  जो  ३१  मैच  के  ara  पास  घोषित  की  जाएगी  जब  नई  लाल  किताब

 किन्तु  वितरण  नियन्त्रण  लाग  होने  के  orate  पिछल  दो  या  तीन  वर्षों  में  समूची  स्थिति

 जनक  रही  है  प्रौढ़  वितरण  सब  लोगों  के  लिये  संतोषजनक  है  ।

 श्री  प्र्०  म०  :  जहां  तक  ब्लैक  मार्केटिंग  का  सवाल  भ्र भी  श्रानरेबल  मिनिस्टर  ने

 कहा  है  कि  कलकत्ता  के  एक  बहुत  बड़े  अख़बार  चलाने  वाले  के  ख़िलाफ़  मुकदमा  चलाया  जा  रहा
 म  यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  हुकूमत  को  इस  बात  का  इल्म  है  कि  इसी  अख़बार  चलाने  वाल ध  | नी

 फर्म
 ने

 केनेडा  से  पूरा  एक  हवाई  जहाज़  कागज़  का  मंगाया  कौर  उस  को  हिन्दुस्तान  में  ब्लैक  मार्केट

 में  फ़रोख्त  किया
 ।

 sere  यह  दुरुस्त  तो  हुकूमत  ने  इस  सिलसिले  में  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 श्री  मनु भाई  श्ञाह  :  एसी  बात  नहीं  हो  सकती  कि  कोई  हवाई  जहाज़  से  कागज़  मंगाएं

 थी  श्र  मु०  तारिक  :  हवाई  जहाज से  समुन्दरी  जहाज  से
 ।

 श्री
 गोयनका

 को
 कनाडा से

 जहान
 भर

 कर  कागज  प्राप्त  झा  था  ।

 श्री  मनुभाई  शाह  :  मै  किसी  व्यक्ति  का  उल्लेख  करना  नहीं  चाहता
 |

 श्री
 प्र्०  2 (०  तारिक  :  मे  उल्लेख कर  रहा  हूं  ।

 श्री  मनुभाई  परन्तु  जो  मामला  विलंबित  ह  शायद  माननीय  सदस्य  ढारा  उल्लिखित

 व्यक्ति  की  भ्र पे क्षा  किसी  कौर  व्यक्ति  के  बारे  में  है
 ।
 SE

 मूर  अंग्रेजी  में
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 में  नामक  पुस्तिका

 Pro.  श्री  बलराज  मधोक
 :

 क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  ने  जनवरी  १९६२  में  में

 पुनर्वासਂ  नामक  पुस्तिका  प्रकाशित  की  थी  ;

 इस  पुस्तिका  की  कितनी  प्रतियां  हिन्दी  कौर  उर्दू  में  प्रकाशित  हुईं  तथा  बांटी

 शौर

 इस  रचना  पर  सरकार  ने  कुल  कितना  व्यय  किया
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव
 श्र०

 चे  किन्तु

 में  विस्थापित  व्यक्तिਂ  नाम  की  ए  क  पुस्तिका  प्रकाशित  हुई  थी
 जो

 उन  छ  :  प्रकाशनों  में  से  थी  जो  वर्ष

 १९६१-६२  में  पुनर्वास  मंत्रालय  के  लिये  तैयार  की  जानी  थीं  ।  wa  तक  जो  अन्य  प्रकाशन  निकलें हैं

 वे  ये  में  निष्क्राम्य  सम्पत्ति  वधिਂ  टाउनशिपਂ  विस्थापित  लोगों

 के  लिये नव  जीवनਂ  तथा  लोगों  को  ह  ।  दण्डकारण्य  संबंधी  प्रकाशन  wat  पुरा

 नहीं  gare

 छपाई  रादेश प्रकरण  में  १०,०००  हिन्दी  में  ५,०००  कौर  उर्दू  में  १०,०००  का  था  |

 झब  कैरियर  में  ७०००,  हिन्दी  में  १,५०० शौर  उर्दू  में  ५०००  प्रतियां बांटी  गई  हैं  ।

 इस  प्रदान  की  कुल  भ्र नुमा नित  लागत  १२,०००  रुपये  के  लगभग थी

 श्री हेम  इसे  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  माननीय  सभा-सचिव  ने  स्वीकार  किया  है
 कि

 ये
 पुस्तिकाएं  प्रकाशित  हुई  थीं  पर  बांटी  गई  थीं

 ae
 वह  एक  बात  के  बारे  में  चुप  हैं  कि  क्या

 वे  जनवरी  में  बांटी  गई  थीं  या  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  ये  पुस्तिकाएं  जनवरी  १९६२  में

 बांटी  गई  थीं  ax  कया  ये  निर्वाचन  के  समय  नहीं  बांटी  ?

 fait  ब्रज राज  सिह
 :

 यह  कटाक्ष  है  ।

 गजनी हेम  बरुआ  :  यह  सच  है  ।

 गजनी  दी०  चं०  यह  कटाक्ष है

 fat  हेम  समय  क्यों  ऐसा  रखा  गया
 ?

 fae  महोदय  :  इसका  उत्तर  न  दिया  माननीय  wae  प्रशन  प्लाक  रुकते

 कटाक्ष नहीं  कर  सकते  |  वह  पुछ  सकते हैं  अधिक  विलम्ब  क्यों  gare  यह  जनवरी

 या  फरवरी  में  ही  कयों  किया  गया  ?”  किन्तु  यह  पुछना  44.0  यह  निर्वाचनो ंके  कारण  किया  गया
 था  ?”

 उचित  नहीं  ।  यदि  sear  का  खंडन  भी  किया  जाये  तो  भी  प्रइन  रहता  है  ।  यदि  हक

 कटाक्ष  करने
 की

 बजाये  उत्तर  पाना  तो  वह  इसे  दूसरे  तरीके  से  पुछ  सकते  हैं  ।  में  इसे  इस
 प्रकार  रखता  हूं  ।  क्या  इस  में  कोई  विलम्ब  gare  कौर  यह  जनवरी  या  फरवरी  में  ही  क्यों

 प्रकाशित किये  गये  ?

 पत्नी  स०  मो०  बनर्जी :  वर्ष  के  अन्त  में  ।

 शनी  बलराज  मधोक  :  वर्ष  के  yet  में  भी  जनवरी  १९६२  म  |

 fait  श्र०  चे  जोशी  :.  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  अन्य  मंत्रालयों की  प्रो  से  ऐसी

 प्रचार  पत्रिकाओं  का  डिजाइन  बनाता  है  पर  प्रकाशित  करता
 ध ाातापणा्ायानमाानकणा

 हैं  ।

 जब  बजट  व्यवस्था  की  जाती
 मल  अग्रेज़ी  में
 फट  Evacuee  Property  Law  in

 xRaridabad
 «New  Life  for  Displaced
 *«sHousing  the
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 वित्तीय  ज  के  प्रारम्भ  में  रादेश  दिये  जाते  हैं  ।  मंत्रालय  प्रकाशित  करता  रहता  है  ।  ऐसी

 पुस्तिकाओं का  प्रकाशन  निदेशालय  का  काम  है ।  श्राप  हमारे  मंत्रालय  के  निदेशालय  से  यह

 नहीं  कर  सकते  कि  वह  बेकार  बैठा  शौर  जनवरी  या  फरवरी  में  कोई  पुस्तिका  प्रकाशित  न  करे  ।

 )

 tat हेम  सुचना  प्रसारण  मंत्रालय  को  किसी  अन्य  मंत्रालय  ने  area  दिया

 था  ।  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  पुनर्वास  मंत्रालय  ने  यह  mea  दिया
 था  कि  इस

 पुस्तिका  का  परिचालन  या  वितरण  ara  या  फरवरी  में  किया  जाये
 ?

 माननीय  सदस्य  :  इसमें  क्या  हानि  है
 ?

 tet  हेम  कोई  हानि  नहीं
 ।

 पुनर्वास  मन्त्री  मेहर  चन्द  में  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  कर  दूं  ।  प्रत्येक  मंत्रालय

 अपना  सामान्य  कार्य  करते  हुए  पुस्तिकाएं  छपवाता  है  बंटवाता  है  ।  वितरण  संबद्ध  मंत्रालय

 द्वारा किया  जाता  है  ।  छपाई  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  द्वारा  की  जाती  है  ।  प्रत्येक वर्ष  के

 झारम्भ  में  बजट  व्यवस्था  की  जाती  है  ।  मैं  याद  के  आधार  पर  कह  रहा  हूं  ।  मेरे  मंत्रालय  के

 peer  प्रचार  के  लिये  बजट  व्यवस्था  ree  १-६२ के  लिये  ८०,०००  रुपये थी  ।  में  स्मरणशक्ति के

 पर  कहता  इस  में  संशोधन  किया  जा  सकता  है  ।  हम  ने  बहुत  से  महत्वपूर्ण विषयों  के

 लिये  रादेश  दिये  ।  लाइफ़  फ़ॉर  डिस्प्लेस्ड  मिलियन्सਂ  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये

 में  परिचालित  की  योजना ''  )

 संसद्-सदस्यों  में  बांटी  दि  होमलेस  लोगों  को  नामक

 पुस्तिका  भी  संसद-सदस्यों  में  बांटी  गयी  ।  माननीय  सदस्य  बेचैन  क्यों  हो  रहे  हैं
 ?

 में

 विस्थापित  ।  इतना  ही  प्रत्येक  वर्ष  पुस्तिकाएं  प्रकाशित

 की  जाती हैं  ।  हम  सामग्री  तैयार  करके  मंत्रालय  को  भेज  देते  हैं  ।  प्रूफ  पढ़ा  जाता  है  ।  इस  काम  में

 छः  महीने लग  जाते  हैं  ।  मैं  वह  भी  कह  दूं  कि  में  विस्थापित  व्यक्तिਂ  नामक  पुस्तिका

 प्रकाशित  हुई  att  परिचालित हुई  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इसका  माननीय  सदस्+  को  लाभ  होना

 चाहिये  ।  इस  में  दिल्ली  के  लोगों  कौर  समूचे  देश  के  लोगों  के  लिये  मंत्रालय  द्वारा  किये  गयें

 काम  का  वर्णन है  ।  वह  इस  का  सरलता  से  खंडन  कर  सकते  थे  ।  मैं  ने  उन  की  सहायता की

 पुस्तिका  के  प्रकाशन  में  कोई  खराबी  नहीं  ।  इस  में  च  हैं  नौ  मंत्रालय  द्वारा  किया  गया  काम

 है  ।  यदि  लोग  इसे  पढ़  कर  प्रचार  करते  गलत  बातें  कहना  आरम्भ  करते  तो  मैं  चाहता हु

 कि  उनका  खंडन  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  में  क्या  बुराई  है
 ?

 हम  ने  किया  है  कौर  हम  फिर  ऐसा

 करेंग े।

 श्री हेम  बरुआ  :
 हमें  अन्धकार  में  रखा  गया  है  ।  )

 श्रिया  महोदय
 :  शान्ति  शान्ति

 fat  बलराज  मधोक  :  एक  प्रदर  ।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय :  मे  नहीं  समझता  कि  क्या  इस  उपाय  से  हारा  सदस्य  दुबारा  वापस
 आ  सकता है  ।

 श्री  बलराज  मधोक
 :

 भ्रनुपुरक  प्रश्न  पूछना  सदस्यों  का  वैध  अधिकार  है  ।

 ब
 froma  महोदय

 :  म
 अनुमति  नहीं  देता  ।

 मूल  ait  में

 2979  (ai)
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 part  गजराज सिह  :  मं  दूसरा  प्रनुद्ू रक  प्रशन  पूछना  चाहता  हूं
 ।

 श्रिया  महोदय  :  में  काफी  प्रश्नों  की  Tanta  दे  चुका  हूं  ।

 fat  बलराज  मधोक  :  एक  प्रश्न  ।

 महोदय :  नहीं  ।

 an  oN
 श्री  बलराज मधोक  :  हमें  इस  tat  के  लिये  खेद  है  ।

 ine  बहुत  अच्छा  ।  श्री  दी०  च०  शर्मा  ।

 संगीत  राष्ट  के  बाण्ड  खरीदना

 +

 1६१
 S  ot  do  चं०  wats

 श्रीमती इला  पाल चौधरी

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र  द्वारा  प्यार  वित्तीय  संकट  को  टूर

 करने  के  लिये  जारी  किये  गये  बांड  खरीदने  का  निश्चय  कर  लिया  है

 यदि  तो  कितने  मूल्य  के  बांड  खरीदने  का  निश्चय  किया

 भुगतान  कैसे  किया  जायेगा
 ?

 उप मन्त्री  लक्ष्मी  श्रीमान |

 भारत  सरकार ने  २०  लाख  डालर  बाण्ड  खरीदने  का  निश्चय  किया

 ह  यह  राशि  नकद  नहीं  दी  जायेगी  ।  इसका  समायोजन  धन-लौटाने  के  हमारे  दावों  के  साथ

 किया  जायेगा  ।  हम  ने  गाज़ा  भ्र  कांगो  में  शान्ति  बनाये  रखने  के  कार्यों  पर  किये  व्यय  वापस

 लेन ेके  लिए  ये  aa  किये  थे  |

 श्री  दी०  Wo  शर्मा

 faq  महोदय  श्री  दी०  च०  वर्मा  ।

 fet  बलराज  मधोक  :  एक  औचित्य  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में

 महोदय  :  कोई  झ्रौचित्य प्रदान  नहीं  है  ।  श्री  दी०  चे  शर्मा  के  उठने  के  खिलाफ़ हैं

 श्री दी०  त्र ०  शर्मा  क्या  मेरे  बारे  कोई  औचित्य  प्रदान  है
 ?

 महोदय  :  मेरा  ख्याल  था  कि  निर्वाचन  की  सारी  गर्मी  श्री  खत्म  हों  चकी  होगी  #

 fat  हेम  चर्रा  सदस्यों  को  यह  बात  कहे  जाने  पर  दुःख  है  कि  यदि  कोई  माननीय  सदस्य

 हार  जाते  तो  वह  दुबारा  वापस  नहीं  सकते  ।

 महोदय
 :

 किसी  भी  माननीय  सदस्य  के  खिलाफ  कुछ  कहने का  विचार

 कभी
 न  था  ।  मैं  तो  चाहता  था

 कि
 दोनों  ही  पुनः  चुन  कर  यहां  ।  यदि  हो  सकता तो  दोनों

 ही  सफल  हो  जाते  ।

 श्री  त्यागी  :  मंत्री  महोदय  के  बदले में  वह  तो  बहुत  ही  भ्रमित  होता

 faa  ata  में
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 पच्ची  बलराज  मधोक
 :

 पूछने  का  सदस्य
 का  अधिकार है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  जो  प्रशन  ले  चुका  अब  उस  पर  चला  जाये

 ।

 श्री  डी०  do  शर्मा
 :

 संयुक्त  राष्ट्र  ने  कुल  कितने  मूल्य  के  जारी  किये  थे
 ?  हमारे

 aa  ने  कितने  प्रतिशत  बाण्ड  खरीदे  ?  क्या  यह  .  .  .  .

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  एक  बार  में  एक  प्रदान

 महोदय  :  वह  प्रोफैसर  हैं  ।

 शी  दी०  चं०  संयुक्त  राष्ट्र  ने  कुल  कितने  मूल्य  के  बाण्ड  जारी  किये  थे
 ?

 लक्ष्मी  मेनन  :  २०  करोड़  डालर  के  |

 श्री  do  do  शर्मा  :  हम  ने  कितने  प्रतिशत  ams  खरीदे  थे  प्रौर  क्या  यह  हमारे उस

 आवंटन
 के

 भ्रनुसार  था  जो  हम  संयुक्त  राष्ट्र  को  देते  हैं
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 हम  ने  २०  लाख  डालर  देਂ  बॉण्ड  खरीदने  की  व्यवस्था की  थी

 यदि  ag  खरीद  संयुक्त  राष्ट्र  को  हमारे  ग्रंशदान  वे  श्रनुपातानुसार  तो  यह  राशि

 बहुत कम  है  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :

 ये  बाण्ड  व्यय  की  किस  मद  में  ख़रीदे  जायेंगे
 ?

 tetrad  लक्ष्मी  मेनन  :  ये  बाण्ड  हमें  वापस  मिलने  वाली  उस  धन  राशि  में  से  खरीदे  जायेंगे

 जो  हम  ने  गाना  कांगो  में  शान्ति  बनाये  रखने  के  कार्यों  पर  व्यय  की  थी  ।

 fat  श्रीनारायण  दास
 :

 भारत  को  कुल  कितने  बाण्ड  भ्रावंटित  किये  गये थे  ?  क्या  भारत

 अपने  कोटे  के  सारे  बॉण्ड  खरीद  सका है  wie  यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  भविष्य  में

 खरीदेगी ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 कोई  कोटा  नियत  नहीं  किया  गया  है  ।  यह  अस्थायी प्रबन्ध  है  ।

 इसमें  सारे  देश  भाग  भी  नहीं  ले  रहे  हैं  ।  समाजवादी  देशों  के  यह  कहने  पर  कि  यह  संयुक्त  राष्ट्र

 का  काम  नहीं  यह  पूर्णतया  सुरक्षा  परिषद  पर  छोड़  दिया  एक  समस्या  उत्पन्न  हो  गई

 थी  ।  इसी  कारण  उन्होंने  कोई  बाण्ड  नहीं  खरीदा  है  ।  यह  घाटा  हो  गया  था  जो  सदस्यों  के

 स्वेच्छा  से  दिये  जाने  वाले  wat  से  पूरा  होना  था  ॥

 बेरुवाड़ी का  हस्तान्तरण

 1६५. श्री  दी०  चे  फार्मा  :  कया  प्रधान  मन्त्री  ६  PER?  के  तारांकित  wea

 संख्या  तक  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 बेरूबाड़ी  के  हस्तांतरण  के  लिये  ठीक  सीमा  निर्धारण  रेखा  का  निरूपण  करने  के  काम  में

 कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 pastes  कार्य  मन्त्री  के  सभा-सचिव नौ  नाठ  कौर  कोई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fait  दी०  क्या  इस  पिछले  मामले  को  निश्चित  करने  के  लिये  भारत  सरकार

 और  पाकिस्तान  सरकार  के  बीच  हाल  में  कोई  मीटिंग  हुई  है  ?  इस  मामले  पर  विचार  विम

 करने  के  लिये  पिछली  बैठक  कब  हुई थी  ?

 श्र  जो०  ato  हजारिका  :  पिछली  मीटिंग  १९६१ में  हुई  थी  ।  पश्चिमी  बंगाल

 सरकार  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान  के  सर्वेक्षण  कर्मचारियों  के  बीच  कुल  तीन  बैठकें  हुई  हैं
 ।

 fait  त्यागी  :  बेरुबाड़ी  की  विंमान  स्थिति  क्या  है
 ?

 क्या  हमने  उसे  छोड़  दिया  ae
 सीसा

 निश्चित  किये  बिना  उस  का  कब्जा  दे  दिया ?  वास्तविक  स्थिति  क्या  है
 ?

 fat  जो०  ना  ०
 हजारिका  :  दरसना  की  घटना  के  समय  कुछ  कठिनाइयां  हुई  थीं

 |  २६  नंबर

 १९६१  को  लोक-सभा  में  दरसना  घटना  के  मामले  पर  एक  स्थगन  प्रस्ताव  रखा  गया  था  ।  उस  घटना

 में  दो  सर्वेक्षण  अधिकारी  सम्मिलित  थे  कौर  उन्हें  बन्दी  बनाया  गया  था  ।  हालांकि  wea  में  उन्हें

 छोड़  दिया  परन्तु  इरादी जैसी  उनकी  वस्तुयें नहीं  दी  गईं  ।
 पश्चिमी

 बंगाल  के  कमी  रिकार्ड  कौर  सर्वेक्षण  के  निदेशक  ने  अपने  समानाधिकारी  से  कहा  कि  ये  वस्तुएं
 लौटा

 देनी  चाहियें  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  जिस  समय  हमारे  अ्रघिकारी  सीमांकन-कार्य  के

 तब  उनकी  सुरक्षा  का  भी  श्रीनिवासन  होना  चाहिये  ।  पाकिस्तान  भ्र धि कारियों  ने  यह  नहीं  किया

 है  ।

 श्री  त्यागी  :  बेरुबाड़ी के  बदले  पाकिस्तान  को  हमें  अपना  कुछ
 जो

 भी
 उनके

 क्षेत्राधिकार में  देना  था  ।  कया  उन्होंने  झपना  राज्य  क्षेत्र  हमें  दे  दिया  है
 ?

 श्री  जो०  ato  हजारिका  वास्तविक  सीमा  निर्धारण  होते  इस  बारे  में  सारी  बातें

 निश्चित  होंगी ।

 fat  दी०  च०  शर्मा  :  क्या  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  कि  बेरूबाड़ी  का  हस्तांतरण

 बदला  जायेंगी
 ?

 fat  sito
 ato  हजारिका  :

 कोई
 संशोधन  नहीं  है

 ।
 सरकारें  dag  की  ऋतुमति  ले  रही

 हैं  ।

 fat हेम  बरुआ  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  उन्होंने  अपने  दावे  की  पुष्टि  में  बेरुबाड़ी

 के  हमारे  भाग  पर  कोई  धावा  किया  है
 ?

 fat  जो०  aro  हजारिका  :  प्रभी
 तक

 हमें  इस  बारे  में  कोई  सुचना  नहीं  मिली  है
 ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :  इस  बारे  में  प्रेस  में  भी  कुछ  समाचार  प्रकाशित  हुए  हैं  ।  यदि  इस  सीमांकन

 ग

 doe

 ate  क  र  र

 दोल

 ह

 इमारात  वकालत  इट

 तीन

 मीटिंगों  में  सीमा  निर्धारण  करने  के  प्रारम्भिक  तरीके  पर  भी  सहमति  नहीं  हुई  है
 ।  क्या  स्थिति

 रहेगी ?

 प्री  जो०  नाठ  हजारिका  :  सच  तो  यह  है  कि  सीमांकन  की  संक्षेप  रेखा  दोनों  सरकारों  ने

 स्वीकार  कर  ली  है
 ।

 पाकिस्तान  की  कार्यवाही  के  कारण  सीमांकन-कार्य  को  जल्दी  करने  का  कास

 रुक  रहा  है  ।

 कोट  र  उरला
 faa  wat  में
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 Set  जोखिम  आल्वा
 :

 मेरा  निवेदन  है  कि  कारਂ  के  बारे  में  प्रदान  संख्या
 ६४

 का
 उत्तर

 दिया  जाये  }

 यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  कोई  नहीं  है
 ।

 T

 श्री  बलराज  मधोक

 ६४.2
 श्री  प्र०  चे  :

 |  att  आसर
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २०  २९६१  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ५५  के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  जनता  कारਂ  के  निर्माण  के  प्रदान  पर  अन्तिम  निर्णय  किया  जा

 चुका है  ;  a

 यदि  तो  कया  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 उद्योग  सन्तरी  सुभाष
 शौर

 अभी
 श्रीमान  ।

 1  थी  जोखिम  गालव
 :

 सरकार  ने  जनता-कार  के  बारे  में  निश्चय  करने  में  इतना  समय  क्यों

 लगाया  विशेषकर  इस  स्थिति  में  जबकि  उन  के  पास  संसार  के  सारे  देशों
 की

 इतनी  जानकारी

 या  नमूने हैं  ?

 toil  मनु भाई  गाह  मुझे  अत्यन्त  दुःख  हूँ  इस  मामले  में  इतना  भ्रधघिक  विलम्ब

 हो  गया है  |

 विद्याचरण शुक्ल  :  यह  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 fait  मनुसाई  शाह  हम  शीघ्र  ही  निश्चय  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  मुझे  शि  हू  कि  छः

 सप्ताह  में  निश्चित  निर्णय  हो  जायेगा  ।

 fat  विद्याचरण शुक्ल  :  इस  विलम्ब के  क्या  कारण  हैं  ?

 faa  महोदय  :  माननीय  सदस्य  विलम्ब  के  कारण  जानना  चाहते  हैं  ।  साननीय  मंत्री

 यह  कहते  हैं  कि  बहुत  विलम्ब  हो  गया  है  पर  इस  के  लिए  उन्हें  प्रफसोस  है  ।

 fat  सुभाष  शाह
 :

 विभिन्न  cael  से  इस  परियोजना  की  जांच  करनी  पड़ी  कौर  इसलिए

 इसमें  कुछ  भ्रमित  समय  लग  गया  है  ।  मुझे  भ्राता  है  कि  सभा  सरकार  के  मत  से  सहमत  होगी ।  हम

 बहुत  जल्द  करने  की  कोशिश  शायद  से  सप्ताह  में  निश्चय  कर  लेंगे
 ।

 पनी  त्यागी  :
 कया  भारत  के  वर्तमान  कार-निर्माताओं  ने  सरकार  से  इस  बारे  में  कोई

 वेदन  किया  है  कि  यदि  यह  कार  बनने  लगी  तो  उन  का  व्यापार  समाप्त  हो  जायेगा  ?

 ी  मनु भाई  शाह
 :

 इस  प्रकार  नहीं  ।  फीकेशन  भर  कार-निर्माता  इस  परियोजना  का  वहुत

 समय  से  विरोध  करते  रहे  हैं  जैसा  कि  सभा  जानती  है  ।  परन्तु  हम  ने  सब  मामलों  पर  विचार  किया

 और  जैसाकि  सभा  को  पता  है  सरकार  ने  निश्चय  किया  है  कि  कार-परियोजना  पर  विचार
 क्या

 मूल  wait  में
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 गया  तो  सरकारी क्षेत्र  में  विचार  किया  प्रति  छोटी  बनाने  की  TMV  पर  सरकारी

 aa  में  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा
 :

 क्या  इस  कार्य  से  संबंधित  व्यक्तियों  के  कारण  यह  काम  पहिले  नहीं

 हो  सका  है  ?

 fat  मदुराई  शाह
 :

 यह  बात  नहीं  है  ।  सब  कौर  से  इस  का  विरोध  हुआ  है
 ।

 हम  ने  सब

 दृष्टियों  से  परियोजना  पर  विचार  किया  है  ।  हमें  aren  हैं  कि  इस  परियोजना  के  बारे  में  बहुत
 जल्द

 निश्चय  किया  जायेगा  |

 गयी  जोखिम  आल्वा
 :

 माननीय  मंत्री  विदेश  गये  थे  वहां  कार-कारखाने  देखे  थे  ।  पोलैंड

 जैसा  छोटा  देश  भी  पूरी  कार  बना  रहा  हमारा  देश  इतना  बड़ा  होते  हुए  भी  छोटी  एवं
 सस्ती

 कार  भी  नहीं  बना  सकता  |  विलम्ब  के  कया  कारण  हैं  ?

 pat  मनुभाई  शाह
 :

 मैं  केवल  इतना  कहूंगा
 कि

 मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  देश  में  तीसरी
 वर्षीय  योजना-काल  में  छोटी  कार  अवश्य  बन  जायेंगी  .

 श्री  जोखिम  छोटी  कौर  सस्ती  कार
 ?

 fat  मनु भाई  .  हम  शीघ्र  निश्चय  करने  का  प्रयत्न  करेंने  ।  यह  विचार  करने

 का  कोई  कारण  नहीं  है  कि  इस  आकार  की  छोटी  कार  के  बिना  भी  इस  देश  में  काम  चल  सकता है  |

 माननीय  सदस्य  का  विचार  ठीक  है  हमारे  देश  में  इस  आकार  की  जनता-कार की

 आवश्यकता है

 श्री  बलराज  मधोक  :  यह  कारखाना  कहां  स्थापित  होगा  ?

 fat  गर्भ  शाह  इस  बारे  में  में  ने  पिछली  बार  बताया  था
 ।

 किसी  भी  नमूने  दौर

 योगियों  की  शर्तों  के  मंजूर  होते  ही  हम  पाण्डे  रिपोर्ट के  बारे  में  शीघ्र  निर्णय  करेंगे कि  जिन

 चार  स्थानों  की  सिफारिश  की  गई  उन  में  से  कौन  स्थान  अधिक  उपयुक्त  रहेगा  |

 श्री  बलराज  मधोक
 :

 क्या  राजस्थान  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि  यह
 परियोजना  राजस्थान  में  स्थापित  की  जाये  ?

 fot  मनु भाई  साहू  साधारणतया  हमें  प्रत्येक  सरकार  ने  लिखा  है  कि  यह  कारखाना  उस  के

 राज्य  में  स्थापित हो  ।

 श्रीमती  रेणुका
 राय  :

 निश्चय  करने  में  विलम्ब  द्वारे  के  क्या  कारण  हैं  ?

 शि  मनु भाई  दाह  :  इस  में  संसाधनों  का  प्रश्न  और  विदेशी  मुद्रा  का  wet  सम्मिलित  है  ।
 कार  की  टेक्निकल  सुविधा  का  भी  प्रश्न  है  ।  देश  में  संबंधित  सभी  व्यक्तियों  कै  अभ्यावेदन

 इन  सब  के  कारण  परियोजना  की  प्रगति  धीमी  रही  है  ।

 fat  कोकोम  इस  सप्ताह  में  समाचारपत्रों  में  रामा चार  प्रकाशित  हुआ  है  कि  हिन्दुस्तान
 एयरक्राफ्ट  लि०  ने  एक  नमूना  बनाया  है  ।  क्या  समितियों  के  तथाकथित  जो  इस  प्रशन  पर

 अनेक  बार  शर  प्रति  विचार  करते  रहे  हैं  जिन  की  रिपोर्ट  पूरी  नहीं  हुई  हिन्दुस्तान

 क्राफ्ट  लि०  के  इस  नमूने  पर  भी  विचार  करेंगे  ?

 तक

 गम
 ey

 ल  aint में



 १८८३  मौखिक  उत्त  र  Qs

 मतुभाई  शाह
 :

 सभा  को  विदित  है  कि  पाण्डे  समिति  जिस  की  रिपोर्ट  की  मोटी  मोटी

 बातें  मैं  ने  सभा  में  बताईं  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लि०  के  इस  नमूने  की  भी  जांच  की  थी

 अपनी  सिफारिशें की  हैं  ।

 fat  विद्याचरण शुक्ल  :  समितिकार  के  किस  किस  नमूने  पर  विचार  कर  रही  है  ।  इस  समिति

 बर  आरम्भ  से  कितना  व्यय  हो  चुका  है
 ?

 श्री  सुभाष  शाह  समिति  ने  सब  से  अधिक  फ्रांसीसी  माडल  को  पसन्द  किया

 दै  ।  यह  माडल  फ्रांस  में  सरकारी  उपक्रम  रेनाल्ट  कारपोरेशनਂ  ने  बनाया है  ।  जहां  तक

 आदि
 का

 संबंध  मैं  सभा  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  हमारी  तरह  थोड़े  समय  तक  दौर  प्रतीक्षा

 करे  तब  निचय  होने  पर  सम्पूर्ण  ब्योरा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 पैग्रच्यक्ष  महोदय
 :

 वह  समिति  पर  gar  व्यय  भी  जानना  चाहते  थे  ।

 fat  मनु भाई  शाह
 :

 समिति  पर  हुआ  थोड़ा  ही  है
 ।

 रामिति  के  सदस्यो  की  यहां  वहां

 दुई  बैठकों  पर  हुए  व्यय  के  अतिरिक्त  कौर  कोई  महत्वपूर्ण व्यय  नहीं  gare  में  नहीं  समझता

 कि  परियोजना  के  आकार  पर  विचार  करते  यह  व्यय  कोई  महत्वपूर्ण  भाग  होगा  |

 किस स०  मो ०  बुर्जों  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से  परामर्श  कर  के  के  प्रदान  पर

 खन  का  भी  मत  लिया  गया  है  ?

 fat  सन भाई  शाह  :  हम  सभी  संबंधित  मंत्रालयों  से  cara

 पथों  त०  qo  विट्ठल  राव  :  में  निवेदन  सवाया
 करता  से  पि tet  श्री  प्०  चचा  बरुआ  कैप्टन  संख्या  ७३

 का  उत्तर  दिया  जाये  ॥

 पंश्रध्यक्ष महोदय  :  हां  ।

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  योजना

 1७३.  शी  प्र०  चं०  क्या  श्रम  रोजगार  ब ८  २०  १९६१  के
 कित  प्रदान  संख्या  १  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  कोयला  खान  भविष्य  निधि  की  दर  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में
 fasta  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ;  श्र

 यह  निर्णय  कब  से  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ?

 fare ate  रोजगार  तथा  योजना  मन्त्री  :  से  सामला  अभी  सरकार
 के  विचाराधीन है  ।

 गीत
 त०

 ब०
 विट्ठल  राव

 :
 पिछली  बार  यह  कहा  गया  था  कि  वर्ष  १९६१  के

 पन्त
 तक

 निश्चय

 कर
 लिया  जायेगा

 |  इसे  कार्यान्वित  करने  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं

 ज चि  कता
 श्री  नन्दा  :  यह  निश्चय  see  उद्योगों  के  ar  में लाग  स  भी  ऐ  स सी  मांगों  के  साथ  किया  जायेगा  शौर

 समूचा  मामला  विचाराधीन है  ।
 नीतल्ए। नगा ण ण  की क  न  इक  अलक

 गिर  wast  में



 WE  लिखित  उत्तर  १६  श्मीर

 fat त०
 ब०

 बिट्ठल  छह  अन्य  उद्योगों  के  लिए  एक  टेक्निकल  समिति  नियुक्त  की  गई  थीः

 और  उस
 ने

 सिफारिश  की
 थी

 कि  कुछ  उद्योगों  में  भविष्य  निधि  का  अ्रंशदान  तत्काल  ६'/,

 से  बढ़ा  कर  ८/,  प्रतिशत  करने  का  आवश्यकता  है  ।  इस  बारे में  निश्चय न  करने  के
 कारण

 हैं  ?

 salt  नन्दा
 :  म

 मानता  हूं  कि  घोघ  निचय  किया  जाना  चाहिये  are मुझे  ara  है  कि  निश्चय

 किया  जायेगा  ।

 प्रश्नो ंके  लिखि

 रुई की  कमी

 श्री  विनती  मिश्र
 देरे

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  के  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  इस  वर्ष  रूई  की  कमी  है  ;

 यदि  तो  रुई  की  कितनी  कमी  हैं  ;

 क्या  इस  कमी  के  कारण  कपड़े  के  उत्पादन  में  कोई  कमी  हुई  है
 या

 होने  वाली  हूँ

 शर  उस  के  फलस्वरूप  निर्यात  में  कमीਂ  होने  की  संभावना  है  ;  श्र

 यदि  तो  इस  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की  गई  है  या  की

 जायेगी  ?

 उद्योग  मन्त्री  मनु भाई
 :  से  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है

 ॥

 विवरण

 श्रीमान  |

 इस  वर्ष  १०  से  १२  लाख  गांठ  कपास
 की

 कमी  होने
 को

 संभावना  है
 ।

 झर
 प्रभी  तक  कपड़े  के  उत्पादन  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  है

 ।  फिर
 यदि  कपास

 की  प्राक् कलित  कमी  को  समय  पर  पूरा  न  किया  गया  तो  कपड़े  का  उत्पादन  व  निर्यात  कम  हो  सकता

 इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  सरकार  कपास  का  आयात  कर  के  कपास  की  कमी  यथासंभव  पुरी

 करने  की  कोशिश  कर  है  ताकि  कपड़े  का  अपेक्षित  उत्पादन  बना  रहे  ।

 जापान  को  लौह  वयस्क  का  निर्यात

 1६६.  श्री  गाड़ी  :  कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २४  १९६१  के  ग्रता रांक्िति

 प्रदान  संख्या  SZE  के  उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  व्यापार निगम  द्वारा  जापानी  इस्पात  मिलों  को  लौह  अयस्क की की  बिक्री

 के  बारे  में  बातचीत  पुरी  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  में  तथा  किस  श्रेणी  के  कौर  किन  दरों  पर  तथा  कितनी

 प्रविधि  के  लिये  लौह  का  ठेका  gars  ;  और

 FER 8-GR  में  देश  वार  कितनी  मात्रा  में  लौह  वयस्क  भेजने  का  ठेका  होने  कीं  रासा

 faa  ait  में



 २५  १८८३  )  लिखित  उत्तर  Qate

 मन्त्री  (att  सुभाष
 :  श्रीमान् ।

 जापानी  इस्पात  मिलो  को  बेचा  जाने  वाला  लोह-ग्राहक  की  विभिन्न  श्रेणियां  शनि

 बाला  एक  विवरण-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  ware  संख्या
 शर

 wire  ब्योरा  बताना  निगम  के  व्यापार  के  हित  में  नहीं  है  ।

 PEGW-KR  के  वित्तीय  वर्ष  में  विभिन्न  देशों
 को

 किया  गया  लोह-भ्रामक का  वास्तविक

 निर्यात  की  मात्रा  बताने  वाला
 विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता है
 परिशिष्ट  १,  wae

 संख्या  १३]  ।  १९६२-६३  में  निर्यात  में  कुछ  वृद्धि  होने  कीं  जबकि
 निर्यात

 का  रूप

 वहीं  रहेगा
 |

 चीन  नेपाल  सीमा  सन्धि

 PON.  श्री  गाड़ी  :
 क्या  प्रधान  मन्त्री  २४  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या

 २१२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  चीन-नेपाल  सीमा  सन्धि  के  साथ  संलग्न  किये  गये  उन  नक्शा  जिन  में

 भारत  प्रौढ़  तिब्बत  की  सीमाओं  के  मिलने  की  स्थिति  दर्शायी  गयी  भ्रध्ययन कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उन  पर  भारत  सरकार  की  क्या  राय  है  ;  आर

 क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 sore  लक्ष्मी  :  श्रीमान्  ।

 यह  विश्वास  करने  का  भारत  सरकार  के  पास  कोई  कारण  नहीं  है  कि  जिन  दो  क्यों

 से  उनका  संबंध  उन्हें  गलत  ढंग  से  बनाया  गया  है  ।  संधि  तथा  उस  के  साथ  संलग्न  निए  में  दिखाई

 गई  सीमा  प्राचीन  उच्च  जल  विभाजन  की  सीमा  है  जिस  में  पारस्परिक  सहमति  से  छोटे  छोटे  हेरफेर

 हो  गये  हैं  ।

 सरकार  की  दृष्टि  से  कोई  कार्यवाही  करना  आवश्यक  नहीं  है  ।

 किराया-खराद  पद्धति  के  श्रन्तगंत  मकान

 Proc.  श्रीमती  इला  पालचौधरी :  कया  श्रावास  श्र  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  किराया-खरीद  पद्धति  के  अ्रन्तगंत  arden  के  लिये  दिल्ली  में  मकान  बनाने  की

 योजना  सरकार  के  विचाराधीन है

 यदि  तो  उस  का  संक्षिप्त  ब्योरा  कया  है  तथा  इस  पर  कितना  धन  खर्च  होगा  ;

 इस  के  संबंध  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 ayy इस  योजना  को  भ्रान्ति  रूप  मिलने  तथा  इस  के  कार्यालय  न  11  में  कितना  समय  लगने

 कीਂ  संभावना है  ?

 श्वास  att  सम् भरण  मन्त्री  किताबें  गोपाल  :  नहीं  ।

 —  a
 set  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 fea



 Qa5  उत्तर

 घड़ियों  का  निर्माण

 Heo.  को  प०  स०  बुरा  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 aa  १९६१  में  सरकारी  एवं  गैरसरकारी  क्षेत्रो  में  किस  मात्रा  तक  घड़ियों  का  निर्माण

 किया गया  है  ;  श्र

 उस  वर्ष  में  पिछले  ag  की  तुलना  में  घड़ियों  तथा  उन  के  पुर्जों  के  श्रायात  में  कितनी

 कमी  हुई  है  ?

 पं उद्योग  मन्त्री  मनु भाई  :  ate  एक  विवरण  सभा  पटल  पर
 रखा

 जाता  है  ।

 विवरण

 बंगलौर  में  घड़ी  के  कारखाने  का  भवन  निर्माण  २७  १९६१  को  किया  गया

 था  |  आशा  है  कि  यह  काम  १९६२  तक  पुरा  हो  जायेगा  घड़ी  के  कारखाने  के  लिये  अपेक्षित

 मशीनरी  का  एप् रा डर  दे  दिया  गया  है  श्र  ara  है  कि  १९६२  के  oa  तक  मशीनें  मिल

 जायेंगी  |

 जापानी  विशषज्ञों  द्वारा  छांटे  गये  ५२  प्रशिक्षणार्थियों  का  पहला  दल  १९६१  में  जापान

 भेजा  गया  था  तथा  उनमें  से  जुलाई/श्रगस्त,  gERR  तक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  बाद

 लौट  ata
 |

 पहले
 दल

 के  लौट  भराने  के  बाद  ५०  प्रशिक्षार्थियों का  दूसरा  दल  जापान  भेजा  जायेगा

 us  प्रतिशत  देसी  सामान  लगा  कर  पुर्जों  का  वास्तविक  निर्माण  १९६३ ,  तक

 अठारह  हो  जाने  की  प्रा शाहे  ।  उत्पादन  की  age  कमी  में  जिसे  के  १९६६  तक  जाने  की  अदा

 देशी  सामग्री से  पुर्जों  का  निर्माण  ८५  प्रतिष्ठित  से  €०  प्रतिशत  हो  जायेगा

 भारतीय  प्रविधियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लि  आयात  किये  गये  पुर्जों  से  घड़ियों  का  एकीकरण

 १९६१  से  श्रारम्भ हो  गया
 लगभग  १४,०००  घड़ियों का  एकीकरण  FERR  के

 पन्त तक  पूरा  हो
 जायेगा  ।  १९६२  के

 मध्य  तक  ११,४६५  घड़ियों का  एकीकरण  gaz
 fort में

 से  १८७०  लेडीज़  ४८१४५  जेंट्स  तथा  ४७८०  जेंट्स  हैं  ।

 बम्बई  में  गैरसरकारी  क्षेत्र  में  दूसरे  कारखाने  ने  घड़ियों  का  एकीकरण  आरम्भ  कर  दिया

 है
 ।

 कुछ  महीनों  के  काम  के  बाद
 उन

 का  वास्तविक  उत्पादन  मालूम  होगा  ।

 नियंत्रित  सरायत  नीति  के  ait  ara  की  अनुमति  है  ।

 कपड़ा  कागज  और  रेयन  का  निर्माण

 fas.  श्री  to  स०  देव  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  are

 कार  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्दर  निम्न  चीजों  का  निर्माण  करने  का  इरादा  रखती  है  =

 (१)  बांस  से  कपड़ा  ;

 (2)  पटसन  की  घड़ियों  से  काग़ज  ;  कौर

 (२)  वांस  से  रेयन  ?

 मूल  vast  में
 गाना
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 उधोग  मन्त्री  सुभाष  :  (१)  जी  नहीं  ।

 (२)  श्र  (३)  पटसन की  छड़ियों  से  काग़ज़  बनाने  की  योजना  हाल  में  ही  स्वीकृत  हुई  है
 ।

 बांस  से  रेयन  की  लुगदी  बनाने  की  कई  योजना  स्वीकार  की  गई  हैं  ।  चालू  योजना वधि में  संभव  है

 उत्पादन  होने  लगेगा  ।

 भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था

 थी  न०  स०  देव  :  क्या  प्रधान  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  कया यह  सच  है  कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  भ्र पने  अघिकार  में  ले  ली  है  कौर  यह  दिल्ली  में  लाई

 जायेगी ?

 पं प्रधान  सन्तरी  तथा  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  जवाहरलाल  जी  नहीं  ।

 भारतीय  पत्रकार  से  नेपाल  छोड़ने  के  लिये  कहा  जाना

 foe.  श्री  प्र०  गे  देव  :  कया  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  टाइम्सਂ  के  संवाददाता  को  हाल  ही  में  नेपाल  छोड़  देने  का  नोटिस

 दिया  गया

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 pratt  स्त्री  तथा  चेदेशिक-कार्य  मन्त्री  जवाहरलाल  जी  हां  ।  नेपाल

 सरकार  ने  आदेश  दिये  थे  कि  टाइम्स  के  श्री  वी
 ०  कार  महेन्द्र  नेपाल  से  बाहर चले  जायें

 क्योंकि  उनकी  वहां  पर  उपस्थिति  उनको  अनुचित  लगी  थी
 ।

 भारत  सरकार  ने  इस  में  हस्तक्षेप  करना  समझा  है
 ।

 Tear  सैनिकों  से  मिले  हथियार

 16६०.  श्री  प्र०  गे  देव  :  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ae  सच  है  कि  गोझा  में  पुर्तगाली  गोझा  के  योरोपीय  सैनिकों से  मिले
 cs
 नटी कुछ  हथियार पर  के  चिह्न  are

 यदि  यतो  इसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  बेदेदिक-कार्य  मन्त्री  जवाहरलाल  :

 गोझा  में  प्राप्त  हथियारों  पर  नाटों  शक्तियों  के  चिह्न  नही ंथे  यद्यपि यह  समझा  गया  कि  इनका

 उपयोग नाटों  शर्वितयों  द्वारा  होता है  ।  कुछ  दिव्यास्त्रों  के  बक्सों  पर  नाटो  के  चिट्ठी  थे  ।

 जहाज़ों  के  डीज़ल  इंजन

 1९१.  श्रीमती  इला  पालचौधरी  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जहाज़ों  के  लिए  डीज़ल  के  इंजन  बनाने के  लिए  एक  कारखाना

 ne  Sennen

 स्थापित  करने
 की  एक  योजना  भारत  सरकार

 के  विचाराधीन

 SUA oe  पि
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 यदि  तो  इसका  क्या  व्यौरा  कौर

 इस  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मन्त्री  ware  से  जिन  विदेशी  हाथों  ने  जहाज़ों  के

 डीज़ल  इंजन  बनाने  की  कौर  ध्यान  दिया  उनसे  बातचीत  हो  रही  है  ।

 पुर्जों  पाकिस्तान  में  श्रल्पसंस्यक जाति

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :

 Tar
 {  श्री  रहे  राठ  देव

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  में  अल्पसंख्यक  जाति  के  सुरक्षित
 न

 होने  के
 कारण

 उस  जाति  के  लोग  पूर्वी  पाकिस्तान  से  बराबर  भारत  श्री  रहे  AK

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मन्त्री  जवाहरलाल  हां  |

 mame  प्रमाणपत्र  जारी  करने  के  बारे  में  कठोर  नीति  अपनाने  पर  भी  भारत  में
 यातायात

 हो  रहा  है  ।

 भारत  सरकार  पाकिस्तान  सरकार  से  लगातार  कह  रही  है  कि
 REC

 के  प्रधान  मंत्रियों
 के  समझौते  के  अधीन  पाकिस्तान  में  समुदाय

 को
 मिलने  वाले  अधिकार

 पाकिस्तान

 सरकार  को  इनको  दिलाने  चाहिए  हाल  मैं  ही  पुनर्वास  मंत्री  तथा  पाकिस्तान  के  पुनर्वास  मंत्री

 के  बीच  हुए  पत्र-व्यवहार  मैं  भी  इस  बात  पर  बल  दिया  गया  है
 |

 भारतीय  सुरक्षा  प्रहरियों  का  अपहरण

 श्रीमती  इला  पालचौघधरी  :

 1९३.
 ्

 श्री  १ हू «  गे  देव

 श्यो  प्र०  |: ह,  बर्मा

 कया
 प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 परिश्रमी  ate  पूर्वी  सीमाओं
 कया  यह  सच  है  कि  लोक-सभा  के  गत  श्रधिवेशन  समाप्त  होने  के  बाद  से  श्री  तक

 पर  तैनात  कई  भारतीय  सुरक्षा  प्रहरियों  का  पाकिस्तान  की

 पुलिस  द्वारा  अपहरण  किया  गया

 यदि
 तो

 कितने  प्रहरियों  का  gat  कौर  किन  परिस्थितियों  stk

 उन्हें  रिहा  कराने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  बेदेदिक-का
 थें

 मन्त्री
 जवाहरलाल  :  से

 हां
 ।  १९६१  से

 ay

 FER  तक  की  अवधि  में  पाकिस्तानी  सशस्त्र  पुलिस भारतीय  सुरक्षा  प्र परियों  के  a  सीमान्त  घटनाओं  के  संक्षिप्त  ब्योरों  का  विवरण  सभा  पटल गर

 सखा
 जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 मूल
 अंग्रेजी

 a  1  01
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 जनता  को  सहायता

 Tee.  श्री  प्र०  गे  देव
 :

 प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उन  गो ग्रा नी  लोगों  जिनके  मकान  पुर्तगालियों  ने  हाल  में  नष्ट  कर  दिये

 सहायता  देने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वैदिक-कार्य  मन्त्री  जवाहरलाल  :

 हाल  की  कार्यवाही  के  कारण  जिन  व्यक्तियों  के  मकान  टूट  गये  थे  उनके  पुनर्वास  के  लिए

 ३  लाख  रुपये  की  रक़म  सरकार  ने  स्वीकार  की  है  ।  इसमे से  ७५,०००  *पये की  मकान

 ae  की  मरम्मत  के  लिए  गरीब  कौर  जरूरतमंद  लोगों  को  ३००  रुपये  तक  का  अनुदान  देने  के

 लिए  निश्चित कर  दी  गई  है  ।  शेष  ऋण  देने  के  लिए  प्रयोग  होगी  ।  ऋण  की  अ्रघिकतम  रक़म

 प्रति  मकान  १०,०००  रुपये  होगी  ।  ऋण  का  समान  वार्षिक  किस्तों  में  भूगतान  होगा  और उस पर उस  पर

 OY)  प्रतिशत  वार्षिक  सूद  लगेगा ।

 गोधा

 TRY.  थी  प्र०  गे  देव
 :

 कया  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  एक  गोरधनी  नागरिक  जिसके  पास  भारतीय  प्रवास-पत्र  ब्रिटेन  में  प्रवेश

 करने  से  रोक  दिया  गया  अर

 यदि  तो  इस  घटना  का  ब्यौरा  कया  है  परौ  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही

 की  गई  ?

 गिरेबान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  जवाहरलाल  :  हां

 ब्रिटेन  में  एक  विद्यार्थी  श्री  एटेस  डे  मैसिग्रास  बलान्का
 को

 बोन  में  भारतीय

 राजदूत ने  ५  १९६२  को  भारतीय  प्रवास-पत्र दिया  था  ।  जब  वह  २१  RERR

 को  काले  होते  हुए  ब्रिटेन  से  लौट  रहे  थे  तो  उनको  प्रवेश  नहीं  करने  दिया  गया  wie  उसी
 दिन

 उनको
 कले

 वापस  भेज  दिया  गया
 ।  was दिन  वह  विमान से  ब्रिटेन  लौटे  परन्तु  उनको  पुनः

 प्रवेश  की  अनुमति  नहीं  दी  गई  ae  हवाई  अड्डे  के  निरोध्य  कमरे  में  उन  को  रोक  लिया गया

 यह  मालूम  gat  है  कि  श्री  बलान्का  जिनके  पास  पहले  पुर्तगाली  प्रवास-पत्र  था  से  ब्रिटेन  से  चले

 जाने  को  कहा  गया  इसके  भ्रतिरिकत  जब  लन्दन  हवाई  अड्डे  पर  उनकी  तलाशी ली  गई  थी  तो

 उनके  पास  भारतीय  प्रवास-पत्र  के  साथ  साथ  पुर्तगाली  प्रवास-पत्र  भी  मिला  था  ।

 ज्यूंही  मामला  भारतीय  उच्चायोग  को  मालूम  ga  तो  उसने  उचित  ब्रिटिश  शभ्रधिकारियों

 से  इसके  बारे  मे  बातचीत  की  श्र  श्री  बारगान्का  को  २३  जनवरी  को  प्रवेश  की  अनुमति  दी  गई

 हड़तालों  के  कारण  जन-शक्ति  का  क्लास

 1९६.  न  प्र०  गठ
 क्या

 श्रम  और  रोजगार मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  विभिन्न  उद्योगों  में  हड़तालों  तथा  तालाबन्दी  के  कारण  १९६१  मे  जन-शक्ति

 का  ह्वास  gat  तर

 यदि  तो  REKO  की  तुलना  में  इस  वर्ष  कया  अन्तर  पड़ा  |
 ni

 मूल  अंग्रे  जी  में
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 श्रम  उप मन्त्री  आबिद
 श्र  १९६१  में  काम  के  घंटों  की

 हानि  के  aaa  ais  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  श्रत्त:कालीन  आंकड़ों  के  भ्रनुसार  १९६१ में  QR

 लाख  काम  के  दिनों  की  हानि  हुई  थी  जब  कि  १९६०  में  ६५.  १५  लाख  काम  के  घंटों  की

 थी  ।  १९६१  के  आंकड़ों  में  परिवहन  हो  सकता  है  ।

 पाकिस्तान  से

 Tee.  शी  प्र०  गे  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :]

 १९६२  तक  पश्चिम  पाकिस्तान से  कितने  े  लायें
 शौर

 उनको  वैध  मालिकों  को  देने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 मन्त्री  मेहर  चन्द  ate  ६७६  लाकर  तथा
 सेफ

 fret  का  भारत  को  हस्तांतरण  हो  गया  है  ।  कानूनी  मालिकों  को  मूल्यवान  seal  दिलाने के

 लिए  fata  एकक  बनाया गया  है  ।  अब  तक  १७४५  मामलों में  सम्पत्ति  वापस  दिला

 गई  हैं  ।

 गोरा  के  लय  प्रवेश  अनीति  पत्र

 श्री
 पद  रण  देव :

 Tes.  ९  श्री  बलराज  मधोक :

 ह  असर  :

 नया  प्रधान  मन्त्री  यह  '  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  ऐसे  व्यक्तियों को  जो  गोगा  के  निवासी नहीं  गोगना  मैं
 प्रवेश के

 ्  पत्र  देने  के  बारे  में  कुछ  ad  रखी  गई

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  कौर

 अब  तक  कितने  अनुमति-पत्र  जारी  किये  ैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  [: 6 #  दशक-कार्य  मंत्री  (ett  जवाहरलाल  ate

 जो  गोझा  के  निवासी  नहीं  हैं  उनको  श्रावश्यकतानुसार  जैसे  सम्बन्धियों  के  पास  यात्रा

 तथा  वहां  पर  व्यापार  केਂ  विकास  ars  के  लिये  अनुमति  पत्र  दिये  जाते  हैं  ।

 €  RERR  तक  €८७  ॥

 विल्लो  में  स्थायी  प्रद दां नी

 T&e.  शी
 प्र०

 To
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राजधानी  में  एक  स्थायी  प्रदर्शनी  लगाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  उस  कार्य  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  जी  हां  ।
 गागा

 अंग्रेज़ी  में



 २५  १८८३  लिखित  उत्तर  Re?

 जहां  पर  स्थायी  प्रदर्शनी  बनाई  जानी  नई  दिल्ली  के  उस  प्रदर्शनी  मैदान  में  दूसरा

 उद्योग  मेला  करने  के  लिए  फैडरेशन  श्राफ  इंडियन  चैम्बर्स  श्राफ  कामर्स  एण्ड  इंडस्ट्री  को  पट्टें  पर  दिया

 गया  था  |  है  कि  फैडरेशन  मैदान  १०  ERR  को  खाली  कर  देगा  |  स्थायी  प्रदर्शनी

 बनाने  का  कार्य  शीघ्र  प्रारंभ  हो  जायेगा  है  कि  भ्रक्तूबर  के  प्रथम  सप्ताह  में  प्रदर्शनी
 का

 दिल्ली  के  डी०  भाई  जैसे  क्षेत्र  का  पुन ःश् प्रायोजन

 Too.  श्री  प्र०  चे  बर्रा  कया  श्रीवास  प्रौढ़  सम्भरण  मंत्री  3७  १९६१

 के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  ६७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  xr ना  )  क्या  दिल्ली  के  डी०  कराई  जेड०  क्षेत्र  के  प्रायोजन  के  प्रस्तावों  को  अब  भ्रान्ति

 रूप  दिया  जा  चुका

 यदि  तो  योजना  का  विवरण  क्या  है  ;

 योजना  की  कार्यान्वित  में  प्रभी  तक  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 mara  शर  सम्भरण  मन्त्री  ब०  गोपाल  से  प्रस्ताव
 अभी भी  विचाराधीन है  ।

 सरकारो  क्षेत्र  के  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  को  पुरस्कार

 1१०१.  थ्री  प्र०  ह ५  बुरा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  वर्ष  सरकारी  क्षेत्र  के  किन  औद्योगिक  उपक्रमों  को  पुरस्कार  दिये  गये  हैं  ;

 उनकी  क्या  उल्लेखनीय  सफलतायें  हैं  ;  ak

 गत  वर्ष  उनमें  से  प्रत्येक  उपक्रम  के  उत्पादन  का  प्रति  मूल्य  कितना  था
 ?

 उद्योग  स्त्री  (axtgrpas  :
 से  (7)  भारत  सरकार  द्वारा  राष्ट्रपति के  इनामों

 के  लिए  नियुक्त  समिति  ने  निम्न  कार्यों  के  बारे  में  प्रत्येक  समवाय  तथा  एकक  फे  कार्य का  मूल्यांकन

 किया है

 वित्तीय are  ;

 उदार  श्रम  संबंध ;  कौर

 पों  के  डिजायन  शादी  के  बारे

 में  विशेष  कार्य  ।

 अनुसंधान  नए  तरीकों  की  मशीनों
 तथा  उप

 इस  संबंध  में  जारी  निम्नलिखित  गजट  नोटिफिकेशन  संबद्ध  हैं

 (१)  पी भ्रार सी सी  २८(१)-५९  दिनांक  ७  १९६१

 (२)  dare  at  २८(१)-५९  दिनांक  ६  जनवरी  १९६१

 (३)  पी  are
 सी  २८(१)-५९  दिनांक  २६  १९६१

 परिशिष्ट  १,  यनुअन्ध  संख्या  24]

 मूल  अंग्रेजी  में

 tReplanning  of  D.I.Z.  Area,  Delhi.



 लिखित  उत्तर  १६
 ao

 १९६०-६१  में  इनाम  के  लिए  छांटे  गये  उपक्रमों  को  उत्पादन  का  मूल्य  दिखाने  वाला  विवरण

 भी  संबद्ध है

 दिखाय  परिशिष्ट  १,  waar  संख्या  १६]

 भाई  देसाई  समिति  की  सिफारिशों  की  प्रति  भी  संबद्ध  है
 |

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १७]

 राजस्थान  में  ऊन  उद्योग  के  लिये  राष्ट्रीय  अनुसन्धान  प्रतिष्ठान

 FoR.  श्री  प्र०
 चं०

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राजस्थान  में  ऊन  उद्योग  के  लिये  एक  राष्ट्रीय  झ्रनुसन्धान  प्रतिष्ठान  स्थापित

 करने  का  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  कितनी  लागत  से  ;

 क्या  प्रतिष्ठान की  स्थापना में  किसी  sea  देश  से  सहयोग  के  लिये  बात  की  गई

 यदि  at,  तो  क्या  कौन  सा  देश  सहायता  दे  रहा  है  ?

 उद्योग  मन्त्री  सुभाष  से  वैज्ञानिक तथा  औद्योगिक  श्रनुसंघान

 के  महानिदेशक  उन  उद्योग  के  लिए  सहकारी  अनुसंधान  संस्था  के  गठन  के  बारे  में  चर्चा  करने  के  लिए

 ऊन  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  से  बातचीत  करने  के  लिये  मिले  थे  ।  चर्चा  कभी  हो  रही  है  ।  प्रावश्यक  होने

 पर  विदेशों  से  सहायता  ली  जायेगी  ।  संस्था  राजस्थान  में  स्थापित  होगी  ।

 पाक-झ्रधिकृत  arene  में  चीनियों  द्वारा  कब्जा

 1१०३.  श्री  प्र०  चं०  कया  प्रधान  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जनवादी  चीन  ने  पाकिस्तान  द्वारा  अधिकार  में  लिये  गये  काश्मीर

 के  एक  बड़े  क्षेत्र  पर  कब्ज़ा  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है
 ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  जवाहरलाल  पाकिस्तान  के  गैर

 कानूनी  तौर  पर  कब्जे  वाले  के  भाग  में  कथित  चीनी  के  हाल  के  समाचारों  का

 खण्डन  करने  के  लिए  भारत  सरकार  के  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर राज्य  अब  भारत  का  रंग  है  क्योंकि  उसका  कानूनी  तौर  पर
 भारतीय

 संघ  में  मिलन  हो  गया  है  ।  जाहिर  है  कि  भारत  सरकार  काश्मीर
 की  पुरानी  सामानों  में  कोई  भी

 परिवर्तन  स्वीकार  करने  को  तैयार  नहीं  हो  सकती  है  ।

 कनिष्ठ  कर्मचारी  परिषदें

 1१०४.  भी  Jo  do  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  में  विभागीय  कनिष्ठ  करमचारी  परिषदों  ने  yyy  स्थापना  के  बाद

 से  कब  तक  वर्षवार  कितनी  सिफारिशें  की  ;

 —
 उनमें  से

 गारी  कायत

 की  जा  चुकी  हैं  ;

 एएए  ण -  ए

 मल  WIT x  में
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 कितनी  सिफारिश  पर  एक  वर्ष  से  भी  अ्रघिक  काल  से  कोई  काय  वाही  नहीं  की  गई

 घौर

 सम्बंधित  विभागों  ने  उनमें  से  कितनी  सिफारिशों  को  किन  आधारों  पर  अस्वीकृत  किया

 वैदेशिक-कार्य मन्त्री  जवाहरलाल  :  से  (4)  एक

 विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  १,  श्रनुवन्ध  संख्या  १८]

 कनिष्ठ जमा  परिषदें

 TRY.  श्री  प्र०  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  में  विभागीय  कनिष्ठ  कर्मचारी  परिषदों  ने  भ्र पनी  स्थापना  के  बाद  से

 भ्र
 तक

 वर्षवार  कितनी
 सिफारिशों

 की  ;

 उनमें  से  कितनी  कार्यान्वित  की  जा  चुकी हैं  ;

 (a)  कितनी  सिफारिशों  पर  एक  वर्ष  से  भी  श्रमिक  काल  से  कोई  कार्यवाही  नहीं  की
 गई

 सम्बंधित  विभागों  ने  उनमें  से  कितनी  सिफारिशों को  किन  areal  पर  स्वीकृत

 किया है  ?

 तथा  उद्योग  मन्त्री  Ho
 हँ  से  इस  मंत्रालय के  प्रयासी

 नियंत्रण  के  ग्रीन  विभिन्न  कार्यालयों  से  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  र  यथासमय  सभा  पटल

 पर  रख  दी  जावेगी

 कनिष्ठ  कर्मचारी  परिषदें

 Flog.  श्री  प्र०
 :

 क्या  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उनके  मंत्रालय  में  विभागीय  कनिष्ठ  कर्मचारी  परिषदों  ने  अपनी  स्थापना  के
 बाद  से

 तक  वर्षवार  कितनी  सिफारिशें

 उनमें  से  कितनी  कार्यान्वित  की  जा  चुकी  हैं  ;

 कितनी  सिफारिशों  पर  एक  वर्ष  से  भी  अधिक  काल  से  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई

 सम्बंधित  विभागों  ने  उनमें  से  कितनी  सिफारिशों  को  किन  श्राधारों पर  स्वीकृत

 किया है  ?

 सुचना प्रसारण  मन्त्री  भ्रपेक्षित  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है

 —_—— शीघ्र  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 मूल  भ्ंप्रेजी  में

 1979  (Ai)  1.50--8.
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 कनिष्ठ  कर्मचारी  परिषदें

 1१०७  श्री To  च०  बरुआ  कया  श्रम  परौ  रोजगार  मंत्री  यह

 बतलाने
 की

 करेंगे
 कि

 :

 उनके  मंत्रालय  में  विभागीय  कनिष्ठ  कर्मचारी  परिषदों  ने  अपनी  स्थापना से  कब
 तक

 वर्षवार  कितनी  सिफारिशें कीं  ;

 उनमें  से  कितनी  कार्यान्वित  की  गई  है  ;

 कितनी  सिफारिशों  पर  एक  वर्ष  से  श्रमिक  काल  से  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ;  शौर

 सम्बंधित  विभागों  ने  उनमें  से  कितनी  सिफ़ारिशों  को  किन  भ्र स्वीकृत  किया

 fara  उपमंत्री  आबिद  :  से  मंत्रालय  में  कनिष्ठ  कर्मचारी  परिषद्

 ay  Pear  में  स्थापित  की  गयी  थी  ।  अपेक्षित  जानकारी  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है  ।  इसको  एकत्र

 करने  में  जो  समय  अथवा  श्रम  लगेगा  वह  प्राप्त  परिणामों  के  अनुकूल  नहीं  होगा  ।

 कनिष्ठ  कम संचारी  परिषदें

 fos. श्री  प्र०  चं०  रुद्रा  क्या  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 योजना  झ्रायोग  के  अन्तर्गत  विभागीय  कनिष्ठ  कर्मचारी  परिषदों  ने  अपनी  स्थापना

 से  अरब  तक  वर्षवार  कितनी  सिफारिशें  कीं  ;

 उनमें
 से

 कितनी  कार्यान्वित
 की  गई  हैं  ;

 कितनी  सिफारिशों  पर  एक  ae  से  प्रतीक  समय  से  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है

 संबंधित  विभागों  ने  उनमें  से
 कितनी  सिफारिशों

 को  किन
 आधारों

 पर  श्रस्वीक्ृत

 किया है  ?

 उ  पात्रो
 wepsry  for ा  थ

 इया ०  नं०

 LENE

 ZENG  न

 geXs

 १६५९

 १९६६०  20

 १९६१  में  १०

 ree

 कुल  न

 ३८  |

 (7)  et

 १४  ।  एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  सिफारिशों
 का  ब्योरा  ote  अस्वीकृति  का  आघार

 गया  है  ।
 परिशिष्ट

 १,  अनुबन्ध
 rem

 ge]

 eee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कनिष्ठ  कमंचारो  परिषदें

 1१०६.  श्री  प्र०
 च०  :

 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उनके  मंत्रालय में  विभागीय  कनिष्ठ  कमेंट्री  परिषदों  ने  भ्र पनी  स्थापना से  ae  तक

 aware  कितनी  सिफारिशें कीं  ;

 उनमे ंसे  कितनी  कार्यान्वित की  गई  हैं  ;

 कितनी  सिफारिशों  पर  एक  वर्ष  से  afi  काल  से  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई

 है
 ;  भौर

 संबंधित  विभागों
 ने  उनमें  से  कितनी

 सिफारिशों
 को

 किन  आधारों  पर
 अस्वीकृत

 किया है  ?

 मन्त्री  मेहर  चन्द
 :

 gays  PEE  PERO  १९६१

 reed  ra  aE

 द्  द

 १७२

 कोई  नहीं  ।

 ८  ।
 सिफ़ारिशों  को  इस  लिये  स्वीकार  किया  गया

 कि
 इनको  नियमों  के  अधीन  माना

 नहीं  जा  सकता  था  ।

 कनिष्ठ  व्तमंचारी  परिषदें

 1११०.  श्री  प्र०  चं०  बरा
 :

 क्या  श्रावास  site  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 उनके  मंत्रालय में  विभागीय  कनिष्ठ  कर्मचारी  परिषदो ंने  प्रगति  स्थापना से  अब  तक

 इनमे ंसे  कितनी  कार्यान्वित की  गई  हैं  ;

 कितनी  सिफारिशों पर  एक  वर्ष  से
 भी  अधिक  समय से  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई

 है  ;  श्र

 संबंधित  विभागों  ने  उनमें  से  कितनी  सिफारिशों  को  किन  BTaTa FX पर  स्वीकार

 किया है

 प्रवास  site
 सम् भरण  मन्त्री

 Fo
 गोपाल

 से  जानकारी

 एकत्र  की
 जा

 रही  है  कौर  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 ५७
 ट्रांसमीटरों  का  स्थापित  किया  जाना

 १११.  श्री ito
 चं०  चर्म :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  ६  mens  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १४२४५ के  उत्तर  के  संबंध
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  ५७

 को
 स्थापित  करने के  लिये  व्यवस्था  पूरी  करने  में

 art  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 nee



 Res  लिखित  उत्तर  १६  PER

 सुचना  ate  caret  मन्त्री  जैसा  कि  ६  १६६१  के  waif

 संख्या  १४२५-ढढ  के  उत्तर  में  बताया  जा  चुका  है  कि  ५७  ट्रांसमीटरों  के  स्थान  पर  ५६

 ट्रांसमिटर (x8  मीडियम  वेव  दो  शॉर्टवेव  )  लगाने  के  लिये  व्यवस्था
 की

 जा  रही  है
 ।  उनके

 पूरा  करने  के  बारे में  की  गई  प्रगति  fara  प्रकार  है
 :

 (१)  मौन  कौर  इमारतों  का  चुनाव  —

 ६  परियोजनाओं में  से  २२  वर्तमान  आकाशवाणी केन्द्रों  में  लगाये  जायेंगे  ।  बाकी  सभी

 ३४  मामलों में  अमृतसर  ae  कोयम्बटूर  के  अतिरिक्त  नये  स्थानों
 को  aia यतीम  रूप  दे  दिया गया

 २२  केन्द्रो ंमें  आ्राकाशवाणी ने  स्थान/इमारत  पर  कब्जा  कर  लिया है  ।
 बाकी  के  लिये  wait

 के  लिये  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 (२)  इमारतों का  निर्माण  :--

 श्रत्तिम रूप दिये गये रूप  दिये  गये  ३२  स्थानों  मे ंसे  ७  वर्तमान  इमारतों  में  लगाये  जायेंगे  ।  बाकी  २५

 मेंसे  १८  केन्द्रों  में  भवन-निर्माण कार्य  जारी  है  wa  स्थानों पर  कार्य  करने के  लिये

 व्यवस्था की  जा  रही  है  ।

 (३)  उपकरण  :->-

 ३७  ट्रांसमीटरों  के  लिये  प्रमुख  ट्रांस मिटिंग  उपकरण  कौर  स्तूप  या  तो  प्राप्त  कर  लिये

 गये हैं  या  वे  आकाशवाणी के  पास
 बाकी  के  लिये  क्रयादेश दिये  गये  हैं  ।

 (४)  पुरा  किया  जाना

 परियोजनाओं  के
 भ्र गले

 दो
 वर्षों

 में  चालू  किये  जाने  की  rar  है
 ।

 सितारो  च  कारखाना

 _  श्री  टी०  चे  फार्मा
 FRR.

 Lat
 So  Wo  बत्रा

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  स्थापित  की  गयी  उस  समिति  का  प्रतिवेदन जो  इस  बात  के  लिये

 स्थापित की  गई  थी  कि  सुन्दरी  उर्वरक  कारखाने में  सामान्य  और  निरन्तर  उत्पादन के  लिये

 उपाय  सुझाये ,  प्राप्त  हो  गया है  भ्रौर उस  पर  विचार  किया  जा  चुका  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें क्या  हैं

 उन्हें  कार्यान्वित करने  के  लिये  क्या  पग  उठायें गये  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मन्त्री
 सतीश  :  से

 प्रतिवेदन भारत  के

 विचार

 उर्वरक  निगम  लिमिटेड के  निदेशक-मंडल  को  दे  दिया  गया है  जो  इस  पर  अपनी
 अगली  बैठक  में

 द्र

 करेगी  ।
 र  करे

 |
 सरकार  उसके  बाद  प्रतिवेदन  पर  शौर  बोर्ड  की  सिफारिशों  पर  विचार

 —

 aaa



 Ree २४  १८८३

 रुपौला  उदास  परियोजना

 1११२.  थी  प्रे  चे  बुरा  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  रूरकेला  उर्वरक  परियोजना  के  कार्यान्वित  करने  का  कार्य  बिलकुल  पूवे  निश्चित
 कार्यक्रम  के  कि  चल  रहा  है  ;

 यदि  तो  यह  निर्धारित  समय  से  कितना  पीछे  है  ;  ak

 इस  देरी  के  क्या  कारण  कौर  इसके  कब  तक  पुरा हो  जाने  की  संभावना है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मन्त्री  सती दा
 :  ae  पश्चिमी  जमेंनी

 के  मेसर्स  फाइडोरच उहदा  द्वारा  बनाया  जा  रहा  रूरकेला  उर्वरक  संयंत्र  का  अमोनिया  संयंत्र

 रित  कार्यक्रम से  छः  महीने  पीछे  है  कौर  भारत  के  उर्वरक  निगम  लिमिटेड  द्वारा  बनाया  जा  रहा

 नाइटरिक  एसिड  नाइट्रोलाइमस्टोन  संयंत्र  निर्धारित  कार्यक्रम  से  १४  महीने  पीछे  हैं  ।

 विलम्ब  के  कारण  ये  हैं  :--

 (१)  सैनिक  इंजीनियरिंग ठेकेदारों  का  ठीक  काम  न  करना  ;

 (२)  संयंत्र  शौर  मशीन  के  हिस्सों  के  रायात  में  देरी  ;  ak

 (३)  समय  पर  उपकरण  न  देने  में  भारतीय  संभरण कर्ता त्रों और  निर्माताओं  की
 असफलता  |

 संयंत्र के  १९६२  तक  चालू हो  जाने की  oars ।  जहां  तक

 संयंत्रों  का  संबंध  प्राणी  क्षमता  अगस्त/सितम्बर,  १९६२  तक  चालू हो  जायेंगी  बाकी

 १९६६३  तक I

 पाकिस्तान  से  जिप्सम  की  खरीद

 1११४
 _ So  सामन्त  बिहार :

 Lait  मुरारका  :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  :

 पाकिस्तान से  जिप्सम  के  मिलने  लगजाने से  सुन्दरी  के  उर्वरक  उत्पादन  की

 लागत  में  कहां तक  कमी  हो  जायेगी ;

 जिप्सम  पाकिस्तान  से  किस  कीमत  पर  खरीदा  जा  रहा  है  ;

 देसी  जिप्सम  की  हैडਂ  कीमत  पाकिस्तान  को  जिप्सम
 की  कीमत  के  मुकाबले मु

 में  क्या  है  ;

 इस  सौदे  के  परिणाम  स्वरूप  हमारे  जिप्सम  क्षेत्रों  में  कितने  लोग  बेरोजगार हो  जायेंगे  ?

 वाणिज्य तथा
 उद्योग  उप मन्त्री  सतीश  पाकिस्तानी  जिप्सम  के  इस्तेमाल

 से  उत्पादन-लागत में  कोई  कमी  नहीं  करायेगी  ।

 रेल-पर्यन्त-निःशुल्क वाघ  तक  ३३
 रुपये  प्रति  टन

 ।

 wit में



 do  लिखित  उत्तर  दो क्र वार  १६.  -  2ERR र

 खान से  निकलने  के  समय  देशी  जिप्सम  का  मूल्य  लगभग  ७
 रुपये  प्रति

 टन  है  ।

 खान  से  निकलने  के  समय
 के  पाकिस्तानी

 जिप्सम के  मुख्य  के  बारे  में  सरकार को  कोई  जानकारी

 नहीं है  ।

 पाकिस्तान  से  जिप्सम  सुन्दरी  में  भंडार  बनाने  के  लिये  खरीदा  जाता  है
 ।  इससे  देशी

 खनन  कार्य  पर  कोई  भी  wee  नहीं  पड़ेगा  और  इस  कारण  कोई  भी  व्यक्ति  बेरोजगार  नहीं

 होगा  |

 दक्षिण  इशिका

 1११४५.  को  बलराज  मधोक  क्या  प्रधान  मन्त्री यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  देश  संयुक्त  राष्ट्र  में  से  दक्षिण  अफ्रीका को  निकालने  की

 प्रस्थापना  कर  रहे  क्योंकि  उसने  जातिभेद  के  set  पर  विषव के  जनमत  का  निरादर  करने

 की  नीति  अपनाई है  ;

 इस  प्रकार की  प्रस्थापना के  प्रति  भारत  सरकार  की  क्या  नीति  होगी
 ?

 पु प्रधान  मन्त्री  तथा  वैदिक  कार्य  मन्त्री  जवाहरलाल  सभा वे के  १६

 वें  सत्र  में  जो  प्रारूप  संकल्प  पेश  किया  गया  था  शौर  जिसमें  सुरक्षा  का  ध्यान  संयुक्त

 संघ  में  दक्षिण  अफ़रीका  गणतंत्र  को  सदस्य  बने  रहने  के  बारे में  शीघ्र  विचार  लिये  चार्टर
 के

 wees  ६  की  कौर  दिलाया  गया  वह  प्रस्तावकों ने  वापस  ले  लिया  ।  इसे  बारे  में  किसी

 नये  प्रस्ताव का  भारत  सरकार  को  पता  नहीं  है  ।

 यदि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  फिर  कोई  प्रस्ताव  पेश  कियां  जाये  तो  इसकी  शर्तों

 के  आधार  पर  हदी  भारत  सरकार  के  रवैये के  बारे  में  निश्चय  किया  जा  सकता है

 पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  श्रव्य  खां  को  निमन्त्रण

 1११६.  श्री  बलराज  मधोक  :.  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  अय्यूब ८५  खाँ  को  भारत  यात्रा  के  लिये

 निमंत्रित  किया  है

 )  यदि  तो  उसका  उत्तर  है
 ?

 मन्त्री  तथा
 वे

 दैनिक-कार्य  मन्त्री  जवाहरलाल

 पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  को  भारत  खाने  का  निमंत्रण  दिया  गया  है  |

 पाकिस्तान सरकार  से  कोई  औपचारिक  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुमा  हा  है  |

 qatar  के  सरकारी  तमंचा  रियों  के  क्वाटर

 1₹१७.  श्री  बलराज  मधोक :  क्या

 श्रीवास  शौर  सम् भरण
 मंत्री  येह  बताने  की

 करेंगे
 कि  :

 क्या  )  में  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  को  सरकारी

 चोरियों
 को  sated  करने  के  सम्बन्ध  में

 कोई
 निश्चय  कर  लिया

 गया  है
 ;

 मूल
 atin

 में
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 यदि  तो  क्वार्टरों का  ated  कब  तक  समाप्त हो  जायेगा  ;

 कितने  क्वाटर  बिना  बारी  a  दिये  जायेंगे
 ?

 श्रीवास
 शर

 सम् भरण  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  Fo  गोपाल

 क्वार्टरों रामकृष्णपुरम् में  क्वाटर  १९६२  से  थोड़े  थोड़े  तैयार  होने  की  है  |

 के  ते  गर  होने  पर  राज  सम्पत्ति  निदेशालय  द्वारा  वे  सरकारी  कर्मचारियों को  आवंटित  कर  दिये
 ५५००७

 बिना  बारी  के  झ्रावंटित  करने  के  लिये  sot  क्वार्टरों  की  प्रतिशतता  तै  '  नहीं की  गई

 है  ।

 चाय  का  उत्पादन  और  कीमत

 1११८.  श्री  प्र०  चं०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  Rega  से  भारत  में  चाय  के  उत्पादन  में  पर्याप्त  वृद्धि  हुई  है

 यदि  तो  कितनी  वृद्धि हुई  है

 बढ़े  हुए  उत्पादन  के  निर्यात  के  लिये  कौन  से  per  उपायों  की  खोज
 की  गई

 उत्पादन  वृद्धि  का  चाय  की  कीमतों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मन्त्री  सतीश  we  भारत  में  वर्ष

 &&2 z में  ७७१०  लाख  पौंड  चाय  का  उत्पादन  हुआ  जब कि  वर्ष  १९६० में  ७०६०  लाख  पौंड

 चाय  का  उत्पादन दना  था  |

 सरकार wie  चाय  बोर्ड  विदेशों में  चाय  की  बिक्री  बढ़ाने  के  प्रश्न  पर  हमेशा  ध्यान

 देते  रहे  वहां  पर  किये  गये  उपायों  ५:
 फलस्वरूप

 ईरान  ak

 अ्रमरीका की  निर्यात  में  काफी  वृद्धि  हुई  ।  १९६०  की  झ्रपेक्षा वर्ष  PERL  लाख

 पौंड  चाय  का  अधिक  निर्यात किया  गया  ard  खपत  में  भी  वृद्धि  हुई  है  ।

 भारत में  अधिक फसल  कौर  fara  में अधिक  उत्पादन  को  देखते  हुए  वर्ष  १९६१-६२

 के  मूल्य  किसी  प्रकार  अनचित नहीं  यद्यपि ये  पूर्व  के  वर्ष  से  कम  हैं  ।

 फालतू  चाय

 1११६.  श्री  प्र०  चं०  बर्मा  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  FERN
 के  तरन्त  में  उत्तर  पूर्व  भारतीय चाय  की  काफी  फालतू

 मात्रा  इकट्ठी  हो  गई  थी  ;

 fe  तो  यह  मात्रा  कितनी  थी  ;
 ७

 क्या  कुछ  चाय  व्यापारियों ने  इस  फालतू  चाय  को  बेचने  के  लिये  कम  से  कम  प्रयोग

 के  रूप  में  निर्यात शुल्क  निलम्बित  कर  देने  का  सुझाव  दिया  था  ;  श्र

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  ने  क्या  किया  है
 ?

 तथा  उद्योग  उप मन्त्री  सतीश
 कौर  नहीं

 ।

 अधिक  निर्यात  श्र  प्रतीक  आन्तरिक  खपत से  वर्ष  १९६१  में  उत्पादित  लगभाग  सभी  चाय  खपत

 हो  गई

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 ag  उद्योग  समय  समय  पर  निर्यात-शुल्क  समेत  सभी  प्रकार  के  शुल्कों  में  कमी  के
 लिये

 कहता हूं

 चाय  उद्योग  के  कर  ढांचे  पर  निरन्तर  ध्यान  दिया  जाता  है  |

 झरोका को  चाय  का  निर्यात

 थी  प्र०  ब् ०  बुरा

 श्री  न्०  Ho  देव 1१२०.
 {

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  PERS  में  अमरीका  को  चाय  के  निर्यात  में  कमी  हो  गई  ;

 यदि  तो  कितनी  कमी  हुई  ;

 ak
 (7)

 यह  निर्यात  के  झांकने  लंका  की  चाय  के  भ्रमरी का  को  निर्यात  की  तुलना  में
 कसे

 भारतीय  चाय  के  निर्यात में  कमी  के  विशेष  कारण  कया  है
 ?

 तथा  उद्योग  उप मन्त्री  सती द्य  नहीं  ।

 (@)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (7)
 भारत  श्रीलंका वर्ष

 १६६०  १८,  ४५४५  ¥o,GRo

 १६६१  RZoVR  3c, 4aq* ८  र

 नवम्बर  तक  )

 (7)  set
 उत्पन्न नहीं  होता

 ।

 प्र स्थायी

 कांगड़ा  में  श्रमवारि  कागज  का  कारखाना

 १२१.  श्री  भक्त  दर्शन :.  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ry  १९६१  के

 तारांकित  परन  संख्या  २१०  के  उत्तर  वे  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  पंजाब केਂ  कांगड़ा

 जिले में  अखबारी  कागज़  बनाने  का  कारखाना  स्थापित  करने  में  श्री  तक  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मन्त्री  मनु भाई  :
 मिल्स  को  वन  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  तथा  अन्य

 प्रारम्भिक

 काम  करने
 के

 लिये  एक  विदेशी फर्म  के  सहयोग  से  एक  नई  कम्पनी खोलने  की  अनुमति दे  दी

 गई  है  ।

 दिनांक  १४  १९६०  के  झ्र तारांकित दत  सख्या  १३  क  उत्तर  में  शुद्ध

 श्रीवास  कौर  सम्भरण  उप मन्त्री  after  कु
 ०  १४  REKo

 को  श्री  सरजू  पाण्डेय  द्वारा  पूछे  गये  भ्र तारांकित  प्रशन  संख्या १३  के  उत्तर में  मैंने  उत्तर  प्रदेश  में
 ee बाण



 २५  १८८३  अ्रविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  रहे

 ध्यान  दिलाना

 गंदी  बस्तियों  को  हटाने  ।  सुधारने  के  बारे  में  प्रगति  के  बारे  में  जानकारी देन  वाला एक  विवरण

 रखा  था  |  यह  विवरण  तब  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  दी  गई  जानकारी  पर  आधारित  था  ।  इस

 बीच  राज्य  सरकार  ने  सुचना  दी  है  कि  पहले  उन्होंने  जो  जानकारी  दी  थी  वह  कुछ  मामलों
 में  सही

 नहीं थी  ।  तब  से  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  ब्योरों  के  आघार पर  तैयार  किया  गया  पुनरीक्षित विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिदिष्ट  १,  श्रनबच्घध  गया  २०]

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 नेपाल  के  विदेश  मन्त्री  का  वक्तव्य

 जिसमें  भारत  से  होन  वाली  नेपाल  सरकार  विरोधी  कार्यवाहियों  का  आरोप  है

 प्०  गे  देव  में  नियम १९७  के  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  निम्न

 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता  हूं  ताकि  वह  इस  सम्बन्ध
 ~

 म  प्रिया  वक्तव्य  दें

 के  विदेश  मंत्री  के  जिनमें  यह  arte  लगाया  गया  है  कि  नेपाली  कांग्रेस

 की  नेपाल  सरकार  विरोधी  कारवाइयों  का  संचालन  कुछ  भूतपूर्व  नेपाल  सरकार

 भूतपूर्व  मंत्रियों  द्वारा  भारत  से  किया  जा  रहा

 नेपाल  विदेश  मंत्री  द्वारा  जनवरी उप मन्त्री  लक्ष्मी  मेनन

 १९६२ में  कुछ  झ्रारोप  लगाये  जानें  की  सू चन प्राप्त  हुई  ।  उन्होंने  कुछ  वक्तव्यों  में  भारत  पर

 यह  लगाया  कि  नेपाल  क्षेत्र  पर  कुछ  भूतपूर्व  नेपाली  भारत  से  सशस्त्र  हमले  कर  रहे  इन

 विभिन्न  areal  की  जांच  की  गई  वें  सर्वथा  निराधार  पाये  गये  हैं  ।  भारत में  कोई

 भी  सशस्त्र  नेपाली  संगठन  नहीं  है  कौर  भारत  से  किन्ही  भी  विरोधी  तत्वों  ने  नेपाल  में  प्रवेश  नहीं

 किया है  ।  न  ही  भारत  राज्य  क्षेत्र  का  प्रयोग  नेपाल  में  ध्वंसात्मक  कारवाइयां  करने  के  लिये

 सशस्त्र  नेपाली  दलों  को  प्रशिक्षण  देने  अथवा  संगठित  करने  लिये  किया  गया  है  ।

 इसलिये  भारत  सरकार  ने  उन  ग्रा रोप ों  का  तथा  नेपाल  में  किसी  भी  प्रकार के  हस्तक्षेप

 grey का  खंडन  किया  भारत  ५रकार  ने  भारतीय  सीमान्त  अ्रधिकारिय  को  नेपाल  में

 सशस्त्र  गोला  विस्फोटक  तथा  अन्य  निषिद्ध  वस्तुभ्नों  के  भेजे  जाने  को

 रोकने  के  लिये  समस्त  सम्भव  सावधानी  करने  की  हिदायत  कर  दी  है  ।  भारत  सरकार  को  विश्वास

 है
 कि  पुलिस इन  हिदायतों  का  पालन  करने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 भारत  सरकार  ने  नेपाल  सरकार  को  यह  अ्राइवासन दिया  है  कि  जो  नेपाली  भारत  में  भारतीय

 कानूनों का  उल्लंघन  करते  हुये  पकड़े  उनका  साथ  कानूनी  कार्यवाही  की  जायेगी  ax

 सीमान्त  पर  कड़ी  चौकसी  जारी  रहूंगी  टीवी  नेपाल  में  गोला  बारूद  इरादी  को  चोरी-छिपे

 न  लेजाया जा  सके  ।

 धो  हेम  :  )  :  में
 नेपाल

 के  विदेश  मंत्री  द्वारा  १४  को  काठमंड में ध में

 दिये  गये  वक्तव्य  की  और  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  आकृष्ट  करवाना  चाहता  हूँ  ।  उसने  प्रधान  मंत्री
 के

 इस  सदन  में  दिये  गये  १४  मार्च  के  वक्तव्य के  उल्लेख  में  कहा  है  कि  नेपाल  के  राष्ट्रविरोधी  तत्वों

 ने

 नेपाल  में
 may  शस्त्रों  का  प्रवेश  किया  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  शास्त्रों  के  प्रदान  पर

 स्पष्ट  वक्तव्य

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दिया  जाना  चाहिये  2.0  हमें  बहुत  ही  गलत  समझ  लिया  जायेगा  |  समस्त  संसार  में  इस  प्रकार

 का  प्रचार  किया  जा  रहा  है  कि  विद्रोहियों  से  जो  शस्त्रास्त्र  बरामद  हुए  हैं  वे  उनको  हमने  दिये

 ह्  |

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  जवाहरलाल  जिस  प्रश्न  का  उत्तर

 अभी  an  दिया  गया  है  उसका  सम्बन्ध  इसी  बात  से  है  ।  मुझे  पता  नहीं  कि  नेपाल  क

 विदेश  मंत्री  ने  क्या  कहा  अखबारों में उस के में  उस  के  बारे  में  कछ  था

 परन्तु पता  नहीं  उस  में  वास्तविक  शब्द  क्या  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  भारतीय

 बस्त्र झर  गोला  बारूद  का  नेपाली  सेना  को  किया  गया  था  ।  सम्भव है  कि  वहां

 उपद्रवियों  ने  उनमें  से  कछ  वस्त्रादि  बाहरी  चौकियों  से  प्राप्त  कर  लिये  ai  हम  तो

 के  भेजे  जाने  को  रोकने इतना  ही  कह  सकते  हैं  कि  हम  ने  झपने  देश  से  शस्त्र  तथा  गोला  बारूद

 के  लिए  पर्याप्त  कदम  उठाये  हैं  ।  सीमा पार  की  किसी  अवांछनीय  घटना  के  लिए  भारत  सरकार

 कोई  गारन्टी  नहीं  दे  सकती  है  ।  यह  लम्बा  सीमान्त  क्षेत्र  है  ।  सीमान्त  परवाना  जाना

 निर्बाध  फिर  भी  हमारे  द्वारा  उठाये  कदमों  के  कारण  कोई  खास  काम  की

 चीज  उधर  नहीं  जा  सकती  है

 सग शता  का  are  ene

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र

 भारत  चीन  पत्र  व्यवहार  शर  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  का  विधिक  प्रतिवेदन

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  (att  जवाहरलाल  मैं  निम्नलिखित  पत्र

 सभा  पटल  पर  रखता  हु  :--

 भारत  कौर  चीन  के  तिब्बत प्रदेश  के  बीच  व्यापार  पर

 ayy F Adal के  भारत-चीन  करार  के  नवीकरण के  बारे  में  चीन  सरकार  का  दिनांक

 ३  १€६१  का  टिप्पण

 भारत  सरकार का  दिनांक  १४५  १९६१ का  उत्तर  |

 >
 सीमा

 के  अतिक्रमण  के  बार ेमें  भारत  सरकार  का  चीन  सरकार  को

 दिनांक  २४५  १९६२  का  विरोध-पत्र ।

 चीन  सरकार  का  उनकी  वायु-सीमा  के  अतिक्रमण  के  बारे  में  दिनांक  २४  जनवरी

 १९६२ का  विरोध  पत्र  ।

 भारत  सरकार का  दिनांक  २२  ERR  का  उत्तर  |

 भारतीय  राज्य-क्षेत्र  के  अतिक्रमण  के  बारे  में  चीन  सरकार  के  दिनांक  ३०

 १९६१ के  टिप्पण  के  उत्तर  में  भारत  सरकार  का  दिनांक  २६  फरवरी

 १९६२  का  उत्तर  ॥

 )  वाय-सीमा के  afar  के  बारे  में  भारत  सरकार  का  दिनांक  &  मैचों

 ERR  का  विरोध-पत्र  ।

 चीनी  विमान  द्वारा  वाय-सीमा  के  अतिक्रमण  के  बारे  में  भारत  सरकार  का

 दिनांक १०

 वायु-सीमा के  अतिक्रमण  के  बारे  में  चीन  सरकार  का  दिनांक  ४  जनवरी

 PEER  का  विरोध-पत्र ।

 faa  wir  में
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 ची  नी  विमान  द्वारा  वायु-सीमा  अतिक्रमण  के  बारे  में  भारते  सरकार  का
 दिनांक

 १०  PER  का  उत्तर I

 चीन  सरकार का  दिनांक  २६  १९६२  का
 नोट  ।

 RERR AT  उत्तर  |
 भारत  सरकार  का

 दिनांक  १३  मान

 में  रखी  गई  ।
 देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३५१५/६२]

 (२)  भारतीय
 सांख्यिकीय  कलकत्ता

 की  PEYE—fo FT का
 वार्षिक

 प्रतिवेदन

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३५१६/६२]

 वचनों  शौर  प्रतिमानों  पर  की  गयी  कार्यवाही  वे  दिवरण

 weal
 सत्य  नारायण  में  दूसरी  लोक-सभा पेਂ  विभिन्न

 अधिवेशनों  में  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  प्रतिज्ञा प्र ों पर  सरकार  द्वारा

 की  कार्यवाही  को  बताने  वाले  निम्नलिखित  विवरणों  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता हूं

 पहला  विवरण  पंद्रहवी सत्र  १६६१

 (at)  wages
 संख्या  २  चौदहवीं  सत्र  PER

 तेरहवीं  FER )  अनुपूरक  संख्या  १०

 भ्रनुपूरक  संख्या  ११  बारहवां  सत्र  LEQO

 अनुपूरक  सख्या  १४  ग्यारहवी  AA,  R&Go

 श्रनृपूरक संख्या  ve  दसवां  PERO

 PENE

 वलि
 (  )  अनुपूरक  संख्या  १९

 (  )  अनुपूरक संख्या  २६  सातवा  PERE

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २१  से  २८]

 उद्योग  तथा  विनियमन )  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  वारिक  तथा  भारतीय

 हस्तकला  विकास  निगम  का  लेखा
 परी  गीत  लेखे  का  वारिक  प्रतिवेदन

 pratt  मन्त्री  मनुभाई  में  (१)  उद्योग  (  विकास  तथा  विनियमन  )

 नियम  ,  PER  की
 धारा  ७

 की  उप  धारा (४)  के  भ्रन्तर्गत  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  की  एक-एक

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 oracle इंजनों  और  शक्ति  चालित  एयर  gk  पंखे  ak

 बायलर  सम्बन्धी  विकास  च३ की  वर्ष  PER O-| 2  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  ।

 बिजली  के  भारी  सामान  के  उद्योग  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  का  वर्ष  PEG O-|2

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  ।

 बिजली  के  हलके  सामान  संबंधी  विकास  परिषद्  की  १९६०-६१  का  वार्षिक

 वेदन ।

 मशीनी  औजार  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  की  वर्ष  PEK O-~K 2
 वेदन  ।

 मोटर  मोटर  गाड़ी  के  पुर्जे  तथा  परिवहन  गाड़ियो ंके  उद्योगों  संबंधी  विकास

 परिषद्
 की  व्यै  2 ef o0-

 SRT  वार्षिक

 मूल  wast  में



 ३०६  सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  १६  VERN

 भारी  रसायनों  a  संबंधी  विकास  परिषद्  की  वर्ष  yee
 o-F

 है

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 चीनी  उद्योग  संबंधी  विकास  परिषद्  की  वर्ष  geG0-2 HT aaH Trae tt का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 ऊन  उद्योग  संबंधी  विकास  परिषद्  की  वर्ष  PER O-|L  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 कृत्रिम  रेशम  उद्योग  संबंधी  विकास  परिषद् की  वर्ष  १९६०-६१  का  वार्षिक

 प्रतिवेदन  ।

 भेषज  श्रॉपधियों  संबंधी  विकास  परिषद् की वर्ष की  वर्ष  १९६०-६१  का  विधिक

 प्रतिवेदन  ।

 (3)  खाद्य  पदार्थ  तैयार  करने  के  उद्योगों  संबंधी  विकास  च्
 की

 वर्ष  ZEKo-

 ६१  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 लौह  घातुग्रों  तथा  मिश्रित  angel  संबंधी  विकास  परिषद्
 की  १६६०-६१

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  ।

 चम  डे  की  वस्तुएं  कौर  पिकर  उद्योगों  संबंधी  विकास  की  2& ६  ०-

 ६१  का  वार्षिक  प्रतिवेदन ।

 शभ्रोरगेनिक  केमिकल  उद्योगों  संबंधी  विकास  की  वर्ष  PEG0-| 2  का

 वार्षिक  प्रतिवेदन

 सिलाई  की  मशीनों  ate  औजारों  संबंधी  विकास  परिषद्  की  वर्ष

 PEK O-G2  का  वार्षिक  प्रतिवेदन ।

 लुगदी  कौर  सहायक  उद्योगों  सम्बन्धी विकास  परिषद्  की  वर्ष  PEK-F2

 का  प्रतिवेदन ।

 क्षार  तथा  सहायक  उद्योगों  संबंधी  विकास  परिषद्  की  वर्ष  १९६०-६१ का  वार्षिक

 प्रतिवेदन  ।

 साबुन  कौर  रंग-रोशन  संबंधी  विकास  परिषद्  की  वर्ष  १९६०-६१  का

 प्रतिवेदन  ।

 मशीन  निर्माण  उद्योग  संबंधी  विकास  परिषद्  का  प्रतिवेदन  ।

 परिस् तकालय  में
 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी

 ०  ३५२५/६२  से  BAVI/ER  TH]

 कम्पनी  अधिनियम  2EYE HY IIT की  घारा  G28 WAT क  की  उपधारा  (१)  के  अ्रन्तर्गत

 भारतीय  हस्तकला  विकास  निगम  लिमिटेड  नई  दिल्ली  at  वर्ष  2EK0-K2  का

 वार्षिक  प्रतिवेदन  ।  लेखा  परीक्षा लेखे  कौर  उस  पर  नियंत्रक  महा-लेखा  परीक्षक

 की  टिप्पणियों सहित  ।

 उक्त  निगम  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 e  les
 प्स्तकालय  में  रखी  देखिए  संख्या  एल०

 टी०  ३४४  (६२

 fas  अंग्रेज़ी  में



 सभा का  कायें २५  १८८३  Row

 लोक  लेखा  समिति

 चालीसवां  प्रतिवेदन

 fait चे०  राठ  :  मैं  विनियोग  लेखे
 EXEKo

 श्र  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  १९६१  के  बारे  में  लोक  लेखा  समिति  का  चालीसवां  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  करता

 प्रावधान  समिति

 एक-सौ-पचासवां  प्रतिवेदन

 felt  दासप्पा  :  में  वाणिज्य  उद्योग  मंत्रालय--लघु-उद्योग--भाग  १

 झ्रायुक्त का संगठन लघु का  संगठन  लघु  उद्योग )  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  की  सतहों

 प्रतिवेदन  में  की  गयी  सिफारिशों पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  के सम्बन्ध  में  प्राक्कलन

 समिति  की  एक  सौ  पचासवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता
 कण

 सदस्यों द्वारा  त्याग  पत्र

 महोदय :  मैं  सदन को  सूचित  करता  हूं  कि  निम्नलिखित सदस्यों  उनके  नाम

 के  सामने  बताई  गयी  तिथि  से  लोक  सभा  में  भ्र पने  स्थान  से  त्याग पत्र  दे  दिया  है  :--

 (१)  श्री  झूलत  fas  १४-३-१९३२

 (२)  श्री  चन्द्र  शंकर  १६-३-१६६  २

 सभा का  कार्य

 मन्त्री  सत्य  नारायण  सिन्हा  )
 :  श्रीमान्  आपकी  anf  से  में  १९

 amd  १९६२  से  प्रारम्भ  होने  वालें  सप्ताह  के  लिए  इस  सभा  के  काय  के  बारे  में
 :

 ह  वक्तव्य

 देता

 (१)  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर  आगे  चर्चा  ।

 (२)  वर्ष  १६६१-६२ के  लिए  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों  (  सामान्य  )  पर  चर्चा

 और  मत  दान ।

 (३)  संघ  उत्पादन  शुल्क  विधेयक  ,  १९६२  तथा  पारित  |

 (४)  सम्पदा  शुल्क  (  वितरण  )  RERQ  तथा  पारित  |

 (५)  अतिरिक्त  उत्पादन  महत्व  की  संशोधन  १९६२

 तथा  पारित  ।

 (६)  वर्ष  PER L-ER  के  लिए  अनुदानों की  अनुपूरक  मांगों  पर  चर्चा  कौर

 मतदान  ।

 (७)  वित्त  विधेयक  १९६२  तथा  पारित  ।

 (८)  श्रधघिवका  (  संशोधन  )  विधेयक  FERN  तथा  पारित  |

 (8)  टेलीग्राफ की  (  रूप  से  रखना  )  संशोधन  ,  १९६१

 तथा  पारित  |

 (१०)  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन ,  PEER  राज्य  सभा  द्वारा  पास  किये  गये  रूप  में

 तथा  पारित
 ।



 Joc  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  प्रस्ताव  १६  2EQR

 (११)  विमान  निगम  (  संशोधन )  १९६१,  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये
 गये

 रूप  में  (  विचार  तथा  पारित  करना  )

 जसा  कि  सदस्यों को  पता  है  कि  बजट  पर  सामान्य  चर्चा  २०

 १९६२ को  प्रश्न-काल  के  पश्चात  आरम्भ  होगी  उसके  wea  लेखानुदान ों की
 मांगों

 पर  चर्चा  श्र  मतदान  होगा

 oe  ee

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर

 former  महोदय :  श्री  १५  मार्च  १९६२ को  डा०  सुशीला  नायर  तथा
 स्वामी  रामानन्द  तीर्थ

 द्वारा  प्रस्तुत  निम्न  लिखित  प्रस्ताव  कौर  तत्सम्बन्धी  संशोधनों  पर
 विचार

 किया  जाये
 :---

 राष्ट्रपति  at  सेवा  में  तीन-दादों  में एक  समावेदन  sera  किया  जायें

 कि  इस  अधिवेशन  में  समवेत  लोक  सभा  के  सदस्य  राष्ट्रपति  महोदय के  उस

 अ्रभिभाषण  के  जो  उन्होंने  १२  १९६२  को  एक  साथ  समवेत

 संसद  की  दोनों  संभागों  के  समक्ष  देने  की  कृपा  की  उनके  अत्यन्त

 झा भारी  1.0

 श्री  तंगामणि  कल  मैं  संशोधन  संख्या  ५४  का  उल्लेख कर  रहा

 उसमें  चुनाव  में  कदाचार  के  जो  मामले  सामने  ५  है  उनका  उल्लेख  था  ।  मेरा  निवेदन

 यह  है  कि  हाल  ही  के  चनावों  के  सम्बन्ध  में  जो  के  मामलों  का  पता  चला  है  उनके

 बार ेमें  सरकार  को  पुरी-पुरी जांच  करवानी  चाहिए  ।  जो  विभिन्न  प्रकार के  आरोप  विभिन्न

 उनकी  सत्यता  पता  लगना  ही दलों  द्वारा  लगाये  गये  है  उनकी  छानबीन  होनी

 चाहिए  ।  ऐसे  बहुत  से  लोग  जो  चुनाव  कार्यों  पर  नियुक्त  किये  गये  वे  डाक  द्वारा  झपना

 वोट
 न

 दे
 मैँ  एक  अन्य  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  वह  ह  कि  art  के  लिए  चुनाव

 सम्बन्धी  arr  बना  दियें  जाने  चाहिए  ।  ताकि  आवश्यकता  पड़ने  पर  पुलिस

 समुचित  कार्यवाही  कर  सकेਂ  ।  साथ  ही  मेरा  यह  भी  आग्रह  हैं  कि  मतपेटियों  at  शिकार

 ध्वजिक  बड़ा  होना  चाहिए  जिससे  मतपेटियों  के  प्रयोग  की  graeme  न  रहेगी  ।

 सुशीला  नायर  पीठासीन

 १९६२  का  वर्ष  इस  मामले  में  बड़ा  महत्व दुए  है  क्योंकि  इस  ay  परिसीमन  आयोग

 नियुक्त किया  गया  है  ।  ara  यही  करनी  चाहिए  कि  आयोग  का  कार्य  बहुत  ही  अच्छा  रहेगा ।

 इस  दिशा  में  मेरा यह  सुझाव  है  कि  जो  परिसीमन  आयोग  नियुक्त  किया  जा  रहा  हैं  उसे  निर्वाचन

 क्षेत्रों  के  सीमांकन  के  सम्बन्ध  में  सन्देह  की  तनिक  भी  गुंजाइश  नहीं  रहने  देनी
 चाहिए  ।

 उनको  नियन्त्रण  में  रखने  के  लिए  यह  जरूरी है  कि  एक  संसदीय  निर्वाचन क्षेत्र  में  पांच  से
 ave

 विधान  सभा  निर्वाचन  क्षेत्र  न  हो
 ।

 मेरा  यह  भी  अनुरोध  है  कि  महत्वपूर्ण  राष्ट्रीय

 क्यें  को  करने  वाले  अधिकारियों  को  यह  समझने  का  पूरा  अवसर  दिया  जाना  चाहिए  कि  वह

 भारतीय  हैं
 |

 देश  से  बाहर  कार्य  करने  वाले  सरकारी  अधिकारियों  को  अपने  भारतीय  होने पर

 गौरव
 होना  चाहिए  कौर  इसी

 भावना
 से  उन्हें  कार्य

 भी  करना  हमारे  विदेश  स्थित

 दूतावासों  को  विदेशों
 में  रहने  वाले  भारतीयों  अधिक

 से  श्रमिक  सहायता  करनी  चाहिए  ।

 उनके  साथ
 अधिक  बरच्छा  व्यवहार

 किया  जाना  चाहिए

 मूल  अंग्रेजी  में



 २५  फिल्मी  १८८३  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  प्रस्ताव  Zoe

 fait  कर्मी सिह  जी  मैं  राष्ट्रपति  को  उनके  शभ्रभिभाषण के  लिए  धन्यवाद

 देता  साथ  में  भारत  के  ४३  करोड़  राष्ट्रजनों  को  बधाई  देता  हूँ
 कि

 उन्होंने

 रेश  में  तीसरे  श्राम  चनाव  का  कार्य  बड़े  शानदार  ढंग  से  कर  डाला  |  हमने  संसार  को

 दिखा  दिया  है  कि  भारत को  लोक  क्षेत्र में  दृढ़  विश्वास  यद्यपि  पिछले  दस-पन्द्रह वर्षों  में

 ar  ने  विकास  की  दिशा  में  काफी  प्रगति  की  परन्तु  कुछ  ऐसी  भी  चीजें  ह  जिन  पर

 देश  at  सरकार  को  गम्भीरता  पूर्वक  विचार  करना  चाहिए  ।  मेरा  मत  यह  हू  कि  यदि

 सरकार  उन  पर  इससे  पूर्व  भी  कुछ  ध्यान  देती  तो  पंचवर्षीय  योजना  ai  अधिक  सफल

 होती

 सबसे  महत्वपूर्ण  प्रश्न  जिसकी  झोर  मैँ  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवाना  चाहता  हूँ  वह  यह  कि

 समस्त  व्यक्तियों  भर  राज्यों  के  साथ  समानता  का  व्यवहार  होना  चाहिए  ।  राष्ट्रीय  एकता

 की  दुष्टि  से  यह  aga  ही  महत्वपूर्ण  बात  प्रौर झ्ाज  की  सबसे  बड़ी  आवश्यकता  है  ।

 दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  इसकी  उपेक्षा  की  जा  रही  मेरा  यह  पक्का  मत  है  कि  उद्योगों

 की  स्थापना  उचित  ढंग से  नहीं  की  गयी  इस  दिशा में  जो  भी  निर्णय  लिये  गये  उन  पर

 राजनीतिज्ञों  ak  मंत्रियों  के  safer  प्रभाव  रहे  इसी  प्रकार  परिवार  नियोजन का  set

 यह  भी  देश  की  एक  गम्भीर  समस्या  बन  रही  गत  १४  वर्षों  में  हम  जनसंख्या  की

 वृद्धि  को  रोक  नहीं  सके  ।  यदि  यह  arr  के  भ्रनपात  से  बढ़ती  रही  तो  भारत  की  जनसंख्या

 पंडित  राज्य  भ्रमेरिका  की  जनसंख्या  के  अन्तर  से  aw  हो  जायेगी  ।  हमारा  देश

 भयंकर  गरीबी  का  शिकार  हो  मै ंतो  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूँ कि  इस

 समस्या का  हल  युद्ध  के
 स्तर

 पर  किया  जाना  चाहिए ।  मेरा  तो  रह  भी  मत  है  कि  परिवार

 firma  के  लिए  एक  war  से  मंत्रालय
 होना

 ।

 राजस्थान  में  कांग्रेस
 की  जो

 पराजय  हुई  है  उसे  पदासीन  दल  ने  शान  से  स्वीकार

 नहीं  किया  यह
 तो

 स्पष्ट  हैकि  इस  हार  का  कारण  राज्य  का  कुप्रशासन  वहां

 कांग्रेस  दल  में  भयंकर  दलबन्दी  कौर यह  दल  वापस  में  कहीं  भी  एक  नहीं  हो  पाते  ।

 इनमें  काफी  स्पर्धा  चलती  रहती हैं  ।  वहां  प्रान्तीय ता  अथवा  प्रदेशिकता  की  भावना  भी  काफी

 गहरी
 त्

 इसके  विरुद्ध  मैं  गत  १०  वर्षों  से  प्रा वाज़  उठाता  रहा  परन्तु  इसकी  कौर

 समुचित  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।  यदि  इसी  तरह  चलता  रहा  तो  कभी  तो  जनता  को  इस  स्थिति

 के  लिए  उत्तरदायी सरकार  को  बदलना ही  होगा  ।

 इसके  अतिरिक्त  कौर  भी  कुछ  एक  बातें  है  जिनकी  प्रोर मँ  सदन  का  ध्यान

 करवाना  चाहता  हूं
 ।

 राज्य  के  पश्चिमी  सूखे  क्षेत्रों  में  पीने के  पानी  का  सम्भरणं अभी  भी
 एक  समस्या  राजस्थान  नहर  से  सिस्टम  द्वारा  पानी के  सम्भरण  के  लिए  कदम

 उठाये
 जाने  चाहिए  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूँ  कि  प्रस्तावित  राजस्थान  तीसरा

 विश्वविद्यालय  श्रजमेर  अथवा  बीकानेर  में  स्थापित  किया  जाना  चाहिए  ।  राजस्थान  उच्च

 न्यायालय की  बेंच  भी  बीकानेर  में  स्थापित की  जानी  चाहिए  ।

 एक  अन्य  महत्वपूर्ण  बात
 की

 कौर  ध्यान  दिलाना  चाहता हूँ  ।  कहा  जाता है  कि

 स्थान  में  कांग्रेस
 की

 हार  का  कारण  राजाश्रों  का  राजनीति  में  पड़  जाना  बताया  गया  हैं

 यह
 बात  बिलकुल  निराधार  इसके  विपरीत  वास्तविकता यह  है  fe  जनता

 कांग्रेस  के  गलत  प्रशासन से  तंग  शद  मेरा  दावा
 हैकि

 यदि  कांग्रेस  अपनी

 मूल  Wat  में
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 स्थिति  सुधारने  ak  जनता  के  कल्याण  की
 प्रो

 ध्यान  देता  किसी  भी  महाराजा  अथवा

 महारानी के  मुकाबले  में  हारने  का  कोई  कारण  नहीं  रह  जाता  ।  यह  भी  निकली

 हैकि  राजाओं  गो  अपनी  निजी  थैलियों  के  कारण  मताधिकार  से  वंचित  कर  देना  चाहिए

 मेरे  विचार  में  यह  बहुत  ही  खेदजनक  पग  राजाओं  को  भी  देश  की  सेवा  करने  का

 उतना  हक  है  जितना  fe  किसी  अन्य  व्यक्ति  को  ।  यदि  रानियों

 में  से  gan  युवतियां मदान  में  निकल  कर  चुनावों  में  खड़े  होते  है  यह  लोकतंत्र के

 ही  चिन्ह  उन्हें  इन  अधिकारों  से  वंचित  कर  देना  लोकतंत्र  के  द्वार  बन्द  करने  वाली

 बात  होगी  ।  देश  का  विकास  देश  के  ४३  करोड़  लोगों  को  शिक्षित  कौर  सचेत  बनाना

 एक  ठो  दल  विशेष  का  भारत  के  समस्त  नागरिकों  का  कर्तव्य  है  ak  सभी  को  मिलकर

 इस  राष्ट्रीय  कार्य  को  करना  चाहिए  ।

 श्र  त्यागी  )  :  हम  wil  हाल  ही  में  नये  चुनावों  के  बाद  यहां  एकत्रित  हुये हैं

 अभी  हाल  ही  हमारा  जनता  से  सम्यक  का  और  हमें  पता  चला  कि  हमारे  देश  के  लोग

 केसे  अपने  जीवन  को  व्यतीत  कर  रहे  प्रो  हमारी  सरकार  के  प्रति  उनका  व्यवहार  किस

 प्रकार  का  ऐसी  भी  बहत  सी  चीजें  है  जिस  पर  सफलता  के  लिए  हमारी  सरकार  को

 गोरव  हो  सकता  थ  को  देश  का  वर्ग  बना  कर  भारत  में  सम्मिलित करना  हमारी

 सरकार  की  बहुत  बड़ी  सफलता  है  जिस  पर  देश  का  प्रत्येक  नागरिक  गौरव  कर  सकता  है  ।

 हमें  यह  समझना  चाहिए  कि  शांति  पूर्ण  नीति  अन्ततोगत्वा अ्रवद्य  सफल  होती  हैं  ।

 औद्योगिक  एवं  अरन्य  क्षेत्रों  में  भी  ak  सफलताएं  मिली  हमारे  दल  ने  क्या  किया

 वह सब  कुछ  जनता  के  सामने  रख  दिया  गया  तौर  कांग्रेस  को  मत  देकर  जनता  ने  उ  समन

 किया है  ।  इसलिये  राष्ट्रपति का  ऐसा  कहना  ठीक  ही

 आजकल  लोगों  में  से  देशभक्ति  की  भावना  बराबर  कम  होती  जा  रही  समाज  में

 सामाजिक  महत्ता  अ्रश्रिक  लाभदायक  लेकिन  हम  देख रहे  हैंकि  देश  में  से  सामाजिक

 महत्ता  निरंतर  कम  होती  जा  रही  लोग  स्वार्थी  अधिक  होते  जा  esi  मित्रता  झ्राजकल

 लोगों  में  बनावटी  रह  गई  हे  ।  व्यवस्था  को  अधिक  महत्व  दि  1  जा  रहा  एक  समय  था

 जबकि  मित्रता
 पवित्रता

 के  आधार पर  टिकी  थी  ।  राज  लोग  लिखित  वस्तु  को  afi  मानते

 eat  अलिखित को  कम  ।  विधि को  अ्रधिक  महत्व  दिया  जा  रहा  मेरा  तो  विचार है  कि

 यह  सब  कुछ  नहीं  होना  नैतिक  विधि  अथवा  नैतिक  मलय  को  अधिक  महत्व  मिलना

 चाहिये  ।  देशभक्ति की  भावना  घट  रही  झावश्वकता इस  बात  की  है  कि  लोगों  को

 शिक्षित  किया  जाये  कि  वह  ठीक  ढंग  से  मतदान  करें  ake  जाति  आदि  के  आधार  पर

 मतदान न

 जनता का  दृष्टिकोण  भी  भौतिक  होता जा  रहा  हो  सकता  है  कि  यह  दृष्टिकोण

 प्राथमिक  क्षेत्र  में  होने  वाली  प्रगति  के  फलस्वरूप  ही  हो
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  भाषा  आयोग
 अथवा  राज्य  पुर्नगठन  आयोग

 की  नियुक्ति  करना  भूल  थी  जिसके  arene पर  कि  राज्य  बनाये
 गये  परिणाम

 इसका  यह  अ (< ६. ह  है  कि  भ्रमित  से  ofa  संख्या  में  लोग  भाषा  के  आधारित पर
 राज

 *  बनाने  के  लिये  मांग  कर  रहे  या  यह  भी  भूल  हैकि  राज्य  सरकारों  को  अधिक
 अधिकार

 दे  दिये  गये  राज्य  सरकारें  लोकप्रिय  बनने  का  Wad  कर  रही  et

 Tt  nasi  में
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 मेरे  विचार  से  ऐसा  नहीं  करना  चाहिये  क्योंकि  ऐसा  करने से  सब  कुछ  समाप्त हो  जायेगा

 मेरा  ऐसा  विचार  है  कि  राज्य  सरकारों  की  अपेक्षा  केन्द्र  के  पास  शझ्रधिकार  होने  चाहिये  |

 सही  एकता  तभी हो  सकती है  जब  कि  अधिकार  भी  एक  जगह  केन्द्रित  हों  ।

 झ्राजकल  लोगों  में  शत्रुता  की  भावना  अधिक  बढ़ती  जा  रही  लोग

 cary  का  ध्यान  अधिक  रखते  हैं  कौर  जनहित  का  ध्यान  बहुत  कम ।  इस  प्रकार की  भावना

 क्रो  रोकने  के  लिये  सरकार  को  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 नये-नये  राज्य  की  मांग  निरंतर  बढ़ती  जा  रही  संविधान  में  हमें  ऐसी

 करनी  चाहिये  कि  arc  अधिक
 राज्यों

 की
 मांग  चूंकि  राज्यों  के  पास  अ्रधिकार

 अधिक  हैं  लोग  राज्य  बनाने  के  लिये  wafer  होते  हैं  ।  यदि  राज्यों  से  कुछ  अधिकार

 छीन  लिये  जाते  हें  तो  नये  राज्य  बनाने की  बात  कम उठेगी  ।  राज्यों  से  शिक्षा  तथा

 किया  सेवाओं  का  काय  ले  लेना  चाहिये  ।  इसके  स्थान  पर  होना  यह  चाहिये  कि  प्रशासकीय

 सेवा के  क्षेत्र में  राज्य  केन्द्र  से  प्रशासक  की  सेवा  उधार  लें  ॥

 सबसे  बड़ी  कमी  जो  आजकल  दिखाई  पड़ती  है  वह  यह  हैकि  मंत्री  लोग  अपने

 सचिव  का  विश्वास  नहीं  करते  ।  इस  विश्वास  के प्रा धार  पर  सारा  प्रयास  ही  समाप्त

 हो  सरकारी  कर्मचारी  ही  जनता  की  सच्ची  सेवा  कर  सकते  इसलिये  उनकी

 अतिष्ठा का  ध्यान  रखना  चाहिये ।  गत  १४  वर्षो से  हम  बराबर  यह  बात  देख  रहे  हें  कि

 सरकारी  विचार  का  नैतिक  पतन  हो  रहा  है  यही  कारण  है  कि  इतना  भ्रष्टाचार

 ae  बढ़  रहा  है  ।  राजन  तिक  नेता  जनता  की  कठिनाइयों  की  ध्यान  नहीं  देते

 खर्चा  भी  बहुत  हो  रहा  at  के  मामले  में  कोई  नियंत्रण  नहीं  कोई  भी

 योजना  बिना  सोचविचार  के  तैयार  होती  राज  काम  शुरू  होता  है  कौर  अगले  दिन  बंद

 कहो  जाता  हैं  इस  प्रकार  रुपये  व्यर्थ  में  ही  व्यय  होते  उसी  प्रकार  सरकारी

 की  संख्या  भी  बिना  किसी  wart  के  बढ़ती  जा  रही

 रेलों  में  भी  गड़बड़ी  कोयले  के  संभरण  के  लिये  उचित  मात्रा  में  वैगन  नहीं  दिये

 जाते इस  प्रकार  उद्योगों  को  काफी  हानि  उठानी  पड़ती  है  ।

 काफी  संख्या  में  हम  ऋण  ले  रहे  ऋण  लेने के  मामले में  भी  नियंत्रण  होना  चाहिये  ।

 व्यापार  सन्तुलन  कौर  निर्यात  घट  रहा  आयात  श्रनुज्ञप्तियां  काफी  मात्रा
 में  दी  जा  रही

 मेरा  सुझाव  हैकि  इन  सब  पर  नियंत्रण  होना  चाहिय े।

 श्री
 स०

 मो०
 बुर्जों

 )
 :

 सभापति  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण को
 मैंने  काफी

 og  तरीके  से  पढ़ने  की  कोशिश  की ।  लेकिन  मुझे  अफ़सोस के  साथ  कहना

 है  कि  इस  से  मुझे  कोई  प्रेरणा  नहीं  मिली  ।  मैं  यह  समझता  हूं  कि  इस  में  बहुत  जगहों पर  कुछ

 ates दिखा  कर  यह  साबित करने  की  कोशिश  की  गई  है  कि  देश  में  काफी  तरक्की  हुई  है  ।  मैँ

 उन
 व्यक्तियों  में  से  हूं  जो  कि  मानते  हैं  कि  देश  की  तरक्की  हुई  है  कौर  मैँ  किसी  राजनीतिक  दृष्टिकोण

 से
 या  आलोचक  के  दृष्टिकोण  से  उसे  नहीं  देखता  हूं  ।  लेकिन  जहां  पर  यह  कहा  जाता  है  कि

 देश  में  काफी  तरवकी  हुई  है  वहां  यह  भी  देखा  गया  है  कि  एक  तरफ  आजादी  के  बाद  जो  लखपती
 था

 वह  करोड़पति  द्य  और  जो  करोड़पति  था  वह  प्र रब पट  हो  जो  एक  कारखाने का  मालिक

 था  वह  १४  कारखानों
 मालिक  हो  गया  ।  दूसरी  तरफ  गरीब  गरीबतर  चीजों की

 कीमतें  इतनी  बढ़  गईं  कि  पहले  जिस  की  खरीदने
 की

 ताकत
 १००

 रु०
 की

 थी  उस  की
 खरीदने

 की

 ताकत  ६०  रुपये  की  रह  गई  ।

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 1979  (ai)



 दे१२  राष्ट्रपति  के  arr  पर  प्रस्ताव  १६  ZEGR

 स०  मो ०

 में  श्राप से  निवेदन  करता  हूं  कि  पिछलेਂ  जाड़े  के  दिनों  में  कानपुर  शहर
 उत्तर  प्रदेश

 श्र  बिहार  के  शहरों  में  लगभग  ८००  या  Roo  आदमी  इस  वजह  से  मर  गये  कि  उन  के  पास  रहने

 के  लिये  मकान  नहीं  थे  या  ओढ़ने  केਂ  लिये  कम्बल  नहीं थे  ।  इस  के  बाद  भी  यहां  भ्र नेक ों  बातें

 कही  जाती  हैं  कि  हमारे  देश  में  इतनी  तरक्की  हुई  ।  मैं  श्राप  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि
 मेरे

 पास  एक  डाकुमेंट  है  जिस  में  कानपुर  शहर  के  सिविल  सजन  ने  बतलाया  हुमा  है  कि  कानपुर  दाहर

 में  ७१  भ्रामक  ऐसे  हैं  जिन  का  पेशा  झपना  खून  बेचना  है  ।  उन  से  पूछा  गया  कि  वे  कहां-कहां  के

 झ्रादमी हैं  ।  इतना  तो  इस  समय  मेरे  पास  नहीं  है  कि  वह  लिस्ट  सामने  रख  सकूं

 लेकिन ७१  झादमी ऐसे हैं जो कि ऐसे  हैं  जो  कि  गोंडा  जिले  बाराबंकी  जिले  से  भराये  हैं  या  नैनीताल
 जिले

 से  भराये हैं  कौर  दूसरी-दूसरी  जगहों से  aa  हैं  उनका काम  केवल  इतना है  कि  वे  झपना  खून

 बच |  सन्  geus F से  १९६१  तक  बराबर  उन्होंने  अपना  खून  बेचा  ।  इस  सम्बन्ध में  सिविल

 सर्जन के  जो  रीमिक्स हैं  वे  मैं  आपकी सेवा  में  रखना  चाहता  हूं  ।  वे  कहते हैं

 ये  व्यक्ति  इरादतन  खून  बेचने  वाले  हैं  जो  देश  में एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  तक  घूमते

 रहते
 हैं  ।

 इनमे ंसे  कुछ  रिक्शा  चलाने  वाले  हैं  |  जो  रुपये  की  कमी  होने

 पर  यदा  कदा  खन  बेचते  हैं  ।

 कितनी  दुखदायक चीज  है  कि  एक  श्रादमी दिन  भर  या  रात  भर  fern  चलाने  और
 जब

 इतने  पर  भी  उसका  खर्चा  न  चले  तो  उसको  अपना  खून  बेचने  के  लिये  मजबूर  होना  पड़े
 ।  शअआपको

 सुनकर  ताज्जुब  होगा  कि  सन्
 १९५८  से  सन्  PER?  तक  इन  ७१  बदनसीब  झ्रादमियों ने  कितना

 खून  बेचा  ।
 मैं  निवेदन करना  चाहता  हुं  कि  इन

 लोगों  ने  २७,००  बोतलें खून  बेचा  जो  कि  हर

 बोतल
 ४००  सी०  सी०  की  होती  शर इस  हिसाब से  इन  श्रादमियों  ने  १०  लाख  सी

 ०
 सी

 खून  बेचा  ।  इस  डाकमेंट  पर  परमानन्द  जादव  साहब  सिविल  सरजन  के  हस्ताक्षर हैं  जों  कि  उन्होंने

 पत्रकारों  के  सामने  पेश  किया  था  ।

 इस  अवस्था  में  जब  कहा  जाता  है  कि  देश  की  तरवकी  हो  रही  है  पौर  उसके  समर्थन में  प्रां कड़े

 पश्  किए  जाते  तो  मुझे  एक  लतीफा  याद  भ्राता  है  ।  एक  पी  ०  डब्ल्य ०  डी०  के  रोवर  सियर  साहब  थे

 उन्होंने अपनी  चालीस  साल  की  नौकरी में  चौड़ाई गोलाई  को  नाप  कर  झ्रौसत

 निकालना सीखा  था  ।  रास्ते में  दरिया एक  बार  वह  बीवी  बच्चे  के  साथ  जा  रहे  थे  |

 लोगों  ने  कहा  कि  दरिया  गहरा  है  ।
 उन्होंने  कहा  कि  म  प्राप्त  निकाले  लेता  हूं

 ।  उन्होंने

 देखा  कि  sah  बच्चे  की  ऊंचाई  ३  फीट  ८  इंच  बीवी  की  ऊंचाई ४५  फीट  थी  उनकी  अपनी

 ४  फीट  इंच  थी  |  उन्होंने सब  का  निकाल लिया  इसकेਂ  बाद  उन्होंने दरिया  की

 गहराई  का  औसत  निकाला  जो  कि  तीन  फीट  पाया  ।

 लोगों  की  ऊंचाई  के  औसत  से  कम  था  |
 तब  उन्होंने  देखा  कि  दरिया  का  औसत  उन

 इसलिये  उन्होंने  पहले  अपने  बच्चे  को  कहा कि  TA  पार

 जादो  |
 जब  वहू  डूबने  लगा  तो  उसने  चिल्लाकर  कहा  कि  मुझे  बचा  ।  उन्होंने

 कहा

 तुम  कसे  डूब  सकते  तुम्हारी  ऊंचाई  तो  दरिया के  श्रौसत से  ज्यादा  लेकिन  बच्चा  डूब
 गया

 ।  इसके  बाद  उन्होंने  अपनी  बीवी  से  कहा  कि  तुम्हारी  ऊंचाई  तो  पांच  फीट  है  तुम  दरिया  ar

 औसत  से  दो  फीट  ऊपर  होगी ।  तुम  पार  जा  सकती  हो  ।  जब  बीवी  डूबने  लगी  at  वह  चिल्लाई
 कि  मैँ

 डूब  रही  तो
 उन्होंने  कहा  कि  तुम  तो  भेजे  से  नहा  रही  तुम  कैसे  डूब  सकती हो  ।  मैंने

 चालीस  साल  तक  श्रौसत  निकाला  है  |  तुम  नहीं  डूब  सकतीं  ।  लेकिन बीवी  डूब  गई  जब

 उनके  बीवी
 कौर  बच्चा  दोनों  डूब  गए  तो  उन्होंने  कहा  कि  औसत  ज्यों  का  त्यों  कुनबा  डूबा  क्यों  ।



 १८८ रे  )  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  प्रस्ताव  दे  १३

 जब  हमारे खाद्य  मंत्री  जी  भाषण  देते  हैं  तो  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  गेहूं की  वाली  झूम  रही

 लेकिन जब  हम  बाहर  जाते  हैं  तो  वही एक  सेर  १४  छटांक और  एक  सेर  १२  छटांक का  गेहूं

 मिलता है  ।  कहा  जाता  है  कि  गेहूं  देश  में  बहुत  रझना  है  शौर  भी  हमको  गेहूं  दे  रहा  है
 ।

 वह  पाकिस्तान  को  हथियार  दे  रहा  है  शौर  उससे  कह  रहा  है  कि  तुम  हथियार  चलाओ  शौर  हमको

 गेहूं  दे  रहा  है  कौर  कह  रहा  है  कि  गेहूं  खाने  तो मै  अपने  देश  के  कर्णधारों  से  पूछना  चाहता हूं

 कि  जब  इतना  गेहूं  हम  पैदा  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  बाहर  से  भी  आरा  रहा  है  तो  यह  कठिनाई  जनता  के  सामने

 क्यों  यह  चीज  मेरी  समझ  में  नहीं  भराती  ।  राज  इलेक्शन  का  जमाना  नहीं  है  ।  अगर

 हम  अ्ांकड़े बता कर बता  कर  लोगों  से  कहें  कि  गल्ले  की  कोई  कमी  नहीं  है  तो  क्या  इससे  उनका  काम

 चल  सकता है  अगर  देश  में  गले  की  हालत  प्रति  हो  तो  क्यों  इन  ७१  लोगों  को  अपना  खून

 बेचना  पड़े  |  म ्रापके सामने कलकत्ता सामने  कलकत्ता  के  प्रेसीडेंसी  मजिस्ट्रेट  का  जजमेंट  रखना  चाहता  हूं  ।

 एक  आदमी  अपने  दोस्त  के  साथ  खून  देने  गया  ।  मगर  डाक्टर  ने  उसका  खून  लेने  से  इन्कार  कर

 दिया  ag  कह  कर  कि  तुम  एनीमिक  हो  गए  हो  ।  इस  पर  वह  झगड़  पड़ा  ।  उसने  कहा

 खाना  तभी  मिल  सकेगा  जब  कि  मैं  खून  बेचूं  ।”  श्राप  जानते  हैं  कि  यह  इसी  कारण  हो  रहा  है  कि

 देश  में  बेकारी  बढ़ती  जा  रही  है
 ।

 इस  पर  हमको  विचार  करना  चाहिये
 ।  बाप इस

 जजमेंट को  पढ़ने  की  कोशिका  करें  तो  आपको  मालूम  होगा  कि  यह  किस  तरह  बेकारी  की  वजह  से  हो

 रहा है  ।

 मैं  झ्राद्या करता  था  कि  राष्ट्रपति जी  झपने  अभिभाषण में  कहेंगे  कि  ५०  करोड़ या  ६०

 करोड़  रुपया  भ्रनएम्पलायमेंट  नोल्स  के  रूप  में  लोगों  को  दिया  जाएगा  ताकि  बेकार  लोगों  की

 कठिनाई कुछ  कम  हो  सके  ।  मेरी  प्रार्थना है  कि  जो  बेकारी  बढ़ती  जा  रही  है  उसको  रोकने  के

 लिए  श्रनएम्पलायमेंट डोल  देने  का  प्रबन्ध  किया  जाए

 दूसरा  सवाल  हमारे  सामने  इंडस्ट्रियल  प्रोडक्शन  का  है  ।  यह  सही है  कि  देश  में  इंडस्ट्रियल

 उत्पादन  बहुत  बढ़ा  लेकिन  इसके  साथ  ही  बढ़कर  की  रियल  वेजेज  भी  प्रोटेक्ट  हुई  हैं  या  नहीं

 इसका कोई  हिसाब  नहीं है  ।  जब  इस  बारे  में  सवाल  किया  जाता  है  तो  कहा  जाता  है  कि  इस  समय

 देश के  सामने  भ्रामक  संकट  है  हम  नहीं  चाहते  कि  तनखाह  बढ़ाने  की  डिमांड इस  समय  पेश  की

 जाए ।  में  भी  नहीं  चाहता  कि  देश  के  प्रोडक्शन  में  किसी  तरह  से  रुकावट  दाव े।  लेकिन

 चीजों  के  दाम  बराबर  बढ़ते  चले  जाएंगे  तो  मजबूरन  यह  सवाल  सामने  ।  अगर  श्राप  प्राइस

 लाइन  को  होल्ड  कर  सकें  तो  कोई  कर्मचारी  प्रिये  भत्ते  या  तनख्वाह  को  बढ़ाने की  मांग  नहीं  करेगा  |

 सन्  १९६६०  में  जो  कमेंचारियों  की  हड़ताल  हुई  उसमें  कर्मचारियों को  कितनी  कठिनाइयों  का
 सामना

 करना  पड़ा  ।  १७  हजार  को  तो  नौकरी ही  चली  गई  |  फिर  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  दूसरे

 मंत्रियों  के  बीच  में  पडने  से  उनकी  नौकरियां  फिर  मिल  गयी ं।  लेकिन जो  ५५  रिजवें  बैंक  ने

 कीमतों  के  बारे  में  दिए  हैं  उनको  मैं  आपके  सामने  रखना  चाहता  हुं  ।  वे  इस  प्रकार हैं  ।

 कमंचारी
 at  उपभोक्ता  मूल्य  देशनांक इस  प्रकार है  :  १९६० में  १२६,

 १२६,  R44,  भ्रक्तूबर  १२५,  नवम्बर  १२४,  दिसम्बर १२४,  जनवरी  PEER

 में  १२३,  फरवरी  १२४,  १२४,  १२४,  मई  १२४,  जून  १२४५,  जुलाई  १२७  अगस्त

 १२८,  सितम्बर  १२८,  भ्रक्तूबर  १२८,  नवम्बर  १२८,  दिसम्बर  @25 | ।  इन  ऑझांकड़ों  से

 यह  साबित  होता  है  कि  are  सन्  १९४९  की  वेज  को  १००  माना  जाए  तो  चीजों  के

 दाम  ११५  प्वाइंट  से  ज्यादा  बढ़  गए  हैं  कौर  पे  कमीशन  की  सिफारिशों  के  भ्रनुसार  आपको

 चोरियों  का  महंगाई  भत्ता  बढ़ाना  चाहिये  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्यों  सरकार  पे  कमीशन

 की  इस  सिफारिश पर  नहीं  करती  जब  कि  उसने  कहा  था  कि  पे  कमीशन  का  फैसला  तो



 दे  १४  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  प्रस्ताव  १६  १६ र

 स०  ato

 पंच का  फैसला है  ।  जब  जुलाई में  हड़ताल  होने जा  रही  थी  तो  नन्दा  जी  ने  श्राइ्वासन  दिया

 था  ।  उस  श्रीनिवासन को  पुरा  करना  चाहिये  ।  राज  मैं  रिजर्व  बैंक  के  ७  as
 सामने

 रख  रहा  हूं  कौर  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  महंगाई  को  देखते  हुए  कर्मचारियों का  महंगाई  भत्ता

 बढ़ाया  जाए  ॥

 उसके  बाद  एक  सवाल  प्रात  ह  हमारे  सामने  कोड  श्राफ  डिसीप्लिन  का  ।  मैं  मानता  हूं  कि  बहुत

 से  उद्योगों  में  यह  कोड  श्राफ  डिसीप्लिन  seat  तरह  चल  रहा  है  ।  लेकिन  जो  भोपाल  में  हो  रहा  है

 बह  res  सामने है  ।  मुझे  वहां  बुलाया गया  था  शौर  मैं  वहां  गया  था  ।  एक  छोटी सी  बात

 थी
 ।.  वहां  पर  एक  झाई ०  एन०  टी०  यू०  सी०  की  यूनियन  है  कौर  जिस  प्रकार  यूनाइटेड  छत

 ने  च्यांगकाई शेक  को  मान  रखा  है  इसी  तरह  से  मध्य  प्रदेश की  सरकार  खासकर वहां  के

 मंत्री श्री  द्रविड़  साहब  इस  यूनियन  को  मान  रखा  है  ।  उन्होंने कहा  कि  वह  उसको
 मानेंगे

 चाहे  पीछे  एक  भी  आदमी  न  हो  ।  हाल  की  हड़ताल ने  यह  साबित कर  दिया  है  कि
 उस

 यूनियन  के  पीछे  कोई  फालोइंग  नहीं  है  ।  कौर  खैर  उसके  पीछे  फालोइंग  हो  या  न  हो
 ।

 लेकिन  जब

 हड़ताल हो  गई  तो  उस  यूनियन के  साथ  पैक्ट  किया  जिसको  लोग  प्रो-कम्युनिस्ट  कहते हैं  1

 लेकिन  इन  वकीलों  को  राजनीति  से  कोई  ताल्लुक  नहीं  था  वे  तो  केवल  ट्रेनीज  बत  कर

 उनमें  न  कोई  कम्युनिस्ट  न  प्रजासमाजवादी  न  उनका  किसी  भ्र  राजनीतिक पार्टी

 से  कोई  सम्बन्ध था  ।  न  उनमें  से  कोई  जन  संघी  था  ।  उनका  राजनीतिक से  कोई  ताल्लुक ही

 नहीं था  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  उनको  मगर  ज्वाइंट  कंसलटेटिव  मशीनरी  नहीं  मिलेगी

 तो  उसका  क्या  होगा  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता हुं  भ्र पने श्रम  मंत्री  महोदय  से

 और  प्रधान  मंत्री  महोदय से  जिन्होंने  वहां  हस्तक्षेप  किया  भ्रौर  जिनके  पैगाम  से  हड़ताल  वापस  हुई

 कि  वे  द्रविड़  साहब  के  प्रस्टीज  को  सामने  न  रखें  |  बल्कि  मेरा  तो  निवेदन  है  कि  जितने  भी

 राष्ट्रीय  उद्योग  हैं  कौर  जो  मरकजी  हुकूमत  चलती  उनको  स्टेटों  के  नीचे  से  निकाल  कर  सेंट्रल

 गवर्नमेंट को  सीधे  अपने  हाथ  में  लेना  चाहिये  ताकि  उनमें  राज्यों  की  राजनीति  का  न  पड़े  ।

 चाहे  वह  हैवी  इलेक्ट्रिकल  हो  या  हमारे  स्टील  प्लांट  उन  सब  राष्ट्रीय  उद्योगों  को  सेंट्रल  गवर्नमेंट

 को  aa  हाथ  में  रखना  चाहिये  ae  उन  पर  राज्यों  का  असर  नहीं  पड़ने  देना  चाहिये  ।  इसलिये

 मैं  निवेदन करता  हूं  कि  इस  चीज  को  अच्छी  तरह  से  पैदा  देखा

 जहां तक  कोड  श्राफ  डिसिप्लिन का  सवाल  g  उसको  सुरक्षा  मंत्रालय  ने
 मान  लिया  है

 शर  रेलवे  मंत्रालय  ने  भी  मान  लिया  है  ।  यह  बड़ी  अच्छी  बात  है  मैं  नहीं  चाहता  कि  हड़ताल  हो

 हमें  अपनी  तीसरी  योजना  को  कामयाब  बनाना है  तो  हमें  हड़ताल नहीं  होने  देना  चाहिये 1
 झर  मैं  जानता  हूं  कि  तीसरी  योजना  की  कामयाबी  पर  ही  हमारे  बच्चों  की  मुस्कराहट

 निर्भर  करती  है  ।  इसलिये  हम  चाहते  हैं  कि  वह  कामयाब  हो  ।  मैं  नहीं  चाहता  कि  देश  को  किसी

 भी  हालत  में  ठेस  पहुंचे
 ।

 राज  जब
 कि  चीन का  आक्रमण हमारे  सामन  कौर  पाकिस्तान

 बार  तरह
 की

 बातें  हमारे  सामने  करता  दौर  जब  विदेशों  की  कुदृष्टि  हमारी  कौर लगी  हुई  है
 तो

 हमको  अपनी  उन्नति  में  किसी  प्रकार  की  बाधा  नहीं  पड़ने  देना  चाहिये  ।

 मैंने  देखा
 कि  गोधरा  की  आजादी  के  बाद  कुछ  देशों ने  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  की  प्रथी

 को  जलाया ।  शौर  हमारे  राजदूतों के  मकानों पर  पत्थर  बरसाये  ।  मुझे  भ्रच्छी  तरह  मालूम

 है
 कि

 वे  देश  कौन  हैं  जो  अपने  दाहिने  हाथ  से  पाकिस्तान को  हथियार  दे  रहे  हैं  कौर कहते  हैं  कि

 तुम  हथियार  चलाओ  कौर  अपने  बायें  हाथ
 से  हमको  गेहूं  दे  रहे  हैं  ah  कहते  हें  कि  गेहूं

 ऐसे  देश  श्राज  इस  बात  में
 इंटरेस्टेड  हैं  कि  हमारे  राष्ट्रीय  उद्योग  तरक्की  न

 करें
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 भोपाल  की  हड़ताल को  खत्म  करने  से  पहले  मैंने  उन  बच्चों  से  कहा कि  तुम  यह  सोचो कि

 ये  प्लेसेज  श्राफ  पिलग्रिमेज  हैं  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहा  था  कि  जब  मैं  भोपाल  जाता  हूं

 श्र जब  हैवी  इलेक्ट्रिकल  को  देखता  हूं  तो  में  समझता  हूं  कि  यह  एक  प्लेस  ग्राफ  पिलग्रिम है  ।

 लेकिन इन  गी  स्थानों  पर  aa जो  रिटायर  पंडे  बिठा  रखे हें  वे  आखिर  क्या  करें ।  उनकी

 वजह  से  सारी  परेशानी  है  हम  लोगों  को  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  वहां  पर  एक  इन्क्वायरी  होनी  चाहिये  कि

 बार-बार  हड़ताल क्यों  हो  रही  है  ।  केवल  बच्चों  को  दोष  देने  से  यह  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।

 इसलिये  मेरा  निवेदन है  कि  इसके  बारे  में  भ्रच्छी  तरह  से  जांच  होनी  चाहिये  ।

 गोना की  पर  मैं  बधाई  देता  हूं  सुरक्षा  मंत्री  जी  को  प्रधान  मंत्री जी  को

 श्र  मेँ  अपनी  श्रद्धांजलि  प्रतीत  करन  1  चाहता  हूं  उन  शहीदों  के  प्रति  जिन्होंने  अपनी  शहादत  के

 बल  पर  गोझा  को  हासिल  किया ।  गोशा  की  जीत  के  बाद  उन  देशों  को  भी  कुछ  नसीहत

 जो  कि  हमारे  देश  पर  आक्रमण  करने  की  सोचते उनको  बार-बार  सोचना होगा  कि  राज

 हिन्दुस्तान ऐसा  देश  नहीं  हैकि  जो  भी  चाहे  उस  पर  हमला  कर

 सभापति  इंटेगरेशन  के  बारे  में  हम  बहुत  बातें  करते  हैं  लेकिन  इस  चुनाव

 में  मैंने  ग्रसित  चीजें  देखीं
 ।

 मैंने  देखा  कि  हमारी  मुसलमान  बहनों  को  कांग्रेसी  भाइयों  नैयर

 कह  कर  जलसे  में  बुलाया
 कि

 मिलाद  शरीफ  होने  वाला  हे
 ।

 उसमें  १५  मिनट  जिक्र  रसूल  हुमा
 कौर  उसके  बाद  वहां  पर  कांग्रेस  कौर  वोट  का  जिक्र  मेंने  मौलाना  fare  रहमान

 से
 जोकि  जमीयत-उल-उलमाये हिन्द  की

 कांफ़ेंस  करने  गये
 थे  कहा कि  मजहब  को  कम  से  कम

 एलेक्शन में न घसीटा में  न  घसीटा  जाय  तो  अच्छा हो

 मेरे  जनसंघी  भाई  मुझे  चुनाव में  हराने  के  लिये  सीता  माता  को  लाये  ।  उन्होंने  मेरे

 लिये कहा  कि  मैंने  सीता  माता  का  श्रीमान  किया  लेकिन  मैंने  अपने जन संघी जन  संघी  भाइयों  को

 एक  ही  चीज  कही  कि  यह  कानपुर शहर  श्रद्धेय
 गणेश  शंकर  विद्यार्थी

 का  शहर  भूतकाल  में

 भी  यह  गणेश  शंकर  विद्यार्थी का  शहर  रहा  wat भी  है  ake  ब्  भी  यह  उन्हीं का  शहर

 रहने  वाला  है  ।  कानपुर  शहर  को  कभी  भी  माथू  राम  गोडसे  का  शहर  नहीं  बनने  दिया  जायेगा

 हमने  देखा  कि  कानपुर  के  चुनाव  में  जनसंघी  उम्मीदवारों की  जमानतें तक  जब्त  हो  .  .  .

 सभापति  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  भ्र पना  भाषण  समाप्त  करें  ।  उनका  समय  समाप्त

 हो  चला है  ।

 श्री स०  सो०  बनर्जी :  मुझे  पांच  मिनट  का  समय  दिया  जाय  |

 सभापति  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  दो  मिनट  ग्रोवर  ले  सकते  हैं  ।

 श्री
 स०

 मो०  बुर्जों :  मैं  चाहूंगा  कि  २५  मार्चे सन्  १९६२ को  जोकि  श्री  गणेश
 विद्यार्थी

 के  नाम  पर  कमो मरे दन  स्टाम्प  डे  मनाया  जा  रहा  उसे  नेशनल  इंटैगरेशन डे  के

 रूप  में
 मनाया

 जाय  |  इस
 अवसर

 पर  डा०  सुब्बारायन  कानपुर  तशरीफ  ले  जा  रहे  हैं  ।  मैं  चाहूंगा

 कि
 हमारे

 देश  के  हरदिल  श्रजीज  नेता
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  भी  इस  मौके  पर  कानपुर

 यह  उचित  ही  होगा  कि
 २५

 मान  सन्  १९६२  का  दिन  श्री  गणेश  शंकर  विद्यार्थी  की  याद  में  जिन्होंने

 कि  अपना  सारा  जीवन
 साम्प्रदायिकता

 के  विरूद्ध  लड़ने  के  लिये  लगा  दिया  था  ate  जिन्होंने
 कि

 हिन्दू-मुस्लिम एकता  की  बलिवेदी  पर  at  प्राण  न्योछावर  कर  नेशनल  इंटैगरेशन  डे  के

 रूप  में  पुकारा जाय  ।  सही  मायनों  में  नेशनल  इंटेगरेशन  की  तरफ  बढ़  कर  ही  हम  इस  देश  से

 साम्प्रदायिकता  का  जनाजा  निकाल  सकते
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 स०  मो०

 बहुत  संक्षेप  में  एक  छोटी  चीजें  कह  कर  मैं  समाप्त  मैं  चाहता  हैं
 कि

 न्यूजपेपर ait  दूसरी  इंडस्ट्रीज  के  वास्ते भी  वेज  बोर्ड  बनाये  जायें  ।  लैदर  ae  न्यूज पेपर्स

 के  भ्र लावा  दूसरी  इंडस्ट्रीज जिनमें  कि  श्राप  समझते हों  कि  वेज  बोडर्स  बनाने की  जरूरत  ह  उनक

 वास्ते  भी  वेज  बनाये  जायं  |  वेज  बोर्ड  नगर न  बनायें  जाएं  तो  या  तो  चीजों  के  दाम  बढ़ने

 से  रोके  जायं  या  फिर  कर्मचारियों  का  मंगाई  भत्ता  बढ़ाया  जाय  |

 at हम  देखते  हें  कि  मूल्यों  में  उत्तरोत्तर  वृद्धि  होते  रहने  कौर  उसके  हिसाब  से  मंहगाई

 भत्ता  न  मिलने  के  कारण  मजदूरों  में  बड़ी  बेचैनी  फैलती  है  क्योंकि  उनको  भारी
 दिक्कत  का

 सामना  करना  पड़ता  उसके  फलस्वरूप  इंडस्ट्रीज मेँ  हड़तालें  होती  हैं  we  राज  भी  हो

 रही  हैं  ।  मुझे  अफसोस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  जहां  कोई  बड़ा  सरमायादार श्री  जाता  है  वहां

 पर  हड़ताल  का  फैसला  नहीं  होता  हमारे  कानपुर  शहर  में  ज०  Ho  का  श्री  पदमपत

 सिंगानिया  का  कारखाना  है  वहां  पर  करीब  ४७  दिन  से  हड़ताल  चल  रही  है  लेकिन  लेदर
 मद्यीनरी

 वहां  पर  मिलती  नहीं  है  ।  सुना  गया  है  कि  श्री  सिंघानिया  ने  इस  चुनाव में  काफी  मोटी  रकम

 उत्तर  प्रदेश  कांग्रेस कमेटी  को  दे  दी  है  ।  मेरा  तो  कहना  है  कि  नगर  प्रांतीय  सरकार  नहीं  हिल  सकती

 है  तो  फिर  सेंट्रल  गवर्नमेंट  ही  हिले  ae  कोई  फैसला  करवायें  ताकि जो  ४४ या  ४७  दिन से

 खाने  में  टूटता चल  रही  है  ईहाम  खत्म हो  ।

 एजुकेशन के  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  ६  वर्ष से  ११  वर्ष के  लड़कों  को  फ्री  तालीम  दी  जायगी  ।

 लेकिन  कया  art  कभी  यह  भी  सोचा  कि  वह  तालीम  दी  क्या  जा  रही  है
 ?

 सही
 मायनों

 मे  वह

 तालीम  नहीं  है  ।  सरकार  उसके  मंत्री  महोदय  ओपन  भाषणों  में जब  तक  कहते रहते  हैं  कि

 ast के  इस  प्रजातांत्रिक युग  में  यह  जो  छोटे-छोटे  बच्चे  हैं  sar  कर  इनमें  से  देश  के  प्रधान  मंत्री

 बनने  वाले  हैं  ।  लेकिन  मैं  aval  बतलाऊँ कि  पांचवीं  जमात  पास  करने के  बाद  जब  बच्चा

 छठी  जमात  में  जाता है  तो  उसका  नाम  कट  जाता  है  क्योंकि छठी  में  किताबों की  फेहरिस्त  जो

 दी  जाती  है  वह  किताबें  २२  रुपये की  जाती  हें  ake  गरीबी  के  कारण  वह  art  पढ़ने  से  वंचित  रद्

 जाता  ग्रुप  ही  सोच  सकते  हैं  कि  जब  ऐसी  हालत  हो  तो  हमें  इन  बच्चों  में  से  देश  का  प्रधान

 मंत्री  कहां  मिल  सकेगा ?  aa  ऐसे  बच्चों को  तो  हम  ant  चल  कर  जूतों  पर  पालिश  करते या

 होटलों  में  झूठे  बतन  साफ  करते  देखेंगे  ।  सरकार  को  इस  बारे  में  गम्भी  रता पूर्वक  सो  चना  चाहिये  कौर

 श्रावश्यक  सुधार  तत्काल  करना  चाहिये  ।

 अन्त  में  मैं  यही  कहूंगा  कि  हम  निरन्तर  प्रगति  पथ  पर  बढ़ते  रहें ।  हम  देखें  कि  हमारे में

 कम्पलीसेंसी  की  भावना  पैदा न  होने  पाये  ।  देश  में  तरक्की  हुई  है  ak  मैं  भगवान  से  प्रार्थना

 करता हूं  कि
 देश  कौर  अघिक  तरक्की

 मैं  चाहता हूं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  देश को  आगे ले
 जाने

 के
 लिये  शतायु हों

 a
 हम

 लोगों  की  org  लेकर  भी  शतायु हों

 राज
 देश  में  जो

 राइट  रिऐक्शन री  फोर्सेज  बढ़ती  जा  रही  हैं  उनका  हमें  डट  कर  मुकाबला
 करना  है  ग्रोवर  उसके  लिये  एक  नेशनल  प्लेटफार्म  होना  चाहेगी  ।  यह  प्रतिक्रियावादी  ताक

 जोकि  हमें  सामन्तवादी  युग  में  ले  जाना  चाहती  हैं  उनको  खत्म  किया  जाय  ।  बस  कौर  अधिक  न  कहते

 हुये  में  करूंगा  कि  सरकार  मेरे  सुझावों  पर  ध्यान  देगी  ।

 श्रीमती  इला  पाल चौ बरी  :  राष्ट्रपति  के  श्रमिभाषण  के  लिये  मैं  उनको  बधाई

 देती हूं
 ।  उन्होंने  अपना  कार्यकाल  बड़ी  प्रतिष्ठा  और  गरिमा  के  साथ  निभाया है  ।  अपने  ह. सत्परासदझा

 से
 उन्होंने

 सदैव  हो  हमारा  पथ  प्रदर्शन  किया  है  ।  हमारी  कामना  है  कि  उनकी  my
 at  !
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 राष्ट्रपति  ने  अभिभाषण  में  कृषि  का  उल्लेख  किया  है  ।  यह  ठीक है  कि  अ्रथे-व्यवस्था की  दुष्टि

 से  कृषि  में  आत्मनिर्भर होना  अत्यन्त  आवश्यक है  ।  हमने  कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  का  पूरा  प्रयत्न

 किया है  ।  लेकिन  कृषि  के  लिये  सिचाई  ak  frag के  क्षेत्र  में  उन्नति  करना भी  शझ्रावश्यक है

 इनके  बिना  कृषि  की  उन्नति  संभव  नहीं  बंगाल  क्षेत्र  एक  ऐसा  क्षेत्र है  जहां  कृषि  उत्पादन

 की  अधिक  आवश्यकता  है  ।  कोयले  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  की  भी  आवश्यकता  कोयले के  उत्पादन

 के  साथ  परिवहन  एवं  संचार  संबंधी  सुविधाओं  को  बढ़ाना  भी  चाहिये  क्योंकि  तभी यह
 ठीक

 समय  पर  उद्योग  तक  पहुंच  सकेगा  भ्र  उद्योग  उन्नति  कर  सकेंगे  ।  उद्योगों की  उन्नति  के  साथ

 साथ  देश की  समृद्धि  होती  है  ।  इसलिये  सड़क  इरादी की  उन्नति  होनी  चाहिये  ।  कोयले  को  समुद्र

 द्वारा  भेजने  का  भी  प्रबन्ध  किया जाना  चाहिये  ।

 जहां तक  सड़क  परिवहन  की  उन्नति  की  बात  है  बंगाल  के  लिये  कोई  राशि  निर्धारित नहीं  की

 हैं  जबकि  वहां  सड़कों  के  विकास  की  बड़ी  प्रा वश्य कता  है  ।  कलकत्ता  हल्दिया  पत्तनों  का  विकास

 भी  नितांत  झ्रावश्यक है  क्योंकि इनके  विकास  से  न  केवल  बंगाल  की  ही  उन्नति  होगी  बल्कि

 समूचे  देश  की  उन्नति  होगी  ।  इसलिये  कोयला  खदान  क्षेत्रों  से  इन  पत्तनों  तक  सड़कों  के  विकास

 बड़ी  ऑ्रावश्यकता है

 राष्ट्रपति  ने  भ्र पने  अ्रमिभाषण  में  स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  का  उल्लेख किया  है  ।  यह  ठीक है  कि

 मलेरिया  इरादी  जैसे  रोगों  पर  नियंत्रण करने  में  हमें  सफलता  मिली है  ।  लेकिन  यक्ष्मा  पर  नियंत्रण

 के  लिये  हमें  wat  बहुत  कुछ  करना  है  ।  केसर  की  बीमारी भी  बड़ी  घातक है  उसकी  रोकथाम

 के
 लिये  भी  हमें  कुछ  करना  होगा  ।  इस  संबंध  में  नई  नई  दवाइयां  तथा  नये  नये  उपचारों का  प्रयोग

 हमें  करना  चाहिये  ।  हो  सकता  है  इसके  लिये  हमें  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  पड़े  ।  सरकार

 को  इस  क्षेत्र  में  way  ही  कुछ  करना  चाहिये  |

 श्राम  चुनाव  पूरे  हो  गये  हैं  ।  लोगो ंने  wat  मत  देकर  यह  सिद्ध  कर  दिया है  कि  उसका

 कांग्रेस  में  है  ।  प्रौर  जनता  ने  यह  प्रकट  कर  दिया  है  कांग्रेस  की  नीति  में  उसका  विश्वास हैं

 चुनावों  के  सबंध  में  यह  ara  लगाया  है  कि  इन  चुनावो ंमे  जातिवाद  इरादी  का  बोलबाला रहा

 है  ।  मैं  ऐसा  नहीं  समझती  ae  विशेषरूप से  बंगाल  के  बारे में  तो  यह  बात  गलत  है  |  वहां

 संख्यकों  श्रद्धा  मुसलमानों  ने  भी  भ्र पनी  स्वेच्छा  से  ही  मत  दिये  हैं  ।

 एक  बात  श्र  कहना  चाहती  हूं  कि  वित्त  ग्रा योग  ने  बंगाल  में  अध्यापकों  का  वेतन  बढ़ाने

 के  लिये  राशि  देने  की  सिफारिश  नहीं की  वहां  भ्रध्यापकों  का  वेतन धन  की  कमी  के  कारण

 नहीं  बढ़ाया जा  सकता  ।
 लेकिन  अध्यापकों

 का  वेतन  बढ़ाना  अत्यन्त  झ्रावश्यक  चूंकि  मंहगाई

 बढ़  रही है
 डी

 सरकार  को  चाहिये  कि  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार  मंहगाई  भत्ते  में
 की  वृद्धि  यथा  शीघ्न कर दीਂ कर  दी  जाये  ।  शर यह  भत्ता  बढ़ाकर  ४००)  यक  पाने  वालें

 चारियों को  दिया  जाये  ।  ara  है  कि  सरकार  शीघ्र  ही  इस  संबंध में  कार्यवाही  करेगी  ।

 गोधरा अब अब  भारत  का  अंग  बन  गया  है  ।  जिस  ढंग से  इसे  भारत का  रंग  बनाया  गया  है  निश्चय

 ही  वह  हमारे  लिये  गौरव  की  बात  इस  कार्य  से  झागामी  संसद के  लिये  यह  स्पष्ट हो  गया  है  कि

 झगर  भारत  वे  किसी  भी  भाग  पर  पाकिस्तान  अ्रथवा  चीन  द्वारा  कोई  या  अधिकार  किया
 जाता

 है  तो  Sym fay ware
 किस

 प्रकर
 किया  जाये  ।

 गोझा
 की  मुक्ति  ने  यह  हमें  सिखा  दिया  है  ।

 तथा यह  झामुमो  संसद  भारत  को  श्रमिक  से  अधिक  शाक्तिशाली  बनने  में  समर्थ  होगी ।

 fat  चू बा तोशी  जमीर  निर्देशित--नागा  पहाड़ी  ट्वेनसांग  :  हमारे  देश  में

 owen  अनाज एकता
 बड़ी  आवश्यकता  कुछ  लोगों  की  धारणा है  कि  नागा

 के  निवासी

 मूल
 wast

 में
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 चूबातोशी

 विचार  इसलिये  है
 कि

 वे  नागा  पहाड़ियों के  बारे  में  अधिक  जानते  नहीं  बेकार  में  ही

 पर  यह  दोषारोपण  किया  जाता  है  ।  मेरा  माननीय  सदस्यों से  निवेदन  है  कि  नागाओं वेर
 बारे

 अपनी  विचारधारा बदलें  ।  कुछ  लोगों  की  धारणा है  कि  mem  के  पहाड़ी  इलाकों  में  ईसाई

 के  प्रचार  के  कारण  वहां  की  दशा  ऐसी  है  कौर  यही  कारण  है  कि  वे  ईसाई  प्रचारकों को  बुरा

 कहने  लगते  हैं
 ।

 लेकिन  यह  इकतरफा  बात  है  ।  कुछ  लोग
 प्रजनन

 की  डाल  कर  शासन  करने

 नीतिਂ  को  दोषी  ठहराते  हैं  कि  इसी  कारण  वहां  के  लोग  समूचे  देश  से
 अलग  हो  गये  हैं

 ।  लेकिन मैँ
 अंग्रेजों  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उनके  कारण  ही  हमारा  अस्तित्व  बना  रहा  है  एवं  हमारा  विकास उ्ञझा

 है
 ।

 मुझे  इस  बात  का  दुख  है  कि  पूर्वी  सीमांत  क्षेत्र  के  बारे  में  लोगों  को  बड़ी  एवं  जनता

 वहां  के  बारे  में  सही  बातें  नहीं  जानती  ।  मैं  करता  हूं  कि  हमें  सही
 रूप  में  समझने

 का  प्रयत्न  करेगी  ।

 मैँ  मानता हूं  कि  किसी  केश  का  कल्याण  उस  देश की  एकता  पर
 निर्भर  करता

 जब  तक  भावात्मक  एकता  नहीं  होगी  तब  तक  ऊपरी  एकता  बिल्कुल  बेकार  sl  भावात्मक

 एकता  बनाने  के  लिये  एक  पक्षीय  प्रयत्न  नहीं  होना  चाहिये  बल्कि  सभी  कौर  से  एक  साथ

 प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  |  सीमान्त  में  हम  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  भावात्मक  एकता

 हो  लेकिन  दुख  है  कि  हमारी  कोशिश  के  बावजूद  भी  झ्रच्छे  परिणाम  नहीं  निकल
 रहे  हैं  ।

 माननीय  सदस्यों  एवं  जनता  से  मेरा  निवेदन है  कि  हमें  हमारी  नस्ल  को  वे  समझने

 का  प्रयत्न

 कुछ  लोगों  की  ऐसी  धारणा  है  कि  हम  लोगो  के  साथ  कड़े  बर्ताव  की  श्रावव्यकता  है

 झर  इस  क्षेत्र को  सेना  द्वारा  अधिकार में  लिया  जाना  चाहिये  ।  लेकिन  बर्मा  की  राज

 हालत  है  उसको  देखते  हुए  यह  नितान्त  आवश्यक  है  कि  बर्मा  की  स्थिति  मनीपुर  तथा  पूर्वी

 सीमान्त  क्षेत्र  कभी  भी  प्रभावित  हो  सकता  है  क्योंकि  पड़ौस  में  रहन ेके  कारण  यह  सब

 संभव  हैं  ।  बर्मा  से  मिलने  वाला  हमारे देश  का  यह  भाग  बहुत  ही  कमजोर  हालत  में  है  कौर

 कभी  भी  यहां  होकर  चीन
 श्री  सकता  यहाँ  पर  भारतीय  सेना  भी  बड़ी  पर्याप्त  दशा  में

 इस क्षेत्र में  ग्रा वा गमन  के  साधन  भी  ठीक  नहीं  हमेशा  इस  बात का  डर  बना  रहता

 कि  आवश्यकता  पड़ने  पर  वहाँ  फौज  का  पहुँचना  भी  मुश्किल  सरकार  समझती

 है  कि  इस  क्षेत्र के  निवासी  भी  भारत  के  अन्य  निवासियों  की  तरह  हैं  तो  उसे  इन  लोगों  की

 देखभाल  करने  के  लिये  कुछ  करना  चाहिये  ।  और  रम क्षेत्र  के  विकास  के  लिये  कदम  उठाने

 चाहिये  ।  सुना है  कि  सीमा  तड़क  आयोग  बनाया  गया  इस  अयोग  को  चाहिये  कि  वह

 जल्दी  gt  इस  क्षेत्र में  सड़क  बनाने का  काम  शुरू  करे ।:

 शरत  में  मैँ  माननीय  सदस्यों
 से  निवेदन  करता  हूँ  कि  वे  सीमा  सम्बन्धी  मामलं  की  कौर

 अधिक  महत्व  क्य  कि  सीमा  की  सुरक्षा  देश  की सुरक्षा  जब  तक  सीमा  की
 का  समाधान  नहीं  होगा  कौर  सीमान्त  में  रहने  वाले  लोगों को  wed  we  नहीं  मिलाया

 तब  तक  set  सेना  वहां  काम  नहीं  कर  सकती

 श्रीमती  मेहता  तथा  :  सभापति  मैं  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण

 ध का  स्वागत  करती हूं  घन्यवाद  देतीਂ हूं  ।।  सबसे  पहले  4  राष्ट्रपति  जी  की
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 को  बधाई  देती हूं  कि  उसने  गोवा  को स्वतंत्र  कराया  ।  जिस  तरह से  उसने  गोवा  में  पुर्तगाली

 उपनिवेशवाद का  मस्त  किया  वह  एक  बहुत  बड़ी  बात  १४  साल  भारत  सरकार  इस

 कोशिश  में  रही  कि  किसी  तरह  से  गोवा  का  जो  मामला है  वह  शान्ति  से  हल  हो

 परन्तु  बहुत  खेद  के
 साथ

 कहना  पड़ता  है  कि  सालाजार  ने  इसको  कौर  ध्यान  नहीं  दिया
 ।

 जहां तक  हो  सकता  था  भारत  सरकार ने  शान्ति  से  काम  लेने  की  कोशिश  की  ak  मैं  बड़ी

 खुशी  से  यह  कह  रही  हूं  कि  maar  भारत  का  वह  हिस्सा  गोवा  भ्राजाद  हुआ
 ।

 वहां  के

 लोग  बहुत  सुखी  हैं  कौर  उनकी  दत  पर  जो  Yoo Atal At की  गुलामी  का  छ  था  वह  अब

 नहीं  मद्रास  करती  हूं  कि  जब  वहां  पर  सामान्य  हालत  हो  जायेगी  तो  वहां  भी  हमारे

 यहां  की  तरह  जनतन्त्र  फले  फूलेगा  ।  वहां  के  लोग  भी  हमारी  ही  तरह  अनुभव  करेंगे  कि

 वहां पर  जनतन्त्र  फल  और  फूल  रहा  है
 |

 राष्ट्रपति  जी  ने  भारत  की  जिस
 उन्नति  की  रूपरेखा

 का
 जिक्र  भ्रपने  भाषण

 में  किया है

 उसको  जानकर  प्रसन्नता  होती  मगर  हम  गांवों  में  जाकर  देखें  तो  वहां पर  नजर  भ्राता है

 कि  जहां  पर  पहले  का  इतना  हुआ  करता  था  वहां  wy  एक  शब्द  भी  इस

 सम्बन्ध  में  सुनाई  नहीं  देता  ।  इसी  तरह  म  अगर  हर  पहलू  पर  देखें  तो  पता  चलेगा  कि

 हमारी  कितनी  तरक्की  हो  रही  है  शर  हम  शराबे  बढ़ने  के  लिये  कितने  उत्सुक  हैं  ।

 amt  देश  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजनायें  लागू  हैं  श्र  गांवों  के  लोग  बड़ी  आशा  से

 उनकी प्रो  ध्यान  लगाये  हुए  हैं  ।  मैँ  समझती  हूं कि  यह  एक  बड़ी  प्रसन्नता  हैं  कि  गांवों  में
 कते ५

 सहकारी  खेती  श्राज  हो  रही  अराज  उसकी  कौर भी  लोग  श्रापना  लगाये  बैठ  हैं  र  मुझे

 ore है  कि  बहुत  weal  तरह  उसका  प्रबन्ध  होगा ।  मेरी  सरकार से  प्रार्थना  है  कि  तेजी  से

 सहकारी  खेती  की  जोर  ध्यान  दे  कौर  इस  बात  का  ख्याल  रखे कि  fet  के  साथ  किसी

 तरह  न  हो  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए  ॥]

 अभी  हमें  गांवों  में  जाने  का  बहुत  अवसर  मिला  हमने  देखा
 कि

 गांव  वाले  देश  भर  में

 सहकारी  खेती  के  लिये  बहुत  उत्सुक  हैं  ।  मैं  भी  यह  जानती हूं  कि  जब  तक  हमारे  यहां

 सहकारी  खेती  को  पूरा
 बल

 नहीं  मिलेगा  तब  तक  शानाज  के  सम्बन्ध  में  भारत  का  पूरा

 मसला  हल  नहीं  हो  सकेगा  ।

 हम  देखते  है ंकि  जहां  पहले  भारत  में  कुछ  भी  उन्नति  नहीं  हुई  कोई  खास  कारखाने

 नहीं  थे  वहां  दो  पंच  वर्षीय  योजनायें  समाप्त  होने  के  बाद  यहां  पर  बड़ी  उन्नति  हुई  हैं  ।

 यहां  पर  एक  मामूली चीज  भी  नहीं  बनती  थी  लेकिन  wa  हवाई  रेलों के  इंजन

 शर  डिब्बे  और  मशीनों  की  दूसरी  चीजें  oe  बन  रही  बाहर  के  राष्ट्र  भी  उनको

 झपने  यहां  मंगाते  आग्रह  एक  मुल्क  में  जहां  पर  हमारे  यहां  की  चीजें  जाती  उनकी  बहुत

 तारीफ
 होती  हमको  इसको

 देखकर  बड़ी  प्रसन्नता
 होती  ate  करती हूं  कि

 एक  दिन  जायेगा  जब  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  समाप्त हो  जायेगी कि  भारतवर्ष  उन्नति  के

 पथ  पर  होगा  प्रौढ़  उसकी  काफी  तरक्की  हो  चुकी  होगी  ।

 राष्ट्रपति  जी  ने  झपने  अभिभाषण  में  यह  कहा  है  कि  ६  साल  से  ले कर  ११  साल  की

 उम्र  तक
 के

 बच्चों  की  पढ़ाई  भारत  वर्ष  मैं  भ्रनिवायं  होगी  मेरी  प्रार्थना  है  कि  यह  निःशुल्क

 भी  मैं  समझती हूं
 कि

 इससे  गरीब  जनता  को  बड़ा  लाभ  होगा ।  राष्ट्रपति के  अभिभाषण

 में  इस  बात  का  जिक्र  भी  है  कि  राज्य  सरकारों  को  कुछ  कदम  उठाने  को  कहा

 मेरा  विचार  है
 कि  जिस  तरह  से

 मद्र
 में

 के  लिये  एक  वक्त
 का  खाना  मुफ्त
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 कृष्णा

 mt  भारतवर्ष  के  हर
 राज्य

 में  जनता  के  लिय  ऐसा हो  जाये  तो  मुझे  आशा है  कि  इससे

 बहुत  लाभ  होगा  कौर  बच्चों  की  हाजिरी  भी  बहुत  बढ़  जायेगी  fae  कि  बच्चों  कीप

 को  भी  फायदा  होगा |  मुझे  यह  कहते हुए  खुशी  होती  हं  कि  काश्मीर में  एम० ए०  तक

 पढ़ाई  निःशुल्क  ह  जिससे  बहुत  शभ्रच्छा  प्रभाव  पड़ा  है श्रौर  जहां  भी  श्राप  देखिय  हजारों

 लाखों  की  संख्या  में  बच्चे  पढ़ते  हैं  ।

 wy  में
 कुछ

 थोड़ा  सा  उसके  बारे में  कहना  चाहती हूं  जिसके  लिये  पाकिस्तान  कौर

 से  रोज  आवाजें  उठाई  जाती  यानी  काश्मीर  के  लिये  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  प्रशन  उठाने

 उससे  में  नहीं  समझ  पाती कि  पाकिस्तान  दुनियां  की  आंखों  में  या  सहित  राष्ट्र संघ  की

 आंखों  में दल  क्यो  झोंकना  चाहता  क्या  काश्मीर के  लोग  वह  श्रावण  भूल  गये  हैं  द

 जो  पाकिस्तानियों  ने  उन  पर  किया  था ।  उन्होंने  काश्मीर  के  लोगों  को  किस  तरह से  तवाह

 ः
 क

 किया  इसका  पता  इससे  चलता  हैकि  राजी  see  में  बच्चा  बच्चा  पाकिस्तान  को

 श्राक्षमणकारी  कह  कर  नफरत
 से

 पुकारता  में  नहीं  जानती  कि  किस  कारण  वह  हर
 ्

 समय  यह  प्रइन  सामने  लाता  वह  समझता  है  कि  एसी  बातें  कह  कर  वह  काश्मीर  की  ्

 तरक्की को  रोक  लेकिन
 कृष् मार

 में  बहुत  उन्नति  हो  रही  है  ar  हर  पहलू  से  काश्मीर

 आगे बढ़  रहा  MITT  को  यह  ख्याल टू  कि  इन  बातों  का  कुछ  प्रभाव  काश्मीर

 पर  पड़गा  तो  में  कहती  हूं  कि  उसका  सोचना  गलत  में  काश्मीर  की  जनता  की  तारीफ

 करती हूं  |  एक  तरफ  चाइना
 भ्र ौर

 दूसरी  तरफ  पाकिस्तान  के  होते  हुए  वह  प्रगति  तरह  से

 राग  बढ़  रही  श्रवण  यहां  पाकिस्तान  का  नाम  तक  नहीं  सुना  जाता  ।  बल्कि  वहां  का

 बच्चा-बच्चा उसकी  हरकतों  से  नफरत  करता  है  ।  शायद  पाकिस्तान  काश्मीर  में  जातिवाद क

 .  को  उभारना  चाहता है  इसलिए  ऐसी  हरकतें  कर  रहा  लेकिन  काश्मीर
 में

 जातिवाद  बिल्कुल  द

 नहीं

 जब  पाकिस्तान  ने  काश्मीर  पर  आक्रमण  किया  था  तो  कितने  बड़े-बड़े  श्रत्याचा

 |  किए  गए  थे
 ।  मगर  पाकिस्तान  जातिवाद  का  मानने  वाला  है  तो  उन  श्राकमणकारियों  ने  मूसल

 .  मानों
 पर  अत्याचार

 कयों  किए  क्योंकि  उस  समय  feat  are  भूल  नों  दोनों
 ५र्

 .  किए  गए  में  भारत  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगी

 कि  वह  एसा
 ग्रस्त

 करन
 उठाएं

 |

 .  पाकिस्तान  दूसरी
 मतबा  ऐसी  श्रीनाथ  न

 उठा  मे
 तो  यह  भी  प्रार्थना  करूंगी  कि  ज :

 हमारा
 हिस्सा  पाकिस्तान  के  कब्ज  में  हैं  उसको  भी  आजाद  कराना  हमारी  केन्द्रीय  सरकार

 var
 द  फर्ज  उस  ट्र  stars  कराना  जम्मू  और  काश्मीर  के  लोगों  की  आंखें  इस

 तरफ  लगी  हुई  कि  हमारा  वहूँ इलका  कब  आजाद  होता  ह  अर  जनतंत्र  से
 काय

 उठाता है  ।

 हमारे  माननीय  सदस्य  श्री  मधोक
 न  कार मीर

 ५  वारे
 में  बहुत  सी  ad  भ्रमर

 व
 पड

 इस  समय  यहां  होते  तो  अच्छा  होता ।  ब्लाकों  बताऊं  फि
 काश्मीर

 में
 जो  चुनाव gar

 स  धप  हट  क
 बहुत  शान्ति पू वेक  कल  १५  तारीख  को

 भी  वहां  चुनाव  gar  था

 बतलाना  चाहती हूं
 कि  जब  जम्मू

 में  इलेक्शन  श्र  तो
 में

 वहीं
 थो  ।  वहां  चुनाव

 ver  का

 से हुशभ्रा  श्र
 बहुत

 अच्छी  तरह  हुमा  राज  जमू
 काइमीर

 की  जनता  जानती है  कि

 TT
 उसके  चारों

 तरफ  मुसीबतें  है ंतो  उसे  कौनसा  कदम  उठाना  राज  वहां  के

 पूछेंगे तो  वह
 wast  बतला  सकते  हैं  कि  कौनसी  सरकार

 उनको
 फायदा  पहुंचा =

 mt  विरोधी  दल  जो  बातें  कहते  हैं  वे  मुझे  गलत  मालूम  पड़ता  वहां  का

 -
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 बच्चा-बच्चा  समझता  है  कि  हमें  कौनसी  पालिसी  भ्रातियां  करनी  चाहिए  ।  उनको  मालूम

 है  कि  उनको  किस  प्रकार  सरकार के  हाथ  मजबूत  करने  जम्मू  प्रभावित में  उन्होंने  अपनी

 लोकप्रिय  सरकार  को  चुना  ate  विरोधी  पार्टियों  को भ्रागे  नहीं  बढ़ने  दिया
 ।

 मेंने  जम्मू  में

 देखा कि  चुनाव  बहुत  तरह  हुए  कौर  किसी के  साथ  कोई  अन्याय  नहीं  हुमा  शौर

 जनता  ने  बहुत  weal  तरह से  अपने  प्रतिनिधि  मुझे  अफ़सोस  है  कि  मधोक  साहब  ने

 ऐसी  बातें  यहां  लाकर  इन  बातों का  जम्मू  काइमीर  की  जनता  विश्वासਂ  नहीं  कर

 सकती  ।

 za
 मे  चुनाव  के  बारे में  कछ

 प्रौढ़
 बातें  यहां  कहना  चाहती  जो  तीसरे  चुनाव  हमारे

 यहां  हुए  उन  के  सिलसिले  मे  मुझे  कुछ  गांवों  में
 जाने

 का  मौका  ।  और  मैं

 वहां  काफी  दिनों  तक  रही  ।  लेकिन  एक  चोट  देख  कर  मुझे  बड़ा  gar  ।  जब  हम  पांच

 साल  बाद  गांवों  में  जाप  हैं  तो  हम  देखत  हैं  कि  गांवों के  लोगों  से  ऐसी  बातें  वोट  लेने  के  लिए

 कही  जाती  हैं  जो  कभी  सुनने  में  नहीं  at  ।  गांवों  के  लोग  भोले  भाले  होते  प्रभी  भारत

 at  बहुत  amt  नहीं  बढ़ा है  |  श्र  गांवों  के  लोग  बहुत  सी  सही  बातों  को  नहीं

 जानते  ।  उनसे  तरह  तरह  की  बातें  कही  जाती  मैं  बहुत  सी  औरतों  से  मिलीं

 वे  रोती  उनको  ऐसी  बातें  कहीं  गई  वेबातें  में  यहां  नहीं  कहना  चाहती ं।

 हमारे  वोटरों  को  इव प्रकार की  बातों  से  बचाया  जाना  चाहिये  ।  इसलिए  मैं  हिरासत  करूंगी

 कि
 केद्रीय  सरकार  को  कोई  ए  सा  कायदा  कानून  बनायें  ताकि  लोग  जनता में  गलत  बातें

 फैलाते  हैं उनको  रोका  जा  सके ।  ऐसे  आदमियों को  गलत  बातें  फैलाने से  रोका  जाना

 चाहेगे  किसी  पार्टी  केशों  ।  चुनाव  के  वक्त  तो  हमें गांव  वालोंको  सही  थौर

 सच्ची  बातें  बता  कर  शिक्षित  करना  इस  से  जनता  को  बड़ी-शिक्षा  मिल  सकती

 इसलिए  सरकार  से  में  प्रार्थना  wert  कि  वह  मजबूती से  ऐसे  कदम  उठावे  कि  at

 से  जनता  मे  ऐसी  बातें  न  फैलायी  जा

 इसके  प्रभावी  में  यह  कहना  चाहती  हू ंकि  प्रभी तक  जम्मू शौर  काश्मीर  में  रेलवे  का

 काम
 पूरा  नहीं  हुमा  है  ।  रेलवे के  बिना  हमारे  जम्मू  भर  काज़मी  र  के  लोग  अपने  को  बिलकूल

 निःसहाय  पाते  श्राप  जानवे  हैं  कि  सन्  १६४७  से  पहले  वहां  रेलवे  लेकिन  उसके  बाद

 उच्  तरफ
 कुछ  खास

 ध्यान  नहीं  दिया  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  थोड़ा  बहुत  सर्वे

 हुआ  तो  कुछ काम  हो  रहा  है  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  से  ऐसा  मालूम नहीं

 होता  कि  जम्मू  तक  रेल  पहुंचेगी  ।  मैं  सार कारकों  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  राज  तो  अखवार  में  था  कि  सन्  Peay aR तक  हो  जाएगी  |

 stadt  Gout  सेता  ag  तो  ara  लेकिन  az  बहुत  जरूरी  है  कि
 कॉट  ग्रोवर  जंगल  गजी  में  जो  कोयला  होता  है  उसको  लाने  के  लिए  रेलवे  जल्दी  जल्दी

 बननी  चाहिए बौर  मैं  तो  चाहती हूं  कि  सन्  १९६४ से  पले  ही  थू बन  जाए  क्योंकि  हमारे

 यहां  बड़ी  बेकारी  हैं  ate  वहां  से  मजदूरों  को  काम  के  सीएए  बाहर  पड़ता

 है  ।  उनको  गरमी  में  भी  यहां  रहना  पड़ता  है  ।
 मैं  हैरान हूं  कि  किस  तरह  बारहों  महीने  यहां  रह

 कर  काम  करवाते  इसलिए  मेरी  भारत  सरकार
 से

 प्रार्थना  है  कि  रेलवे
 की  तरफ  ज्यादा

 जाए  ताकि  इस  इलाके  की  उन्नति  हो  सके  ।



 ३२२  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण पर  प्रस्ताव  १६  १९६र

 कृष्णा

 साथही  tae  भी प्रार्थना  करूंगी  पाकिस्तान जो  धमकी  देता  है  उसके  आक्रमण

 को  वहां  से  दूर  रखा  में  तारीफ  करती  हं  कि  वहां  के  लोग  इस  चीज़  परवाह

 नहीं  करते  शर  बड़ी  शान्ति  से  झाग  बढ़  रहे  हम  यहां  बाहर  काश्मीर  के  बारे  में  बहुत  सी

 बातें  सुनते हैं  लेकिन  वहां  ऐसी  बातें  नहीं  सुनायी  देतीं  ।  लेकिन  जो  दुश्मन  हमारे  सिर

 पर  मंडरा रहे  हैं  उनको  भागाना  चाहिए  ताकि  जम्मू  काश्मीर  के  लोग  शांति  से  उन्नति

 के  रास्ते  बढ़  सकें  ।

 में  धन्यवाद  देती  हूं  कि  भ्रापने मुझे  बोलने  का  मौका  दिया  |

 श्रीमती  पावती  कृष्णन  (  कोयम्बटूर  )  :
 खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  हैं  fe  इस

 भाषण  में  उन  बड़ी-बड़ी  सदस्यों  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  गया है  जो  देश  के

 सामने  हैं  ।  जनता  के  कल्याण  के  लिये  क्या  जायेगा इस  सम्बन्ध  में  व्यापक  रूप  से

 कुछ  नहीं  गया  है  |

 बढ़ते  हुए  मूल्य  एवं  उनको  रोकने  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  के
 अभिभाषण

 में  कुछ  नहीं  कहा

 गया  :  यहां  सभा  मे  कई  बार  चर्चा  की  गई  है  कि  इन  बढ़ते  हुए  मूल्यों  से  जनता

 बड़ी  चिंतित है  भ्र  लोगों  की  धारणा है  कि  जब  तक  इन  के  बारे  में  ठोस

 वाही  नहीं  होती  तब  तक  इस  बात  का  St  बना  रहता  हैं  कि  कहीं  क्रान्ति न  हो

 जाये  ।  बढ़ते  हुए  मूल्य  की  समस्या  राज  जनता  के  सामने  मुंह  बायें  खड़ी  हैं  ।  यह  समस्या

 अराज  की  नई  नहीं  हैं  बल्कि  पहली  तथा  दूसरी  पंचवर्षीय  योजनाओं  से  चली  a  रही

 हैं  ।  बड़े  खेद  के  साथ  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में  इस  बात  का  कोई

 उल्लेख  नहीं  किया है  ।  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  मे  पहले की  तरह  हमारी  सफलताएं

 कां  तो  उल्लेख  परन्तु  हमारी  समस्याएं या  त्रुटियों  की  श्र  ध्यान  नहीं  दिलाया

 गया  ।  राष्ट्रीय य  में  जो  वृद्धि हुई  है  वह  कहां गई  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिए  एक

 नियुक्त  की
 गई

 ।  अ्रभिभाषण
 मे  उस

 समिति  कोई  उल्लेख  नहीं  हे  ।

 तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  adit  उपबंधों  पर  इस  afr  में  बल  दिया

 गया  हैं  ।  हमारी  का  जैसा  कि  गरीबी  दूर  उनका  उल्लेख  नहीं  है  ।

 हम  ने  पंचायती राज  की
 पर्याप्त  चर्चा

 की
 जो

 श्रमिक  सरकार  उन्हें  देती  हे

 वह  बहुत कम  हैं
 राज्यों

 में
 राज्य  सरकारों ने  पंचायतों  को

 लोगों  पर  कर  लगाने

 के  लिए  कहा  ताकि  अपनें  प्रशासन  भ्र  योजनाओं  का  खच  चला  सकें  1  यदि

 पंचायतों को  पूर्ण  बनाना  हैं  तो  सरकार  को  निधियों  के  श्रावष्टन के  पर

 गम्भीरता  विचार
 करना  होता

 ।
 हमें  पंचायतों की  श्रमिक  सहायता  करनी

 :

 उन  से  कर  लगाकर  श्रपनी वित्त  करने  के  लिए  कहना  ठीक  नहीं  ।  कछ  पंचायतें

 ऐसी  हैं  कि  जिनकी  करों  से  ma  इतनी  कम  है  कि  उन्हें  wt  कर्मचारियों  पर

 होने  वाले  व्यय
 को  करने

 मे
 श्रन्त्यन्त  कठिनाई  होती  है  ।

 कई  पंचायतें  झावइ्यकता
 । से  कमਂ  कर्मचारियों  से  काम  चलाती  हैं  ।  इस  की  जांच  की  जानी  चाहिये

 हमारे  देश  में  कई  ऐसे  क्षेत्र  हैं  जो  कि  भाव-ग्रस्त  क्षेत्र  हैं
 ।  वहां के  लोग  के  लिए  कर

 इत्यादि  देना  असम्भव है
 ।

 ऐसे  क्षेत्रों  केलिए  यदि  सरकार  केवल  Yo  परसेंट  झा धिक

 सहायता  दे  तो  ठीक  नहीं  |
 एए

 faa  अग्रेजी
 में
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 कोयम्बटूर  जिले में  कुछ
 क्षेत्र  ऐसे

 हैं  कि  वहां  पर  पीने  के  पानी
 का  तो  क्या  कहना

 कपड़े धोने  इत्यादि  के  लिए  पानी  खरीदना  पड़ता  है  ।  वहां  पर  लोग  ऋणी  ऐसे

 क्षेत्रों  में  यहां  इतनी  है  सरकार  को  राजसहायता देनी  चाहिये  ।  ५०

 प्रतिशत  देना  उचित  नहीं  है  ।  भी  विचार  किया  जाना  चाहिए  कि  क्या

 क्षेत्रों  को  प्रधान  मंत्री  के  सहायता  कोष  में  से  कुछ धन  दिया जा  सकता  है
 ?

 हमारे  देश  में  तृतीय  श्राम  चुनाव  शान्तिपूर्ण हुए  इसका  श्रेय  जनता  को  तथा

 खन  मध्यवर्ग  कर्मचारियों  को  है  जिन
 पर  का  उत्तरदायित्व था  अनेक

 aal  में  साम्प्रदायिक  शक्तियां एवं  विभेदकारी  प्रवृत्तियां  ही  स्वार्र्थो रही  इसका

 कारण  यह  है  fe  लोगों  की  बुनियादी  तकलीफें  टूर  नहीं हुई  हैं  ।  राष्ट्रीय राय  का  विभाजन

 नहीं  gu  है  ।  जिन  साधारण  लोगों  के  परिश्रम  से  राष्ट्रीय  प्राय  में  वृद्धि  हुई  है

 उसे  इससे  लाभ

 जो  व्यक्ति  राष्ट्रीय  एकता  के  पक्ष  में  आकाशवाणी  से  तथा  wr  स्थानों  बोलते

 रहे  हैं  उन्होंने  इस  के  विरुद्ध  कार्य  किए  हैं  ।  राष्ट्रीय  एकता  का  विषय  बहुत  गंभीर  हूं  इस

 की  ae  प्रधान  मंत्री  जी  कौर  राष्ट्रपति को  गंभीरतापूर्वक  ध्यान  देना  यदि

 राष्ट्रीय एकता  प्राप्त  करनी  तो  वह  पिछले  चुनावों  की  घट नाश् ों के  सही  मूल्यांकन  के

 आधार  पर  ही  की  जा  सकती  है  इस  समय  विभेदकारी  प्रवृत्तियों  ने  पहले से  भ्रमित

 प्राप्त कर  लिया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में हम  सब  को  मिलकर  कदम  उठाने

 सणियांगाडन (  कोट्टयम  )  :  राष्ट्रपति जी  ने  अपने  ara  में  कृषि पर  बहुत
 बल

 दिया  है  ।  खाद्यान्नों
 में

 प्राइम-निर्भरता
 प्राप्त  करना  ही  ध्येय  नहीं  ;  परन्तु उन

 के
 उत्पादन  को  बढ़ाना  भी  है  जिससे  व्यापार  में  वृद्धि  काली

 अदरक  a  हल्दी  शादी  चीजों के  मूल्य  बहुत  नीचे
 हैं  तथा  उनका  उत्पादन  बढ़ाने के  लिए

 उनके  मूल्य  बढ़ाने  का
 प्रयत्न

 किया  जाना  चाहियें  ।  इन  में  पौधों  की  बीमारियां  इत्यादि
 के  लिए  गवेषणा  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिए  ।

 जहां तक  देश
 की  प्रौद्योगिक  प्रगति

 का
 सम्बन्ध  यद्यपि

 उत्पादन  बढ़ा  परन्तु

 भ्र सन्तुलन  अभी भी  व्याप्त  है  ।  पिछड़े  क्षेत्रों  states  उद्योग  देने  चाहिएं  ।

 श्री  गोपालन न  कहा  है  कि  केरल  में  भूमि  सुधार  अधिनियम के  क्रियान्वयन  में

 विलम्ब का  कारण  भूमि  सम्बन्धी  श्रमिकों  का न  होना  ।  जिस  समय  यह  अघिनियम

 ga  उस  समय  वहां  कम्यूनिस्ट  पार्टी  सत्तारूढ़  थी  कौर  उन्होंने  कहा  था  कि

 अभिलेख  समाप्त  होने के  बाद  यह
 अधिनियम  पास

 किया  गया  तो  बहुत  देरी  हो  जाएगी ।

 wa  वे  कहते  हैं  कि  भूमि  सम्बन्धी  अभिलेख  श्रावस्ती  है  ।

 केरल  में  भूमि  ga
 अधिनियम  क्रियान्वयन

 में
 विलम्ब  का  कारण  भूमि  सम्बन्धी

 रिकार्डों का  न  होना  नहीं  है
 ।
 मुख्य  कारण  यह  है  कि  उच्च  न्यायालय  में  ae

 लेख  याचिकायें  दायर  की  गईं  थीं  ।

 यह  कहना ठीक  नहीं  है  कि  केरल  में  हजारों  sea को  बेदखल  किया जा  रहा

 भूमि  सुधार  अधिनियम  के  पर् या लोकन  के  अन्तर्गत  खाने  वाले  किसी  भी  काश्तकार  को  बेदखल  नहीं
 किया  गया

 ।
 कुछ  बेदखलियां

 हुई  अवश्य
 थीं  वे  उन  की  थीं  जिन्होंने  सरकारी
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 पर  अ्रनधिकृत  कब्जा  कर  लिया  था  ।  किसानों  की  बेदखली  के  संबन्ध  में  रक्षित

 वनो ंको  कायम  रखने  तथा  कछ  एक  परियोजनाओं को  शुभारम्भ  करने के  कारण  बताए  गए

 ह्
 ]

 केरल  में  सरकारी भूमि  पर  कब्जा एक  बहुत  गम्भीर  समस्या  है  ।  यदि  am  सड़क

 पर  चलें  तो  पता  चलेगा  कि  दोनों  ओर  झोंपड़ीयाँ  हूं  ।  इस  समस्या  को  एक  राष्ट्रीय

 समस्या  की  तरह  से  हल  करना है  ।  परन्तु  राजनैतिक  दल  इसका  लाभ  उठाते  हैं  ।  जिस  प्रकार

 लोगों  को  बेदखल  feat  मैं  भी  उस  से  wage  हूं  ।  सरकार  ने  उन  को  सहायता
 दी

 ar  भी  कई  लोग  हें  बेदखल  करना  पड़ेगा  ी  सरकार  ने  एक  समिति  की

 की  इस  बात  का  फैसला  करने  केलिए  कि  कौन  से  भाग  रक्षित  वनों

 के  रूप  में  रखे  जांच  तथा  कि  लोगों  को  सहायता  दी  जा  सकती थी

 यह  कड़ा  गया था  कि  केरल की  वर्तमान  सरकार  जनता  के  विश्वास  को  खो  ब

 है  ।  पिछले  चनावों  के  मतदान  के  परिणामों  से  यह  सिद्ध  नहीं  होता है  ।  यदि  हम  विंमान

 चनावों  को  देखें  कांग्रेस  भ्र  प्रजा  सोशलिस्ट  पार्टी  ने  मालावार  क्षेत्र  में  जहां  कि  मुसलमानों

 की  संख्या  भ्रमित  है  कछ  जगहों  पर  हारी  कम्युनिस्ट  पार्टी  tart  उपदेशों  के

 we  मुस्लिम  लीग  के  साथ  गठजोड़  किया  ake  इस  तरह  से  कांग्रेस को  हराया  ।  पर

 ट्रावनकोर  क्षेत्र  में  कांग्रेस  ने  कम्यूनिस्ट  पार्टी  से  तीन  स्थान जीत  लिये  ।

 केरल  के  विशप  के  पत्रों  की  at  संकेत  किया  था  ।  उनमें  कोई  ऐसी  बात  नही

 जिस  पर  श्रापत्ति की  जा  सकती  है  ।  इस  में  कम्युनिस्टों को  ताकतवर  बनाने  की  मन्त्रणा

 दी  हूं  ।  इस  में  वैदिक  कौर  नैतिक  रूप  से  कोई  एतराज  वाली  बात  नहीं  है  ||

 श्री  राजा  रमण  चौक )  :  उपाध्यक्ष  राष्ट्रपति के  अ्रभिभाषण  ने  देश

 के  अनेक  मसलों  पर  डाला  है  कौर  किसी  भी  देश  वासी  को  उसे  सुनने  कौर  पढ़ने  पर

 गर्व हो  सकता  wet  इस  के  लिये  वह  जिन  दादों  में  राष्ट्रपति  के  प्रति  कृतज्ञता  प्रकट

 करे  वह  मुनासिब  है  ।  इस  में  सन्देह नहीं  कि  राष्ट्रपति  का  इस  वर्ष  का  अभि  भाषण  उन का  कार्य

 काल  का  शभ्रन्तिम  सन्देश  है  ak  जिस  उन्होंने  अपने  कार्य  काल  में  देश  का

 नेतृत्व  किया ae  बेमिसाल  है  alk  देश  के  इतिहास  में  सदा  भ्रमर  रहेगा  ।  उनकी  लोकप्रियता
 ने

 सारे  देश  में  एक  बहुत  ही  ऊंचा  भ्रादर्श  सामने  रख  कर  देशवासियों  को  आगे  तरक्की  देने  में

 पुरे  सहयोग  से  कार्य  किया  है
 ।

 इस  अभिभाषण  की  चर्चा  करते  हुए  सब  से  पहले  मैं  कुछ  जनरल  एलेक्शन  या  झाम  चुनाव

 के
 सम्बन्ध

 में  कहना  चाहता  हूं  ।  यह  बात  स्पष्ट  है  कि  दुनिया  के  तमाम  देशों  में  भारतवर्ष

 ही  एक  ऐसा  देश  है  जिस को  यह  गौरव  प्राप्त है  कि
 इतना  बड़ा  जिसको

 हम

 २०  करोड़ के  लगभग  कहते  जनमत  के  ara  पर  देशवासियों  वे
 सामने  जाता  है

 और  उस  से  बनी  सरकार  के  द्वारा  हमारे देश  का  शासन  चलता
 है

 ।
 दुनिया  का  कोई  दूसरा

 देश  इसका  श्रीमान नहीं  कर  सकता  इस  पर  हम  जितना  करें  वह  कम  ध

 हमारे  सदन  में  बहुत  से  भाइयों  भ्र ौर  बहिनों  ने  इस  बात  की  चर्चा  की  कि  यह  ठीक  है  कि ै

 भारतवर्ष  में  इतना  बड़ा  मतदान  हुमा  कौर  बहुत  काफी  अच्छा  मगर  कहीं
 क  रग

 ट  इस  बात  का  जिक्र  किया
 कि

 जिस  तरह  से  ऐसी  शक्तियों  जिनको हम

 मेरा  भ्र पना
 पसन्द  प्रतिक्रियावादी  कहते  उभार  मिला  ,  ag  नहीं  मिलना  चाहिये  था  ॥

 कहना है  कि  इतने  बड़े  देश  में  श्र  इतने  बड़े
 मतदान

 कै
 समय  पर  छोटे  Ate
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 मामलों  को  अपने  सामने  रख  कर  शरापना  विचार  नहीं  चाहिय े।

 निःसन्देह  जो  सारे देश  के  चुनाव का  नतीजा  निकला हे  उससे  यह  बात  स्पष्ट  है
 कि

 देश  का  दिमाग  शोर  दिल  बहुत  मजबूत  वह  अन्दर  न  सरमाए दार  शक्तियों  को

 अर
 न

 फिरका  परस्त  शक्तियों को  घुसने  देना  चाहता  कुछ  लोगों के  मत  अलग  हैं

 श्र  जब  कभी  वे  उस  मत  को  जनता  के  सामने  रखते  है  तो  कहीं  उसका  परिणाम  ऐसा  निकलता

 है  जिसकी  हमको  भराया  नहीं  होती  |  मगर  हमें  उन  सब  शक्तियों  से  लड़ना  है  झर  पथ

 पव  देश  को  जम्रियत  के  उसूलों  पर  दिनों  दिन  ant  ले  जाना  है  ।

 इस  सम्बन्ध में  मे  यह  जरूर  कहूंगा  वावजूद  इसके कि  शीराज़  हमें  इस  बात
 FT

 ग्  है  कि  हमारे  देश  च् में अच्छे  से  eg  नेता  मौजूद  उन्होंने  हमें  ऐसा  प्रोग्राम  दिया
 उन  के

 नेतृत्व ने  हमें  इतनी  शक्ति  कौर  बल  दिया  है  कि  हम  किसी  भी  ताकत  चाहे वह

 अन्दरूनी हो  या  बेरूनी  AS  सकते  लेकिन  यह  बात  भी  स्पष्ट  है  कि  राज  देश  के  भ्रमर

 जनता  में  हिरासत  है  है  ।  उसे  मगर  हम  अपने  दिल  से  भुला  तो  हमें  बहुत

 से  कामों  में  तकलीफ  होगी ।  राज  ने  चुनावों  में  कांग्रेस  पार्टी
 को  या

 कांग्रेस  की

 सरकार  को  इसलिए  ही  मत  दिया  है  कि  इससे  बेहतर  कोई  पार्टी  देश  में  नहीं  हैं

 इससे  बड़ा  नेतृत्व  कोई  दूसरी  पार्टी  समाज  में  नहीं  रखती  |  काबलियत से

 शर  जिस  ढंग  से  हमारे  नेताओं  ने  शर  विशेषकर  हमारे  प्रिय  प्रधान  मंत्री  ने  इस  देश

 के  कार्य  को  चलाया  जो  पालिसीज़ कौर  प्रोग्राम  हमारे  सामने  रखे  वह  काफी

 प्रिय  शर  इसी  के  बल  पर  सारी  जनता  उनके  पीछे  चल  रही  है
 ।

 मगर  हमारी  जनता  में  जो  wae  oe  हिरासत  है  उसका  कोई  न  कोई  इलाज

 होना  चाहिए ।  हो  सकता  है  कि  डेमोक्रेसी में  जो  कि  नई  नई  है  हलके  हलके  जनता  को

 अपनी  आवश्यकताओं  का  और  अपनी  तकलीफों  का  उनके  निराकरण  का  ख्याल

 आता  भर वह  उसे  समझने  लगती  जब  तक  वह  इसको  नहीं  समझती तब  तक

 उनको  बहुत  सा  संतोष  कारण  भी  होता  है  ।  लेकिन  हमें  इससे  संतोष  नहीं

 करना
 oak  जनता  की  तकलीफों  को  जितना  भी  कम  किया  जा  सके  कम  करने

 की  कोशिश  करनी

 में  इस  संबन्ध में  यह  भी  कहूंगा  पिछले दस  वर्षों  में  इस  सदन  ने  बहुत  से  कानून

 पास  किए  देश  पर  लागू  किए  इसलिए कि  की  बढ़े  ak
 के  अन्दर  हौसला हो  भ्र ौर  की  तकलीफें  दूर  हों  लेकिन  बदकिस्मती ऐसी  है
 कि  कानून  हम  पास  करते  हैं  जब  वह  जनता  पर  लागू  होने  हें  तो  उनके  लागू
 होने से

 संतोष
 लोगों  को  होना  चाहिये  वह  नहीं  होता  ।  इसमें यह  कारण  हो

 सकता
 है

 कि  कुछ  लोगों  की  ना  समझी है
 ।  इसमें  यह  कारण  ar  हो  सकती  हूँ  कि  जो  इन

 को  चलाने हें
 उनकी  नियत  साफ  न  लेकिन  हमें  इसका  निराकरण  करना  है  क्य  किਂ

 यह  बहुत  आवश्यक  है  ।  भ्रमर  हम  देश  भें  तरक्की  को  कौर  ज्यादा  तेजी  से  लाना  चा  ते  हैं
 तो  मकाँ  जनता  को  संतुष्ट  करना  चाहिए  |

 इसके  बाद  हमारे  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  कुछ  जिक्र  इस  बात  का  किया  गया  है  कि  संस्कृत

 को  जगह  दी  गयी  ite  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  हमारे  मुल्क  ने  बहुत  काफी  तरक्की  की  है  ।  यह  बात  ay

 निःसन्देह
 हर  शख्स  मानेगा  कि  हमारे  देश  में  पिछले  कई  वर्षों  में  शिक्षा  ने  बहुत  बड़ी  प्रगति  की  है  ।

 ६
 बरस  से

 ११
 बरस  तक  के  बच्चों  के  लिए  तमाम  देश  के  अन्दर  संविधान के  मुताबिक  शिक्षा  का

 प्रबन्ध  हमारी  सरकार  ने  भ्रपने  सिर  पर  लिया  है  कौर  उसके  भ्रनुसार  जो  आंकड़े  अभिभाषण  में  दिये

 गये  हैं  उनसे  मालूम  होता  है  कि  काफी  तरक्की  इस  दिशा  में  हुई  है  ।  मगर  मुझे  दुःख  के  साथ  कहना

 पड़ता  है  कि  हम  ने  पिछली
 दो

 योजनायें
 में  जो  लक्ष्य

 झपने  सामने  स्थिर  किये  थे  उनको  हम  परा
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 श्री  राधा

 कर  सके  यद्यपि  और  कार्यों  के  लक्ष्यों  को  हम  ने  पूरा  कर  लिया  है  ।  दूसरे  जो  हमारे  सामने

 शिक्षा  के  बारे  में  रखे  गये  हैं  उनसे  यह  भी  मालूम  होता  है  कि  जितनी  क्वालिटेटिव ate  क्वांटिटेटिव

 उन्नति  होनी  चाहिए  थी  उतनी  नहीं  हुई  है  ।  हम  कुछ  अपने  पुराने  विचारों  के  आधार  पर  शिक्षा  के

 कायें  क्रम  में  तरमीम  संशोधन  करते  मगर  उनके  नतीजे  वह  नहीं  निकलते  जो  निकलने  चाहिएं  ।

 मेरा  झपना  ख्याल  है  कि  हमारी  सरकार  के  सैकड़ों  ऐसे  काम  हैं  कि  जिनके  बारे  में  हम  कह  सकते

 हैं  कि  वे  देश  के  भ्रमर  बहुत  बड़ीਂ  क्रान्ति  पैदा  कर  रहे  हैं  ।  लेकिन  मैं  कहूंगा  कि  शिक्षा  के  क्षेत्र  में

 ध्यान  सरकार  को  देना  चाहिए  उसकी  क्वालिटी  पर  जितना  ध्यान  देना  चाहिए  वह  नहीं

 fear गया  है  ।  रुपये  के  खर्च  में  भी  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  उतनी  उदारता  नहीं  दिखायी  गयी  है  जितनी

 fr  इंडस्ट्री  और  कमसे  इरादी  के  क्षेत्र  में  दिखायी  गयी  है  ।  इसलिए  शिक्षा  की  क्वालिटी  दिनों  दिन

 जा  रही  है  ।  कुछ  हम  खयालों  के  कारण  इस  दिशा  में  पीछे  पड़  गये  हैं  ।  बेसिक

 एजूकेशन  का  देश  में  बहुत  बड़ा  प्रचार  किया  गया  ।  लेकिन  नगर  शिक्षा  के  प्वाइंट  साफ  व्यू  से

 तो  गांवों  में  उसकी  बहुत  बुरी  हालत  है  ।  कौर  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  उसको  शहरों  में

 लाया  जायें  ।  मुझे  यह  समय  के  प्रतिकूल  मालूम  पड़ता  है  ।  इस  दिक्षा  के  द्वारा  हम  एक  भावना

 बच्चों  में  पैदा  करना  चाहते  हैं  ।  लेकिन  उस  दिक्षा  का  जो  स्वरूप  हमारे  सामने  है  वह  ऐसा  नहीं

 2  जो  हम  को  ऐसे  नागरिक  दे  सके  जो  जिम्मेदारी  को  ध्  कन्धों  पर  उठा  सकें  कौर  जिनके  बल  पर

 हम  प्यार  देश  को  उतनी  तेजी  से  चरागे  ले  जा  सकें  जितनी  तेजी  से  हम  ले  जाना  चाहते  हैं  ।

 जहां  तक  बाहरी  मामलात  का  संबंध  हर  देश  वासी  इस  बात  पर  खुश  होगा  कि  हमारे

 देश  पर  के  रूप  में  जो  एक  विदेशी  कब्जे  का  कलंक  था  उसको  हमारी  सरकार  ने  धो  दिया  और

 इस  काम  में  जो  हमारी  फौज  ने  करिश्मा  करके  दिखलाया  उसका  उदाहरण  दुनिया  के  इतिहास  में

 gare  जगह  नहीं  मिलता  ।  जिन  शब्दों  में  भी  हम  भ्र पनी  फौज  के  जवानों  कौर  प्रफेसरों  को  बधाई

 मैं  समझता  हूं  वैसा  करके  हम  अपनी  उन  भावनाश्रों  को  पूरी  तरह  व्यक्त  नहीं  कर  पायेंगे जो

 हमारे  हृदयों  में  भरी  हुई  हैं  ।  देश  विदेश  में  इस  बात  की  चर्चा  हुई
 कि

 हम  ने  जो  तरीका  अख्तियार

 किया  वह  पुरी  तरह  से  शान्तिपूर्ण  नहीं  था  ।  लेकिन  जो  समझदार  आदमी  हैं  वह  सारी  बैकग्राउंड

 देखते  हुए  यह  मानेंगे  कि  यह  एक  करिश्मा था  जो  हमारे  देश  की  सरक।र  ने  फौज  की  मदद  से

 fear  शौर  जो  हमारे  इतिहास  में  एक  ज्वलन्त  उदाहरण  रहेगा  ।  कौर  यह  दुनिया  को  बतायेगा कि

 जहां  हम  शान्ति चाहते  हैं  वहां  हम  अपने  देश  पर  किसी  प्राय  का  कब्जा  सहन  नहीं  कर  सकते  |

 अर  में  समझता  हुं  कि  यह  बात  हर  हिन्दुस्तानी  के  दिल  कौर  दिमाग  में  दाखिल  हो  जायेगी  कि

 हमारी  सरकार  उचित  कदम  उठाने  में  कोई  कोताही  नहीं  चाहे  वह  चीन  का  मामला  हो

 पाकिस्तान का  हो  ।  कौर  नगर  इस  देश  की  सरजमीन  पर  किसी  बाहरी  शक्ति  का  कब्जा

 तो  उचित  ard  पर  सनौर  शक्ति  होने  पर  वह  उसको  साफ  करेगी  ।  हमारे  देश  में  कोई

 बाहरी  शक्ति  काम  नहीं  कर  पायेगी |

 इस  सिलसिले में  में  यह
 भी  a

 करूंगा  कि  हमारे  देव  का  बहुत  बड़ा  बाडेन  है  जो  कि

 एक्सपोर्ट  है  कौर  हम  जितनी  चेतना  से  उसकी  हिफाजत  कर  रहे  हैं  मेरी  समझ  में  वह  नाकाफी  है  ।

 हमें  उसको  कौर  भी  टाइटिल  करना  होगा  ताकि  जो  बात  पहले  हो  सकी  वह  art  विल्कुल  न  हो  सके
 शर  जितनी  भी  ऐसी  शक्तियां  हैं  जिनसे  हमारे  मुल्क  की  ताकत  में  किसी  किस्म  की  कमी  हो  सकती

 है  उनका  हमको  पुरी  तरह  मुकाबला  करना  चाहिए  wk  हमको  प्रपने  बार्डर  के  चैक  पोस्टों  पर
 एक्स्ट्रा  आदमी  तैनात  करना  चाहिए  झपने  नौजवानों  को  बार्डर  पर  फैला  देना  चाहिए  ताकि
 इस  बात  का  जरा  भी  सन्देशा  न  रहे  कि  कोई  भी  हमारे  बार्डर  पर  कोई  हरकत  कर  सके  ।  या
 हमारे  मुल्क  में  इन फिल ट्रेशन  कर  सके  ।  चाहे  चीन  हो  या  पाकिस्तान  हो  हम  इस  तरह  की  किसी

 हरकत  को  कभी  बरदाश्त  नहीं  करेंगे
 a

 ऐसी  कार्रवाइयों  को  रोकने  में  श्रपनी  पुरी
 देनी  चाहिए



 रश
 १८८३  )  तपती के  श्रे भि भाषण  पर  प्रीत  ३२७

 इसके  मैं  एक  बात  श्र  दिल्ली  के  सम्बन्ध  में  अरज  कर  देना  चाहता  हूं  ।  ac मैं  प्रार्थना

 करेगा  कि  इस  कें  लिए  श्राप  मुझे  दो  मिनट  का  समय  कौर  दें  ।

 दिल्ली  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  भ्रम  करूंगा  कि  हमारे  सदन  के  सदस्यों  ने  देखा  आपने  भी  देखा

 कि  यहां  की  जनता  कांग्रेस  पार्टी  के  और  कांग्रेसी  सरकार  के  सोलहों  साथ  है  ।  लेकिन  यह  बात

 बराबर  चलती  झरा  रही  जिसे  हमें  भ्रपने  दिल  कें  भ्रमर  रखना  चाहिए  कि  यहां  की  सरकार  या

 यहां  काਂ  जिस  तरह  का  एडमिनिस्ट्रेशन  है  वह  प्राम  जनता  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  करता  श्राम

 जनता  की  भावनाओं  को  व्यक्त  नहीं  करता  ।  इसके  बारे  में  बार  बार  चर्चा  होती  है  ।  उसके  बारे

 में  कई  बार  हमारे  होम  मिनिस्टर  साहब  कौर  दूसरे  लोग  राय  जाहिर  करते  हैं  प्रौढ़  वह  इस

 बात  को  महसूस  करते  हैं  ।  में  इस  मौके  पर  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  इस  बात  की  परम

 saa  है  कि  इस  गुत्थी  को  सुलझाया  जाये  ।  मुझे  इस  बात  का  भी  दुःख  है  कि  इस  गुत्थी  को

 सुलझाने  में  हमारे  सामने  हर  चौथे  पांचवें  साल  तस्वीर  पर  तस्वीर  जाती  है  लेकिन  वह  तस्वीर

 शुक  नामुकम्मिल  तस्वीर  होती  है  ।  दिल्ली  नगर  जोकि  देश  की  राजधानी  है  वह  सही  मायनों  में

 तरक्की  तभी  कर  सकेगा  जब  उसको  एक  प्रतिनिधि  सरकार मिले  ।  जनता  की  प्रतिनिधि

 सरकार ही  दिल्ली  का  भला  कर  सकती  उसकी  तरक्की  कर  सकती  है  उसकी  ताकत  को  बढ़ा

 सकती  है  ।  इसलिए  मेरी  दरख्वास्त  है  कि  दिल्ली  को  प्रतिनिधि सरकार  दी  जाय

 मैं  जानता  हूं  कि  राजधानी  में  बहुत  काफी  खर्चे  होता  है  ।  यहां  पर  पुलिस  भी  बहुत  ज्यादा  है

 लेकिन  इस  सब  के  होते  हुए  भी  सरकार  में  प्रतिनिधित्व  न  होना  यह  एक  बड़ी  कमजोरी  है  ।

 एक  बात  इस  सिलसिले  में  मैं  यह  भी  करना  चाहता  हूं  कि  बावजूद  इस  बात  के  कि  दिल्ली

 की  बहुत  बढ़ी  है  हमारे  बहुत  सारे  मसले  हल  हुए  हैं  लेकिन  फिर  भी  ला  ऐंड  भ्राडेर

 का  मामला  कुछ  ऐसा  है  जिसकी
 कि

 तरफ  मैं  सरकार  की  तवज्जह  खास  तौर  से  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 इतनी  बड़ी  पुलिस  रख  कर  शौर  इतना  खर्चा  कर  के  भी  हमें  अखबारों  में  रोजाना  दिल्ली  के

 बारे  में  जो  खबरें  पढ़ने  को  मिलती  हैं  वहू  तसल्ली बरू दा  नहीं  होतीं  कौर  उनको  सुन  कर  बाज  भ्रौकात

 हमको  काफी  तकलीफ  होती  है  ।

 चूंकि  मेरे  पास  समय  नहीं  है  इसिलए  मैं  ग्र  अधिक  न  कह  कर  समाप्त  करूंगा  ।  वैसे  राष्ट्रपति

 के  अभिभाषण  में  इतने  मामले  हैं  कि  यदि  उन  सब  पर  विचार  किया  जाय  तो  बहुत  लगेगा

 उपाध्यक्ष  श्राप  का  झ्राभारी  हूं  कि  आप  ने  मुझे  अपने  विचार  प्रकट  करने  का  मौका
 दिया  ।  मुझे  ara  है  कि  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  ऊपर  मैं  ने  जिन  चन्द  एक  बातों  की  चर्चा की

 है  उनकी  तरफ  हमारी  सरकार  ध्यान  देगी  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  फिर  एक  बार  राष्ट्रपति  जी  की

 उनके  शभ्रभिभाषण  के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल
 :

 मैं  डा०  सुशीला नायर  द्वारा  प्रस्तुत  राष्ट्रपति  के

 घन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 राष्ट्रपति  ने  अपने  झ्र भि भाषण  में  देश  की  प्रगति  के  सम्बन्ध  में

 अनेक  बातें  कही  हैं
 ।

 किन्तु  इतना  होने  पर  भी  देश  में  संतोष  की  भावना  है  ।  इस  अ्रसंतोष का एक का  एक

 महत्वपूर्ण  कारण  है  कि  झ्रावश्यक  की  कीमतों  में  निरंतर  वृद्धि  हो  रही  है  ae  दूसरा  कारण  है

 निम्न  वर्ग  के  सरकारी  कमंचारियों  का  युक्तिहीन  व्यवहार  ।  यह  सच  है  कि  ये  सरकारी  पदाधिकारी

 बुरे  नहीं  हैं  किन्तु  ब्रिटिश  शासन  में  उन्होंने  जो  परंपराएं  प्राप्त  की  हैं  वे  उचित  नहीं  हैं  ।

 ब्रिटिश  काल  के  अनेक  नियम  शौर  प्रक्रियाएं  कभी  तक  बनी  हुई  हैं  ।  उन  में  साधारण  परिवर्तन

 हुआ  है  किन्तु  वे  अपरिवर्तित हैं  ।  ये  नियम  कल्याणकारी  राज्य  में  सुसंगत  नहीं  हैं  ।  योजना

 ने  भी  इस  विषय  की  कौर  ध्यान  आकृष्ट  किया  मुझे  विश्वास है  कि  सरकार

 _  कारी
 योजनायें  को

 ataa  उदार  रूप  देकर  जनता  की  इस  शिकायत  को  दूर  करेगी
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 1979



 ३२८  राष्ट्रपति  के  अ्रभिभाषण  पर  प्रस्ताव  LER

 विद्याचरण

 एक  कौर  बात  जिसकी  ax  मैं  संकेत  करना  चाहता  हं  वह  है  किसानों  की  दशा  ।

 को  प्यारे  उत्पादन  की  पुरी  कीमत  नहीं  मिलती  है  सरकार  यह  श्रीनिवासन  देती  रहती  है  कि  किसानों

 को  उचित  कीमतें  दिलाने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  किन्तु  सभी  तक  इस  दिशा  में  कोई  कार्यवाही

 नहीं की  गई  है  ।  मध्य  प्रदेश  के  चावल  की  खेती  वाले  क्षेत्रों  में  सिचाई  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ॥

 दूसरा  विषय  मद्य निषेध है  ।  मदिरा  के  ठेकेदारों  को  जनसमूह  का  शोषण  रोकने  के  लिये

 कांग्रेस  सरकार  द्वारा  उठाया  गया  यह  महत्वपूर्ण  कदम  है  ।  इससे  पर्याप्त  उन्नति  हुई  है
 ।

 जिन

 क्षेत्रों  में  मद्य निषेध  किया  गया  है  वहां  सामुदायिक  गहन  स्थानीय  स्वशासन  इरादी  में

 झाशातीत  प्रगति  हुई  है  ।  जिन  स्थानों  में  मद्यनिषेघ  लागू  नहीं  ea  है  वहां  लोग  भ्र भी  भी  पीड़ित  हैं  ।

 जनता  शराब  के  ठेकेदारों  से  बुरी  तरह  सताये  हुए  है
 ।

 मद्यनिषेध  कानून  में  जो  छीटें  रह  गई  हैं  उन्हें

 दूर  कर  तीसरी  योजना  की  शेष  gale  में  पूर्ण  मद्यनिषेध  लागू  कर  देना  चाहिये
 ।

 पिछड़े  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  निश्चित  परिभाषा  नहीं  की  गई  है  ।  इसके  लिये  निर्धारित

 नहीं  है  जिसके  आधार  पर  यह  कहा  जा  सफे  कि  श्रमिक  क्षेत्र  पिछड़ा  gars  ।  मेरी  सम्मति है  कि

 भी  क्षेत्र  की  प्रति  व्यक्ति  झाय  ही  इसका  सही  निर्णायक  है  ।

 इत्यादि  स्थानों  में  एक  भी  रेलमार्ग  नहीं  सब  मौसम  के  लिये  सड़कें  नहीं  हैं  ।  वहां  उद्योग  Tar

 यातायात  के  बारे  में  कोई  विकास  नहीं  gars  |

 विदेश
 नीति  में  सरकार

 को
 जो  अद्भुत  सफलता  मिली  है  उसके  लिये  मैं  उन्हें  बधाई  देता  हूं

 ।

 इस  नीति  के  कारण  ही  are  तनाव  नहीं  है  ।  सरकार  को  इस  बात  के  लिये  स्पष्ट  कारण  बताने

 चाहिये
 कि

 फ्रांसीसी  बस्तियों  का  कभी  तक  कानूनी  हस्तांतरण  क्यों  नहीं  किया  गया  है
 ।  सरकार

 मेरा  प्रकोष्  है  कि  श्रीजी  रिया  की  भ्र स्थायी  सरकार  को  मान्यता  प्रदान  की  जाये  ।  उन्होंने

 पुर्वक  स्वातंत्र्य  युद्ध  लड़ा  था  |

 श्री  बासप्पा
 :

 राष्ट्रपति  ने  अच्छा  स्वास्थ्य  न  रहने  पर  भी  स्वयं  संसद्  के
 जाकर जो  दिया  है  उसके  लिये  हम  सब  हें  ।  तराशा  है  कि  भविष्य  मे  भी  हमें

 उनका  मूल्य  पथ-प्रदर्शन  मिलता  रहेगा  |  राज  के  समय  में  उनके  मार्ग  निर्देशन  की  बड़ी
 प्राववयकता

 ह

 है
 ।

 राष्ट्रपति  ने  तीसरी  योजना  का  उल्लेख  किया  है  ।  उसमें  कृषि  को  प्राथमिकता  दी  गई  है
 ।

 कृषिਂ

 उत्पादन  में  gg  १  प्रतिशत  की  वृद्धि  उत्साहजनक  है  प्रौद्योगिक  उत्पादन  भी  बढ़ा  है  ।  राष्ट्रपति

 ने  इस्पात  कारखानों  कौर  सिचाई  की  बड़ी  योजनाएं  आरम्भ  करने  के  विषय  का  भी  उल्लेख  किया  है  ।

 व्यापार
 की

 स्थिति  में  सुधार  हुमा  है  निर्यात  बढ़ा  है  ।  किन्तु  इस  दिशा  में  भ्र भी  शौर  काम  करना

 है  |

 यह  स्वभाविक  ही  है  कि  हम  सब  का  ध्यान  देश  की  सीमा  सम्बन्धी  सदस्यों  पर  लगा

 है  ।
 देश  की  सुरक्षा  के  बारे  में  हम  सब  चिन्तित  हैं  ।  चीन  के  बारे  में  हमें  वही  नीति  बनाए  रखनी

 चाहिए
 कि

 वे  भारतीय  भू-भाग  से  अपना  कब्जा  खाली  करे
 ।

 पाकिस्तान  के  सम्बन्ध  में  प्रतीक  दूर

 नीति  अपनाने  की  आवश्यकता  है  ।  नहरी  पानी  विवाद  बेरुबाड़ी  के  सम्बन्ध  में  हमने  पाकिस्तान

 की  कई  बातें  मान  लीं  किन्तु  उस  देश  के  रवैय्ये  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हु  है  ।  हमें

 रेल  सेवा  के  प्रदान  को  सुलझाते  समय  हमें  बढी  सावधानी से  काम  लेने  की  श्रावश्यकना है  ।  कांगो

 कौर  निरस्त्रीकरण  सम्मेलन  के  बारे  मे  इस  समय  अधिक  कहना  उपयुक्त  नहीं  होगा  ।  आशा  है  कि

 जिनेवा  सम्मेलन  इस  दिशा  में  कोई  ठोस  निर्णय  करेगा  ।  श्री  गोपालन  की  यह  बात  सुन  कर  i  a

 हुआ  कि  हमें  कांगों  से  अपनी  सेनाएं  वायस  बुला  लेनी  चाहिएं
 ।

 जिस  उद्देश्य  से  सेनाएं  वहां  भेजी  गई

 थीं  वहू  अभी  पूरा  नहीं  है
 ।

 ऐसी  स्थिति  में  सेनाएं  वापस  बुलाना  उचित  नहीं  होगा
 ।



 २४५  १८६३  (  )  अ्रनिवार्य  सेनिक  दिक्षा  के  बारे  में  संकल्प  FRE

 देश  में  भ्रम  चुनाव  जिस  सफलता  के  साथ  पूरे  हुए  हूं  उससे  विषव  में  भारत  की  प्रतिष्ठा  बढ़ी

 उस  से  यह  सिद्ध  हो  गया  है  कि  भारत  एक  प्रजातन्त्र  देश  है  ।  यद्यपि  देशवासी  इतने  प्रगतिशील  नहीं

 है  फिर  भी  aoa  भावी  प्रतिनिधियों  का  चुनाव  करने  में  उन्होंने  झद्भ  त  वृद्धि  का  परिचय  दिया  हैं

 और  उन्होंने  हमारी  घरेलू  Are  विदेशी  नीतियों  का  समर्थन  किया  है  ।

 पंचायत  राज्य  देश  में  एक  महान  प्रयोग  है  हमें  यह  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  देश  में  पंचायत

 राज्य  की  नींव  दूर  हो
 ।

 जहां  तक  गोशा  का  सम्बन्ध
 जिस  रक्तहीन  तरीके  से  यह  काम  हुमा  है

 उस  का  सारा श्रेय  हमारी  सेनाग्रों को  है  ।  कई  देशों  ने  इस  विषय  में  हमारी  झ्रालोचना  कीं

 हमें  इन  देशों  से  मित्रता  बनाए  रखने  में  सावधानी  से  काम  लेना  चाहिए  ।  गोझा  के  भावी  शासन  का

 क्या  रूप  हो  इस  बारे  में  इतना  शीघ्र  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 जहां  तक  गोझा  के  भविष्य  है  हमें  मैसूर  से  उसके  संबंधों  पर  भी  विचार  करना  होगा  ।

 श्रीमती  श्रद्वा  भली  प्रकार  जानती  है  कि  किस  राज्य  से  उनकी  संस्कृति  में  ats  समानता  है  ।

 इस  संबंध  में  में  आपका  ध्यान  इस  भी  दिलाना  चाहता  हूं  कि  मेरे  क्षेत्र  के  कुछ  भाग  बहुत

 पिछड़े  हुए  हैं  उनकी  कौर  ध्यान  दिया  जाये  |

 जल  तथा  विद्युत  आयोग के  कूछ  सद्स्यों  को  संसद  का  सदस्यਂ  बना  कर  लाया जा  रहा

 हूं  जिससे  कि  कुछ  राज्य  उनकी  राय  से  लाभ  उठा  सकें  ।  मेरे  विचार  से  इस  मामले  में  न्यायपूर्ण  ढंग

 से  ara  किया  जाना  चाहिये  ।  और  किसी  राज्य  के  प्रति  पक्षपात  करना  उचित  नहीं  होगा  ।

 गश्री प्र० के० देव ग्र ०  Ro  देव  :  मैं  राष्ट्रपति  को  उनकी  पेशवाओं  के  प्रति  अपनी  कृतज्ञता

 अर्पित  करता  हूं  ।

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  यद्यपि  दमन  श्र  ela  का  उल्लेख  किया  गया  है  स्थापित  यह

 उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  कि  उत्तर  में  चीन  सीमान्त  पर  हमें  १४  हजार  वर्गमील  से  हाथ  धोना  पड़ा

 है  ।  हमने  जो  नीति  पुर्तगाल  के  प्रति  अ्रपनायी  वह  हम  चीन  के  प्रति  नहीं  अरपना  सकें  हैं  ।  इतना  ही

 नहीं  अपितु  चीन  के  अनुरोध  पर  १९४४  की  भारत-तिब्बत संधि  पर  पन  वार्ता  ग्ारम्भ हो रही है हो  रही  है  ।

 यह  स्मरण  रखना  चाहिये कि  2eNY  की  भारत-तिब्बत  संधि  की  चीनियों  ने  नितांत  उपेक्षा  की  है  ।

 मेरे  विचार  से  इस  संधि  को  बनाये  रखने  से  बिल्कुल  लाभ  नहीं  होगा  ।

 यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  ५०  प्रतिशत  मतदाताओं  ने  सत्तारूढ़  दल  के  विरुद्ध  मत  दिया

 तथा  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  देश  ने  इस  दल  में
 at

 विशवास  को  पुनः
 व व्यक्त  किया है  ।  चुनावों

 में  सत्तारूढ़  दल  ने  भारी  राशियों  तथा  सरकारी  व्यवस्था  का  उपयोग  अपने  लाभ  के  लिये  किया

 यद्यपि  चुनाव  पर  अधिकतम  व्यय  की  सीमा  निर्धारित  की  गयी  है  तथापि  यह  व्यवहारिक  रूप

 से  निर्थक  है
 ।

 क्योंकि  कोई  भी  उम्मीदवार  या  दल  इस  पर  कायम  नहीं  रहता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  झपना  भाषण  सोमवार  को  जारी  रखियेगा  |

 a  a

 श्रीनिवास  सेनिक  far Sr  के  बारे  में  AwsI-  जारी

 महोदय
 :

 डा०  राम  सुभग  सिंह  द्वारा
 ८

 दिसम्बर  १९६१  को  प्रस्तुत  किये  गये

 निम्नलिखित  संकल्प  पर  चर्चा  जारी  रखेगी
 ।

 सभा  सरकार  से  भ्रनुरोध  करती  है  कि  देश  में  कालेजों  कौर  स्कूलों  के  १४  ay  से
 ~

 वायु  के

 सब  विद्यार्थियों

 के

 लिये  after  सैनिक  शिक्षा  की
 जाये  ।”

 मूर  भ्रंगरेजी  में



 ३३०  अनिवार्य  सैनिक  शिक्षा  कें  बारें  में  १६  2EKR

 श्री  वासुदेवन  नायर  (faedear )
 :

 यद्यपि  इस  संकल्प  का  प्रयोजन  वाह्य  दृष्टि  से  age

 प्रशंसनीय  प्रतीत  होता  है  तथापि  इस  विषय  पर  बहुत  गम्भीर  विचार  करने  की  श्राववयकता  है
 ।

 क्योंकि  इससे  हमारे  देश  पर  जो  कि  नये  विकास  कार्य  में  लगा  हुआ  एक  भार  जायेगा
 ।

 के  इतिहास  से  यह  ज्ञात  होगा  कि  कई  देशों  में  अपने  राष्ट्र  में  निवाले  सैनिक  शिक्षा  लागू
 की  तथापि

 इसका  परिणाम  शुभ  नहीं  gar  ।  कभी-कुंभी  तो  कोई  विशेष  देल  oer  हथियाए  रहने  के

 लिये  भी  इस  प्रकार  की  नीति  अपनाता  हैं  ।  संकल्प  में  उन  कारणों  की  विस्तृत  चर्चा  नहीं  की

 wat  है  जिनके  अधीन  ऐसी  शिक्षा  अनिवार्य  है  ।

 हमने  शांति  का  मार्ग  ग्रहण  किया  है  शर  हम  के  समक्ष  शांति  का  उदाहरण  रखना  चाहतें

 हैं  तब  हमें  यह  शोभा  नहीं  देता  है  कि  हम  देश  के  सारे  युवकों  को  सैनिक  प्रशिक्षण  देने का  विचार

 सामने रख  ।

 इस  तथ्य  को  दृष्टिगोचर  रखते  हुए  कि  हंमारी  सशस्त्र  सेवायें  aa  की  रक्षा  करने  में  सर्वथा

 समर्थ  देश  में  अनिवार्य  सैनिक  प्रशिक्षण  को  जारी  करने  से  हमारे  युवकों  पर  श्रीनिवास  भार  पड़ेगा

 हमारे  युवक  इससे  पहले  भी  एन०  सी०  सी  ०  तथा ए०  सी०  to  में  उत्साहपूर्वक  तथा  बिच्छू

 आधार  पर  भाग  ले  रहे  हे  ।

 यह  संकल्प  एक  गलत  विचार  धारा  से  प्रभावित  हो  कर  लाया  गया  है  तथा  हमारी  शांति  की

 धारणाओं  के  विरुद्ध  है  ।  इससे  बहुत  अधिक  व्यय  करना  होगा  जिसकी  वर्तमान  स्थिति  मैं  पुष्टि  नहीं

 की  जा  सकती ।

 वाले  सदस्यों
 के  भाषण

 सुनें  हैं
 ।  मुझे  प्रस्तावक  महोदय

 कां
 उनकी  सुन्दर  भाषण

 के
 लियें

 होना  चाहियें  ।  य्यपि  उन्होंने  अपने  संकल्प  में  afar  सैनिक  दिक्षा  के  बारे  में  कहा  हैं  तथा  अपने

 में  उन्होंने  ag  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  मेरा  तात्पये  इंस  प्रकार  की  श्रेणियों  सैनिक  frat  से  नहीं  हैं

 जेसा
 कि

 कुछ  तानाशाही  देशों  में  होती  हैं  तथापि  मैं  चाहता  हूं  किं  जनता  की  कौर  से  कुछ  प्रतिक्रिया

 होनी  चाहिये  ।

 मैं  प्रस्तावक  कौर  उनवे  समर्थक  सदस्यों  के  उद्देश्य  कौर  चिताओं  से  सहमत  हूं  ।  उनकी  चिनता
 का

 कारण  यह  है  कि  देश  इस  समय  प्रतिरक्षा  सुरक्षा
 की

 दृष्टि  से  एक  संकटपूर्ण  दौर  से  गुजर

 रहा है  ।

 में झारम्भ  में  ही  यह  बता  देना  चाहता  हुं  कि  देश  की  सुरक्षा  पूर्णरूपेण देशी  की दर

 वायु  सेना  नौसेना  पर  निर्भर  है  ।  तथापि  देश  की  भावी  श्रावश्यकताओओं  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  देश  के  युवकों  में  अनुशासन  की  भावना  भरने  के  लिये  कालेज  तथा  हाईस्कूल  के  विद्याथियों
 के  लिये  कई  योजनायें बनायी  हैं

 मैं  ore  करता  हूं
 कि

 ara  मुझे  इस  संबंध  में  विस्तार  से  कहने  की  भ्र नुम ति  देंगे  जिससे  फि

 प्रस्तावक  सदस्य  की  यह  ज्ञात
 हो  कि

 जिस  क  की  पूर्ति
 के

 लिये  उन्होंनें  यह  संकल्प  प्रस्तुत  किया

 मूल  wit  में



 ःਂ
 रश्  IoaR  )  अ्रनिवायं सैनिक  दिक्षा  के  बारे  में  संकल्प  ३३ ह

 इस  संबंघ  में  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  योजना  Reve  से  लागू  है  ।  इसकी  कनिष्ठ  शाखा  १३  से

 १८  वर्ष  के  छात्रों  लिये  तथा  ज्येष्ठ  शाखा  २६  वर्ष  से  कम  के  छात्रों  पर  लागू  होती  इसके

 अनुशासनिक  जीवन  के  विभिन्न  पहलुओं  में  शिक्षा  दी  जाती  है  |  उदाहरणार्थ  ज्येष्ठ  शाखा

 के  अधीन  अन्य  बातों  के  सशस्त्र  wes  थ्  मानचित्र  संदेश

 प्रेषण  इत्यादि तथा  वाय  सेना  तथा  नौसेना  से  संबंधित  टैक्नीकल  विषयों  में  जानकारी  दी  जाती

 है  ।  नौसेना  वर्म  में  उन्हें  तोपों  भ्रमण  संचार  प्रेषण  टारपीडो  तथा

 पोत  सुरक्षा  इत्यादि  के  संबंध  में  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  वायु  संबंधी  शाखा  में  उन्हें  उड़ान  के  सिद्धान्तों

 च्  इंजिनों  तथा  विमान  रूपांकन  तथा  ग्लाइडर  उड़ाना  इत्यादि  शामिल  हे  ।

 कनिष्ठ विभाग  में  शिक्षा  चरित्र  स्वास्थ्य  संबंधी  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  ।

 यह  योजना  REVaG-VWE  में  लगभग  ३८,०००  छात्र  सैनिकों  से  आरम्भ की  गयी  थी  जिसमें

 ब  १९६०-६१  के  आंकड़ों के  अनुसार  २,७०,०००  छात्र  सैनिक  हैं  ।  श्रमिक  से  अधिक  छात्रों  के  शिक्षा

 देने के  उद्देश्य  से  हमने  छात्र  सेना  दल  रायफल  योजना  भी  आरम्भ  की  है  ।  अतिरिक्त हाई  ८»

 के  विद्यार्थियों  के  लिये  सहायक  छात्र  सेना  दल  भी  है  ।  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल  के  कनिष्ठ  विभाग  और

 सहायक छात्र  सेना  दल  बीच  यह  है  कि  सहायक  छात्र  सेना  दल  के  लोग  शिविर  में  नहीं  जाते

 तथा  उनके  लिये  रायफल  का  उपयोग  भी  एच्छिक  रखा  गया  है  ।  PERO  में  उण्त  योजनायें

 के  अधीन  लगभग  १५  लाख  विद्यार्थी  आते  थे  ।  जब  कि  देश  के  कुल  स्कूल  कालेजों  में  लगभग

 ३०  से  ३२  लाख  तक  विद्यार्थी  हैं  ।  इस  प्रकार  लगभग  छात्रों  की  अराधी  संख्या  को  यह  प्रशिक्षण  दिया

 जा  रहा

 माननीय  प्रस्तावक  महोदय  भी  इस  संबंध  में  यह  कह  चके  हैं  कि  वे  इस  प्रशिक्षण  को  श्रनिवाये

 नहीं  बनाना चाहते  हैं  ।  वे  केवल  ऐसी  स्थिति  पैदा  करना  चाहते  हैं  कि  जनता  का  इस  कौर  ध्यान  हो

 सके  ।  में  उन्हें  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  छात्रों  की  कौर  से  इस  योजना  को  बहुत  प्रोत्साहन  मिला

 हमारा  यह  प्रतिभा  रहा  है  कि  केन्द्रीय  तथा  राज्य  रार कार  ने  जहां  भी  नये  एककों की  स्थापना  की

 वहां  काफी  छात्र  कौर  ने  इसमें  भाग  लिया  कठिनाई
 जनता  के  सहयोग  की

 नहीं  है

 श्रपितु में में  इस
 संबंध

 में  व्यय  के  कुछ  ५  दूंगा  जिससे  वे  इस  संबंध  में
 खाने  वाली  कठिनाई  का

 कुछ  अनुमान
 लगा

 सकेंगे
 |

 केन्द्र  तथा  राज्य  सरकार  इस  योजना  में  ३:१  के  श्रनपात से  व्यय  वहन  करती  हैं  ।  कछ

 राज्य  सरकारों  की  भ्रपनी  कठिनाइयां  हैं  ।  उक्त  संख्या के  लिये  ही  कल  वार्षिक  व्यय  १२  करोड़

 रुपये  हें  ।  यदि  राज्य  सरकारें  इस  योजना  के  अन्तर्गत  छात्रों  की  संख्या  बढ़ाना  चाहें  तो  केन्द्रीय  सरकार

 को  प्रसन्नता  ही  होगी ।  वह  १९६०-६१  में  केन्द्रीय सरकार  ने  इसमें  ८.  ११  करोड़  राज्य

 सरकारों ने  ३  *  ४६  करोड़  रुपये  व्यय  किये  हैं  ।  यद्यपि  राज्य  सरकारों  की  भ्र पनी  कठिनाइयां  होती

 हैं  तथापि  हम  सदन  इस  बात  का  प्रयत्न  करते  हैं  कि  इन  बातों
 को

 देखते  हुए  म  माननीय सदस्य  के  उद्देश्य

 अर्थात  यथासंभव  से  अधिक  छात्रों  को  इस  योजना  के  अ्रन्तर्गत की  पूति  करने  में  समय  हों  ।

 लाया  जाय  |

 इसके  अतिरिक्त  छात्र  लोक  सहायक  सेना  में  भी  द्रुमिल  हो  सकते  हैं  ।  यह  संस्था

 शक्तियों  तथा  छात्रों  दोनों  के  लिये  खुली  हुई  इसमें  भी  बहुत  अधिक  संख्या  में  लोग  हैं  ।

 मुझे  विशवास  है
 कि

 प्रस्तावक  तथा  उनका  समर्थन  करने  वाले  अन्य  सदस्यों  का  यह  मन्तव्य

 कदापि  नहीं  हैं  कि  इस  लोकप्रियता  के  बावजूद  भी  जनता  को  अनिवार्य  सैनिक  प्रशिक्षण  दिया  जाये  ।



 ३३२  विश्वविद्यालय केਂ  विद्यार्थियों  द्वारा  समाज  सेवा  शुक्र  |  ्  १  &  ६  २

 के  बारे  में  संकल्प

 व बासदवन् च् च्

 देश  के  युवकों  के  लिये  कोई  राडार  प्र दंदान  नहीं  है  कि
 जो

 कार्य  उनका  बुनियादी  कत्तव्य  है  वह

 उनके
 लिये  भ्रनिवायं करार  दिया  जाये  ।  में  उस  भावना  का  करता  हूं  जिस

 आघार  पर  यह  संकल्प  प्रस्तुत  किया  गया  है  कौर  आशा करता हूं कि करता  हूं  कि  सरकार  कर  रही  है

 उससे  उनके  उद्देश्य  की  पूर्ति  हो  जायंगी

 मैँ  माननीय  सदस्य  से  अ्रनुरोध  करता  हूं  कि  यह  संकल्प
 वापस

 ले
 लिया  जाये

 ।

 राम  सुभग  सिह  )  :
 मैं  उपमंत्री  के  भाषण  का  समन  करता हूं

 ।  तथापि

 श्री
 नायर

 ने  कहा  है  कि  इस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  देने  के  पर्याप्त  कारण  नहीं  है
 ।  श्री  नायर  यद्यपि

 चीन  के  सिद्धान्तों सें  विश्वास  करते  हैं  तथापि  उन्हें  यह  ज्ञात  होना  चाहिये  कि  वहां  १५  वर्ष  से  बड़े

 प्रत्येक  युवक  के  लिये  सैनिक  शिक्षा  भ्र निवार्य  हैं  ।  वहां  प्रत्येक  व्यक्ति  को  तीन  वर्ष  तक  सैना  में  कायें

 करना  होता  है  ।  ऐसे  लोग  यदि  हमें  ऐसी  सलाह  दें  कि  हमें  सेनिक  प्रशिक्षण  भ्रनिवायं  नहीं  करना

 चाहिये  तो  देश  के  लिये  दुर्भाग्य  है  ।  जिसे  अ्रपने  देश  के  लिये  एक  खतरा  समझना  चाहिये  |

 यदि  हम  देश  के  युवकों  को  सैनिक  प्रशिक्षण  दें  तो  हमारे  देश  के  सर्वोत्तम  हितों की  पूति

 सरकारी
 पक्ष  की

 पर
 से  जो  कुछ  कहा  गया  है  उसको  सामने  रखते हुए  संकल्प  को  वापस

 लेने  की  अनुमति  दी  जाये  |

 सभा  की  श्रुति  वापस  लिया  गया  ।

 लगा

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 बानवेवाँ  प्रतिवेदन

 fat  त०  ब०  विट्ठल राव  ।
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 ग्यारह यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  fast al  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति के  बानवे  वें

 प्रतिवेदन जो  १४  १९६२  को  सभा  में  प्रस्तुत  की  गई  थी  सहमत  है  1”

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रदान यह  है  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संबंधी  समिति  के  बानवेवाँ

 वेदन जो  १४  मार्च  १९६२  को
 सभा  में  प्रस्तुत की  गई  थी  सहमत  है  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 लिए  डिला  लला  पल्ल

 विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों  द्वारा  समाज-सेवा  के  बारे  में  संकल्प

 fat  दी०  चे  शर्मा  :
 में  यह  संकल्प  प्रस्तुत  करता  हूं

 इस  सभा
 की

 यह  राय  है  कि  सरकार  को  ऐसे  विद्यार्थियों  के  जो  स्नातक  कही
 डिग्री लेना  चाहते  एक  वर्ष  की  अनिवार्य  समाज-सेवा  आरम्भ  करने  के

 लिये
 कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।”

 ee  णा

 मूल  भ्रंग्रेजी में
 ना



 २४५  फाल्गुनी  १८८३  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों  द्वारा  समाज  सेवा  ३३३

 के  बारे  में  संकल्प

 सरकार  समाज-सेवा  के  इस  प्रश्न  पर  कई  वर्ष  से  विचार  करती  रही  परन्तु  सभी

 सरकारों की  भां  त  भारत  सरकार  भी  सुधारों  के  प्रत्येक  मामले  में  बड़े  फूंक-फूक कर  कदम  रखना

 चाहती है  ।  हालांकि  देशमुख  भ्रन्तविदव-विद्यालयीय  शर  यहां  तक  कि  केन्द्रीय  शिक्षा

 मंत्रणा  बोर्ड  ने  भी  इसका  समर्थन किया  फिर  भी  सरकार ने  जन-मंत  के  दबाव  में  प्रकार  इसे  न्

 नहीं  बढ़ाया  है
 |  पुराने  ख्यालात के  कुछ  उप कुलपतियों  ने  इसका  विरोध भी  किया  था  ।  वे  नयी

 परिस्थितियों को  देखने  से  इन्कार  करते  हैं  ।  वे  देश  के  नवयुवकों  की  महत्वाकांक्षाप्रों को  समझने

 में  असमथ हैं  |

 मैंने  सुना  है  कि  देश  के  समाचार  पत्र  इसके  घिर  हैं  पर  समाचार  पत्रों  पर  ऐसे  लोगों का

 एकाधिपत्य  है  जो  देश  में  तेजी  से  कोई  सुधार  नहीं  होने  देना  चाहते  ।

 मुझे  लत्ता  है  कि  सरकार  भ्रालोचना  से  भय  खाती  है
 ।

 लेकिन  तराश  हैं  कि  इस  बार

 हमारे  शिक्षा  मंत्री  इस  प्रगति  शील  संकल्प  को  अरपना  समर्थन  देंगे  ।

 संसार  भर  में  समाज-सेवा  के  विचार को  समर्थन  मिल  रहा  है  ।  मेने  देखा  है  कि  सोवियत

 संघ  ने  अपने  यहां  के  पाठ्यक्रम में  समाज-सेवा को  सम्मिलित  किया  है
 ।  हमारे  देश  में  इसके  अभाव

 में  देश  के  नवयुवक उन  सभी  काम-धन्धों  से  दूर  होते  जा  रहे  हैं  जिनकी  देश  को  अ्रविलम्बनीय

 है  |

 मूलचन्द  दुबे  पीठासीन  हुए  ।]

 हमारी  त्रुटिपूर्ण  शिक्षा-पद्धति  ने  नवयुवकों  के  दिमागों  में  प्राचीन  काल  से  चले  स  वाले

 गत  पेशों  के  प्रति  अरुचि  पैदा  कर  दी  at  प्रत्येक  नवयुवक  क्सी  पर  श्रीराम  से  बैठने

 की  लिखा-पढ़ी  करने  की  नौकरी  चाहता  शिक्षा  का  राज  यही  उद्देश्य  समझा  जाता  है  ।

 aa  शिक्षा के  सामाजिक  पक्ष  पर  जोर  देने  का  समय  श्री  गया  है  ।  इसके  दो  तरीके हैं

 एक
 तो  यह  कि  हमारी  शिक्षा  रचनात्मक  दूसरा  यह  कि  शिक्षा  देश  की  श्रावश्यकताओओं  को  देखकर

 चले

 विदेशी  शासकों  ने  हमारी  शिक्षा-पद्धति  को  किताबे-घोटू  बना  दिया  है  ।  कौर  उसका

 उद्दीन  लिखा-पढ़ी की  नौकरी  हासिल  करना  बना  दिया है  ।  श्री  हमें  उसमें  परिवर्तन  करना

 चाहिय े।

 हमारे  देश  में  पिछले  पन्द्रह  वर्षों  में  शिक्षा  सुविधायें  काफी  बढ़  गई  हैं  ।  पंजाब  में  तीसरे

 विश्वविद्यालय की  स्थापना  की  बात  चल  रही  प्रिय  राज्यों में  भी  यही  शुभ्रा  विश्वविद्यालयों

 aaa  विभिन्न  विभागों  की  संख्या
 भी

 बहुत  बढ़  गई  सभी  विषयों  के  विभाग  खुलते  जा  रहे  हैं  ।

 विद्यार्थी  नये-नये  विभिन्न  विषयों  में  शिक्षा  पा  रहे  हैं  ।  wa  मैँ  चाहता हुं  कि  विद्यार्थी  भी  समज  को

 कुछ  दें
 ।

 उनको  भी  समाज  का  ऋण  चुकाना  चाहिये
 ।

 हमारे  शास्त्रों  में  कई  प्रकार  के  ऋणों का  उल्लेख  गुरूजनों कौर  माता-पिता  के  भी  हम

 करणी  होते  लेकिन  विंमान  परिस्थिति  में  सबसे  बड़ा  ऋण  समाज  का  विद्यार्थियों को

 सेवा  द्वारा  यह  ऋण  चुकाना  चाहिये  ।

 राज  संसार  में  समाज-सेवा  की  भावना  बलवती  होती जा  रहीं  है  ।  हमारे देश  में  अनेक

 विदेशी  संस्थायें  समाज-सेवा  का  काय  वर्षों  से  करती  क  रही  हैं  ।  हमारे  देश  के  झपने  संगठन  भी  हैं  जो

 समाज-सेवा  करते  हैं  जैसे  राष्ट्रीय  इत्यादि  ।



 ३३४  विश्वविद्यालय *  के  विद्यार्थियों  द्वारा  समाज़  सेवा  १६  १६६२

 के  बारे  में  संकल्प

 दी०  चं०

 अ्रमरीकीਂ  राष्ट्रपति  कैनेडी
 की  शान्ति-सेना का  विचार

 तो
 विश्व  विख्यात हो  गया है

 ।
 उसके

 कुछ  सदस्यों  ने  भारत  में  प्रकार  कार्य  भी  किया  है  ।  सेवक  समाजਂ  समाज-सेवा  की

 इसी  प्रवृत्ति  को  प्रोत्साहित  करने  का  उद्देश्य  लेकर  चला  परन्तु उससे  देश  की  श्रावश्यकताशओं

 की  पूर्ती  नहीं  हो  क्योंकि  वह  ऐच्छिक  श्राधघार  पर  समाज-सेवा  उद्देश्य आगे  बढ़ाने  का

 प्रयास  कर  रहा  हैं  ।  व  :  आधार  बहुत  छोटा  है  ।  श्रावस्यकता इस  बात  की  है  कि  उसे  अनिवार्य

 बनाया  जाये  ।.  लोक  यांत्रिकता  इसके  विरुद्ध  नहीं  पड़ती  ।  समाज-सेवा के  लिये  लोगों  को

 तांत्रिक  रहते  हुए  भी  विवश  किया  जा  सकता  है  ।

 ऐच्छिक  आघार  पर राष्ट्रीय  निर्माण  के  कामों  के  लिये  हम  लोगों  को  विवश कर  सकते  हैं  |

 हमने  लोक  सहायक  प्रादेशिक  सेना  का  संगठन  करके  देख  लिया  है  ।  उसका

 व्यापक नहीं  हो  मैं  यह  भी  नहीं  चाहता  कि  हमारे  विद्यार्थी  अपने  परिवारों  के  लिये  अधिक  काल

 तक  आधिक  रूप  से  उपयोगी  न  बनें
 ।

 पर  मैं  चाहता  हूं
 कि

 वे  केवल  एक  वर्ष  तक़  समाज  के
 लिये

 योगी  कार्य  करें
 ।

 वे  बहरों  गांवों  के  बीच  की  खाई  पाटने  में  देश  की  सहायता  करें
 |  उनको

 गांवों  में  जाकर  उपयोगी  सेवायें  करनी  चाहियें  ।

 मैं  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  श्री  देशमुख  के  इस  सुझाव  का  सेन  करता  हूं  कि
 डिग्रियां  केवल  दो  प्रकार  की  होनी  चाहियें-उत्तीर्णी  र  विशेष  योग्यता  के  साथ  उत्तीर्ण  ।.  यह

 ठीक  हैं  कि  re  परी  क्षारों  से  द्वितीय  अर  तृतीय  श्रेणियां  हटा  देनी  चाहियें  ।  यह  विदेशी

 काल  की  विरासत  है  ।  सारा  ध्यान  इस  बात  पर  केन्द्रित नहीं  रहना  चाहिये  कि  विद्यार्थी ने  कक्षाओं

 में  होने  वाले  लैक्चरों की  कौर  कितना  ध्यान  दिया  है यह
 भी

 देखना  चाहिये कि  उसने  समाज
 के

 लिये  कितना  उपयोगी  काम  किया  हैं  ।

 इस  योजना  पर  होने
 वाला  व्यय  केन्द्र  ae  राज्य  सरकारों को  सम्मिलित  रूप  में  उठाना

 afd  ।

 मैं  तो  कहता  हूं  कि  इस  योजना  को  राष्ट्रीय  आधार  पर  अनिवार्य  बनाया  जाना  चाहिये

 की परिस्थिति में  यह  अ्रत्यावश्यक  है  ।  आशा  है  माननीय  शिक्षा  मंत्री  इस  से  संकल्प  का  समर्थन  करेंगे  ।.

 महोदय  :  संकल्प  प्रस्तुत  |

 श्री  वासुदेवन  नायर
 :  मैं  इस  संकल्प  की  भावना  से  सहमत हुं  हालांकि

 प्रस्तावक  द्वारा  प्रस्तुत  इसके  सारे  व्योरे  से  सहमत  नहीं  ।

 समाज-सेवा का  यह  विचार  एक  दम  नया  नहीं है  aga  पहले  भी  एक  छोटे-मोटे  पैमाने पर

 कालेजों  में  समाज-सेवा  के  विचार  को  स्थान  दिया  जाता  था  ।

 wa  संकल्प  में  उसे  श्रनिवायं  तौर  पर  समुचे  राष्ट्र  में  चालू  करने  का  प्रस्ताव  है  ।  मैं  श्ननिवाये

 सैनिक  प्रशिक्षण  के  विचार  से
 तो

 सहमत  पर  श्रीनिवास  समाज-सेवा  के  विचार  से  सहमत  हूं  ।

 हमारे  देश  के  विद्याथियों
 को

 देश
 की

 वास्तविक  दशा  से  परिचित  रहना  चाहिये  ।  उनको  मालूम  होना
 चाहिये  कि

 हमारे  देश  में  कारखानों  कौर  खेती-बाड़ी  की  वास्तविक  दशा  क्या  उनको  हाथ  से

 ee मेहनत  करना  भी  सीखना  ही  चाहिये  ।

 मल
 अंग्रेजी

 मे



 २४  फालन  १८८३  विश्वविद्यालय के  विद्याथियों  द्वारा  समाज  सेवा  रेमेश

 के  बारे  में  संकल्प

 श्री  दीवान  चन्द  वर्मा  ने  सोवियत  संघ  का  उल्लेख  किया  है  ।  मैं  ने  भी  सोवियत  संघ  में  जाकर

 देखा  है  ।  वहां  तो  विद्याथियों  पौर  नवयुवकों  के  संगठनों  को  परियोजनाओं  के  निर्माण  तक  का

 काम  सौंपा गया  है  ।  कई  ऐसी  रेलवे  लाइनें  जिनका  निर्माण  विश्वविद्यालयों ने  किया  है  ।  अफ्रीका

 के  हाल  में  स्वतंत्र  देशों  के  विद्याथियों  को  वहां  स्कूल-कालिज  a  पुस्तकालय  खड़े  करने  का

 दायित्व सौंपा  जाता  है  ।  राज्य  की  भ्रोर  से  उनकी  प्राविधिक  arise  सहायता  की  जाती  है  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  इस  में  समाज-सेवा  के  देश  की  विकास  सम्बन्धी  अरन्य

 वासियों  को  भी  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  ।  पर  समस्या  यही  है  कि  विकास  सम्बन्धी

 वासियों  को  सम्मिलित  aa  किया  जाये
 ?

 विद्याथियों को  उनमें  हाथ  बंटाने का  अवसर  किस

 प्रकार दिया  जाये  ?

 अभी  देश  में  हालत  यह  हैं  कि  भ्रधिकांश  नवयुवक  देश  की  विकास  सम्बन्धी  कार्यवाहियों  को

 दर्शकों  की  भांति  देखते  रहते  हैं  ।  यह  शक्ति  का  भ्रपव्यय है  ।  यदि  विद्यार्थीगण इन  कार्यवाहियों

 में  हाथ  बंटाने  तो  उनकी  विचारधारा को  एक  स्वस्थ  fear  मिल  जायेंगी

 हाल  के  ग्राम  चनावों  से  एक  निष्कर्ष  यह  भी  निकलता  कि  हमारे  नवयुवकों का  एक

 बड़ा  भाग  विध्वंसक  कौर  साम्प्रदायिक  विचारों  का  है  ।  यदि  अ्रधिकांश  विद्यार्थी

 इसी  तरह  सोचने  लगें  तो  देश  बर्बाद  हो  जायेगा  ।  समाज-सेवा  की  इस  योजना  द्वारा  उनको  स्वस्थ

 कार्यवाहियों  की  are  आकर्षित  किया  जा  सकेगा  ।  इसलिये  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना

 चाहिय े।

 मैंने  देशमुख  समिति  का  प्रतिवेदन  देखा  है  ।  दुर्भाग्य की  बात  है  कि  कछ  लोग  इस  योजना  को

 शिक्षित  नवयुवकों  बेरोजगारी  दूर  करने  का  साधन  समझते  हैं  ।  यह  बिल्कुल ग़लत

 दूसरी  बड़ी  समस्या  इस  योजना  के  लिये  वित्त  जुटाने  की  है  ।  विद्यार्थियों  के  संरक्षकों  से

 इसका  खर्च  उठाने  की  प्रदेश  नहीं  की  जा  सकती  ।  श्री  शर्मा  ने  सुझाव  रखा  है  कि  राज्य  सरकारें

 mit  केन्द्र  मिलकर  इसका  |  वह  काफी  ज्यादा  होगा  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  अनिवार्य  समाज-सेवा  की  एक  ही  बार  में  लगातार  एक
 न  रखी  जाये

 ।  स्नातकों  के  तीन  वर्ष  के  पाठ्यक्रम  में  हर  वर्ष  गर्मियों की  छुट्टियों में  उनको

 तीन  बार  इत्यादि  में  भेजने  की  व्यवस्था  रखी  जाये  ।  इस  प्रकार  की  समस्या

 भी  से  हल  की  जा  सकेंगी  ।

 मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  इस  योजना  को  स्थगित  न  किया  जाये  ।  माननीय मंत्री  को  इस  पर

 गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 fort  हरिश्चन्द्र माथुर
 :  इस  संकल्प  पर  यथेष्ट  गंभीरता  से  विचार  किया  जाना

 चाहिये
 ।

 माननीय  प्रस्तावक  को  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  काम  करने  का  पर्याप्त  अनुभव  है  ।  उन्होंने
 की  भाति  दस  fay  ए

 करा  et  वि

 ए  rea  सदा  का  इल  aed  पर  विचार  करने

 का  काम  एक  समिति  को  सौंप  दिया  था  ।

 दाद्रााााातत्ण्ययातमतधामामाममा्ममााााा

 मूल  भ्रंग्रेजी



 ३३६  विश्वविद्यालय के  विद्यार्थियों  द्वारा  समाज  १६  REGR र

 के  बारे  में  संकल्प

 हरिश्चन्द्र

 महोदय  पीठासीन

 विश्वविद्यालयों  के  उप कल पतियों भ्छ्  ने  इस  पर  चर्चा  की  है  ।  उन्होंने  इस  योजना  के  विरुद्ध

 काफी  वज़नी  दलीलें  पेश  की

 इस  संकल्प  का  उद्देश्य  सराहनीय  है  ।  सभी  मानते  हैं  कि  विद्यार्थियों को  देश  की  वास्तविक

 परिस्थिति  के  सम्पर्क  में  लाना  जरूरी  है  ।  उनको  सामाजिक  सदस्यों  की  जानकारी  रहनी

 चाहिये  |  फिर  भी  मैं  सोचता  हूं  कि  एक  ae  की  समाज  सेवा  की  इस  योजना  से  उनका

 समय  ही  नष्ट  उनकी  शक्ति  का  अपव्यय  होगा  देश  का  भला  नुकसान  ही  ज्यादा

 होगा  ।  साथ  ही  वह  व्यावहारिक भी  है  ।

 सोवियत  का  उल्लेख  इस  सिलसिले  में  करना  भ्र प्रासंगिक  क्योंकि  उस  देश  में  उनका

 पूरा  तरीका  सर्वथा  भिन्न  है  ।  उन्होंने  समाज-सेवा की  योजना  को  सर्वाधिक  वैज्ञानिक

 वारिक रूप  दिया  है

 चूंकि  विद्यार्थी  अनुभवहीन  इसलिये  उनसे  कोई  बड़ी  अपेक्षा  नहीं  की  जा  सकती
 ।

 परन्तु

 उन  पर  व्यय  बहुत  अधिक  करना  पड़ेगा  ।  शायद  PERR  तक  ऐसे  विद्यार्थियों को  संख्या  दस  लाख

 हो  कौर  यदि  उन  पर  १००  रुपये  प्रति  मास  ही  खच  तो  कूल  खच  दस  करोड़  रुपये

 प्रति माह  हो  जायेगा  ।  इस  प्रकार  साल  भर  में  डेढ़  या  दो  अरब  रुपया  खच  करना  पड़ेगा  ।  कौर  उससे

 लाभ  कुछ  होगा  नहीं  ।

 इससे  ea  तो  यही  रहेगा  कि  हमारा  दृष्टिकोण  अधिक  व्यावहारिक हो  ।  हम  प्राथमिक

 के  स्तर  पर  ही  विद्यार्थियों  में  समाज-सेवा  कौर  देश  भक्ति  की  भावनायें  पैदा  करने  की  कोशिका

 करें  ।  सोवियत संघ  कौर  कुछ  wer  देशों  में  यही  किया  जाता  हैं  ।  इतनी  बड़ी  राशि  का  अपव्यय

 करने  पर  भी  हम  इस  योजना  द्वारा  विद्यार्थियों  को  वास्तव  में  स्वस्थ  विचारक  कौर  अ्रनुशासित

 नागरिक नहीं  बना  पायेंगे  ।  देहाती  क्षेत्रों  के  स्कूलों  को  हर  रोज  एक-दो  घंटे  सामुदायिक
 विकास

 के  लिये  रखने  चाहिये  ae  कहीं  अधिक  उपयोगी  रहेगा  ।

 at  क्या  १६-१७  वर्षीय  बालिकाओं  को  भी  afar  समाज-सेवा  के  लिये  गांवों  में  जाना

 पड़ेगा  ?  उनके  लिये  विशेष  प्रबन्ध  करना  पड़ेगा
 ।

 समस्या  का  वास्तविक हल  यह  नहीं  ।  असल  में

 प्रत्येक स्तर  पुरे  पाठ्यक्रम  को  एक  नये  पर  लाना  उसे  नयी  दिशा  दी

 चाहिये

 महोदय  पीठासीन

 माननीय  प्रस्तावक
 ने  इस

 योजना  से  सहमत न  होने  वाले  इत्यादि को
 प्रतिक्रियावादी  कहा है  ।  अपने  विचारों  से  सहमत  न  होने  वालों  को  प्रतिक्रियावादी  कह  देना

 उचित  नहीं  है
 ।  समाचारपत्रों को  भी  भ्र पने  विचार  व्यक्त  करने का  पुरा-पुरा  अधिकार

 है  ।
 समाचारपत्र  कुछ  निहित  स्वार्थों के  हाथ  में  यह  तो  सही  है  ।  पर  साथ  ही  यह  भी

 सही  है  कि  इस  प्रकार  केਂ  विषयों  के  सम्बन्ध  में  उनको  प्रतिक्रियावादी  कहना  अनुचित है  ।

 ग्र  १५-१६  वर्षीय  विद्यार्थी  गांवों  में  जाकर  कौन  सा  उपयोगी  कार्य  कर  सकेंगे  ?  उन  में

 तो  इतनी  परिपक्वता  ही  नहीं  at  पाती  ।

 समाज-सेवा  का  भाव  हमारे  जीवन  का  रंग  होना  इस  प्रकार  का  एक

 थोपा  हुआ  पाठ्यक्रम  नहीं
 ।

 वह  भाव  प्राथमिक दिक्षा  के  स्तर  पर  ही  विद्यार्थियों में  जगाया  जाना



 २४  १८८३  )
 विश्वविद्यालय के  विद्यार्थियों  द्वारा  समाज  सेवा  ३३७

 के  बारे  में  संकल्प

 carted  ।  इसलिये  मैं  इस  संकल्प  का  भरपूर
 विरोध  करता हूं  हमें इस  संकल्प  उद्देश्य

 afr  सफल  att  प्रभावशाली  ढंग  से  पूरा  करना  चाहिये  ।  हमें  भ्रपने देश  के  विद्यार्थियों को

 काम  में  जुटना  सिखाना  काम  से  जी  चुराना  श्र  बुदबुदाना नहीं  |

 समाज  सेवा  हमारे  जीवन  का  ढंग  बन  जाना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  से  समाज-सेवा

 का  दृष्टिकोण ही  ग़लत  है  ।  ऐसे  भ्र धक चरे  सुधारों  की  अधिक  भरमार  हमें  नहीं  करनी

 चाहिये ।  यदि  ara  तो  हम  सलाहकार  समिति  में  इस  योजना  पर  विस्तृत  चर्चा

 सकते  हैं  ।  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  विद्याथियों  में  एक  समाज-परक  दृष्टिकोण  पैदा  किया

 जाये  ।

 श्री  सरजू  पांडेय
 :

 उपाध्यक्ष  मैं  इस  प्रस्ताव  की  भावना झ्र ों  का  झाम  तौर

 से  ania  करने  के  लिए  खड़ा  garg  |  मैं  ने  प्रस्तावक  महोदय  के  सम्पूर्ण  भाषण  को  सुना  है  |

 बात  सही  है  कि  हमारे  देश  में  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  शारीरिक  श्रम  are  मस्तिष्क

 श्रम  में  जो  फरक  इस  समय  उस  को  समाप्त  किया  जाये  प्रहर  यह  तभी  हो  सकता  जब  अपने

 देश  की  क्षिशण-संस्थाद्मों  में  शारीरिक  कार्यों  को  भी  महत्ता  प्रदान  की  जाये  ।  ऐसा  मैं  दो  कारणों

 से  कहता हूं  ।  पिछली  दफा  इसी  सदन  में  २९  १९६१  को  एक  सवाल  के  जवाब  में  बताया

 गया  था  कि  हमारे  देश  में  बी०  Wo  पास  बेकारों की  संख्या  ५०,६७०;  इंटरमीडिएट  पास  बेकारों

 की  संख्या  EE, go  मै ट्र क्लेट  बेकारों  की  संख्या  ¥ E19, C39  अरर  इस  प्रकार कुल

 पढ़े-लिखे  की  संख्या  ५,६७,५४७  है  ।

 यह  बात  जाहिर  करती है  कि  हमारे  देश  में  पढ़े-लिखे  लोग  श्राम  तौर  से  नौकरियों  के

 पीछे  भागते  हैं  बौ  वे  छोटी  मोटी  नौकरियों  के  लिए  जगह  जगह  मारे  मारे  फिरते  हैं  ।  इस  का

 कारण  यह  है  कि  हमारे  देश  की  दिक्षा-पद्धति  इस  किस्म  की  है  कि  उस  में  लोग  अधि  से  झ्र धिक

 शारीरिक  श्रम  की  पर  नहीं  लगाये  जाते  ।  परिणाम  यह  है  कि  देश  के  सामने  एक  विकट  समस्या

 खड़ी  ह  कि  राखी  इतने  लोगों  को  किस  तरह  काम  पर  लगाया  जाये

 अभी  प्रस्तावक  महोदय  ने  खुद  ही  बताया  र  कि  बहुत  से  समाजवादी  देशों  में  विद्यार्थियों से

 शारीरिक  श्रम  लिया  जाता  उन  से  समाज-सेवा  कराई  जाती  ताकि  ०  चल  कर  वे  सर्विसेज

 नौकरियों  में  जाते  के  अलावा  सामाजिक  कार्यों  में  लग  सकें  ।  परन्तु  दुर्भाग्य से  हमारे  देश  में

 ऐसी  व्यवस्था  नहीं  जिस  की  वजह  से  एक  बड़ी  विकट  परिस्थिति  देश  के  सामने  है  ।

 wal  एक  माननीय  सदस्य  ने  फ़रमाया  कि  विद्याथियों  को  सामाजिक  सेवाओं  में  लगाने  का

 है  उन  के  समय  को  बर्बाद  करना  रुपये  को  बेकार  खर्च  करना  ।  उन  की  समझ  में  इरा  देश

 का  कोई  कल्याण  नहीं  होने  वाला  है  |  लेकिन  मेरे  विचार  में  इस  तरह  की  बातें  कतई  तौर  पर  ग़लत

 हैं
 ।

 यद्यपि  इस  प्रस्ताव  से  यह  नहीं  मालूम  होता  कि  सामाजिक  सेवाशर्तों
 का

 क्षेत्र  क्या

 लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  उस  का  मतलब  fas  कूड़े  की  सफ़ाई  ही  नहीं  बल्कि  प्रस्तावक  महोदय  की

 भावना यह  है  कि  हमारे  विद्यार्थी  लाजिमी  तौर  पर  शारीरिक  श्रम  को  भी  उतना  ही  महत्व  जितना

 कि  वें  मस्तिष्क  के  कामों  को  देते  हैं  ।  यह  तभी  सम्भव  जब  aha  रूप  से  उन  को  कुछ्

 किसी
 न

 किसी  समाज-सेवा  में  लगाया  जाये
 ।  wat  ऐसा  नहीं  किया  तो  फिर  वही  समस्या

 हमारे  सामने  प्राय गी
 कि

 स्कूलों  कालेजों  से  निकलने  के  बाद  हमारे  छात्र  क्या  कौन  सा  काम

 करें
 ।

 हमारे  देश  में  हर  साल  करोड़ों  लड़के  स्कूलों  कालेजों  से  निकलते  हैं  कौर  वे  नौकरियों  के  पीछे

 भागते  फिरते  हैं
 ।

 इस  का  कारण  यह  है  कि  इस  में  उन  को  आसानियां  मिलती  हैं  ।  am  गांवों  में

 ना  कर  देखिये  कि  लोगों  की  मनोवृत्ति  वहां  से  भागने
 की

 बनती
 जा

 रही  है
 ।



 देदे  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों  द्वारा  समाज  सेवा  २६  ZEGR

 के  बारे  में  संकल्प

 सरजू

 लेकिन  सब  से  बड़ी  कठिनाई  यह  है  कि  हमारे  देश  में  काम  की  महत्ता  नहीं  है  ।  तौर
 पर

 शारीरिक  कार्यों  को  लोग  मोटा  काम  समझते  हैं  कौर  समझते  हैं  कि  यह  काम  छोटे  आदमियों

 का  हमें  नहीं  करना  चाहिए  ।  यह  भावना  तभी  खत्म  जब  विद्यार्थी  सामाजिक  कार्यों  में  लगाए

 जायेंगे  ।  art  देश  में  करोड़ों  काम  पड़े  हुए  जिन  को  करने  के  लिए  लोगों  की  ज़रूरत  है  ।

 को  दिक्षित  बनाने  की  झ्रावश्यकता है  ।  विकास-कार्यों  में  लोगों  को  लगाने  की  ज़रूरत  है  ।  यह

 बहाना  बनाना  ठीक  नहीं  है  कि  इस  में  पैसा  होगा  ।  झगर  इस  तरफ़  कोई  कदम
 न

 उठाया

 तो  नतीजा  यह  होगा  कि  ऐसे  विद्यार्थी  पैदा  होते  जो  क्लर्की  के  पीछे  दौड़ते  रहेंगे  उन
 को

 काम  न  मिलने  के  कारण  देश  में  कठिन  स्थिति  पैदा  हो  जायगी  ।

 यद्यपि  यह  प्रस्ताव  साफ़  नहीं  लेकिन  इस  का  उद्देश्य  यह  ज़रूर  मालूम  होता  है  कि  हमारे

 देश  के  विद्यार्थियों  को  श्रनिवायं  रूप  से  कुछ  इस  तरह  के  काम  दिये  जिस  से  मुल्क
 में  ऐसी

 स्थिति  पैदा  हो  कि  शारीरिक  काम  करने  वालों  कौर  मस्तिष्क  का  काम  करने  वालों  में  कोई  AST

 भेद  बाकी  न  जैसा  कि  et  है  ।  इसलिए  मैं  समझता  हूं  कि  इन  दो  कारणों  से  यह  जरूरी  है

 कि  दिक्षा  मंत्री  महोदय  को  इस  प्रस्ताव  को  मान  लेना  चाहिए  ।

 प्रभी  माननीय  सदस्य  ने  फ़रमाया  कि  लड़कियों  को  कसे  सामाजिक  सेवायों  में  लगाया  जायेगा
 ~  ~~

 श्र  उन  के  लिए  भी  कैम्प  बनाने  पड़ेंगे  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  प्रस्ताव  का  मतलब  यह  नहीं  है  कि
 जिन

 क्षेत्रों  में  छात्र  पौर  छात्राएं  पढ़ते  वहां  से  बहुत  दूर  उन  को  ले  जाया  जायेगा
 ।

 यह  नहीं  कि  दिल्ली

 के  छात्र-छात्राद्यों को  कलकत्ता  कलकत्ता  के  लड़के  लड़कियों  को  भेजा  जायगा
 ।

 वे
 लोग

 अपने-अपने  क्षेत्रों  में  समाज-सेवा  का  काम  जहां  अलग  रुपया  सर्च  करने  की  ज़रूरत  नहीं  है  ।

 इसी  तरह  लड़कियों  के  लिए  भी  व्यवस्था  हो  सकती  है  ।  यह  जरूरत  नहीं  है  कि  छात्राएं  बाहर  भेजी

 जायें  ।

 मैं  ने  पिछली  दफ़ा  कहा  था  कि  हमारे  देश  में  समाजवाद  की  बात  तो  जरूर  सरकार  की  कौर

 से  कही  जाती  लेकिन  समाजवादी  पद्धति  को  अपनाने  में  उस  को  डर  लगता  है  ।  पता
 सरकार

 की  ate  से  वह  कौन  सा  समाजवाद  स्थापित  किया  जा  रहा  जिस  में  दिनों-दिन  फर्क  बढ़ता
 जा

 रहा  है  ।  इस  फ़रक  को  समाप्त  करने  के  लिए  शर  देश  में  सही  मायनों  में  समाजवाद  स्थापित  करने

 के  लिए  यह  ज़रूरी  है  कि  देश  के  विद्यार्थियों  को  ऐसे  कामों  में  लगाया  जाये  कि  शारीरिक
 a

 मस्तिष्क

 का  काम  करने  वालों  में  यह  ः  समाप्त  हो  जाये  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  कौर  यह
 भी

 उम्मीद  करता  हूं
 कि  दिक्षा

 मंत्री  महोदय  इन  बातों  को  ताकि  जो  कठिनाइयां  देवा  के  सामने  उपस्थित  वे  समाप्त  हों

 श्रीमती रेणुका  राय  राष्ट्रीय  सेवा  की  योजना  का  विचार  बहुत  पहिले  से  ही

 हमारे  नेताओं  के  दिमाग  में  रहा  है  इसका  कारण  यह  है  कि  वे  यह  चाहते  थे  कि  हम  विद्यार्थियों  को

 पिछले  से  ही  इस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दें  कि  वे  भविष्य  में  राष्ट्रीय  सेवा  का  कार्य  कर  सकें
 ।  सिद्धान्त

 रूप  से  हम  यह  नहीं  चाहते  हैं  कि  हमारे  छात्रों  के  लिये  भ्र नि वाय  सैनिक  शिक्षा  हो  ।  यद्यपि  संकट  के

 समय  ह्म  इस  पर  नसर  कर  सकते  तथापि  हम  अपने  छात्रों  को  ऐसी  राष्ट्रीय  सेवा  या  समाज  सेवा
 में  प्रशिक्षण  देना  चाहते  हैं  जिसकी  राष्ट्र  के  पुनर्निर्माण  के  लिये  आवश्यकता  है  |

 लाानाणणअ

 अंग्रेज़ी में



 १८८३  विश्वविद्यालय के  विद्यार्थियों  द्वारा  समाज  सेवा  ३३९

 के  बारे  में  संकल्प

 यद्यपि  हम  विद्यार्थियों  में  अ्रनुशासन  की  बात  कहते  हैं  तथापि  हमने  भ्र पने  छात्रों  को  कभी  भी

 ऐसा  अ्रवंसर  नहीं  दिया  है  कि  उनकी  शिक्षा  को  व्यवहार  का  रूप  दिया  जा  सके  ।  इसका  ही  यह

 परिणाम  है  कि  भ्रपनी  शिक्षा  समाप्त  करने  के  पहचान  एक  युवक  न  केवल  बेकार  रहता  है  भ्रमित  उसमें

 कार्य  करने  की  क्षमता  का  भी  विकास  नहीं  होता  है  ।  शौर  जब  उससे  गांवों  में  या  किसी  सहकारी

 संस्था  में  काम  करने  को  कहा  जाता  है  तो  वह  को  प्रवचन  पाता  है  ।  मेरे  विचार  से  एक  वर्ष

 की  राष्ट्रीय  सेवा  से  उसमें  इस  प्रकार  के कार्य  करनें  की  क्षमता  पैदा  हो  जायेगी  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  कई  बार  यह  कहा  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  के  बीच  उपयुक्त  काम

 वाले  व्यक्ति  नहीं  मिलते  हैं  ।  मेरे  विचार  सें  इसका  कारण  यह  है  कि  हमें  उचित  शिक्षा  नहीं

 मिलं  पातीं  है  ।  इस  के  अ्रतिरिकंत  सभा  में  कई  बार  जनता  के  सक्रिय  सहयोग  की  कमी  के  संबंध  में

 चर्चो  हुई  है  ।  इसका  यह  है  कि  हम  ऐसे  तरीकों  को  aa  अपना  सकें हैं  कि  जिससे  कि  जनता

 सहयोग  प्रांप्तें  कियां  जां  सके  ।  इसके  लिये  एक  वर्ष  के  लिये  समाज  सेवा  करना  उनके  लिये

 सिद्ध  होंगी  |

 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  हमारे  देश  मे  इस  समय  सकट पूर्ण  स्थिति  नहीं  इसमें  संदेह  नहीं

 है  कि  इस  समय  कोई  युद्ध  नहीं  है  तथापि  हमारे  देश  में  गरीबी  अज्ञानता  राष्ट्रविरोधी  तत्वों  को  नष्ट

 करने  के  लिये  संघर्ष  चल  रहा  है  ।  इनका  मुकाबला  करने  के  लिये  हमारे  युवकों  को  समाज  सेवा  की

 भावना  में  दीक्षा  देना  भ्रनिवायं  है  ।

 आरोज  हम  इंस  बातें  कीं  करते  हैं  कि  सरकारी  कर्मचारियों  में  सेवा की  भावना  भरना

 मेरे  विचारे  से  यह  कीम  इंस  तरीके  से  सरलता  से  हो  सकता  है  क्योंकि  इससे  उनमें

 की  भावना  का  विकास  होगा  |

 यह  कहा  गया  है  कि  इसमें  बहुत  अधिक  व्यय  होगा
 ।

 शिक्षा  मंत्रालय  के  प्राक्कलन  कै  अनुसार

 यह  योजना  अमल  में  लाने  पर  प्रत्येक  विद्यार्थी  पर  ४४०  रु०  वार्षिक  व्यय  होगा  ।  मेरे  कथन  का

 यह  तात्पर्य  नहीं  है  समस्त  देश  में  एक  साथ  ही  यह  योजना  लागू  की  जायें  लेकिन  जो  राज्य  या  जो

 इसमें  दिलचस्पी  रात  हों  वहां  पर  यह  योजना  लागू  की  जा  सकती  है  ।  राज  कई

 केन्द्रीय  स्वेच्छा  संस्थायें  देश  के  कई  भागों  में  स्थित  संस्थानों
 को

 स्वेच्छा  कार्य  के  लिये  भ्रनुदान  देती

 हैं  मेरे  विचार  से  इस  प्रकार  का  समस्त  भ्रनुदान  बन्द  कर  दिया  जाये  कौर  केवल  अनिवार्य  सामाजिक

 के  अधीन  दिया  जाये
 ।

 इससे  इस  योजना  के  लिये  धन  सरलता  से  उपलब्ध  हो  सकेगा  |

 यदि  सरकार  शिक्षा  मंत्रालय  इस  कार्य  को  सच्चे  दिल॑  सें  करना  चाहें  तो  यह  कार्य  किया  जा

 सकता  है
 ।

 इससे  हम  अपने  देश  के  युवकों  में  समाज  सेवा  की  भावना  भर  सकेंगे  |

 बलराज  मधोक
 :

 उपाध्यक्ष  मेरे  आदरणीय  प्राध्यापक  श्री
 च०

 शर्मा ने
 जो

 प्रस्ताव  रखा  है  मैं  उसका  विरोध  करने  के  लिए  खड़ी  हमर  हूं  ।

 जहाँ  तक  हमारे  युवकों  में  सेवा  की  वृत्ति  पैदा  करने  की  श्रावव्यकता  का
 सम्बन्ध

 उस  बारे

 में  दो
 मत

 नहीं  हो  सकते
 ।

 किन्तु  सेवा  एक  भावना  है  कौर  भावना  दबाव  विवश  करके  नहीं  पैदा
 जा

 सकती
 |  यह  भावना  पैदा

 की
 जा  सकती  है  संस्कारों  के  शिक्षा  के  द्वारा  कौर  यदि  श्राप

 शिक्षा  के  संस्कारों  के  द्वारा
 aa

 देश  के  युवकों  के  इन्दर  उस  प्रकार  की  भावना  पैदा  कर  सकें
 तो

 वे  बढ़ते  हुए  भी  समाज  सेवा  के  दूसरे  काम  कर  सकते  हैं  ।  यदि  हम  उनके  इन्दर  वह  भावना

 नहीं  कर  सकते  हैं  तो  फिर  श्राप  कोई  भी  स्कीम  x तें  कोई  भी  योजना  बनाते  वहां



 ३४०  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों  द्वारा  समाज  सेवा  WRATH,  १९६२:

 के  बारे  में  संकल्प

 बलराज

 सेवा  नहीं  बेगार  होगी  ।  राज  वास्तव  में  यही  स्थिति  है  ate  शायद  इसीलिए  हमारे  शास्त्रियों

 ने  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  कहा  है  कि  ठीक  शिक्षा  वही  है  जो  विनय  पैदा  करती  है  ।

 शिक्षा  दबाती  विनय  ।

 विनय  ददाति  पात्रता ॥

 शिक्षा  से  विनय  कराती  है  श्र  विनय  से  पात्रता  राती  है  ।  हमें  देखना  होगा  कि  कया  शिक्षा  के

 द्वारा  आज  अपने  नवयुवकों  के  भ्रमर  हम  वह  विजय  की  वह  पात्रता  की  भावना
 पैदा  कर

 रहते  |
 हम  वह  पैदा  नहीं  कर  रहे  हैं

 ।
 कुछ  मूल  त्रुटियां  हैं  हमारी  शिक्षा  पद्धति  पौर  यह  दुःख

 की  बात  है  कि  पिछले  १५  सालों  से  हर  साल  हम  दीक्षान्त  भाषणों  में  सुनते  पढ़ते  सब  लोग

 कहतें  हैं  कि  शिक्षा  पद्धति  में  यह  दोष  है,वह  दोष  शिक्षा  हमारे  हाथ  में  है  देश  स्वतन्त्र  परन्तु

 हम  शिक्षा  पद्धति  को  बदल  नहीं  सकते  |  उस  की  त्रुटियों  के  कारण  देश  के  seat  बेकारी  बढ़  रही

 है  ae  कठिनाइयां  पैदा  हो  रही  हैं  ।  उन  को  फ़ेस  करने  के  बजाय  मुकाबला  करने  के  हम

 कट  ढूंढ़ते  हम  उन  को  SIS  करने  की  कोशिश  करते  हैं  कौर  इस  प्रकार  की  स्कीमें  प्रस्तुत
 करते  हैं  ।

 यह  गलत  बात  है  ।  वास्तव  में  सेवा  वही  कर  सकता  है  जिस  के  इन्दर  सेवा  की  वृत्ति
 सेवा  की

 भावना  हो  श्र  जिस  की  श्रपनी  मांगें  पुरी  हो  चुकी  जिस  की  ्  पूरी

 हो  चुकी  हों  ।  इस  लिये  हमारे  पुर्जो  ने  यह  नियम  रक्खा  था  कि  पहले  ब्रह्मचर्य  शिक्षा  इत्यादि

 प्राप्त
 की

 उसमें  हर  प्रकार  की  सर्वागीण  उन्नति  हो  नवयुवकों  फिर  वह  गृहस्थ  में  फिर

 वानप्रस्थ  फ्लोर  उस  के  परमार्थी  सन्यास  ले  ।  वानप्रस्थी  सन्यासी  जो  थे  वे  ही  वास्तव  में  सही

 मानों  में  समाज  की  सेवा  करते  थे  ।  जिन  को  सही  मानों  में  समाज  की  सेवा  करनी  सोशल

 सर्विस  करनी  वे  तो  चाहते  हैं  कि  wer  में  जाते  जाते  रुपया  कमाते  जेबें  भरते  रहें
 |

 मैं  बहुत  श्रादरपुवंक  कहना  चाहता  हूं  शर्मा  जी  से  कि  उन  का  समय  है  सेवा  करने  का  कौर  वे

 बनें  समाज  सेवी  ।  पार्लियामेंट  में  बैठ  कर  समाज  सेवा  नहीं  होती  |  समाज  सेवा  का  स्थान  कौर

 परन्तु  जो  सेवा  उन  को  करनी  चाहिये  वह  तो  वे  करते  नौजवानों  १५  साल  १६  साल

 २०  साल  के  युवक  युवतियों  से  कहते  हैं  कि  घर  छोड़  कर  सेवा  फिर  उस  के  लिये  रुपया  दीजिये  ।

 रुपया  ले  कर  सेवा  नहीं  होती  ।  उस  के  लिये  वृत्ति  पैदा  होनी  चाहिये  ।  कुछ  संस्थायें  देश  के  इन्दर  हैं

 जो
 नवयुवकों  के  सेवा  की  भावनायें  पैदा  करती  हैं  ।

 हमारे  देश  के  कई  बार  राष्ट्रीय  स्वय मुसे वक  संघ  की  लोग  बड़ी  निन्दा  करते  हैं  ।  परन्तु

 वास्तव  में  यदि  देश  के  अन्दर  कोई  समाज  सेवा  की  भावना  पैदा  करने  वाली  संस्था  है  तो  वह  संघ  है  ।

 जब  हम  लोग  कालेजों  में  पढ़ते  थे  तो  हम  से  कहा  जाता  था  कि  तुम  कालेज  में  पढ़ने  के  बाद  एक

 साल  का  समय  ea  सेवा  में  दो  ।  सब  जानते  हैं  कि  संघ  का  काम  कितना  फैला  ।  मैं  ने  एम०  To

 पास  किया  फस्ट  क्लास  उस  समय  मुझे  कमिशन  सिलता  था  आर्मी  लेकिन  मुझ  से  कहा  गया
 कि

 तुमने  इतने  साल  पढ़ाई  की  है  अब  एक  साल  सेवा  में  लगाओ  ।  कितने  ही  नौजवान  थे  जिन्होंने

 एम०  Yo  शौर
 बी०  ए०  पास  किया  था

 ।
 वे  समाज  सेवा  में  लगे  ।  हम  गांवों  में  गये  शौर  समाज

 सेवा  का  काम  किया
 ।

 हमें  किसी  ने  रोटी  नहीं  हमें  नौकरी  नहीं  लेकिन  हम  यही  भावना

 ले  कर  गये  थे  कि  हम  समाज  के  रंग  यह  समाज  हमें  पालता  पोसता  है  कौर  हमारा  कर्तव्य  है

 कि  उस  समाज  में  जा  कर  हम  उस  की  सेवा  करें  ।  इस  प्रकार  जब  सेवा  की  भावना  पैदा  की  जाती  है

 भर  उस  भावना  को  ले  कर  जब  हम  जाते  हैं  तब  सही  मानों  में  समाज  की  सेवा  होती  है  ।  हमारे

 यहां  पहले  भी  समाज  सेवा  होती  थी  ।  नालन्दा  विश्वविद्यालय  से  विद्यार्थी  निकलते  पंडित

 निकलते  श्र  वे  देश  में  ही  विदेशों  में  जा  कर  सेवा  करते  थे  ।  उन्हें  कोई  नौकरी



 २५  १८८३  विश्वविद्यालय के  विद्यार्थियों  वारा  समाज  सेवा

 के  बारे  में  संकल्प

 देता  प्रलोभन  उनको  नहीं  दिया  जाता  दबाव  उन  पर  नहीं  डाला  जाता  उन्हें  तन्ख्वाह

 मिलती  नहीं  लेकिन  उन  में  भावना  जागृत  की  जाती  थी  उस  भावना  के  बल  पर  इस

 प्रकार  की  सेवा  होती  थी  ।

 मुझे  याद  हैं  जब  काश्मीर  पर  हमला  पाकिस्तानी  सेनायें  ant  बढ़  रही  थीं  तो  २४

 १९४७ की  रात  को  कोई  १२  बजे  मेरे  पास  मेसेज  पैलेस  से  ।  मि०  मेहरचन्द  महाजन

 जो  बाद  में  चीफ  जस्टिस  वहां  पर  प्राइम  मिनिस्टर  थे  ।  उन्होंने कहलाया कि  महाराज  बुला

 रहे  हैं  महल  में  ।  में  १२  बजे  पहुंचा  श्र  पूछा  कि  क्या  हुक्म  है  ।  कहा  तुम्हारी  सेवा  की

 जरूरत  दुश्मन  उड़ी  TH  पहुंचा  है
 |

 भारतीय  सेना  पहुंची  हमें  कुछ  नौजवान

 तुम  नौजवान दे  सकते  हो  ।  मैं  ने  कहा
 कि

 नौजवान  क्या  करेंगे
 ?

 उन  के  पास  कोई  बन्दूक  नहीं

 तलवार  नहीं  श्राप  लाठी  चलाने  से  रोकते  हैं  ।  उन्होंने  कहा  कि  श्राप  के  नौजवानों में

 सेवा  की  भावना  है  ।  नौजवान  दीजिये  हम  उन  को  ट्रेन  करेंगे  श्र  AM  भेजेंगे  ।  रात  के

 तीन  बजे  मैं  ने  इमर्जेन्सी  काल  दी  सवेरे  पांच  बजे  २००  नौजवान इकट्ठे  हो  गये  ।  दिन  में

 उन  को  ट्रेनिंग  दी  ax  अगले  दिन  उनको  at  भेज  दिया  गया  ।  कोई  मिलिटरी  आफिसर  जो

 उस  समय  में  बता  fo  महाजन  बतला  सकेंगे  कि  जिस  समय  तक  भारतीय

 सेना  नहीं  हमारे  नौजवान  जो  कालेज  के  विद्यार्थी  थे  और  स्वयंसेवक  संघ  के  थे  उन्होंने

 कितना
 काम

 किया  |  जम्मू में  जश्न  रोड़ों  नहीं  वहां  पर  हवाई  जहाज  नहीं  उतर  सकता  था  ।

 हम  ने  वहां  सड़कें  बनाई  रात  में  छिपे  छिपे  ।  लेकिन  हमने  सड़कें  बनाई  तो  कोई  एहसान  नहीं

 किया ।  हमारे  यह  समाज  सेवा  की  भावना  पैदा  की  गई  थी  संघ  के  किसी  पर

 हमारा  एहसान नहीं  था  I

 आवश्यकता  यह  है  कि  हम  शीरानी  शिक्षा  पद्धति  के  अन्दर  सुधार  करें  नौजवानों  के

 समाज  सेवा  की  भावना  पैदा  करें  ।  मेरा  अरपना  aaa  जो  भी  विद्यार्थी  पढ़ते  हैं  वह  रोज

 हमारे  सम्पर्क  हैं  ।  भ्रमर  ठीक  बात  उनसे  कहोगे  कौर  उनको  ठीक  प्रेरणा  दोगे  तो  उत्तर

 अवश्य  मिलेगा  |  जब  नौजवानों  के  पास  हम  लोग  जाते  हैं  तो  वे  सड़कें  बनाने  शर  पत्थर

 तोड़ने  के  लिये  भी  तैयार  हो  जाते  हैं
 ।

 हम  उन  को  कोई  प्रलोभन  नहीं  उन  को  पैसा  नहीं  देते

 लेकिन  फिर
 भी

 वे  काम  करने  के  लिये  तैयार  हो  जाते  हैं  ।  कोई  भाग  लग  बाढ़  करा

 सब  से  पहले  हमारे  नौजवान  वहां  पर  पहुंचेंगे  ।  जब  भी  श्राग  लगती  बाढ़  श्री  जाती  उन  के
 दिल

 के  अन्दर  विचार  पैदा  होता  है  कि  समाज  को  उन  की  मदद  की  आवश्यकता है  कौर  वहां

 उन  को  पहुंचना  चाहिये
 |

 इस  तरह  की  भावना  पैदा  करने  की  जरूरत  है  सेवा  इस  के
 लिये  इस  प्रकार  की

 योजनायें  की  जरूरत  नहीं  है  ।  जैसा  मि०  माथुर  ने  कहा  स्कूलों
 कालेजों में  ही  जब  बच्चे  पढ़ते  हैं  तो  वहीं  पर  ट्रेनिंग  दी  जा  सकती  वहीं  उन  से  काम  लिया

 जा  सकता  उन  के  seat  वहीं  ठीक  बातें  इन कल् केट  की  जा  सकती  हैं  पुस्तकों  के  द्वारा  ।  जब  हम

 स्कूलों  में  पढ़ते  थे  तो  हितोपदेश  पढ़ते  पं  जनतन्त्र  पढ़ते  थे  ।  राज  हितोपदेश नहीं  पढ़ाया  .

 नहीं  पढ़ाया  रामायण  का  बालकांड  नहीं  पढ़ाया  जाता
 ।  श्राज जो  पुस्तकें  पढ़ाई

 जाती  उन  के  द्वारा  यह  भावना  पैदा  नहीं  हो  यह  स्पिरिट  पैदा  नहीं  हो  सकती  ।  जहां  तक

 समाज  सेवा
 की

 आवश्यकता  है  इन  पुस्तकों  से  कोई  व्यक्ति  उस  की  उम्मीद  नहीं  कर  सकता  |

 में  चाहता  हूं  कि  हर  व्यक्ति  के  इन्दर  इस  प्रकार  की  भावना  बढ़ें  कि  यह  देश  हमारा  यह

 हमारा
 है

 शौर  इस  देश  तथा  इस  समाज  की  सेवा  करना  हमारा  ada  है  ।  परन्तु समाज  की

 की  भावना  शिक्षा  पद्धति  के  द्वारा  संस्कारों  के  द्वारा  पैदा  करें  ।  इस  तरह  की  कम्पलसरी  बातें

 कर  कम्पमान  डाल  कर  श्राप  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  फिर  लोकतन्त्र के  साथ  कम् पल् दान  नहीं



 ३४२  विश्वविद्यालय के  विद्यार्थियों  द्वारा  समाज  सेवा  १६  ZERR

 के  बारे  में  संकल्प

 बलराज

 चल  सकता  |  लोकतन्त्र में  कम्पमान  की  बात  हमारे  समाजवादी भाई  भी  कहते  वें  कहतें

 हैं  कि  नगर  कम्पमान  डाला  जाय  तो  भी  क्या  बात  है  ।  मगर  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जहां
 पर

 कम्पल्शन  का  एलिमेंट  पाया  वहां  लोकतन्त्र  चल  नहीं  सकता ।  लोकतन्त्र का  भाव  यह  है
 कि

 प्रेरणा  हर  व्यक्ति  के  अन्दर  उच्च  भावना  को  उभारो  प्रेरणा  दे  कर  उनसे काम  लो

 यहां  प्रेरणा  देने  का  काम  नहीं  दबाव  डालना  चाहते  लोकतन्त्र  में  ग्रुप  प्रेरणा  से  काम

 नहीं  लेते  दबाव  डालना  चाहते  हैं  ।  लोकतन्त्र  प्रेरणा  के  पर  चलता  लोकतन्त्र डंडे

 के  जोर  पर  नहीं  चलता  ।  इस  लिये  आवश्यकता  है  कि  जो  पद्धति  हमने  भ्रपनाई  है  उस  पद्धति

 को  समझें  शौर  उस  पद्धति  के  भ्रनसार  समाज  में  श्र  नौजवानों  में  उचित  भावना  पैदा  करें  ।

 हमारे  नौजवान  हमारे  पीछे  जनता  नौजवानों  के  पीछे  नहीं  है  ।  नौजवानों के  अन्दर

 भक्ति की  भावना  त्याग  की  भावना है  ।  उन  के  अन्दर  भ्राद्शवाद  लेकिन  उन  के  झाददवाद

 को  जागृत तो  भ्रादशंवाद उन  में  पैदा  तो  करो  ।  area  सब  से  पहली  शभ्रावव्यकता यह  है  कि

 हमारे  लोग  fart  को  हम  नेता  कहते  समाज  के  नेता  कहते  वे  भ्रपनें  प्रकार  ठीक  हआ

 उत्पन्न  करें  ।  यह  सेवा  की  भावना  खाली  नारों  से  नहीं  श्री  सकती  ।  यह  काम  ठीक  तरह  के  ऐ

 पेश  करने  से  होगा  ।  कल  कालेजों  में  जो  प्रोफेसर  होते  हैं  जो  कि  हमारे  समाज  के  महत्वपूर्ण

 झंग हैं  जो  लोग  हमारे  नेता  कहलाते  उनके  प्रकार  सेवा  की  भावना  उत्पन्न  कीजिये  ताकि  वे

 श्राददों पेश कर सकें पेश  कर  तो  निश्चित  है  कि  यह  भावना  फैलेगी  तौर  उसी  के  साथ  इस  प्रस्ताव  की  जो

 स्पिरिट  है  वह  पूरी  हो  सकती  है  ।  राज  जो  योजना  रखी  गई  है  वह  गलत  है  कौर  उससे  लाभ

 कम  हानि  अधिक  होगी  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  उपाध्यक्ष  मेरे  माननीय मित्र  श्री  दी०
 चल  शर्मा

 ने  जो  प्रस्ताव  सदन  के  सामने  विचारार्थ  प्रस्तुत  किया  है  उस  का  विषय  बड़ा  ही  महान  है
 ।  हम

 सभी  उनके  शझ्राभारी  हैं  कि  उन्होंने  इस  विषय  की  ate  सदन  का  ध्यान  खींचा  शर  उस  के  द्वारा

 सरकार  का  भी  ध्यान  खींचने  का  उन्होंने  प्रयत्न  किया  है  ।

 जितने  भाषण  ने  सुने  a  प्रस्तावक  महोदय  का  जो  भाषण  मैं  ने  उन  से  मुझे

 यह  स्पष्ट  नहीं  मालूम  पड़  रहा  प्रस्ताव  भी  इस  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  नहीं  है  कि  इस  की  उद्देश्य

 क्या  क्या  यह  है  कि  विद्यार्थी  जीवन  में  जो  लोग  रहते  हैं  उन  के  इन्दर  सेवा  की

 प्रवृत्ति जगाई  उनकों  समाज  सेवा  अनुकूल  किया  या  देश  के  sear  समाज  सेवियों

 की  जरूरत  है  इसलिये  विद्यार्थियों  को  अनिवार्य  रूप  से  aa  काम  में  लगाया  जाय  ।  कुछ  भाषणों

 सें  यह  स्पष्ट  मालूम  जैसा  कि  श्रीमती  रे  जी  ने  कि  विद्यार्थियों में  झ्रनुशासन  की

 कमी  देखी  जाती  है  at  इस  सम्बन्ध  में  जब  जब  इस  सदन  में  बहस  हुई  है  तो  बहुत  से  माननीय

 सदस्यों  ने  इस  बात  की  कौर  ध्यान  खींचा  है  कि  यदि  विद्यार्थियों  के  जीवन  में  सामाजिक  प्रवृत्ति

 लाने  का  प्रयास
 किया  जाय  तो  उस  से  अ्रनुशासनहीनता में  कमी  होगी  ।  इस  से  स्पष्ट  मालूम

 कद

 ei  की

 कनी  की  द्र  दे  हगे  हन  ेवा भ्रनिवार ् दम पर  दे  पिग  भा प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  लेकिन  प्रस्तावक  महोदय  wa वे  इस  पर  भाषण दे  रहे  थे

 कंहा कि कि
 विद्यार्थियों

 के
 ऊपर

 बहुत  से  ऋण  हैं  ।  जैसे  पित ऋण  मातु ऋण  गुरु  ऋण
 बैसे  ही

 समाज  ऋण  भी  है  जो  कि  विद्यार्थियों  को  पुरा  करना  चाहिये
 ।

 कौर  इस  लिये
 उन  को

 निक
 समाज

 सेवा  करनी  चाहिये  |
 नन  ———

 fat  अंग्रेजी में



 २५  १८८३  विश्वविद्यालय  के  विद्याथियों  द्वारा  समाज  सेवा
 रे  रे

 के  बारे  में  संकल्प

 मेरा  खयाल  है  कि  हिन्दुस्तान  जैसे  देश  में  यद्यपि  अभी  कभी  कल्याणकारी  राज्य  हुआ

 लेकिन  उस  ने  बहुत  से  कार्य  झ्राथिक  क्षेत्र  सामाजिक  क्षेत्र  में  या  राजनीतिक  क्षेत्र  में  अपने  ऊपर

 लिये हैं  ।  लेकिन  फिर  भी  ate  देशों  की  तरह  हिन्दुस्तान  में  भी  बहुत  सै  ऐसे  कार्य  हैं  जो  सरकार

 की  एजेन्सी  के  द्वारा  नहीं  हो  सकते  हैं  पौर  जिन  को  करने  के  लिये  स्वतन्त्र  रूप  से  संस्थाओं की

 ्राववयकता  भी  है  भ्र ौर  भी  भर  जैसा  कि  माननीय  प्रस्तावक  महोदय  ने  कहा

 इस  देना  यहां  भी  तौर  यहां  के  बाहर  भो  ऐसी  संस्थायें  हैं  जो  सामाजिक  सेवा  करन  लिये  सामने

 are  हैं  और  अपने  ऊपर  उन्होंने  अनेक  काम  ले  रखे  हैं  ।  लेकिन  इस  समय  विचारणीय  विषय

 यह  है  कि  क्या  हमारी  शिक्षा  पद्धति  में  कोई  कभी  &  जिसका  प्रभाव  पूरे  विद्यार्थी

 समाज  के  जीवन  पर  a  जो  कुछ  विद्यार्थी  जोवन  के  लिये  करने  की  जरूरत

 है  वहीं  सांसारिक  जीवन  के  लिये  जरूरी  है  नौ  उस  जरूरत  की  पति  करने

 के  लिये  किसी  प्रकार की  समाज  सेवा  को  श्रनिवायं रूप  से  कराने  की  प्रा वश्य कता हैं  या  नहीं  |

 झगर  इस  बात  को  मान  लिया  जाय  जैसे  कि  बहुत  से  दिक्षा  विशेषज्ञों  ने  भी  समय  समय  पर  इस

 बात  को  कबूल  किया  है  कि  हमारी  शिक्षा  पद्धति  में  नीचे  से  लेकर  ऊपर  तक  बहुत  सी  त्रुटियां  हैं  ।

 हमारे  विद्यार्थियों  ने  व्यवहारिक  ज्ञान  नहीं  हो  पाता  है  ।  शिक्षा  पद्धति  में  किये  गये  सुधारों  के  बावजूद

 भी  हम  देखते  हैं  कि  हमारे  विद्यार्थी  जो  कि  कालिजों  कौर  विश्वविद्यालयों  से  निकलते

 इस  १४,  १५ या  २०  वर्ष  के  विद्यार्थी  जीवन  ने  उन्हें  संसार  में  होने  वाले  का  सफलता  के  साथ

 मुकाबला  करने  के  लिये  अच्छे  तरीके  से  प्रशिक्षित  नहीं  किया  है  ।  विद्यार्थियों  में  व्यवहारिक  ज्ञान

 का  रहता  है  ।  इसी  लिए  बराबर  इस  बात  पर  जोर  दिया  जाता  रहता  है  कि  हमारी  शिक्षा

 पद्धति  में  झ्रामूल
 व  ल  परिवर्तन  हो  ताकि  उनको  कितनी  ज्ञान  प्राप्त  होने  के  साथ  साथ  व्यवहारिक

 ज्ञान  कौर  सामाजिक  ज्ञान  भी  प्राप्त  हो  सके  ताकि  चरागे  चल  कर  जब  वह  जीवन  संघर्ष  में  कूदे  तो

 वे  जीवन  की  समस्याओं का  मुकाबला  मुस्तैदी  झर  वीरता  के  साथ  कर  सकें  ।  वे  लोग  अपने  जीवन

 को  सफल  बनाते  हुए  देश  समाज  के  लिए  उपयोगी  सिद्ध  हों  ।  यही  कारण  कि  राष्ट्रपिता

 महात्मा  गांधी  हालांकि  उनका  जीवन  राजनीतिक  संघर्षों  से  भरा  पड़ा  था  तो  भी  उन्होंने  हर  तरीके

 के  सामाजिक  सुधार  प्रौढ़  शिक्षा  सुधार  पर  प्रश्न  ध्यान  केन्द्रित  किया  ।  उन्होंने  उनका  स्वयं  भी

 अध्ययन  किया  कौर  हमारे  शिक्षा  विशेषज्ञों  को  भी  उनके  अध्ययन  में  लगाया  |  उस  के  बाद  यह

 पता  चला  कि  प्रारम्भिक  शिक्षा  से  लेकर  विश्वविद्यालय  की  दिक्षा  तक  में  कमी  tae  उस  कमी

 को  दूर  करने  के
 लि

 दिक्षा  में  एक  मौलिक  परिवर्तन  करने  का  उन्होंने  प्रयास  किया  ate  जिसका  कि

 प्रारम्भ  सारे  भारतवर्ष  में  किया  जा  चुका  है  ।  लेकिन  मे  यह  श्रव्य  कहूंगा
 कि

 जितना  ध्यान  इस  समस्या

 की  जाना  चाहिए  था  अभी  तक  नहीं  गया  है  ।  सिद्धान्त  रूप  में  सरकार  ने  इसको  मान  लिया  है

 श्र  हमारे  देश  में  बुनियादी  शिक्षा  जारी  की  जा  चुकी है  ।

 प्रभी  जैसा
 कि

 हमारे  माथुर  साहब  ने  कहा  मे  भी
 समझता

 हूं  कि  यह  अलग  से  विश्वविद्यालय

 दिक्षा  समाप्त  करने  के  बाद  एक  वर्ष  के  लिए  उनको  सामाजिक  सेवा  में  लगाना  विशेष  फलदायी  नहीं

 होगा
 ।

 उचित  तो  यह  होगा  कि  इसके  लिए  हम  अपने  माध्यमिक  ai  विश्वविद्यालय
 की  शिक्षा

 के  पाद  क्रम
 में

 झ्रावश्यक  परिवर्तन  करें  कौर  उनको  शुरू  से  ही  स्कूल  स्टेज  से  बाहर  जाकर

 समाज
 सेवा

 करने  का  मौका  ताकि  समाज  सेवा  का  उन्हें  अनुभव  प्राप्त हो  सके  अपने  भावी

 जीवन  में  कामयाबी  के  साथ  प्रवेश  करने  के  लिए  उन्हें  ग्रावश्यक  प्रशिक्षण  मिल  सके  |

 जैसा
 कि

 हमारे  माननीय  सदस्य  माथुर  साहब  ने  कहा  मे  समझता  हूं  कि  जहां  तक  विद्याथियों

 द्वारा  सामाजिक  सेवा  करने  का  सम्बन्ध  उसमें  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  श्रावश्यकता  राज  इस  बात  के

 देखने  की  है
 कि

 कैसे  विद्याथियों  में  राज  जो  व्यवहारिक  ज्ञान  की  कमी  दिखाई  देती  है  उसको  पूरा
 1976  (ai)  1.510--6,



 ३४४  के  विद्यार्थियों द्वारा  समाज  सेवा  ',  १६  १६  ६२

 के  बारे  में  संकल्प

 [att

 किया  जाय  श्र  उसके  लिए  शिक्षा  प्रणाली  में  क्या  परिवर्तन  वांछनीय  हैं  ।  हमें  इसकी  व्यवस्था  करनी

 होगी  कि  विद्यार्थी  दिक्षा  प्राप्त  करते  हुए  व्यवहारिक  ज्ञान  भी  प्राप्त  करे  उसका  समाज
 के -साथ

 पुरा  स्थापित  हो  सक  ।  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  हम  ऊपर  से  लेकर  नीचे  तक  प्रारम्भिक

 शिक्षा
 से  लेकर  विश्वविद्यालय की  शिक्षा  तक  के  पाठ्यक्रमों  का  फिर  से

 अध्ययन
 करे

 प्रारम्भिक

 शिक्षा  की  अवधि  से  लेकर  कालिज  शिक्षा  तक  की  अवधि  में  विद्याथियों  को  यदि  सामाजिक  दिक्षा

 देने  का  प्रयास  किया  जाय  तो  मे  समझता  हुं  कि  यह  ज्यादा  कारगर  होगी
 ।

 प्रस्ताव  में  अ्रनिवार्य  रूप  से  सामाजिक  सेवा  करने  के  वास्ते  एक  वर्ष  का  समय  अ्रंलग  निकाले

 जाने  का  सुझाव  मेरी  समझ  में  व्यवहारिक  है  a  विद्यार्थियों  में  एक  रस्ता  पैदा  करने  के  बजाय  उनमें

 ag  भावना  बदा  करेगा  कि  यह  चीज  ऊपर  से  लादी  जा  रही  है  लेकिन  लंगर  माध्यमिक
 दिक्षा

 विश्वविद्यालयों के  पाठ्यक्रमों  में  प्राचार्य  परिवर्तन  किये  जायें  और  भ्रपने  विद्यार्थी काल  में
 सामाजिक

 काम  करने  का  उन्हें  मौका  दिया  जाय  तो  मैं  समझता  हूं  कि  हम  अपने
 मकसद

 में  कामयाब हो
 सकेंगे

 शर  इसके
 प्रति

 लोगों  का  बु  रा  ख्याल  पैदा  नहीं  होगा
 ।

 कभी  एक  माननीय  सदस्य  ने  ठीक  ही  कहा  कि

 श्रनिवायं  रूप  से  जो  काम  कराने  की  कोशिश  की  जाती  है  उसमें  विद्यार्थियों  को  रस  पैदा  नहीं  होता  है

 उसके  प्रति  उनके  दिलों  में  विरोध  की  भावना  उत्पन्न  होती  है  |  वर्तमान  प्र  ताव  से  हमारे  विद्यार्थियों

 के  दिलों  में  यह  भावना  पैदा  हो  सकती  है  कि  डिग्री  देने  के  लिए  सरकार  हमसे  aha  रूप  से  एक

 साल  की  बे  गर  करवाना  चाहती है  ।  जहां  तक  प्रस्ताव के  सिद्धान्त  और  उद्देश्य  का  सम्बन्ध  है

 इसके  बारे  में  किसी  को  de  नहीं  हो  सकता  है  लेकिन  झगर  विद्यार्थी समाज  में  यह  भावना
 पैदा

 हो  गई  कि  सरकार  हमारे  ऊपर  जबरदस्ती  कोई  चीज  लादना  चाहती  है  कौर  उनका  एक  सात

 का  समय  इस  अ  गार  को  करवाने  के  लिए  लेना  चाहती  है  तो  भले  ही  प्रस्तावक  महोदय  का  रद्द  य  कितना

 ही  अच्छा  कयों  न  हो  उस  उद्देश्य  के  पुरा  होने  में  बाधा  पड़ेगी  उस  धीरे  के  बरखिलाफ  काम

 होगा  ।

 आवश्यकता  इस  बात  की  है  जैसा  कि  प्रस्तावक  महोदय  ने  कहा  भी  है  शिक्षा  के  पाठ्यक्रम

 में  grat  चूल  परिवर्तन  किया  जाय
 |
 दूसरे  देशों  का  अनुभव  भी  यह  बतलाता  है  कि  उन्होंने अपने  वहां

 सामाजिक  सेवा
 को शिक्षा के  पाठ्यक्रम  का  एक  अंग  बना  दिया  ष्  सामाजिक  को

 कालिज  at  विश्वविद्यालयों के  जीवन  का  एक  sit  बना  दिया  है  ।  ऐसा  होने  से  विद्याथियों को  इस

 बारे  में  किसी  प्रकार  का  दबाव  नहीं  मालूम  पड़ेगा  कौर  किसी  तरह  की  दुर्भावना  इस  योजना  के  प्रति
 पैदा  नहीं  हो  सकेगी  |

 इस  सम्बन्ध  में  वित्त  की  भी  बात  उठाई  गई  है  ।  विद्यार्थियों  द्वारा  सामाजिक  सेवा  करने  के

 लिए  ort  से  यदि
 एक

 साल  का  समय  निकाला  जाता  है  तो  इस  योजना  को  चलाने  के  लिए  हमें  करोड़ों

 रुपयों  का  प्रबन्ध  करना  होगा  देश  की  मौजूदा  हालत  में  लोगों  की  भावना  यह  ही  रही  है  कि

 जरगर  किसी  प्रकार  के  टैक्स  बढ़ाये  जाते  हैं  तो  वे  उनको  देना  नहीं  चाहते  हैं
 ।  ऐसी  भ्र वस् था  में  अगर  हम

 इस  काम  के  वास्त  देश  गौर  समाज  पर  करोड़ों  रुपयों  का  बोझ  लांदने  की  कोशिश  करेंगे  तो  विद्यार्थियों

 के  प्रति  लोगों  की  लुभावना  ही  पैदा  होगी  ।

 यह  ठीक
 ही

 है
 कि

 हमारे  मुल्क  में  बुनियादी  तालीम  को  सिद्धान्त  रूप  में  मान  लिया  गया  है  ।

 जरूरत
 इस

 बात
 की

 है  कि  हम  उसको  बढ़ावा  दें  कौर  अपने  विद्यार्थियों  को  केवल  किताबी  ज्ञान  न  देकर

 सामाजिक  काम  करने  का  मौका  दें
 तो

 हम  भ्र पने  उद्देश्य  में  अवश्य  कामयाब  होंगे  ।
 यह  सिद्धान्त  मान

 लिया  गया  है
 कि

 सिफ  किताबी  ज्ञान  देने  की  जो  कोशिश  की  जाती  है  वह  ज्यादा  कारगर  नहीं



 २५  १प८३  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों  द्रास  समाजसेवा  ३४  ४

 के  बारे  में  संकल्प

 होती  है  लेकिन  भ्रमर  उनको  काम  करा  कर  शिक्षा  दी  जाय  तो  वह  ज्यादा  कारगर  होती  है  उनका

 मानसिक  विकास  भी  सही  तरीके  से  होता  है  ।  किताबी  ज्ञान  स्थायी  नहीं  होता  प्रौढ़  वह  महज  तोता

 रटन्त  हो  जाता  है  वह  समाज  लिए  लाभप्रद  नहीं  होता  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  इस  प्रस्ताव  के  पीछे  जो  सिद्धान्त  है  उसका  मैं  समर्थन  करता  हुं
 ।

 सरकार

 ने  एक  कमेटी  बैठायी  थी  |  सरकार  इस  बात  की  जांच  कराने  के  लिए  यदि  जरूरत  समझे  तो  उच्च  स्तर

 पर  फिर  एक  कमेटी  for  सकती  है  जो  कि  इस  बारे  में  जांच  करेगी  यह  योजना  कहां  तक  उपादेय  भर

 फींजेंबुल  है  प्रौढ़  यह  प्रे  भव  भी  हो  सकती  है  या  नहीं  कौर  यदि  हो  सकती  तो  किस  तरीके  से  संभव

 हो  सकती  है  ।  उस  उच्च  स्तर  को  कमेटी  द्वारा  फिर  इन  तमाम  बातों  पर  जांच  पड़ताल  करवायी

 जा  सकती  है  कौर  उस  कमेटी  की  रिपोर्ट  के  श्राधार  पर  यदि  इस  य  जना  को  लागू  किया  जाय  तो  वह

 समाज  के  लिये  ज्यादा  लाभप्रद  सिद्ध  होगी  ।

 मैं  का  पुरे  तौर  से  तो  समर्थन  नहीं  करता  लेकिन  इस  प्रस्ताव  के  पीछे
 जो

 भावना  है

 उसका  म  समर्थन  करता  ह  आशा करता हूं कि करता  हूं  कि  माननीय मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  गम्भी रता  से  अध्ययन

 करके  कौर  छानबीन  करके  पाठ्यक्रम  में  वांछनीय  परिवर्तन  करेंगे  अथवा  किसी  दूसरे  तरह  की  योजना

 सामने  लायेंगे  |  वहू  योजना  ऐसी  हो  जिससे  लोगों  के  दिलों  में  यह  भावना  पैदा  न  हो  कि  जबरदस्ती

 सरकार  हमारे  ऊपर  कोई  चीज  लाद  रही  है  ।  ऐसी  भावना  लोगों  के  दिलों  में  पैदा  न  होने  देनी  चाहिए
 ।

 श्रीमती  लक्ष्मीबाई  )
 :  उपाध्यक्ष  मेरे  भाई  श्री  दी०  चं०  शर्मा

 बुनिवरसिटी  स्टूडेंट्स  के  वास्ते एक  साल  की  सोशल  ala  /  कम्पलसरी  करने  का  जो  प्रस्ताव  लाये  हैं

 उसका  करती  हुं  ।  ब  इस  एक  साल  की  कम्पलसरी  सोशल  सर्विस  करने  में  हमारी

 लड़कियों  की  भी  बात  कराती  है  ate  उनको  भी  यह  सोशल  सर्दी  /  करनी  है  ।  सोशल  स्विस  करने  का

 जहां  तक  ताल्लुक  है  यह  एक  अच्छी  चीज  है  प्रौढ़  यह  होनी  चाहिए  लेकिन  मैं  यह  अवश्य  कहूंगी  कि

 एक  साल  इसमें  बच्चों  का  बेकार  करना  मेरे  ख्याल  में  कुछ  उचित  नहीं  लगता  |  सोशल  सर्विस की

 भावना जैसा  कि  हमारे  माथुर  साहब  ने  कहा  बच्चे  में  शुरू  से  ही  पानी  चाहिए  ।  ६  साल  की

 से  जब  कि  बच्चा  स्कूल  पढ़ने  जाता  है  तब  से  ही  यह  सोशल  सर्विस  करने  की  भावना  उसमें

 भरनी  चाहिए  लेकिन  एक  दम  से  १८,  २०  या  २२  साल  के  लड़कों  को  गांवों  में  ले  जाना  उनके

 लिए  एक  साल  की  सोशल  स्विस  कम्पलसरी  करना  मेरे  विचार  में  कुछ  उचित  नहीं  लगता  है  ।

 इस  बारे  में  मुझे  तजुर्बा  है  कि  भारत  सेवक  समाज  कौर  दूसरी  वालेन्टरी  जागें  नाइज़ेशन्ज़  जब  बच्चों

 काम
 करने  के  लिए  गांवों  में  लेਂ  जाती  तो  एक  दो  घंटे  वे  काम  करते  लेकिन  उन  पर  डेढ़  दो  रुपये

 प्रति
 लड़के  के  हिसाब  से  खच  करना  पड़ता  है  ।  गांव  वाले  यह  शिकायत  करते  हैं  कि  ये  लोग

 लेबर  करते
 भी

 नहीं  पैसा  भी  ज्यादा  खर्च  करते हैं  ।  खास  तौर  पर  इलैक्शन्ज के  दौरान  में  हम

 लोगों  ने  गांवों  वालों  से  यह  सुना  कि  रोज  भ्र  मकान  रौ रह  बनाने  की  जो  स्कीम्ज़  उनको

 पूरा  नहीं  किया  जाता  काम  भी  sear  नहीं  किया  जाता  लेकिन  फिर  भी  पैसा  ज्यादा  बच

 किया  जाता  है
 ।

 वास्तव  में  होता  यह  है
 कि

 बच्चों
 को

 एक  दो  घंटे  रोक  कर  फिर  लेबर  को  बुला

 कर  काम  करवाया जाता  है  ।  इस  लिए  मैँ  यह  समझती  हुं  कि  fas  एक  साल  सोशल  सर्विस  का

 काम  करके  सर्टिफ़िकेट लेना  एक  बेकार  बात  है

 प्रस्तावक  महोदय  ने  अपने  प्रस्ताव  में  जो  योजना  रखी  उस  में  लड़कियों  का  काम  क्या

 यह  मालूम  नहीं  है  ।  पता  ae  रश
 उर  ad  बारे  में  क्या  सोचते  हैं  ।



 दे  बद  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों  द्वारा  समाज  सेवा  १६  १६६२

 के  बारे  में  संकल्प

 सीटें  सोशल  स्विस  की  योजना  लाग  कर  देने  से  बच्चे  भ्रच्छे  हो  जायेंगे  कौर  यूनिवर्सिटीज

 में  स्ट्राइप्स नहीं  ऐसी  बात  नहीं  पुराने  ज़माने  में  गुरु  के  पास  रह  कर  जो  प्रवासी

 दिक्षा  प्राप्त  करते  उन  को  विद्यार्थी कहा  जाता  था  ।  लेकिन  ae  विद्यार्थी  नहीं  हैं  ।  बाज़ार

 में  पाई  होती  है  छात्रो  को  नोट्स  दिये  जाते  हैं  ।  राज-कल  लेक्चरार  विद्यार्थी  दोनों  ही

 किताबें नहीं  पढ़ते  हैं  ।  जैसे  dae  कर  के  दावत  में  मुह  से  केक  खाते  we  ही

 दराज-कल  नोट्स  दे  कर  बच्चों  को  पढ़ाया  जाता  है  ।  बच्चो का  समाज-सोसायटी

 गौर  इन  तीन  जगहों  में  बनता  है  ate  इन  तीन  जगहों  में  उस  को  शिक्षा  श्र  ट्रेनिंग
 देनी

 चाहिए  ।  लेकिन  श्री  fas  बाज़ार  में  ट्रेनिंग  दी  जाती  है  ।  हमारी  राज  की  एड् केशन
 डिटेक्टिव

 है  कौर  उसमें  तब्दीली  होनी  चाहिए  ।

 मे  देखती  हूं  कि  कालेज  में  दो  साल  में  दो  तीन  बार  तातील  होती  जो  कि
 कुल  frat  कर

 साल  में  तीन  महीनें  के  करीब  होती  है  ।  उन  को  ऐसे  ही  छोड़  देने  के  बजाये  उन  को  एकਂ  डी

 महीना  काम  करने  के  लिए  गांवों  में  भेजा  जा  सकता है  ।  इस  प्रकार  तीन  साल  की  यूनिवर्सिटी

 एडुकेशन  में  तीन  महीने  के  लिए  उनकों  काम  पर  लगाया  जा  सकता  है  ।

 हम  देखते  हैं  कि  गांवो  में  उगाई  कटाई  के  मौके  पर  एग्रीकल्चरल  लेबर  की  बहुत  ज्यादा

 ज़रूरत  होती  है  ।  उस  हजारों  श्रादमियों  की  ज़रूरत  होतीਂ  लेकिन  आदमी मिलते  नहीं  हैं  ।

 एक  दो  हफ्ते  काम  होता  है  ।  इस  लिए  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  इन  बच्चों  को  गांवों  में  ले  जा  कर

 एग्रो कल्चरल लेबर  को  मदद  दिलाई  जिस  का  लाभ  ag  होगा  कि  उन  के  द्वारा  सोशल  वक

 हो  गांव  वालों  की  मदद  हो  जायगी  कौर  उगाई  में  विधि  हो  सकेगी  ।  दराज-कल  गांवों  में

 कई  लोग  लेबर  न  मिलने  की  वजह  से  अपनी  ज़मीन  में  पुरा  काम  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  ।  इन  बच्चों

 को  एक  साल  के  लिए  सोशल  सर्विस  में  लगाने  के  बजाये  यह  ज्यादा  होगा  कि  राशन  काड

 की  तरह  उन  के  काड  रखे  जायें  श्र  एक  साल  में  एक  महीना  उगाई  कटाई  के  काम

 कराया  जो  कि  उन  कार्डों  में  दर्ज  किया  जाये  ।  उन  दिनों  में  वे  वहीं  गांवो  में  रहें  प्रौढ़

 काम  करें  ।

 कई  माननीय  सदस्य  अ्रन-एम्पलायमेंट की  बात  करते  लेकिन  कहना  चाहती  हूं  कि  परन

 एम्पलायमेंट शहरों  में  ही  है  ।  मुझे  तो  यह  नज़र  भ्राता  है  कि  हम  यूनिवर्सिटी  एड् के दान  पर  करोड़ों

 रुपये  ख़रच  कर  के  बच्चों  को  यह  सिखा  रहे  हैं  कि  गांवों  में  काम
 न

 करना  ।  में  जानती हूं  कि  मेरी

 कॉस्टीट्युएन्सी में  ३०६  लोगों  को  एम्पलायमेंट मिल  सकता  लेकिन  वहां  पर  कोई  टीचर  जात

 नहीं  दूसरे  काम  करने  के  लिए  कोई  वहां  जाता  नहीं  है  ।  जिन  लोगों  को  हम  एप्वायंट  करते  हैं

 वे  कुछ  देर  के  बाद  वापस  शहरों  को  लौट  जाते  हैं  प्रौढ़  वहां  पर  शोरो-गुल  करते  हैं  कि  हम  को  काम

 नहीं  मिलता  ।  हमारी  शिक्षा  में  यह  डिटेक्ट  है  कि  लड़के-लड़किਂ  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  बाद

 गांवों  में  जा  कर  काम  नहीं  करना  चाहतीं  ।

 जसा
 कि  मे

 ने
 कभी  सुझाव दिया  एक  साल  का  पीरियड  सोरल  स्विस  के  लिए  अलग  रखने

 के  बजाये
 सैकंडरी  एड् केशन  झर  फि

 र
 यूनिवर्सिटी  एड् केशन  की  पूरी  अवधि  में  थोड़ा  समय

 बच्चों
 से  काम  कराया  तो

 ज्यादा  मुनासिब  होगा  ।  इस  में  ज्यादा  खर्च  भी  नहीं  होगा  ।

 vena  श्री  की
 अच्छी  लेकिन  उस  पर  wae  करने  में  दिक्कत  होगी  |



 २५  १८८३  विश्वविद्यालय के  विद्यार्थियों  द्वारा  समाजसेवा  3v9

 के  बारे  में  संकल्प

 हम  के  स्थान  पर  टेविंनकल  एड् के दान  पर  ज़ोर  दे  रहे  हूं  श्र  टेक्निकल

 ट्यूदान्ज़  ज्यादा  बना  रहे  जिन  में  हम  डाक्टर  साइंटिस्ट  तैयार  कर  रहे  हैं
 ।  हमारे देश  में

 भज  डाक्टरों  झर  दूसरे  टेक्निकल  व्यक्तियों  की  बहुत  कमी  है  कौर  हम  उन  को  तैयार  करने  में

 जल्दी कर  रहे  हैं  ।  इसलिए  जरगर  हम  उन  को  एक  साल  के  लिए  तो  यह  wea  नहीं

 होगा  |

 इन  दादों  के  साथ  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  माननीय  श्री  का  रेजोल्यूशन

 देखने  में  भ्रच्छा  लेकिन  उस  पर  wae  करने  में  प्रैक्टिकल  डिफ़ीकल्टीज़ का  सामना  करना

 पड़ेगा  ।  मुझे  wrt  है  कि  मेरे  इन  सुझावों  पर  विचार  किया  जायगा  ।

 पंडित  हवा  प्र०  ज्योतिषी  :  माननीय  उपाध्यक्ष  सदन  के  सामने जो

 यह  प्रस्ताव  प्राया  में  उस  का  स्वागत  करता  हुं
 |

 यह  प्रस्ताव  बहुत  सीधा  कौर  साफ़  है  और

 प्रस्तावक  महोदय  ने  बड़े  साफ़  शब्दों  में  उस  का  उद्देश्य  शर  भावना  हमारे  सामने रखी  है

 सीधी  सीधी  बात  उन्होंने यह  कही  कि  हम  सब  के  ऊपर  कुछ  ऋण  है  प्रौर  उस  ऋण  का  सदा

 किया  जाना  ज़रूरी  उन्होंने  इस  बात  पर  ज़ोर  नहीं  दिया  कि  क्या  ख़र्च  पड़ने  वाला  है  ।  उन्होंने

 इस  बात  पर  भी  ज़ोर  नहीं  दिया  कि  विश्वविद्यालयों  में  या  कालेजों  में  एड्केशन  खराब हो  रही  है  |

 उन  के  प्रस्ताव  का  मुख्य  मुद्दा  यह  है  कि  इस  देवा  का
 जो  कि  दिक्षा  प्राप्त  कर  के  डिग्री

 पाने
 की

 मंजिल  तक  पहुंचता  है श्र इस देश इस  देश  का  बहुत  सा  रूपया  अपने  ऊपर  वच  करता  यह  ठीक

 है  कि  ora  वाली  ज़िन्दगी  में  विभिन्न  क्षेत्रों  में  ्  कर  के  उस  कज़  की  प्रदाय गी  लेकिन

 यह  भी  ज़रूरी है  कि  वहू  प्रपने  श्राप  को  डिग्री  के  लिए  क्वालीफ़ाई  करने  से  पहले  उस  भावना

 का  सुबूत तो  पेश  करे  कि  जिस  समाज ने  उसे  दिक्षा  दे  कर  उस  मंज़िल  तक  पहुंचाया  उस

 समाज  का  कज  वह  प्रपने  आप  पर  स्वीकार  करता  है  |

 are  देश  की  ग़रीबी  की  स्थिति  उस  स्थिति  जब  कि  हम  को  अपने  देश  को  उठाना  है

 श्र  देश
 को

 उठाने  के  लिए  जब
 कि

 हमारे  पास  पैसे
 की

 कमी  पड़  रही  यह  बहुत  ज़रूरी  है
 कि

 उन  नौजवानों  जिन  को  हम  अपने  विद्यालयों  विश्वविद्यालयों  में  ग़रीब  जनता  के  पैसे  से

 शिक्षित करते  एक  ay  के  लिए  गांवों  में  भेजा  जाये  र  यह  देखा  जाये  कि  जो  शिक्षा  उन्होंने

 प्राप्त
 की

 उस
 को

 वे  समाज  के  श्रम्युत्यान  के  लिए  कहां  तक  प्रयुक्त  करते  हैं  ।  इस  से  उन  की
 कर्ज  की  अदायगी  की  मंशा  ज़ाहिर  होगी ।

 अराज  हमारा देश  कितने  दुःख  ate  दरद  में  पड़ा  हुमा  है  afar का  घटाटोप  झटका

 हमारे  गांवों  में  फैला  हुआ  है  ।  लोगों  और  मवेशियों  में  बीमारियां  हैं  ्र  गन्दे  मकानों

 झोंपड़ियों में  वे  रहते  हें  ।  जिस  व्यक्ति ने  डाक्टर  की  डिग्री के  लिए  अपने  ara  को  क्वालीफ़ाई

 किया  क्या  वह  वहां  पर  जा  कर  उन  ग़रीबों  की  दवा-दारू  करने  में  मदद  नहीं  कर  सकता  ?

 जिस  व्यक्ति  ने  शिक्षा  की  डिग्री  के  लिए  sat  श्राप  को  क्वालीफ़ाई  किया  रझना  क्या  वह  वहां

 जा  कर  ज्ञान  के  प्रसार  में  सहायक  नहीं  हो  सकता  ?  राज  वहां  पर  नंगे  बच्चों  के  शारीर  रोगों

 से  जंरियत हो  रहे  हैं  ।  उन  को  नहाना  नहीं  भ्राता  कपड़े  पहनना  नहीं  भ्राता  एक  हाईजिनिक

 तरीके  से  भोजन  करना  नहीं  भ्राता  है  ।  क्या  वह  जो  कि  विद्यालय  या  विश्वविद्यालय  से

 निकल  रहा  गांवों  में  जा  कर  हमारे  उन  बच्चों
 को

 उस  तरह  को  दिक्षा  दे
 कर

 उन्हें  एक  सुखद

 ar  स्वस्थ  जीवन  की  तरफ़  लाने  में  सहायक  नहीं  हो  सकता
 ?

 माननीय  श्री  ने  कहा  कि  ये  कच्चे  लोग  वहां  पर  जा  कर  क्या  करेंगे  प्रौढ़  यह

 कि  वे  वहां  पर  केश्नोस  पैदा  कर  देंगे
 |

 मुझे  उन  की  बात  पर  ताज्जुब  होता है  भ्रमर  हमारी
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 वर्सिटीज़  कौर  हमारे  नौजवानों  के  सम्बन्ध  विद्यालयों  कौर  विश्वविद्यालयों  से  निकले  तरुणों  के

 सम्बन्ध  में  यह  खयाल  तो  बरच्छा  होता  कि  ये  विद्यालय  ak  विश्वविद्यालय  बन्द  करने  की  बात

 कही  जाती  |  यह  ठीक  है  कि  वेरा  हैं  कौर  उन  को  ज़िन्दगी  का  अनुभव  नहीं  लेकिन  उन
 मे

 जज़बात

 की  शून्यता  ऐसा  मैं  नहीं  मानता  ।  मैं  यह  विद्वासपूर्वंक  कह  सकता  हूं  कि  राज के  युवक को

 हम  ने  ठीक  तरह  से  दिक्षित  करने  की  दिशा  में  कोई  बड़ा  कदम  नहीं  उठाया  है  ।  यह  बात  ठीक  है
 ।

 लेकिन  फिर  भी  हम  इतने  बेजिम्मेदार  नहीं  हैं  कि  गांवों  के  वातावरण  में  पहुंच  कर  दुःख  श्र  दर्द

 से  भरी  हुई  दुनिया  में  जा  कर  हम  यह  न  समझ  सकें  या  हमारा  युवक  यह  न  समझ  सके  कि
 उसका

 क्या  फ़र्ज  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  भ्रमर  उन  को  वहां  भेजा  जाता  है  तो  एक  कोप्रेटिव  का  यह  काम

 देगा  ।

 ara  के  विज्ञापन  कौर  विश्वविद्यालय  विलास  के  वातावरण  में  बने  हुए  हैं
 ।

 दुर्भाग्य  से

 हमारा  जो  इतिहास  रहा  हमारे  यहां  विश्वविद्यालयी  शिक्षा  उच्च  दिक्षा  का  जो  इतिहास

 रहा  उस  इतिहास  में  यह  चीज  विरासत  में  हमें  मिली  है  ।  जब  हम  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सोचते

 प्लानिंग  करते  हैं  तो  हमारे  दिमाग  उस  पुरानी  रट  से  बाहर  नहीं  निकलते  हैं  कौर  हम  उसी  दिशा

 में  सोच  पाते  हैं
 ।

 वैसी  ही  श्रालींशान  इमारतें  बनाने  की  बात  हम  करते  वैसा  ही  शान  कौर  शौकत

 का  वातावरण  हम  वहां  पैदा  करते  हैं  ।  हम  चाहे  इससे  जितना भी  बाहर  निकलने की  कोशिश

 करते  जितना  भी  बाहर  निकलने  की  बात  को  सोचते  हों  हम  बाहर  नहीं  निकल  पा  रहे  हैं  ।  यह  बात

 हमारी  मर्जी  के  प्रतिकूल  बच  गई  है  कौर यह  बात  हमारे  अन्दर  कौर  भीਂ  ज्यादा  घुसती  जा  रही  है

 श्र
 न

 सिंह  घुसती  जा  रही  बल्कि  मजबूत  से  मजबूत  होती  जा  रही  है
 ।

 इस  तरह  से  पढ़  कर  जब

 युवक  निकलता  तरुण  निकलता  है  तो  जहां  हिन्दुस्तान  का  हृदय  बसता  उस  हृदय  से  वह  अवगत

 नहीं  हो  पाता  है  ।  वह  विलास  के  वातावरण  रहता  है  ax  चाहता  है  कि  उसकी

 मय  बनी  रहे  शिक्षा  का  भ्रान्ति  लक्ष्य  जो  श्रांत  का  तरुण  समझने  लगता  है  यह  समझने  लगता

 है  कि  वह  goat  श्राप  को  सुखी  बना  ले  कौर  वह  यह  इसलिये  समझने  लग  जाता  है  कि
 उस  चारों

 तौर  का  वातावरण  सुखमय  है  |  ऐसीਂ  दशा  में  दुःख  ale  दर्द  जैसी  भी  कोई  चीज़  इसका उसे  कोई

 भान  नहीं  हो  पाता  ।  मैं  समझता  हूं  कि  एक  कोप्रेटिव  इफैक्ट  इस  चीज़  का  होगा  अमर  हम  नौजवानों

 को  यह  मौका  देते  हैं  कि  वे  गांवों  में  जायें  पौर  गरीबी  कौर  दुख  aa  में  पड़े  हुए  आदमियों  के  बीच  में

 रहें  ।  इस  से  उस  की  आत्मा  शुद्ध  होगी  इस  का  एक  अच्छा  प्रभाव  उस  पर  पड़ेगा  ।  एक  ्

 जो  उस  के  चारों  तरफ  छाया  है  जिसे  हम  wae  समझते  हैं  वह  दूर  होगा  |  एक

 चाहे  तरक्की  की  चकाचौंध  वह  इस  चकाचौंध  ने  उस  के  मन  से  देश  के  वास्तविक  स्वरूप

 को  भुला  दिया  हैँ  प्रौढ़  इस  को  हमें  दुरस्त  करना  है
 |

 उस  की  वृत्ति  विलास  की  तरफ  झुक  रही  है

 उस  की  वजह  यही  है
 ।  इस

 झुकाव
 को

 हमें  बदलना  होगा  ।  मैं  समझता  हुं  कि  wae  श्राप  नौजवानों

 को  गांवों  में  भेजेंगे  तो  यह  एक  कोप्रेटिव  का  काम  देगा  |

 मेरे  विचार  में
 इस

 के
 कई

 लाभ  होंगे  ।  तरुणों  को  डिग्री  देने  से  पहले  भ्रमर  गांवों  में  भेजा
 जाता  है  तो  इस  का  एक  लाभ  तो  यह  होगा  कि  लाखों  की  तादाद  में  दिक्षित  नौजवान  बहुत  थोड़े
 से  रिम्युनरेशन  पर  काम  करने  के  लिये  मिल  जायेंगे  जिस  की  हमें  बहुत  ज्यादा  जरूरत  ह  ।  कितना

 पिछड़ापन  हमारे  यहां  इस  का  वे  भ्रंदाजा  लगा  सकेंगे  कौर  इस  को  दूर  करने  में  सहायक  हो  सकेंगे
 ।

 विद्या  की  हमारे  यहां  हे  जिस  को  हटाना  है  ।  रोग  फैले  हुए  उन  का  इलाज  करना  है  ।
 निर्माण  के  कामों  के  लिये  हमें  जीवित  की  झ्रावश्यकता  है  ।  ये  सब  चट्टानें  हैं  जिन  को  या  तो  हमें
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 हटाना  है  या  उन  को  पार  करना  है  ।  नौकर  लगा  कर  सब  चट्टानों  को  हटाया  या  पार  नहीं  किया

 जा  सकता  हैं  ।  हज़ारों  लाखों  की  तादाद  में  हमें  चाहियें  ।  अ्रविद्या  की  चट्टान  को  उठा  कर

 फैंक  देने
 के  लिये  हमें  की  आवश्यकता  हू  ।  दम  घोटने  वाली  को  समाज  की  छाती

 पर  से  उठा  कर  फेंक  देने  के  A  लाखों  ग्रामीण  चाहियें  ।  इतना  पैसा  तो  देश  के  मे  नहीं

 है  ।  इन  सब  कामों  के  लिये  इतना  रुपया  टैक्सेशन  से  भी  प्राप्त  नहीं  किया  जा  सकता  हूँ  ।  शरीर  हम

 उन  झ्रादमियों  को  जिन  के  ऊपर  हम  ने  रुपया  खरच  किया  वहां  भेजते  चट्टानें  हटा  कर  दूर

 फैंक  देने  के  लिये  we  समाज  को  राहत  पहुंचाने  के  लिये  तो  मैं  समझता  हूं  कि  इसमें  एतराज़ की

 कोई  बात  नहीं  होनी  चा.६ए  ।

 इस  सम्बन्ध  में  डेमोक्रेसी  की  बहुत  चर्चा  की  जाती  है  ।  डिक्टेटरशिप  का  जनून  जिन  लोगों

 के  दिमागों  में  उन  दिमागों  से  जब  डेमोक्रेसी  की  चर्चा  ती  सुनाई  देती  है  तो  ताज्जुब  होता  है  ।  में

 पूछना  चाह  ता
 हूं  कके  क्या  उमारानी  में  कई  तरह  के  कम्पलशंज  से  अंधे  हुए  नहीं  हें  कौर  क्या

 हम  इन  कम्पलशंज़  के  समर्थक  नहीं  हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  हम  हर  कम् पल शन  के  समर्थक  नहीं  हैं  ।  लेकिन

 फिर  भी  बहुत  से  ऐसे  कम्पलशंज़  हैं  जिन  से  हम  बंधे  हुए  हैं  ।  कौन  मर्जी  का  मुख्तार  है
 |

 हर  को  समाज  के  चलना  भ्र  गृहस्थ  के  अन्दर  रहना  होता  है  ।  गृहस्थी  के

 अन्दर  सब  बंधे  होते  हैं  इस  सदन  में  हम  जो  बैठे  क्या  बेलगाम हो  कर  बातें कह  सकते

 हैं  क्या  बेलगाम  हो  कर  बोलने  का  हमें  हक  दिया  जाना  चाहिये  |  यह  जरूरी  है  कि  हम  पर

 बंदिशें हों  ।  कल्याण  के  लिये  हम  ने  डेमोक्रेसी  को  अपनाया  है  कौर  कल्याण  के  लिये  फ्रीडम  arses

 होती  है  ।  नगर  उस  कल्याण  की  खातिर  हम  को  इधर  उधर  ०4  फ्रीडम पर  थोड़ी  बहुत

 रुकावटें  लगानी  पड़ें  तो  मैं  समझता  हूं  कि  वहू  एक  लाज़िमी  चीज़  होगी  ।  इस  से  अगर  हमने
 डेमोक्रेसी  के  बारे  में  नारेबाज़ी  लगाई  तो  यह  डेमोक्रेसी  भी  खत्म  हो  सकती  ae  भी  खत्म

 हो  सकती है  |  इस  तरह  की  बातें  कह  इस  तरह  की  नारेबाज़ी  कर  के  एक  प्रिया  कदम  जो  हम

 उठाना  चाहते  जो  देश  के  समाज  के  लिये  मुफीद  साबित  हो  सकता  उस  कदम  को

 हम  रोकते  हैं  या  उस  को  रोकने  के  लिये  हमें  विवश  किया  जाता  है  तो  मैं  एक  प्रकार  का

 नूसीपन  समझता  हूं  ।  डेमोक्रेसी  या  भी  दुनिया  की  जितनी  चीजें  वे  सब  की  सब  समाज के  साथ

 सम्बद्ध  हैं
 ।

 कोई  चीज़  समाज  के  हित  में  समाज  को  सूखी  बनाने  में  सहायक  हो  सकती

 तो  उस  चीज़  को  हम  उसी  क्षण  तक  आर  उसी  सीमा  तक  अपनाना  चाहेंगे  उसी  सीमा  तक

 उस  की  रक्षा  करना  चाहेंगे  उसी  सीमा  तक  उस  के  आगे  माथा  झुकायेंगे  जिस  सीमा  तक  कि

 वहू  समाज  के  कल्याण  के  लिये  होती  है  कौर  जरगर  वह  समाज  के  विकास  के  मार्ग  समाज  के  कल्याण

 के  माग  में  किसी  तरह  भी  बाधक  होती  है  तो  हमें  सोचना  होगा  कि  उस  को  कहां  तक  जिन्दगी  में

 अपनाया  जाय
 ।

 नौजवानों  को  कम्पलसैरिली  गांवों  में  भेजे  जाने  से  भ्रमर  डेमोक्रेसी  की  garg  दे

 फ्रीडम  की  दुहाई  दे  कर  रोका  जाता  है  तो  मैं  इसे  एक  गलत  बात  समझता  हुं  ।  जब  युद्ध  का

 होता  है  तब  क्या  यह  जरूरी  नहीं  होता  है  क्या  यह  लाजिमी  नहीं  हो  जाता  है  किसी  भी

 देश  के  लिये  कि  वह  अपने  देश  के  नौजवानों  का  आहवान  करें  कि  वे  मोर्चे  पर  जायें  श्र  जो  दुश्मन

 हैं  ,  उस  का  मुकाबला  उस  को  मार  अपनी  पूजा  को  छोड़  कर  भ्रध्ययन  को  छोड़
 करके  उसका  मुकाबला  करने  के  युद्ध  स्थल  में  कूद  ०  |  उस  समय  डेमोक्रेसी  की  दुहाई

 कंस्क्रिपशन  के  खिलाफ  आवाज़  कोई  भी  जिम्मेदार  आदमी  बर्दाशत  नहीं  कर  सकेगा  ।  राज

 जबकि  विद्या  के  खिलाफ  हमें  मोर्चा  लगाना  राज  जब  कि  हम  को  देश  को  विकास  की  मंजिल

 पर  आगे  बढ़ाना  तो  यह  काम  हमें  करना  होगा  ।  इस  पिछड़े  हुए  देश  के  हज़ारों  लाखों  भ्रांतियों

 को  यह  art  खयाल  भी  नहीं  है  कि  सुरज  उदित  हो  गया  है  कौर  उन  का  कया  उ  खेती  को  कैसे

 आगे  बढ़ाया
 दूसरे  काम  कसे  किये  जायें

 ।
 बहुत  से  लोगों  को  इस  चीज  का

 भी
 पता  नहीं  है  कि



 २५०  aa  मंत्रणा  समिति  १६  १९६२

 पानी  जो  बेतहाशा  बहा  जा  रहा  उसे  HA  रोका  जा  सकता  है  किस  तरह  से  उस  से  जमीन

 सींची  जा  सकती  है  ।  बहुत  से  लोगों  को  इस  की  तमीज़  नहीं  है  ।  प्यार  हम  कालेज के

 प्राप्ति  को  जिस  नें  क्वालिफाई  किया  है  इंजीनियरिंग  की  डिग्री  के  लिये  झ्र पने  श्राप  गांव  में

 भेजते हैं  तो  वह॒  वहां  जा  कर  लोगों  को  बता  सकता  है  कि  यह  जो  नदी  है  इस  को  इस  तरह  से  बांधा

 जा  सकता  है  इस  तरह  से  इस  के  पानी  से  जमीन  सींची  जा  सकती  है  ।  झ्र गर  इस  को  इस  काम  के

 लिये  लाजिमी  तौर  पर  भेजा  जाता  ह  तो  में  समझता  हूं  इसमें  कोई  बुराई  की  बात  नहीं

 यह  देश के  लिए  एक  मुफीद  चीज़  होगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  जो  प्रस्ताव  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  दी०  ०  शर्मा जी  ने  रखा  उस

 का  मैं  समथेन  करता  हूं  ।

 दिक्षा  मन्त्री  का ०  Ato  मैं  श्री  दी ०  चे  बर्मा  को  इस  संकल्प के  प्रस्तुत

 करने  के  लिये  बधाई  देता  हुं  ।  वस्तुतः  सरकार  इस  प्रइन  पर  पिछले  तीन  वर्षों  से  विचार कर  रही

 है  ।  यह  भावना  सर्वप्रथम  प्रधान  मंत्री  के  मस्तिष्क  में  arg  थी  कौर  उन्होंने  geys F Hea में  मुख्य

 मंत्रियों  को  लिखे  गये  एक  पत्र  में  लिखा  था  हमारी  जनता  के  हित  में  यह  बहुत  wee  होगा  यदि

 एक  विद्वेष  भ्रवस्था  के  युवक  युवतियों  को  भ्र नि वाय  समाज  सेवा  का  प्रशिक्षण  दिया  जाये
 |

 पाश्चात्य

 देशों  में  भ्रनिवायें  सैनिक  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  site  उसे  व्यक्तिगत  स्वतंत्रता  का  अपहरण  नहीं

 समझा  जाता
 ।

 तथापि  हम  चाहते  हैं  कि
 इस

 के  स्थान  में  हमारे  देश  में  श्रनिवायें  समाज  सेवा
 qh  बनायी  जायें  ।'

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  अपना  भाषण  ara  दिन  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 ara  मंत्रणा  समिति

 उनहत्तरवाँ  प्रतिवेदन

 श्री  राने  :  मैं  कार्य  मंत्रणा  समिति
 का

 उनहत्तरवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित

 करता हूं
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 क  आ
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 दसवां  १९६६०
 अनुपूरक  संख्या  १९

 mage  संख्या  १९  नवां  PeXEe

 सातवां  PEKE )  प्रतिपूरक  संख्या  २६

 (४)  उद्योग  तथा  विनियमन  )  29842 Hl AW © HY की  धारा  ७  की

 उपधारा  (४)  के  ज प्रन्तगत  निम्नलिखित  प्रतिवेदनों  की  एक-एक

 अन्तर्जाल  इंजनों  कौर  शक्ति  चालित  एयर  कौर

 पंखे  we  बायलर  सम्बन्धी  विकास  की  R&R 0-F 2

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  ।

 बिजली  के  भारी  सामान  के  उद्योग  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  की

 वर्ष  PER O-ER  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 (7)

 बिजली  के  हलके

 सामान  संबंधी  विकास  की  FER 0-|2

 प्रतिवेदन  ।

 पीनी  औजार  संबंधी  विकास  ae जप  की  PER O-|2  का

 वार्षिक
 प्रतिवेदन  ||



 दि  A

 मोटर  मोटर  गाड़ी  के  oe  तथा  परिवहन  गाड़ियों  के
 उद्योगों

 संबंधी  विकास  परिषद्  की  वर्ष  PE KO-K2  का  वार्षिक

 वेदन  |

 भारी  रसायनों  कौर  संबंधी  विकास  परिषद्  की

 ay  १९६०-६१  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 चीनी  उद्योग  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  की  वर्ष  १६६०-६१  का

 वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 ऊन  उद्योग  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  की  १६६०-६१  का

 प्रतिवेदन  |

 कृत्रिम  रेशम  उद्योग  सम्बन्धी  विकास  परिषद्
 की  PEK O-|2

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 भेषज  तथा  औषधियों  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  की  वर्ष  2 &ho-

 ६१  का  वार्षिक  प्रतिवेदन |

 खाद्य  पदार्थ  तैयार  करने  के  उद्योगों  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  का  वर्ष

 १६६०-६१  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 ate  धातुप्नों  तथा  मिश्रित  संबंधी  विकास  परिषद्  का

 ज  १९६०-६१  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 चमड़े  की  वस्तुएं  कौर  पिकर  उद्योगों  सम्बन्धी  विकास

 परिषद्  की  वर्ष  REG 0-F2  का  विधिक  प्रतिवेदन  |

 श्रोरगेनिक  कैमिकल  उद्योगों  संबंधी  विकास  परिषद्  at  वर्ष

 १६६०-६१
 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 सिलाई  की  मशीनों  ate  भ्रौजारों  सम्बन्धी  विकास

 परिषद् का  आ  PEKO-KL  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  ।)

 लुगदी  कौर  सहायक  उद्योगों  सम्बन्धी  विकास  परिषद्
 की  EF 0-|2  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 क्षार  तथा  सहायक  उद्योगों  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  कौ  वर्ष

 १९६०-६१  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 साबुन  ate  रंग-रोगन  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  की

 १९६०-६१  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 मशीन  निर्माण  उद्योग  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  का  प्रतिवेदन  ।

 (५)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 समवाय  १९५६  की  धारा  Res  की  उपधारा

 (१)  के  श्रन्तर्गंत  भारतीय  हस्तकला  विकास  निगम  लिमिटेड



 प्रद

 नई  दिल्ली ल  at  ay  RR Ro-  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा

 परीक्षित  लेखे  कौर  उस  पर  नियंत्रक  श-लेखा  परीक्षक  की

 टिप्पणियों  सहित  ।

 उक्त  निगम  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 लोक-लेखा  समिति  का  प्रतिवेदन--उपस्थापित  ३०७

 चालीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित हुमा

 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिवेदन--उपस्थापित  कै  Ro

 एक  सौ  पचासवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ear

 सदस्यों  द्वारा  त्यागपत्र  Row

 see  महोदय  ने  लोक  सभा  को  सूचित  किया  कि  निम्नलिखि  सदस्यों  ने

 लोक  सभा  में  भ्रपने  स्थान  से  त्यागपत्र  दे  दिया  है

 (१)  श्री  झूलन  सिंह

 (२)
 श्री  चन्द्र  शंकर

 सभा का  कायें  e  ३  0\9~oG

 राष्ट्रपति  के  झन मि भाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव  ३०८--२९,

 राष्ट्रपति  के  पर  प्रस्ताव  te  तत्सम्बन्धी  संशोधनों

 पर  प  चर्चा  जारी  रही  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 गेर  सरकारी  सदस्य  का  संकल्प  वापिस  लिया  गया  ३२-३२

 डा०  राम  सुभग  सिंह  द्वारा
 ८  १९६१  को  प्रस्तुत  किये  गये  afr

 वाये  सैनिक  शिक्षा  के  बारे  में  संकल्प  पर  चर्चा  प्रारम्भ हो  कर  समाप्त

 हुई  ।  संकल्प  सभा  की  अनुमति  से  वापस  ले  लिया  गया  |

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन--स्वीकृत  ३३२

 बानवेवां  प्रतिवेदन स्वीकृत  gar  ।

 गेर  सरकारी  सदस्य  का  संकल्प--विचाराधीन  e  e  े  न--

 श्री  दीवान  चंद  wal  ने  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों  द्वारा  समाज  सेवा

 के  बारे  में  संकल्प  प्रस्तुत  किया  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 कार्य  मन्त्रणा  समिति  का  उपस्थापित  रेश ०

 उनहत्तरवाँ प्रतिवेदन  उपस्थापित  हुमा

 LE  28RR/Rs  १८८३  के  लिये  कार्यावलि

 (१)  वर्ष  FERRER,  सामान्य  के  लिये  अनुदानों  की  अनुपूरक
 उन  पर  चचा  मतदान



 दे  ५७

 (२)  राष्ट्रपति  के  शभ्रमिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव तथा  तत्सम्बन्धी

 संशोधनों पर  भ्रग्रेतर  चर्चा  |

 (३)
 निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  शर  उनका  पारित  किया

 संघ  उत्पादन  शुल्क  विधेयक  ;

 सम्पदा  शुल्क  विधेयक  ;

 )  अतिरिक्त  शुल्क  महत्व  की  वस्तुएं  )  संशोधन

 विधेयक  |
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